
853. Allegato B

ATTI DI CONTROLLO E DI INDIRIZZO

I N D I C E

ATTI DI INDIRIZZO:

Mozioni:

Quartapelle Procopio ................ 1-01695 49977

Archi ........................................... 1-01696 49979

Vezzali ......................................... 1-01697 49981

Vezzali ......................................... 1-01698 49982

Moscatt ....................................... 1-01699 49984

Duranti ....................................... 1-01700 49985

Nesci ........................................... 1-01701 49987

Guidesi ........................................ 1-01702 49997

Risoluzione in Commissione:

IV Commissione:

Rizzo ........................................... 7-01343 49999

ATTI DI CONTROLLO:

Presidenza del Consiglio dei ministri.

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

Laforgia ...................................... 2-01934 50001

Interrogazioni a risposta scritta:

Mannino ..................................... 4-17833 50002

Brignone ..................................... 4-17837 50003

Brignone ..................................... 4-17844 50004

Marcon ........................................ 4-17847 50005

Busin ........................................... 4-17849 50006

Ambiente e tutela del territorio e del mare.

Interrogazione a risposta scritta:

Prodani ....................................... 4-17831 50006

Difesa.

Interrogazioni a risposta scritta:

Rizzo ........................................... 4-17848 50008

Anzaldi ........................................ 4-17850 50009

Economia e finanze.

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

Pesco ........................................... 2-01939 50010

Interrogazioni a risposta immediata:

Alfreider ..................................... 3-03244 50011

Castelli ........................................ 3-03245 50012

Interrogazione a risposta in Commissione:

Menorello ................................... 5-12204 50012

Giustizia.

Interrogazioni a risposta in Commissione:

Lenzi ........................................... 5-12200 50014
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Di Salvo ...................................... 5-12205 50014

Interrogazioni a risposta scritta:

Villarosa ...................................... 4-17832 50015

Giachetti ..................................... 4-17838 50016

Infrastrutture e trasporti.

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

Ginoble ....................................... 2-01935 50017

Interpellanza:

Baldelli ........................................ 2-01938 50019

Interrogazioni a risposta in Commissione:

Dadone ........................................ 5-12198 50020

Anzaldi ........................................ 5-12207 50021

Interrogazioni a risposta scritta:

Ricciatti ...................................... 4-17830 50021

Rizzo ........................................... 4-17834 50022

Capelli ......................................... 4-17836 50022

D’Uva ........................................... 4-17841 50023

Interno.

Interrogazioni a risposta immediata:

Bordo Franco ............................. 3-03246 50024

Marcon ........................................ 3-03247 50025

Gribaudo ..................................... 3-03248 50026

Ravetto ........................................ 3-03249 50027

Taglialatela ................................. 3-03250 50027

Mottola ....................................... 3-03251 50028

Interrogazione a risposta orale:

Bianchi Nicola ........................... 3-03243 50028

Interrogazioni a risposta scritta:

D’Uva ........................................... 4-17840 50029

Liuzzi .......................................... 4-17843 50030

Palmizio ...................................... 4-17846 50031

Istruzione, università e ricerca.

Interrogazione a risposta orale:

Ginefra ........................................ 3-03242 50032

Interrogazioni a risposta in Commissione:

Prataviera ................................... 5-12199 50032

Sgambato .................................... 5-12206 50033

Interrogazioni a risposta scritta:

Binetti ......................................... 4-17842 50034

D’Uva ........................................... 4-17845 50035

Politiche agricole alimentari e forestali.

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

Pastorelli ..................................... 2-01936 50036

Interrogazioni a risposta immediata in Commissione:

XIII Commissione:

Placido ........................................ 5-12209 50037

Schullian ..................................... 5-12210 50038

Zaccagnini .................................. 5-12211 50038

Oliverio ....................................... 5-12212 50039

Catanoso ..................................... 5-12213 50040

Salute.

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

Laboccetta .................................. 2-01937 50040

Interrogazioni a risposta in Commissione:

Businarolo .................................. 5-12203 50042

Brignone ..................................... 5-12208 50043

Interrogazioni a risposta scritta:

Bechis ......................................... 4-17835 50044

Di Maio Luigi ............................. 4-17839 50045

Sviluppo economico.

Interrogazioni a risposta in Commissione:

Burtone ....................................... 5-12201 50046

Burtone ....................................... 5-12202 50047

Apposizione di firme ad interrogazioni ..... 50047

Ritiro di documenti del sindacato ispettivo . 50047

Interrogazioni per le quali è pervenuta
risposta scritta alla Presidenza:

Allasia ......................................... 4-16562 I

Basilio ......................................... 4-16102 II

Basilio ......................................... 4-15597 III

Basilio ......................................... 4-15944 IV

Basilio ......................................... 4-15959 V

Basilio ......................................... 4-16175 VII

Basso ........................................... 4-16376 VIII

Bordo Franco ............................. 4-15017 IX

Bruno .......................................... 4-17166 XI

Cancelleri .................................... 4-16722 XIII

Cariello ....................................... 4-17084 XIV

Catanoso ..................................... 4-15458 XVI

Cirielli ......................................... 4-09365 XVII

Cirielli ......................................... 4-14147 XX

Civati ........................................... 4-17450 XXII

Currò ........................................... 4-16381 XXIII

Dell’Orco ..................................... 4-09937 XXV

Dell’Orco ..................................... 4-17053 XXVII

Di Gioia ...................................... 4-16805 XXIX

Di Stefano Marco ...................... 4-14249 XXX

Dieni ............................................ 4-15885 XXXI
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Dieni ............................................ 4-17178 XXXII

D’Incà .......................................... 4-11856 XXXIII

Fantinati ..................................... 4-15508 XXXVI

Fauttilli ....................................... 4-16087XXXVIII

Fedriga ........................................ 4-15798 XLI

Fedriga ........................................ 4-16083 XLIV

Gagnarli ...................................... 4-09602 XLIV

Gagnarli ...................................... 4-17494 XLVIII

Gallinella .................................... 4-14789 XLIX

Garavini ...................................... 4-16202 LI

Lorefice ....................................... 4-15020 LIII

Marcon ........................................ 4-17449 LIV

Martella ...................................... 4-17246 LVI

Melilla ......................................... 4-14855 LVII

Paglia .......................................... 4-15755 LVIII

Palmizio ...................................... 4-17247 LIX

Petraroli ...................................... 4-11354 LXI

Pini Gianluca ............................. 4-15114 LXIII

Prataviera ................................... 4-12979 LXVI

Prataviera ................................... 4-16794 LXVIII

Prodani ....................................... 4-08323 LXX

Prodani ....................................... 4-14955 LXXI

Rampelli ..................................... 4-15904 LXXIII

Rampelli ..................................... 4-17155 LXXV

Rampi ......................................... 4-17408 LXXVI

Rizzo ........................................... 4-04189LXXVII

Savino Elvira .............................. 4-15459 LXXIX

Scotto .......................................... 4-17054 LXXX

Vito .............................................. 4-15435 LXXXI
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ATTI DI INDIRIZZO

Mozioni:

La Camera,

premesso che:

il territorio dello Yemen, è stato
culla di civiltà millenarie e anche per que-
sto custodisce un patrimonio immenso in
termini di arte, cultura, storia. Oggi pur-
troppo, dopo anni di instabilità politica, lo
Yemen è diventato uno dei Paesi più poveri
del mondo. Stante questa situazione è ne-
cessaria e urgente una presa di responsa-
bilità da parte dei paesi e soprattutto delle
organizzazioni internazionali;

lo scontro in atto, una guerra civile
che si protrae da più di due anni ma che
vede la partecipazione anche di diverse
potenze regionali, ha generato un alto nu-
mero di vittime (al 30 agosto 2016, secondo
fonti ONU, oltre 10.000 persone sono state
uccise), delle quali circa un terzo sarebbero
civili e 1.540 bambini, con accuse alle parti
in conflitto di condotte che configurereb-
bero crimini di guerra;

il conflitto è peraltro all’origine di
un gravissimo deterioramento delle condi-
zioni umanitarie nello Yemen, classificato
come la peggiore crisi del mondo dall’Uf-
ficio delle Nazioni Unite per gli affari uma-
nitari (Ocha) che indica in 18,8 milioni le
persone bisognose di assistenza umanitaria
o di protezione, di queste 10,3 milioni ne-
cessitano di assistenza immediata a causa
della grave carestia e dell’epidemia di co-
lera che ha già fatto più di 1.500 vittime e
che potrebbe diffondersi rapidamente met-
tendo a rischio la vita di oltre 300 mila
persone;

il conflitto in corso colpisce in par-
ticolare donne e bambini; secondo i dati
dell’Unicef la crisi yemenita conta più di
1,6 milioni di bambini sfollati che soffrono
di malnutrizione acuta, mentre sarebbero
addirittura 14,5 milioni i minori in condi-
zioni igienico-sanitarie gravemente preca-
rie tra cui 4,5 milioni privati di accesso
all’istruzione e che rischiano di essere re-

clutati per i combattimenti; più di 2,6 mi-
lioni di donne e di bambine sono a rischio
di violenze, aumentate peraltro del 65 per
cento dall’inizio del conflitto;

già prima della guerra civile lo Ye-
men risultava totalmente dipendente dagli
aiuti esterni e il 90 per cento dei prodotti
alimentari di base del Paese sono impor-
tati; il blocco aereo e navale imposto dalle
forze della coalizione a guida saudita dal
marzo 2015 ha rappresentato una delle
principali cause della catastrofe umanita-
ria, mentre la violenza e la diffusa carenza
di carburante hanno reso meno utilizzabili
le reti interne di distribuzione dei generi
alimentari;

l’Ocha ha lanciato un appello per
fronteggiare la crisi umanitaria nello Ye-
men per l’anno 2017 stimando una spesa di
2,1 miliardi di dollari, di cui i donatori
hanno fino ad ora finanziato soltanto un
terzo (688 milioni di dollari);

l’Italia si è attivata sin dall’inizio
della crisi per soccorrere la popolazione
civile; in occasione della Conferenza dei
donatori di Ginevra del 25 aprile 2017 il
Governo italiano ha annunciato un contri-
buto pari a 10 milioni di euro di aiuti
umanitari nel biennio 2017-2018; finora
sono stati finanziati – per il tramite della
cooperazione italiana – progetti di emer-
genza per un valore di 4 milioni di euro per
realizzare interventi nei settori della sicu-
rezza alimentare (PAM), dell’assistenza sa-
nitaria (Croce Rossa Internazionale), della
prevenzione della violenza di genere
(UNFPA) e dell’istruzione a favore degli
sfollati interni (OIM);

lo Yemen è da un lato vittima e
dall’altro causa di un possibile inaspri-
mento delle tensioni regionali con gravi
rischi per la stabilità e per la sicurezza
internazionale anche per la crescente pre-
senza e il consolidamento delle organizza-
zioni terroristiche che nel Paese hanno già
intensificato il numero e la portata degli
attacchi, uccidendo centinaia di persone;

non si fermano le vendite interna-
zionali di materiali di armamento ai Paesi
coinvolti nella guerra civile in Yemen;
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l’amministrazione Usa, nella fase fi-
nale della presidenza Obama aveva
« espresso alcune preoccupazioni molto si-
gnificative circa l’alto tasso di vittime ci-
vili » nel conflitto yemenita e nel dicembre
2016 aveva deciso di sospendere tempora-
neamente alcune forniture di munizioni di
precisione all’Arabia Saudita, con partico-
lare riguardo alla vendita da parte di Ray-
theon di circa 16.000 kit di munizioni gui-
date per un valore di 350 milioni di dollari,
avendo valutato che l’aviazione saudita si è
più volte mostrata non in grado di indivi-
duare correttamente i suoi obiettivi;

la legge 9 luglio 1990, n. 185, re-
cante « Nuove norme sul controllo dell’e-
sportazione, importazione e transito dei
materiali di armamento », è stata pubbli-
cata sulla Gazzetta Ufficiale 14 luglio 1990,
n. 163 ed è stata poi modificata dal decreto
legislativo 22 giugno 2012, n. 105, e seguita
dal regolamento di attuazione – decreto
ministeriale 7 gennaio 2013, n. 19;

la legge n. 185 del 1990 prevede un
sistema di controllo e di autorizzazione
scrupoloso ed articolato in materia di ar-
mamenti convenzionali;

la risoluzione del Parlamento euro-
peo del 25 febbraio 2016 sulla situazione
umanitaria nello Yemen (2016/2515(RSP)),
in particolare contiene l’invito « al VP/AR
Federica Mogherini ad avviare un’iniziativa
finalizzata all’imposizione da parte dell’UE
di un embargo sulle armi nei confronti
dell’Arabia Saudita, tenuto conto delle gravi
accuse di violazione del diritto umanitario
internazionale da parte di tale paese nello
Yemen e del fatto che il continuo rilascio di
licenze di vendita di armi all’Arabia Sau-
dita violerebbe pertanto la posizione co-
mune 2008/944/PESC del Consiglio dell’8
dicembre 2008 »;

un’ulteriore risoluzione del Parla-
mento europeo del 15 giugno 2017 (2017/
2727(RSP)) rinnova gli impegni e le respon-
sabilità dell’Unione per fronteggiare la crisi
umanitaria in Yemen e per promuovere un
processo di pace negoziato nella consape-
volezza che la soluzione della crisi non
potrà che avvenire per via negoziata e non
per via militare;

già il Consiglio dei ministri degli
esteri dell’Unione europea del 3 aprile 2017
aveva ribadito nelle conclusioni che « non
c’è soluzione militare al conflitto in corso
in Yemen » e che « la gestione della crisi
passa necessariamente attraverso un pro-
cesso negoziato che coinvolga tutte le parti
interessate, cui le donne devono dare un
contributo fondamentale e che conduca ad
una soluzione politica inclusiva » per rico-
struire un clima di fiducia attraverso un
« cessate il fuoco » duraturo, un meccani-
smo monitorato di ritiro delle forze in
conflitto, la predisposizione di canali uma-
nitari e commerciali, nonché la liberazione
dei prigionieri politici;

il 13 settembre 2017 il Parlamento
europeo ha adottato la relazione approvata
dalla Commissione affari esteri già nel mese
di luglio 2017 sull’export di armi e sull’im-
plementazione della posizione comune 2008/
944/CFSP dove si denuncia la mancanza di
un approccio comune in situazioni quali
Siria, Iraq e Yemen e si incoraggiano gli
stati membri e il Servizio Europeo di Azione
Esterna (SEAE) ad « avviare una discus-
sione sull’estensione del criterio 2 per in-
cludere gli indicatori di governance demo-
cratica, in quanto tali criteri di valutazione
potrebbero contribuire a creare ulteriori
garanzie contro le conseguenze negative
involontarie delle esportazioni »;

anche il Consiglio di sicurezza delle
Nazioni Unite, che nelle sue risoluzioni
2201/2015 e 2216/2015 ha deplorato le azioni
unilaterali degli Houthi, ha attivato mec-
canismi di monitoraggio della crisi e pro-
mosso una serie di iniziative diplomatiche
volte a favorire il raggiungimento di una
composizione negoziata e inclusiva della
controversia;

dal 10 gennaio 2017 l’Italia è mem-
bro non permanente del consiglio di sicu-
rezza dell’Onu, organo che ha la respon-
sabilità principale del mantenimento della
pace e della sicurezza internazionale; inol-
tre, nel 2018 l’Italia assumerà la presidenza
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dell’Organizzazione per la sicurezza e la
cooperazione in Europa (OSCE),

impegna il Governo:

1) a continuare nel monitoraggio della
crisi umanitaria in corso in Yemen sen-
sibilizzando gli altri donatori sulla gra-
vità della situazione e sostenendo gli
sforzi in corso da parte delle Nazioni
Unite, affinché vengano mobilitate le
necessarie risorse per finanziare l’a-
zione di soccorso internazionale;

2) a proseguire e a rafforzare le attività di
assistenza umanitaria alla popolazione
in linea con l’impegno finanziario as-
sunto in occasione della Conferenza dei
donatori tenutasi, su iniziativa delle
Nazioni Unite, il 25 aprile 2017 a Gi-
nevra;

3) a continuare ad attivarsi presso il Con-
siglio di sicurezza dell’Onu e negli altri
fori internazionali dove è presente il
nostro Paese, per promuovere inizia-
tive internazionali volte a fare rispet-
tare il diritto internazionale umanita-
rio e i diritti umani e a favorire le
condizioni per una soluzione negoziata
del conflitto, per la stabilizzazione del
Paese e per la costruzione di una pace
duratura e inclusiva di tutte le risorse
disponibili, compreso il contributo che
le donne possono dare come previsto
dalla risoluzione ONU 1325 (2000);

4) a favorire, nell’ambito delle regolari
consultazioni dell’Unione europea a Bru-
xelles, una linea di azione condivisa in
materia di esportazioni di materiali di
armamento dando sostegno concreto
alle iniziative internazionali per la ces-
sazione delle ostilità e adeguandosi im-
mediatamente alle prescrizioni o ai di-
vieti che fossero adottati nell’ambito
delle Nazioni Unite o dell’Unione
europea.

(1-01695) « Quartapelle Procopio, Alli, Ma-
razziti, Locatelli, Garavini, Tac-
coni, Carrozza, Tidei, Zampa,
Nicoletti, Porta, Andrea Ro-
mano, Patriarca, Cova ».

La Camera,

premesso che:

le risoluzioni del Consiglio di sicu-
rezza delle Nazioni Unite 2201/2015 e 2216/
2015 hanno espresso una chiara condanna
delle azioni unilaterali intraprese dagli Houti
con il colpo di stato che ha portato allo
spodestamento del Governo in carica nello
Yemen, all’occupazione abusiva da parte
delle milizie armate Houti delle istituzioni
yemenite sorte dal processo di transizione
politica in corso in quel Paese dal 2011,
obbligando il legittimo Presidente e il suo
Governo all’esilio;

la risoluzione delle Nazioni Unite
n. 2216 del 2015, ha riaffermato il sostegno
alla legittimità del presidente dello Yemen
Hadi ed ha reiterato l’appello a tutte le
parti ad astenersi dall’assumere azioni che
possano minare l’unità, la sovranità, l’indi-
pendenza e l’integrità territoriale dello Ye-
men;

il presidente Hadi ha chiesto l’aiuto
della comunità internazionale a seguito del
quale si è formata una coalizione a guida
saudita dopo che, con una sua lettera da-
tata 24 marzo 2015, Hadi ha informato il
Presidente del Consiglio di sicurezza delle
Nazioni Unite di avere richiesto sostegno
immediato, con qualsiasi mezzo e misura,
incluso l’intervento militare, al fine di pro-
teggere lo Yemen e il suo popolo dalle
continue aggressioni degli Houti, al Consi-
glio di Cooperazione degli Stati Arabi del
Golfo e alla Lega degli Stati Arabi;

la situazione di caos determinata dal
conflitto in alcune aree dello Yemen sta
favorendo il radicamento di gruppi di ter-
roristi quali ISIS/Daesh e, segnatamente, Al
Qaeda nella Penisola Arabica, che costitui-
scono una minaccia rilevante per la sicu-
rezza dell’Europa e dell’Occidente e un
elemento di destabilizzazione trasversale
per tutti gli Stati;

la comunità internazionale si è atti-
vata per porre fine al conflitto in corso con
un’iniziativa di mediazione delle Nazioni
Unite attraverso un inviato speciale del
Segretario Generale che ha promosso tra il
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2015 e il 2016 tre tornate negoziali tra le
Parti, senza tuttavia conseguire il risultato
di un accordo di pace;

l’impegno delle Nazioni Unite per la
pace in Yemen è tuttora in corso pur do-
vendo queste far fronte a crescenti diffi-
coltà a riportare le Parti al tavolo nego-
ziale;

la risoluzione approvata dal Parla-
mento europeo il 13 settembre 2017 sull’e-
sportazione di armi, tra le altre cose, invita
gli Stati membri e il Servizio europeo per
l’azione esterna (SEAE) « ad aumentare la
coerenza dell’attuazione della posizione co-
mune e a rafforzare i meccanismi di scam-
bio di informazioni, rendendo disponibili
informazioni migliori dal punto di vista
qualitativo e quantitativo per le valutazioni
dei rischi correlati al rilascio di licenze di
esportazione »;

la legge italiana sul controllo dell’e-
sportazione, importazione e transito dei
materiali di armamento è particolarmente
severa ed è stata da ultimo modificata nel
2012 con un decreto legislativo che ha
recepito la direttiva 2009/43/CE finalizzata
ad armonizzare la legislazione in materia
in ambito europeo;

la guerra, che si protrae da più di due
anni, ha causato oltre 16 mila vittime, fra
i quali molti civili, e ridotto 7 milioni di
persone alla fame, fra le quali 2 milioni di
bambini, provocando una grave carestia e
un’epidemia di colera;

sono costanti l’attenzione e la preoc-
cupazione dei presentatori del presente atto
di indirizzo per il deterioramento della
situazione umanitaria, alimentato dalle dif-
ficoltà negli approvvigionamenti di derrate
alimentari e beni essenziali, dagli ostacoli
all’accesso umanitario frapposti da tutte le
parti in conflitto e aggravato dal disloca-
mento dei servizi di base, dovuto agli scon-
tri;

l’Italia è Presidente di turno dal 1°
gennaio 2017 del G7 ed è membro non

permanente del Consiglio di Sicurezza delle
Nazioni Unite,

impegna il Governo:

1) a continuare a sostenere, nella qualità
di membro non permanente del Con-
siglio di sicurezza delle Nazioni Unite,
quelle iniziative internazionali finaliz-
zate a conseguire la cessazione delle
ostilità e la ripresa dei negoziati di
pace, in particolare le attività a tale
scopo messe in atto nel quadro delle
Nazioni Unite e dell’Unione europea;

2) a mantenere un alto livello di atten-
zione in tutti i fori internazionali sul-
l’evolversi della situazione, onde poter
contribuire attivamente alle proposte
internazionali che favoriscano un dia-
logo tra le Parti in conflitto e una
soluzione politica dello scontro in atto,
sottolineando la forte preoccupazione
per il grave deterioramento della situa-
zione in Yemen, con il riaccendersi del
confronto militare dopo il fallimento
dell’ultima tornata negoziale a Kuwait
City che aveva aperto delle prospettive
positive alla soluzione politica della crisi
yemenita;

3) a continuare a seguire gli sviluppi della
crisi umanitaria in Yemen, parteci-
pando alle iniziative di solidarietà in-
ternazionale della comunità dei dona-
tori, sostenendo gli sforzi in corso da
parte delle Nazioni Unite ed eserci-
tando una forte pressione sulle Parti in
causa, in riferimento alla questione
umanitaria, ai diritti delle donne e dei
bambini, nonché facendosi promotore
di ogni opportuna azione e iniziativa in
tutti i fori competenti affinché siano
rispettati i fondamentali diritti umani;

4) a svolgere un ruolo propositivo nelle
riunioni della fase finale della Presi-
denza italiana del G7 per fare in modo
che la presidenza subentrante raccolga
il testimone di un impegno a tenere
alta l’attenzione sulla crisi yemenita;

5) a sensibilizzare i Paesi partner e gli
alleati circa la minaccia rappresentata
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dal rafforzamento della presenza di
organizzazioni terroristiche estremiste
in alcune aree dello Yemen, nella con-
sapevolezza che raggiungere una gover-
nance, efficace nel Paese impedisca ad
Al-Qaeda di approfittare del vuoto di
potere che si è creato;

6) a promuovere un rafforzamento del
meccanismo di consultazione periodico
dell’Unione europea sul controllo delle
esportazioni degli armamenti
convenzionali.

(1-01696) « Archi, Carfagna, Fitzgerald Nis-
soli, Valentini, Occhiuto ».

La Camera,

premesso che:

lo Yemen è un paese ricco di storia,
che per secoli ha rappresentato un riferi-
mento per l’intera area circostante. Noto ai
Romani come Arabia Felix per i suoi inte-
ressi commerciali, fu governato da nume-
rose dinastie locali e per ben 53 anni – dal
1084 al 1137 – da una donna che fu
definita La signora libera;

la sua storia lo vuole parte dell’im-
pero ottomano, poi indipendente, infine
colonia britannica anche se spesso diviso
fra Nord e Sud con destini diversi. Il 1990
sancì la riunificazione del paese ma solo 4
anni dopo la regione meridionale assunse
come capitale Aden. Un tentativo di seces-
sione che non ebbe riconoscimento inter-
nazionale, ma che avviò un percorso di
riforme che portò all’elezione del presi-
dente della repubblica con voto popolare.
Nel 2012, la primavera araba, ha messo in
discussione questo processo di democratiz-
zazione e nel 2015 si è avuto un colpo di
stato per cui le precostituite autorità si
sono tutte dimesse consegnando il paese al
caos istituzionale;

le risoluzioni del Consiglio di sicu-
rezza delle Nazioni Unite 2201/2015 e 2216/
2015 hanno espresso una chiara condanna
delle azioni unilaterali intraprese dagli Houti
con il colpo di Stato che ha portato allo
spodestamento del Governo in carica nello

Yemen e all’occupazione abusiva da parte
delle milizie armate Houti delle istituzioni
yemenite sorte dal processo di transizione
politica in corso in quel Paese dal 2011,
obbligando il legittimo Presidente e il suo
Governo all’esilio;

la risoluzione delle Nazioni Unite
n. 2216 del 2015 ha riaffermato il sostegno
alla legittimità del presidente dello Yemen
Hadi e ha reiterato l’appello a tutte le parti
ad astenersi dall’assumere azioni che pos-
sano minare l’unità, la sovranità, l’indipen-
denza e l’integrità territoriale dello Yemen,
nonché la legittimità del Presidente dello
Yemen;

il Presidente Hadi ha chiesto l’aiuto
della comunità internazionale a seguito del
quale si è formata una coalizione a guida
saudita dopo che con una sua lettera, da-
tata 24 marzo 2015, Hadi ha informato il
Presidente del Consiglio di sicurezza di
avere richiesto sostegno immediato, con
qualsiasi mezzo e misura, incluso l’inter-
vento militare, al fine di proteggere lo Ye-
men e il suo popolo dalle continue aggres-
sioni degli Houti, al Consiglio di coopera-
zione degli Stati Arabi del Golfo e alla Lega
degli Stati Arabi;

la difficile situazione che si è creata
ha reso impossibile il ripristino delle con-
dizioni minime di sicurezza sociale o di
stabilità e ha paralizzato l’economia del
Paese;

la situazione umanitaria si è fatta
disastrosa mostrando condizioni di vita ter-
ribili: sfollati, carenza di viveri e di acqua
potabile, impossibilità di assicurare alla
popolazione cure mediche e assistenza;

i bambini, a centinaia fra le vittime,
sono stati anche reclutati come soldati;

le associazioni umanitarie che hanno
operato e permangono nel paese hanno
subito attacchi e perdite umane;

un gruppo di esperti del Consiglio di
sicurezza delle Nazioni Unite ha prodotto
un rapporto nel quale si legge che la de-
vastazione provocata dall’intervento mili-
tare dell’Arabia Saudita non ha scalfito la
volontà degli Houthi-Saleh di proseguire il
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conflitto. Un conflitto segnato da violazioni
del diritto umanitario internazionale da
tutte le parti coinvolte;

nonostante le risoluzioni del Parla-
mento europeo che invitavano all’embargo
sulle armi e alla soluzione politica dei
conflitto, ancora oggi la situazione per-
mane di grave disagio e costituisce una
minaccia per la sicurezza e la pace a livello
internazionale;

il Governo italiano ha espresso più
volte nei consessi internazionali la seria
preoccupazione per la situazione forte-
mente compromessa che si è determinata
in Yemen anche a seguito del tentativo
(fallito) di negoziazione che si è avuto a
Kuwait City ed è costantemente informato
delle difficoltà che incontrano le associa-
zioni umanitarie nel portare alla popola-
zione derrate alimentari e beni essenziali.
In occasione della Conferenza dei Donatori
tenutasi a Ginevra, ha annunciato un con-
tributo di 10 milioni di euro di aiuti uma-
nitari sul biennio 2017/2018;

l’aggravarsi della situazione ha cre-
ato le condizioni per far crescere la mi-
naccia terroristica, visto che Al Qaeda si è
estesa fino a controllare alcune zone del
paese in balia di un vuoto di potere;

l’Italia è impegnata, nel rispetto delle
risoluzioni del Consiglio di sicurezza delle
Nazioni Unite, per trovare una soluzione
politica e non militare del conflitto, basato
sul dialogo e sulla inclusione di tutti gli
attori regionali coinvolti, che tuteli mino-
ranze e porti alla ricomposizione pacifica
della controversia e alla sospensione delle
ostilità,

impegna il Governo:

1) a continuare a sostenere la mediazione
delle Nazioni Unite, finalizzata ad in-
dividuare una soluzione politica e a
garantire la sospensione delle ostilità;

2) a incoraggiare e favorire l’opera delle
organizzazioni umanitarie senza le quali
perfino gli impegni economici e gli aiuti
promessi non riuscirebbero ad arrivare
alle popolazioni stremate;

3) a proseguire i rigorosi controlli sulle
richieste di imprese italiane volte a
ottenere la licenza di esportazione di
armi e a imporre prescrizioni e divieti
ove fossero accertate violazioni da parte
degli organismi internazionali.

(1-01697) « Vezzali, Francesco Saverio Ro-
mano, Merlo, Parisi, Galati,
D’Agostino, Faenzi, Marcolin,
Abrignani, Rabino, Auci, Bor-
ghese, D’Alessandro, Sotta-
nelli, Zanetti ».

La Camera,

premesso che:

nessun essere umano, al di là del
colore politico, della fede religiosa e del suo
livello di istruzione, si esprimerebbe mai a
favore della guerra e del ricorso alle armi,
alla costituzione di arsenali o al possesso di
tecnologia di ultima generazione, ma gli
armamenti rappresentano una forma im-
prescindibile di difesa;

l’ordine mondiale non può essere
organizzato sul principio del disarmo senza
se e senza ma, anche perché gli accordi
internazionali sono sottoscritti solo da un
numero limitato di Paesi, non tutti cono-
scono la democrazia e non sono paragona-
bili le diverse condizioni economiche e cul-
turali;

non si è in grado di « bastare a noi
stessi » – lo scambio di informazioni ne-
cessarie per contrastare il terrorismo in-
ternazionale ne è la prova – e, per assicu-
rare l’incolumità dei cittadini, si ha bisogno
di far parte di organizzazioni sovranazio-
nali;

la storia non si cancella, ha un
valore e deve aiutare a migliorare. L’impe-
gno internazionale dell’Italia a favore del
mantenimento della pace, nei luoghi che ne
sono stati scenario o in Paesi dove sono in
atto contrapposizioni fra etnie, religioni o
persecuzioni, deve essere motivo di orgo-
glio. Ricordare le vittime italiane di Nassi-
ria e di tutte le operazioni di pace nelle
quali il Paese ha avuto caduti e feriti, è un
dovere;
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le donne e gli uomini che si occu-
pano della sicurezza rischiano, come è av-
venuto di recente in Francia, di divenire
bersaglio di contestatori e di terroristi solo
perché sono simbolo dell’unità della na-
zione, dell’autorità e incarnano lo spirito di
servizio;

negli anni, i Governi hanno fatto
scelte basate su princìpi, nel rispetto del
dettato costituzionale e a fronte di valuta-
zioni di opportunità. La necessità di assi-
curare al Paese la sicurezza non è in di-
scussione o da rinegoziare oggi;

con lo strumento referendario gli
italiani si sono espressi contro il nucleare
anche per fini civili e oggi l’Italia è un Paese
non nucleare;

è altrettanto vero che l’Italia è mem-
bro della Nato ed è legata agli Stati Uniti da
accordi politici, economici, culturali, stra-
tegici in base ai quali il nostro Paese ha
degli impegni da rispettare;

fra questi quello di fornire le basi e
di garantire la riservatezza delle operazioni
che si svolgono in quei luoghi. Il Paese ha
un sistema di garanzie che vuole che la
buona fede si debba sempre presumere,
ragione che induce a ritenere che all’in-
terno delle basi si compiano operazioni
lecite che non possono minare il livello di
fiducia fra alleati, né arrecare danno alle
comunità loro prossime e che tutte le mi-
sure di sicurezza siano attivate;

ridurre le spese militari è un con-
trosenso se ad ogni imprevisto si invoca la
presenza dello Stato e l’invio di militari o
l’innalzamento del livello di sicurezza. La
difesa è un sistema complesso che per
essere efficiente deve poter contare su in-
vestimenti coerenti con i suoi obiettivi, per-
ché è impensabile rispondere ad attacchi
nucleari con le baionette;

l’articolo 1 del Trattato di non pro-
liferazione nucleare (TPN) recita: « Cia-
scuno degli Stati militarmente nucleari, che
sia parte del Trattato, si impegna a non
trasferire a chicchessia armi nucleari o
altri congegni nucleari esplosivi, ovvero il
controllo su tali armi e congegni esplosivi,

direttamente o indirettamente; si impegna
inoltre a non assistere, né incoraggiare, né
spingere in alcun modo uno Stato militar-
mente non nucleare a produrre o altri-
menti procurarsi armi nucleari o altri con-
gegni nucleari esplosivi, ovvero il controllo
su tali armi o congegni esplosivi »;

fintanto che ci saranno armi nucle-
ari nel mondo, la Nato, come ribadito a
Lisbona nel 2010, rimarrà un’alleanza nu-
cleare;

il fatto che i Governi di destra e di
sinistra che si sono succeduti abbiano con-
venuto sulla scelta di non discutere l’alle-
anza con gli Stati Uniti, conferma che la
difesa non può essere oggetto di opportu-
nità elettorali né negoziabile se il contesto
internazionale rimane quello attuale;

le notizie che giungono dalla Corea
del Nord e quanto minacciato nel passato
dall’Iran, non lasciano presagire che il di-
sarmo sia praticabile;

l’attuale posizione dell’Italia rispetto
alla sua collocazione nel Mediterraneo e
all’Europa, consiglierebbe, invece, al Go-
verno di evitare di assumere decisioni che
potrebbero rafforzare, all’interno dell’alle-
anza, altri Paesi a danno del nostro,

impegna il Governo:

1) a far sì che, nel rispetto degli accordi
vigenti, l’Italia possa avere garanzia sulla
sicurezza dei luoghi e sull’incolumità
delle popolazioni residenti nei pressi di
basi militari e, ove presente, del perso-
nale addetto, secondo quanto affer-
mato dalla Corte internazionale di giu-
stizia;

2) a fare in modo che venga concordata
ogni modifica quantitativa o qualitativa
del materiale bellico presente nelle basi
di Aviano e Ghedi;

3) ad assumere iniziative per garantire
che non vengano dismesse aree militari
che hanno ospitato o ospitano armi
nucleari senza la dovuta bonifica e
riqualificazione e a fare in modo che il
personale militare che opera in tali
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contesti sia adeguatamente seguito a
livello medico per scongiurare il rischio
di malattie da esposizione a materiali
radioattivi.

(1-01698) « Vezzali, Francesco Saverio Ro-
mano, Merlo, Parisi, Galati,
D’Agostino, Faenzi, Marcolin,
Abrignani, Rabino, Auci, Bor-
ghese, D’Alessandro, Sotta-
nelli, Zanetti ».

La Camera,

premesso che:

la comunità internazionale si con-
fronta con nuove e gravi sfide alla pace e
alla sicurezza internazionale, incluso il con-
creto rischio di una ulteriore proliferazione
delle armi di distruzione di massa e dei
vettori ad esse associati;

le catastrofi umanitarie e i danni
irreversibili che possono essere prodotti
dalle armi nucleari le rendono inconcilia-
bili con il diritto internazionale umanitario
e hanno indotto la comunità internazionale
a rendere prioritari gli obiettivi della non
proliferazione e del disarmo generale;

lo sforzo volto alla riduzione degli
armamenti nucleari ha dato buoni frutti
negli anni passati, soprattutto attraverso la
conclusione di fondamentali trattati inter-
nazionali;

non esiste alternativa praticabile a
un approccio progressivo e graduale, di
natura inclusiva al disarmo nucleare;

permane appieno la validità dell’o-
biettivo di un mondo senza armi nucleari
da perseguirsi tenuto conto dell’articolata
cornice degli impegni internazionali as-
sunti dall’Italia e considerati gli aspetti
umanitari e di sicurezza collegati al tema;

l’Italia ha convintamente sostenuto
la dichiarazione di Hiroshima dei Ministri
degli esteri del G7 del 2016, che, con forte
valenza simbolica, ha riaffermato l’impe-
gno a creare le condizioni favorevoli a un
mondo privo di armi nucleari, in un qua-
dro di stabilità internazionale, e la piena

applicazione del Trattato di non prolifera-
zione nucleare in tutte le sue componenti,
disarmo incluso;

appare indispensabile incrementare
gli sforzi per salvaguardare e rafforzare il
Trattato di non proliferazione nucleare
(TNP) in tutti i suoi aspetti, ovvero non
proliferazione, disarmo e promozione degli
usi pacifici della tecnologia nucleare, non-
ché operare per universalizzare il TNP,
sollecitando gli Stati ad aderirvi senza in-
dugio e incondizionatamente, e in partico-
lare quelli dotati di armamenti nucleari;

appaiono fondamentali l’arresto della
produzione di materiale fissile destinato ad
armi nucleari o ad altri ordigni esplosivi
nucleari (e quindi la finalizzazione del re-
lativo Trattato sulla messa al bando del
materiale fissile idoneo alla fabbricazione
di armi nucleari), nonché la conferma ed
universalizzazione in termini giuridici vin-
colanti della moratoria sugli esperimenti
nucleari (e quindi l’entrata in vigore del
relativo Trattato sulla messa al bando to-
tale degli esperimenti nucleari);

appare necessario adoperarsi per
ulteriori passi avanti in tema di disarmo ai
sensi del TNP, nel contesto del « Ciclo di
Riesame » attualmente in corso, in vista
della Conferenza di revisione del Trattato
del 2020;

il 7 luglio 2017 l’Assemblea generale
delle Nazioni Unite con 122 voti a favore, 1
astenuto e 1 contrario ha approvato il
Trattato per la proibizione delle armi nu-
cleari (TPNW), che ha l’ambizione di affer-
marsi come strumento giuridico per una
progressiva eliminazione totale delle armi
nucleari, rafforzando gli obiettivi della non
proliferazione nucleare e del disarmo ge-
nerale conformemente all’articolo VI del
TNP,

impegna il Governo:

1) a continuare a perseguire l’obiettivo di
un mondo privo di armi nucleari, at-
traverso un approccio progressivo e
inclusivo al disarmo, che riconosca la
centralità del Trattato di non prolife-
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razione nucleare, e attraverso modalità
che promuovano la stabilità internazio-
nale, valutando in questo contesto, com-
patibilmente con l’obiettivo delineato,
con gli obblighi assunti in sede di Al-
leanza atlantica e con l’orientamento
degli altri alleati, la possibilità di ade-
rire al trattato giuridicamente vinco-
lante per vietare le armi nucleari, che
porti alla loro totale eliminazione, ap-
provato a New York il 7 luglio 2017
dall’Assemblea generale dell’Onu appo-
sitamente convocata;

2) ad attivarsi, insieme con gli altri part-
ner della comunità internazionale, per
favorire l’universalizzazione ed il raf-
forzamento delle disposizioni del Trat-
tato di non proliferazione nucleare, l’en-
trata in vigore del Trattato sulla messa
al bando totale degli esperimenti nu-
cleari (CTBT), la conclusione di un Trat-
tato sulla messa al bando del materiale
fissile idoneo alla fabbricazione di armi
nucleari (FMCT), il consolidamento e la
creazione di zone libere da armi nu-
cleari, soprattutto in Medio oriente, e
altre misure di trasparenza e costru-
zione della fiducia che possano con-
durre all’obiettivo del disarmo generale.

(1-01699) « Moscatt, Alli, D’Arienzo, Stella
Bianchi, Lodolini, Galperti, Bo-
lognesi, Aiello, Bonomo, Fu-
silli, Marantelli, Salvatore Pic-
colo, Valeria Valente, Rostel-
lato, Villecco Calipari, Tac-
coni, Tidei, Garavini, Gianni
Farina, Fedi, La Marca ».

La Camera,

premesso che:

secondo la Federation of American
Scientists (FAS), l’organizzazione fondata
nel 1945 a Washington e che si occupa di
analizzare i numeri legati alla presenza di
armi nucleari nel mondo, l’Italia custodisce
il più alto numero di armi nucleari statu-
nitensi schierati in Europa;

queste armi nucleari in Europa sa-
rebbero settanta ordigni B-61, su un totale

di centottanta distribuite nelle sei basi della
Nato in Europa – Belgio (Kleine Brogel
AB), Germania (Buchel AB), Paesi Bassi
(Volkel AB), e Turchia (Incirlik AB), e per
l’appunto Italia (Aviano e Ghedi AB);

recentemente è stata ufficialmente
autorizzata dalla National Nuclear Secutity
Administration (NNSA) la B61-12, nuova
arma con una testata nucleare della po-
tenza media pari a quella di quattro bombe
di Hiroshima;

una nota congiunta del DOE/NNSA,
Department of Energy’s National Nuclear
Security Administration e dell’Air Force ha
rivelato che in data 8 agosto 2017 si è svolto
il secondo test di volo delle B61-12 nel
Tonopah Test Range, Nevada;

le bombe B61-12 sono state sgan-
ciate da un F-15E proveniente dalla base
aerea di Nellis: l’obiettivo era valutare il
design, le prestazioni non nucleari del si-
stema d’arma e le capacità di integrazione
con il velivolo; l’Air Force continuerà a
testare fino alla fine del 2019 la bomba
B-61-12 (la revisione del progetto finale
dovrà concludersi nel 2018), prima di av-
viare la produzione di serie;

la produzione del primo lotto sarà
quasi certamente destinata all’Europa dove
sono presenti le versioni più obsolete della
bomba B61 e dovrà essere consegnato en-
tro il marzo del 2020. L’intera produzione
B61-12 si completerà nel 2025 e coinciderà
con il ritiro dal servizio del sistema d’arma
all’idrogeno B83 con resa massima di 1,2
megatoni. Le B61-12 LEP (life extension
program) resteranno in servizio fino al 2050;

foto satellitari, pubblicate dalla FAS,
mostrano le modifiche già effettuate nelle
basi di Aviano e Ghedi-Torre per installarvi
le B61-12; le basi italiane di Ghedi ed
Aviano dovrebbero ospitare complessiva-
mente dalle 30 alle 50 bombe nucleari B61;

sono le sei basi della Nato in Eu-
ropa – Belgio (Kleine Brogel AB), Germa-
nia (Buchel AB), Italia (Aviano e Ghedi
AB), Paesi Bassi (Volkel AB), e Turchia
(Incirlik AB) – che ospitano le circa 180
bombe nucleari americane B61 Mod-3,-4,-
7,-10;
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l’Italia, che fa parte del gruppo di
pianificazione nucleare della North Atlantic
Treaty Organhation (NATO), mette a dispo-
sizione non solo il suo territorio per l’in-
stallazione di armi nucleari, ma anche pi-
loti italiani che, dimostra la FAS, sono
addestrati all’attacco nucleare sotto co-
mando USA con i cacciabombardieri Tor-
nado schierati a Ghedi;

anche i previsti caccia F-35A desti-
nati all’aeronautica italiana saranno inte-
grati, come annunciato dall’U.S. Air Force,
con la B61-12;

in tal modo si violerebbe il Trattato
di non proliferazione delle armi nucleari,
firmato nel 1969 e ratificato nel 1975, il
quale all’articolo 2 stabilisce: « Ciascuno
degli Stati militarmente non nucleari, che
sia Parte del Trattato, s’impegna a non
ricevere da chicchessia armi nucleari o
altri congegni nucleari esplosivi, né il con-
trollo su tali armi e congegni esplosivi,
direttamente o indirettamente »;

tali nuovi armamenti, ad avviso dei
firmatari del presente atto di indirizzo,
abbasseranno ulteriormente la soglia nu-
cleare, rendendo più probabile un attacco
atomico;

con la presenza simultanea sul ter-
ritorio di B61-12, F-35 e della stazione
Mobile User Objective System (MUOS), si-
stema di telecomunicazione satellitari della
Marina militare degli Stati Uniti d’America,
l’Italia, in un preoccupante quadro di corsa
al riarmo atomico e di crescente tensione,
come dimostrano le cronache dei nostri
giorni, diventa un bersaglio prioritario di
un’eventuale rappresaglia nucleare;

in aggiunta, come recente riportato
dalla stampa internazionale, il Pentagono
ha deciso di non rivelare più i report delle
ispezioni di sicurezza sui suoi armamenti
atomici. Ad oggi i report costituivano una
delle pochissime fonti di dati sullo stato
degli arsenali nucleari e hanno permesso di
avere un minimo di controllo sulla gestione
dei depositi, anche per capire se venivano
rispettate misure di sicurezza rigorose e
adeguate;

il 23 dicembre 2016 l’Assemblea ge-
nerale dell’Onu ha approvato una risolu-

zione che ha disposto l’avvio di negoziati
per definire un accordo internazionale, al
fine della proibizione delle armi nucleari
fino alla totale eliminazione. I negoziati per
la redazione del testo hanno avuto inizio
con una conferenza a New York dal 27 al
31 marzo 2017;

in seguito a questa prima fase di
discussione, il 22 maggio è stato pubblicato
un progetto di convenzione per la proibi-
zione delle armi nucleari. La bozza è stata
oggetto di discussione nella seconda fase
negoziale, che si è aperta il 15 giugno e si
è conclusa il 7 luglio, quando l’Assemblea
generale dell’ONU ha approvato il Trattato
per il bando definitivo delle armi nucleari.
A votare a favore sono stati 122 Paesi;

l’Italia era assente. Pertanto, il pas-
saggio successivo per l’Italia è quello di
sottoscrivere dapprima il Trattato e poi
ratificarlo;

nonostante vi sia un numero rile-
vante di documenti internazionali in cui si
sono da sempre sottolineati gli effetti de-
vastanti di queste armi e si è cercato di
limitarne la diffusione, per le armi nucleari
non esiste un divieto generale e completo.
Pertanto, un bando alle armi nucleari, le-
galmente vincolante, costituirebbe una si-
gnificativa novità nel quadro del diritto
internazionale in materia;

nel documento, il divieto delle armi
nucleari è espresso in termini inequivoca-
bili. La convenzione impone anche il di-
vieto, per gli Stati parte, di autorizzare la
presenza di armamenti nucleari o lo svol-
gimento di test nel proprio territorio. Que-
st’ultima previsione è particolarmente rile-
vante per i membri della Nato, come l’Ita-
lia, che ospitano nel proprio territorio armi
nucleari statunitensi;

tuttavia, tale divieto vede la contra-
rietà dei membri della Nato, compresa
quindi anche l’Italia. Come affermato in un
recente intervento parlamentare, infatti, se-
condo l’Esecutivo « la convocazione, nel 2017,
di una Conferenza delle Nazioni Unite per
negoziare uno strumento giuridicamente
vincolante sulla proibizione delle armi nu-
cleari, costituisce un elemento fortemente
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divisivo che rischia di compromettere i
nostri sforzi a favore del disarmo nucleare.
Un nostro sostegno avrebbe, in altre parole,
rischiato di erodere la credibilità politica
del “progressive approach” e del Trattato di
Non Proliferazione. In spirito costruttivo,
assieme ai Paesi like-minded, abbiamo ri-
tenuto invece preferibile continuare a pro-
muovere o sostenere una serie di iniziative
che prevedono un percorso graduale, rea-
listico e concreto in grado di condurre a un
processo di disarmo nucleare irreversibile,
trasparente e verificabile ». Quello che
emerge pertanto è la prudenza da parte
dell’Italia, al fine di non indebolire il qua-
dro internazionale esistente,

impegna il Governo:

1) a rispettare il Trattato di non prolife-
razione delle armi nucleari e quindi, in
linea con quanto in esso contenuto, a
porre in essere iniziative finalizzate alla
progressiva rimozione da parte degli
Stati Uniti d’America delle armi nucle-
ari presenti sul territorio italiano, non-
ché volte a evitare l’installazione dei
nuovi ordigni B61-12 e di qualunque
altra arma nucleare;

2) a non procedere all’acquisizione delle
componenti hardware e software neces-
sarie per equipaggiare la versione dell’F-
35A con le armi nucleari B-61-12;

3) ad adottare, attraverso una nuova stra-
tegia diplomatica, iniziative opportune
al fine di consentire, nel rispetto degli
impegni internazionali già assunti, la
sottoscrizione del trattato giuridica-
mente vincolante sul divieto delle armi
nucleari, approvato a New York il 7
luglio 2017 dalla Assemblea generale
dell’ONU appositamente convocata, pro-
muovendo le conseguenti procedure di
ratifica dello stesso.

(1-01700) « Duranti, Laforgia, Fossati, Carlo
Galli, Fava, Speranza, Cim-
bro, Piras, Ferrara, Rostan,
Franco Bordo, Zaccagnini,
Fontanelli ».

La Camera,

premesso che:

la legge n. 833 del 23 dicembre 1978,
istitutiva del servizio sanitario nazionale,
ha dato all’Italia la patente di uno dei
migliori sistemi di salute pubblica al mondo
e nonostante le successive riforme, ivi in-
clusa la riforma del titolo V della Costitu-
zione, ne abbiano mutato sostanzialmente
la struttura, ha consentito al nostro Paese
di mantenere saldo il principio dell’univer-
salità, come sancito dall’articolo 32 della
Costituzione, ed in tal senso anche l’Orga-
nizzazione mondiale della sanità ha consi-
derato che il servizio sanitario nazionale
(SSN) del nostro paese è uno dei migliori al
mondo, per la correlazione esistente tra lo
stato di salute della popolazione e il sod-
disfacimento dei bisogni assistenziali;

il nostro sistema sanitario pubblico
deve essere tutelato da corrotti e corruttori
e deve essere salvaguardato dall’infiltra-
zione della corruzione e della malavita,
non solo per difendere il servizio pubblico
ma anche e soprattutto per tutelare il di-
ritto fondamentale alla salute, sancito dal-
l’articolo 32 della carta costituzionale;

il paradigma che oggi lega la tutela
della salute alla sostenibilità economica del
nostro sistema sanitario non può prescin-
dere da un efficace lotta alla corruzione,
agli sprechi, alle inefficienze e richiede di
eliminare tutte quelle storture legislative e
gestionali che alimentano tale spreco di
risorse, senza in realtà rispondere ai biso-
gni di salute dei cittadini;

diffusamente si è detto che lo stato
di salute di una popolazione è la cartina al
tornasole del livello di civiltà di un paese ed
uno Stato che non combatte o non previene
la corruzione misura il proprio livello di
inciviltà che nell’ambito della salute, come
inevitabile conseguenza, determina proprio
il peggioramento della condizione di salute
della popolazione;

il contesto politico e socio-econo-
mico e le correlate scelte politiche ed eco-
nomiche hanno una influenza decisiva sulla
domanda di salute ed è compito dello Stato
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compiere scelte coraggiose che incidano in
maniera efficace sul contesto e sulle sue
storture e la corruzione è la principale
stortura del sistema salute o, se vogliamo,
dell’intero sistema politico e socio econo-
mico italiano;

l’Ocse nel 2017 ha pubblicato il re-
port « Tackling Wasteful Speding on He-
alth », che affronta il tema della corruzione
in sanità facendo una panoramica sui Paesi
Ocse, tra cui l’Italia, ed apre tale report
affermando: « Una parte significativa della
spesa sanitaria è — nella migliore delle
ipotesi — spreco, o peggio danneggia la
nostra salute »;

riprendendo proprio tale afferma-
zione dell’Ocse, nel mese di aprile 2017, è
stato pubblicato anche il « Report Curiamo
la corruzione — percezione rischi e sprechi
in sanità », un importante lavoro d’indagine
coordinato da Transparency International
Italia e in collaborazione con il Censis, Ispe
sanità e Rissc (Centro ricerche e studi su
sicurezza e criminalità);

più precisamente il report di Tran-
sparency International Italia è il risultato
di tre percorsi d’indagine: la percezione dei
rischi e delle strategie effettuata dal Censis
tra il 2016 e il 2017, la valutazione dei
rischi e l’analisi delle contromisure conte-
nute nei piani triennali di prevenzione della
corruzione 2016-2018 (PTPC) delle strut-
ture sanitarie, condotta da RiSSC e l’analisi
di sprechi e inefficienze che emergono dalla
valutazione dei conti economici 2013 delle
ASL e delle aziende ospedaliere, tenuto
conto delle diverse realtà regionali, elabo-
rata da Ispe sanità;

le tre indagini condotte e illustrate
nel citato report di Transparency hanno
fornito dati e a risultati allarmanti:

in riferimento alla percezione della
corruzione in sanità si è rilevato che « nel
25,7 per cento delle aziende sanitarie si
sono verificati episodi di corruzione nel-
l’ultimo anno; il 42,6 per cento delle aziende
sanitarie ha un indice alto (14,7 per cento)
o medio-alto (27,9 per cento) di percezione
del rischio; secondo il 63,2 per cento dei
responsabili per la prevenzione della cor-

ruzione intervistati, la corruzione in sanità
rimane stabile; il 64,7 per cento dei respon-
sabili per la prevenzione della corruzione
intervistati ritiene che il rischio nella pro-
pria azienda sia moderato, solo il 5,9 per
cento lo giudica elevato; i settori ritenuti
maggiormente a rischio dagli intervistati
sono quello degli acquisti e delle forniture,
le liste d’attesa e le assunzioni del perso-
nale »;

in riferimento ai rischi di corru-
zione in sanità si è rilevato che « il 51,7 per
cento delle aziende sanitarie non si è ade-
guatamente dotata di strumenti anticorru-
zione, come previsto dalla legge 190/2012; i
rischi di corruzione più frequenti sono: 1)
violazione delle liste d’attesa (45 per cento);
2) segnalazione dei decessi alle imprese
funebri private (44 per cento); 3) favoriti-
smi ai pazienti provenienti dalla libera pro-
fessione (41 per cento); 4) prescrizione di
farmaci a seguito di sponsorizzazioni (38
per cento); 5) falsificazione delle condizioni
del paziente per aggirare il sistema delle
liste d’attesa (37 per cento); i rischi di
corruzione più elevati sono: 1) sperimen-
tazione clinica condizionata dagli sponsor
(12,9/25); 2) prescrizione di farmaci a se-
guito di sponsorizzazioni (12,3/25); 3) vio-
lazione dei regolamenti di polizia mortua-
ria (11,7/25); 4) favoritismi ai pazienti pro-
venienti dalla libera professione (11,4/25);
5) segnalazione dei decessi alle imprese
funebri private (11,2/25) »;

in riferimento all’analisi econo-
mica degli sprechi in sanità si è rilevato che
« la stima della corruzione sommata agli
sprechi, misurata con un nuovo indicatore
di inefficienza, oscilla intorno al 6 per
cento delle spese correnti annue del SSN
(dati 2013); l’ammontare delle potenziali
inefficienze nell’acquisto di beni e servizi
sanitari nel SSN è stimato in circa 13 mld
di euro »;

i dati impietosi sulla corruzione in
sanità, innanzi citati, rilevano dunque che
gli episodi di corruzione più frequenti ri-
guardano, tra gli altri, proprio l’attività
libero professionale intramuraria, le no-
mine apicali, la prescrizione di farmaci a
seguito di sponsorizzazioni e la sperimen-
tazione clinica correlata agli sponsor;
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dall’indagine illustrata nel Report
Curiamo la Corruzione 2017 emerge che il
valore medio di rischio più alto, nel ven-
taglio di rischi analizzati, riguarda proprio
l’area delle sponsorizzazioni: in particolare
la « sperimentazione condizionata » (12,89)
e gli « indebiti comportamenti prescrittivi a
seguito di sponsorizzazione » (12,28); il ri-
schio di corruzione della sperimentazione
condizionata il fenomeno per cui il ricer-
catore è disposto ad alterare il percorso
della sperimentazione in una o più delle
sue fasi, ottenendo risultati graditi al donor,
al fine di garantire nuovi finanziamenti o
vantaggi di altra natura — raggiunge il 18
per cento; tale rischio comprende le con-
dotte in cui il medico manipola la speri-
mentazione clinica al fine di ottenere par-
ticolari vantaggi. La falsificazione della spe-
rimentazione può interessare: la selezione
del campione (compreso l’inserimento di
pazienti nelle sperimentazioni senza con-
senso informato), l’esecuzione della speri-
mentazione, la raccolta o l’analisi dei ri-
sultati. Il rischio comprende anche la pre-
disposizione della ricerca clinica a fini com-
merciali e nell’interesse dei soli
sperimentatori, da cui possano conseguire
l’alterazione degli esiti e la manipolazione
dei fondi;

con delibera n. 831 del 3 agosto
2016 l’Anac ha adottato il piano nazionale
anticorruzione 2016 che, come noto, con-
tiene uno specifico focus sulla sanità, con
l’indicazione di specifiche misure « quali
possibili soluzioni organizzative per preser-
vare il Servizio Sanitario Nazionale dal
rischio di eventi corruttivi (con specifico
riferimento al contesto strutturale, sociale
ed economico in cui si collocano ed ope-
rano le istituzioni medesime) e per innal-
zare il livello globale di integrità, di com-
petenza e di produttività del sistema sani-
tario nazionale »;

gli acquisti nel settore sanitario, come
evidenzia l’Anac e come noto a tutti, sono
a forte rischio di corruzione sia per varietà
e complessità dei beni e servizi e sia per
varietà e specificità degli attori coinvolti
(clinici, direzione sanitaria, provveditori,
ingegneri clinici, epidemiologi, informatici,
farmacisti, personale infermieristico e al-

tro) e che si trovano non di rado in una
condizione potenziale di conflitto d’inte-
resse poiché sono al tempo stesso coloro
che esprimono un fabbisogno e che usu-
fruiscono di un determinato bene o servi-
zio, potendo quindi in tal maniera influen-
zare ed orientare la domanda (si pensi al
caso dei clinici che propongono l’acquisto
di protesi);

nel settore degli acquisti l’auspicata
centralizzazione stenta a partire come do-
vrebbe e di fatto non esclude che gli enti
del servizio sanitario nazionale possano
procedere, anche attraverso frazionamenti
artificiosi, a gare proprie e « personaliz-
zate » e di fatto non c’è alcun tipo di
controllo che rilevi, ad esempio, il numero
degli affidamenti diretti sul totale degli
acquisti, spesso giustificati dall’infunguibi-
lità o esclusività del bene, né viene effet-
tuata una verifica a tappeto del numero di
proroghe e rinnovi sul totale degli affida-
menti o del ricorso a procedure in deroga,
dettate da situazioni di urgenza;

appare necessario rendere uniforme
e tracciabile l’intero processo che va dalla
definizione del fabbisogno e dalla program-
mazione dei beni da acquistare e/o dei
servizi da appaltare fino alla logistica e alle
giacenze di magazzino; è necessario ren-
dere tracciabile e pubblica l’intera filiera di
un bene o servizio, dalla fase dello stoc-
caggio a quella della somministrazione o
consumo;

è necessario implementare sistemi
uniformi di controllo esterno ed informa-
tizzati che consentano di rilevare, sulla
base di indici di rilevazione automatizzati,
l’esistenza di anomalie negli acquisti tali da
rappresentare un allarme di spreco, inef-
ficienza o corruzione; il sistema dovrebbe
essere integrato con un programma opera-
tivo contabile e patrimoniale, unico per
tutte le strutture sanitarie del territorio
nazionale, che consenta ai cittadini, attra-
verso un’interfaccia accessibile a chiunque,
di indagare, in tempo reale, l’intera filiera
di un centro di costo e di un capitolo di
bilancio, attraverso un sistema di ricerca
semplificato e diversificato (ad esempio per
singolo fornitore, per Centro unico di pre-
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notazione, per Conto identificativo di gara,
per singolo bene, per voce di bilancio e
altro); in tale modo, ad esempio, si po-
trebbe rilevare per ciascun fornitore tutti i
pagamenti o gli incassi effettuati da una
azienda sanitaria o da tutte le aziende
sanitarie di una certa Regione, con un
collegamento attivo ai titoli che hanno con-
sentito quel pagamento (determine a con-
trarre, gare effettuate, documentazione di
gara, e altro) o quell’incasso;

il sistema operativo dovrebbe altresì
consentire d’indagare e ricercare, sempre
in tempo reale, anche lo stato patrimoniale,
con la possibilità di rilevare i beni d’inven-
tario e le rimanenze di magazzino nonché
la movimentazione delle scorte, con asso-
ciazione informatizzata ai cicli di terapia
applicati a pazienti i cui dati sanitari siano
stati opportunamente decodificati, così da
garantire la completa tracciabilità di ogni
prodotto sanitario o farmaceutico;

il sistema operativo integrato do-
vrebbe consentire d’indagare, sempre in
tempo reale, tutte le fasi dell’esecuzione del
contratto, opportunamente aggiornate dal
responsabile o direttore dell’esecuzione del
contratto, inclusi i contratti di convenzio-
namento o accreditamento con le strutture
sanitarie private, con evidenza dei verbali
ispettivi e delle verifiche condotte con pe-
riodicità prestabilita;

il sistema operativo contabile, pub-
blico e accessibile a chiunque, dovrebbe
consentire l’accesso alla prescritta contabi-
lità separata dell’attività di intramoenia,
con la possibilità d’indagare tutti i costi
imputabili all’attività intramoenia, ivi in-
cluse le attrezzature o gli spazi interni o
esterni utilizzati per lo svolgimento del
servizio nonché la relativa autorizzazione e
il volume di attività per ciascun professio-
nista;

il sistema operativo contabile, inte-
grato con il sistema degli acquisti e dei
contratti, dovrebbe prevedere un meccani-
smo tale che il mancato aggiornamento
dello stesso non consenta alcuna opera-
zione successiva o cumulativa e comporti
una penalizzazione economica nonché una

responsabilità disciplinare in capo ai sog-
getti responsabili del mancato aggiorna-
mento;

il sistema degli acquisti e tutti i
relativi rischi corruttivi sono attigui ai non
meno diffusi rischi corruttivi connessi alle
attività di ricerca, di sperimentazione cli-
nica e alle correlate sponsorizzazioni, la
cui individuazione appare più difficile lad-
dove un eventuale abuso si colloca spesso
al limine con l’autonomia professionale dei
professionisti della sanità (si pensi ad esem-
pio alla prescrizione dei farmaci). Tale abuso
spesso è correlato alle diverse forme di
sponsorizzazione, diretta o indiretta, che le
industrie dei presidi sanitari elargiscono a
vantaggio dei professionisti o degli enti della
sanità; al riguardo, particolarmente espo-
sto a rischio di corruzione, è il settore della
formazione dei professionisti della sanità
soprattutto a quando con l’introduzione
del sistema obbligatorio di formazione con-
tinua, l’educazione continua in medicina
(ECM), si è costruito un complesso sistema
in cui i diversi attori della formazione
sanitaria sono considerati soggetti appeti-
bili, da parte delle industrie farmaceutiche
e dei dispositivi sanitari, al fine di incre-
mentare la produzione e l’acquisto;

sulle sponsorizzazioni in sanità ap-
pare necessario intervenire urgentemente
prevedendo che: 1) ogni forma di sponso-
rizzazione debba essere acquisita nel ri-
spetto dei principi del codice dei contratti
pubblici, ovvero nel rispetto della traspa-
renza, evidenza pubblica, concorrenzialità,
rotazione, imparzialità e altro; 2) siano
costituiti dei fondi indistinti destinati alla
formazione dei professionisti della salute e
all’attività di ricerca e il cui utilizzo non sia
finalizzato ad una specifica attività forma-
tiva o di ricerca, né sia destinato a profes-
sionisti specifici, prevedendo che l’utilizzo
delle risorse, da parte delle strutture sani-
tarie pubbliche o private o delle associa-
zioni private, avvenga nel rispetto della
rotazione, trasparenza ed imparzialità; 3)
si introduca un divieto assoluto per i pro-
fessionisti della sanità di percepire qual-
siasi tipo di vantaggio, diretto o indiretto,
da parte delle industrie operanti nella sa-
nità; 4) vi sia un obbligo per tutti i profes-
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sionisti della salute di rendere pubblica
una dichiarazione ove siano evincibili tutte
le relazioni d’interesse o finanziarie, anche
pregresse, con le industrie operanti nella
sanità; 5) si introduca un divieto assoluto di
meccanismi premiali correlati alla vendita
di prodotti farmaceutici o presidi sanitari,
sia per gli informatori scientifici sia gli
agenti o i rappresentanti di prodotti desti-
nati alla sanità;

tra i diversi interventi atti a preve-
nire la corruzione in sanità il piano nazio-
nale anticorruzione 2016 segnala la neces-
sità di adottare, oltre che misure per la
gestione dei conflitti di interessi nei pro-
cessi di procurement in sanità e per il
rafforzamento della trasparenza nel set-
tore degli acquisti nonché un intervento
incisivo nelle nomine e negli incarichi di-
rigenziali in sanità e anche misure specifi-
che sulle sperimentazioni cliniche;

in particolare l’Anac evidenzia che
« i proventi derivanti alle aziende sanitarie
a seguito di sperimentazioni cliniche, spe-
cie nel caso di studi clinici randomizzati
interventistici con farmaci che devono es-
sere introdotti sul mercato, possono assu-
mere una consistenza molto rilevante (di
decine di milioni euro per anno in aziende
di grandi dimensioni e di elevato richiamo).
Per questo motivo e per le cointeressenze
che possono esserci tra le ditte farmaceu-
tiche e gli sperimentatori, si tratta di un’at-
tività a rischio corruttivo. L’azione dei co-
mitati etici (di seguito CE), volta ad accer-
tare la scientificità e l’eticità del protocollo
di studio, non fornisce specifiche garanzie
al riguardo. Pertanto al fine di gestire, in
un’ottica di prevenzione della corruzione,
la discrezionalità degli sperimentatori di
attribuzione (e “auto-attribuzione”) dei pro-
venti, è opportuno che ogni azienda sani-
taria integri il regolamento del comitato
etico con un disciplinare che indichi le
modalità di ripartizione dei proventi, de-
tratti i costi da sostenersi per la condu-
zione della sperimentazione e l’overhead
dovuto all’azienda per l’impegno degli uf-
fici addetti alle pratiche amministrative ed
il coordinamento generale »;

è inoltre opportuno – così suggeri-
sce l’Anac – adottare un sistema di verifica

dei conflitti di interesse dei comitati etici
tale da identificare, oltre l’eventuale con-
flitto di interesse al momento della nomina,
anche la sua eventuale sussistenza al mo-
mento della presentazione e valutazione
della sperimentazione clinica. A monte della
stipula del contratto per la sperimenta-
zione, è opportuno individuare con esat-
tezza l’effettivo titolare dell’impresa, soprat-
tutto ove il contratto venga stipulato con
soggetti aventi sede in Stati esteri e/o a
bassa fiscalità, anche al fine di verificare
l’esistenza di indicatori di rischio secondo
la normativa antiriciclaggio. Va inoltre ri-
chiamata l’attenzione sull’opportunità di
prevedere, nei regolamenti aziendali, un
congruo lasso di tempo tra il finanzia-
mento per la ricerca e la cessazione di un
contratto a titolo oneroso con il soggetto
che finanzia la ricerca, o sue imprese con-
trollate;

l’Anac, con atto di segnalazione al
Governo e al Parlamento n. 1388 del 14
dicembre 2016, ha segnalato che le dispo-
sizioni sulla trasparenza delle nomine di-
rigenziali, come introdotte o modificate dalla
cosiddetta delega Madia nel 2016, in virtù
di un probabile « refuso », non si applicano
alla dirigenza sanitaria (direttore generale,
direttore sanitario e direttore amministra-
tivo, nonché per gli incarichi di responsa-
bile di dipartimento e di strutture semplici
e complesse) e tali obblighi di pubblica-
zione riguardano, tra gli altri, i dati e
compensi relativi ad altre cariche, incarichi
con oneri a carico della finanza pubblica,
dati reddituali e altro;

nel succitato atto l’Anac ha espresso
altresì la necessità che gli obblighi di pub-
blicazione della dirigenza sanitaria, già pre-
visti per la dirigenza pubblica, dovrebbero
includere anche le prestazioni professionali
svolte in regime intramurario;

appare quindi inaccettabile che i
dirigenti del Servizio sanitario nazionale, a
legislazione vigente, godano di una clamo-
rosa e inaccettabile esenzione dalle regole
della trasparenza (funzionali a prevenire la
corruzione), nonostante si trovino a gestire
ingenti e importanti risorse economiche del
paese, destinate alla salute dei cittadini e
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nonostante siano collocati, per contiguità
alla politica e ad interessi politico-eletto-
rali, più di ogni altra dirigenza, in un
contesto a forte rischio di corruzione;

la recente riforma del terzo settore,
attraverso l’emanazione di uno specifico
codice, introduce importanti e rilevanti no-
vità, con implicazioni anche nelle presta-
zioni sanitarie e socio-sanitarie laddove si
prevede che le amministrazioni pubbliche,
nell’esercizio delle proprie funzioni di pro-
grammazione e organizzazione, a livello
territoriale, degli interventi nelle attività di
interesse generale, assicurano il coinvolgi-
mento degli enti del terzo settore mediante
forme di co-programmazione e co-proget-
tazione; nell’ambito di tale coinvolgimento
non sono stati opportunamente richiamati
i principi della concorrenzialità, dell’eco-
nomicità, dell’efficacia, dell’evidenza pub-
blica e né è stata richiamata la disciplina
del nuovo codice dei contratti pubblici (de-
creto legislativo n. 50 del 2016), laddove
applicabile, ed in ogni caso il rispetto dei
principi in essa riportati; il nuovo codice
del terzo settore amplia la possibilità di
fare convenzioni a tutte le attività di inte-
resse generale indicate dal codice mede-
simo (ad esempio, prestazioni sanitarie in-
serite nei livelli essenziali di assistenza)
rispetto alla situazione previgente che in-
vece limitava tale possibilità solo per gli
interventi e servizi sociali;

la convenzione è uno strumento che
consente di derogare alla disciplina gene-
rale dei contratti della pubblica ammini-
strazione e, quindi, consente di affidare
alle associazioni del Terzo settore l’esecu-
zione di servizi pubblici, senza dover pas-
sare per gare di appalto o altre procedure
(ristrette od allargate) di affidamento; an-
che in relazione ai servizi di trasporto
sanitario e di emergenza urgenza il nuovo
codice del terzo settore, rispetto alla situa-
zione previgente, prevede l’affidamento di-
retto, derogando alla disciplina generale
dei contratti della pubblica amministra-
zione e al di fuori dell’house providing;

in riferimento all’accreditamento e/o
convenzionamento per l’erogazione di ser-
vizi sanitari e sociali si ricorda che – con

atto di segnalazione al Governo e al Par-
lamento n. 958 del 7 settembre 2016 –
l’Anac ritiene necessario intervenire legi-
slativamente anche sulla tracciabilità finan-
ziaria dei servizi sanitari e sociali erogati,
in regime di convenzione, da strutture pri-
vate accreditate;

le disposizioni sulla tracciabilità dei
flussi finanziari, previste dall’articolo 3 della
legge 136 del 2010, hanno la finalità spe-
cifica di rendere trasparenti le operazioni
finanziarie relative all’utilizzo del corrispet-
tivo dei contratti pubblici, in modo da
consentire un controllo a posteriori sui flussi
finanziari provenienti dalle amministra-
zioni pubbliche e intercettare eventuali usi
degli stessi da parte di imprese malavitose;

la tracciabilità dei flussi finanziari è
stata introdotta nel 2010 al fine di arginare
la penetrazione economica delle organiz-
zazioni mafiose negli appalti pubblici; gli
obblighi connessi all’istituto della traccia-
bilità si articolano, essenzialmente, in tre
adempimenti principali: utilizzo di conti
correnti dedicati; effettuazione dei movi-
menti finanziari tracciabili; indicazione, ne-
gli strumenti di pagamento relativi a ogni
transazione, del codice identificativo di gara
(CIG);

in riferimento ai suddetti obblighi
l’Anac esprime quindi l’esigenza di un raf-
forzamento delle misure di controllo della
spesa con finalità di ordine pubblico, anche
nel delicato settore dei servizi sanitari e
socio-sanitari gestiti dai privati accreditati,
« in modo da anticipare, il più a monte
possibile, la soglia di prevenzione, creando
meccanismi che consentano di intercettare
i fenomeni di intrusione criminale nei flussi
finanziari provenienti dagli enti pubblici »;

sia il Report Curiamo la corruzione
e sia il Piano nazionale anticorruzione del-
l’Anac ulteriormente ribadiscono come gli
eventi corruttivi si concentrino anche nella
libera professione intramuraria e nella ge-
stione delle liste di attesa, questioni già
affrontate con la mozione 1/01563 del M5S,
approvata alla Camera il 12 aprile 2017,
con la quale il Governo si è impegnato ad
intervenire per dare attuazione alla deter-
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mina Anac 28 ottobre 2015, n. 12 e ad
assumere iniziative affinché il mancato ri-
spetto delle indicazioni previste per l’atti-
vità libero professionale intramuraria de-
termini reali conseguenze penalizzanti per
le strutture sanitarie e per i soggetti re-
sponsabili delle strutture sanitarie, ivi in-
clusa la sospensione dell’attività libero-
professionale, laddove non sia stata attivata
la prescritta infrastruttura di rete, così da
controllare che i volumi delle prestazioni
libero professionali non abbiano superato
quelli eseguiti nell’orario di lavoro e ren-
dere tracciabili tutti i pagamenti connessi
all’attività libero professionale, garantendo
l’effettiva pubblicità dei criteri di forma-
zione e dei tempi previsti delle liste di
attesa;

la sostenibilità economica del servi-
zio sanitario nazionale non può e non deve
significare una compressione del diritto alla
salute e non può passare attraverso la
riduzione di risorse economiche e umane,
né può essere l’escamotage di una privatiz-
zazione di fatto, ma deve essere garantita
attraverso un coordinato smantellamento
di tutte le diseconomie, gli sprechi e le
sacche di opacità e corruzione che non
possono essere risolte solo con accordi,
protocolli o dichiarazioni d’intenti ma ri-
chiedono piuttosto un sistema coordinato
di misure e interventi che rappresentino
una strategia univoca nella lotta alla cor-
ruzione in sanità;

il rapporto della rete europea con-
tro le frodi e la corruzione in sanità sti-
mava in sei miliardi di euro la quantità di
risorse sottratte alla sanità italiana, cifra
peraltro non ritenuta esaustiva dal « Libro
bianco » dell’Ispe (Istituto per la promo-
zione dell’etica), secondo il quale tali cifre
non tengono conto dell’indotto (inefficienza
e sprechi) correlato agli eventi corruttivi
accertati dalla magistratura, indotto che
porta a stimare il costo della corruzione in
sanità addirittura in 23,6 miliardi di euro
l’anno;

i dati sulla corruzione in sanità ri-
velano peraltro la forte sperequazione re-
gionale esistente nel nostro Paese anche in
termini di garanzia, qualità, efficacia ed

efficienza ed infatti i dati diffusi dal rap-
porto succitato ripartiscono così i fenomeni
corruttivi: 41 per cento al Sud, 30 per cento
al Centro, il 23 per cento al Nord e il 6 per
cento è costituito da diversi reati compiuti
in più luoghi;

è necessario intervenire sul conflitto
d’interesse, prevedendo rigide regole etiche
e di comportamento sull’informazione scien-
tifica nonché severe misure disciplinari per
chiunque nell’ambito della sanità interfe-
risca illegittimamente nel mercato della
farmaceutica e delle prestazioni sanitarie,
influenzando sia la domanda che l’offerta o
costituendo accordi occulti per vantaggi
privati;

un’efficace lotta alla corruzione deve
coinvolgere tutti i cittadini e tutti i funzio-
nari pubblici sollecitando, attraverso tutele
ed incentivi specifici, uno spirito di servizio
che porti a segnalare ogni forma di illecito
e ogni evento corruttivo, tutele specifiche
che garantiscano il denunciante attraverso
un anonimato inviolabile e incentivi che
prevedano forme di premialità su quanto
ritorna all’amministrazione in termini di
risarcimento per danno erariale e come
conseguenza della denuncia o segnalazione
fatta; è opportuno escludere qualsiasi pos-
sibilità di licenziamento del dipendente che
denuncia la struttura sanitaria per illeciti
e/o irregolarità riscontrate;

in settori sensibili ed esposti al ri-
schio di corruzione è opportuno prevedere
la revoca o il divieto di rinnovo dell’inca-
rico dirigenziale, in presenza di condanna
anche non definitiva, da parte della Corte
dei conti, al risarcimento del danno era-
riale per condotte dolose, per i direttori
generali, i direttori amministrativi e i di-
rettori sanitari, nonché, ove previsto dalla
legislazione regionale, per i direttori dei
servizi socio-sanitari e per tutte le figure
dirigenziali delle aziende e degli enti del
servizio sanitario nazionale;

è necessario intervenire efficace-
mente nel settore dei prodotti farmaceutici,
dei dispositivi, delle tecnologie nonché nel-
l’attività di ricerca, di sperimentazione cli-
nica e di formazione e sulle correlate spon-
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sorizzazioni, come ambiti particolarmente
esposti al rischio di fenomeni corruttivi e di
conflitto d’interessi ed in tal senso appare
indispensabile rompere il legame esistente
tra aziende produttrici di prodotti e servizi
della salute e i professionisti che vi ope-
rano, vietando ogni legame promozionale
diretto da parte di aziende/informatori
presso gli operatori pubblici della sanità;

appare indispensabile introdurre
l’obbligo di dichiarazione pubblica affinché
siano rese conoscibili tutte le relazioni e/o
interessi che possono coinvolgere i profes-
sionisti dell’area sanitaria e amministrativa
nell’espletamento di attività sia decisionali
che esecutive e che siano in relazione a
prodotti farmaceutici o parafarmaceutici o
comunque a prodotti e/o servizi commer-
cializzabili nell’ambito della salute (ivi in-
clusi ad esempio i prodotti assicurativi,
prodotti e/o attività formative);

il 27 giugno 2017 il procuratore
generale della Corte dei conti, nel giudizio
sul rendiconto generale dello Stato per
l’anno 2016, nella sua requisitoria orale ha
avuto modo di evidenziare che:

« il sistema dei controlli » si strut-
tura in una nutrita serie di « sottosistemi »,
a connessione estremamente debole tra di
loro, tanto da correre il rischio di essere un
« non sistema », al cui costo complessivo
non indifferente, anche nell’ottica della re-
visione della spesa, non corrisponde una
proporzionale utilità. Difatti, proprio per la
sua complessità e le sue incongruenze, tale
sistema nel complesso non solo risulta scar-
samente comprensibile anche agli addetti
ai lavori, ma soprattutto è scarsamente
efficace per assicurare legalità ed effi-
cienza, e per contrastare quei comporta-
menti illeciti i cui effetti negativi sulle ri-
sorse pubbliche sono, spesso, devastanti;

è necessario un ripensamento glo-
bale e senza pregiudizi di tutti i meccani-
smi di controllo, per semplificare il quadro
normativo, eliminando interferenze e par-
ziali sovrapposizioni, ed innescare quindi
tra i rinnovati meccanismi nuove e più
proficue sinergie, anche con la previsione
di strumenti di raccordo, e con una parti-

colare attenzione ad escludere le pur fre-
quenti situazioni di conflitto di interessi,
soprattutto a livello locale. In questo modo
sarebbe più facile raggiungere un duplice
obiettivo: dare una spinta all’efficienza della
spesa, con positivi effetti anche sul mer-
cato, e contribuire ad aumentare concre-
tamente il livello del contrasto a fenomeni
di illecito e di corruzione;

meccanismi di spesa efficienti, tra-
sparenti e tempestivi, oggetto di un moni-
toraggio continuo svolto anche con finalità
diverse, impediscono la creazione di quelle
« zone grigie » in cui più facilmente si pos-
sono insinuare e trovare terreno fertile
conflitti di interesse e illeciti di rilievo
anche penale;

i rilevanti effetti distorsivi che le
irregolarità e gli illeciti penali, proprio nei
settori in cui più alto è il livello della spesa,
come quelli della sanità, della realizzazione
di opere pubbliche e della prestazione di
servizi richiedono un approccio più sostan-
ziale che, superando talune impostazioni
dottrinarie astrattamente fondate, ma as-
solutamente inadeguate in concreto, af-
fronti il fenomeno della corruzione in una
logica sistematica che tenga in adeguata
considerazione la diffusività del fenomeno
e l’insufficienza delle misure finora appre-
state dall’ordinamento,

impegna il Governo:

1) ad affrontare in maniera sistemica e
globale il problema della corruzione in
sanità attraverso misure coordinate che
siano risolutive delle problematiche
esposte in premessa;

2) ad intervenire efficacemente nel settore
dei prodotti farmaceutici, dei disposi-
tivi, delle tecnologie nonché dell’attività
di ricerca, di sperimentazione clinica e
di formazione e delle correlate spon-
sorizzazioni, assumendo iniziative per
rescindere ogni legame esistente tra
aziende produttrici di prodotti e servizi
della salute e i professionisti che vi
operano, anche introducendo divieti volti
a rimuovere ogni legame promozionale
diretto o indiretto, sia all’interno delle
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strutture sanitarie pubbliche o private
accreditate o nei locali ove si erogano
prestazioni sanitarie convenzionate, sia
durante gli eventi formativi, tra le azien-
de/informatori e gli operatori/profes-
sionisti della sanità, e prevedendo spe-
cifiche sanzioni o la risoluzione di ogni
convenzionamento/accreditamento per
i soggetti coinvolti o responsabili di
ogni indebito condizionamento;

3) ad assumere iniziative per introdurre
l’obbligo di dichiarazione pubblica, che
preveda conseguenze in caso di falso,
affinché siano rese conoscibili tutte le
relazioni e/o interessi che possono coin-
volgere i professionisti dell’area sanita-
ria e amministrativa nell’espletamento
di attività sia decisionali che esecutive
e che siano in relazione a prodotti
farmaceutici o parafarmaceutici o co-
munque a prodotti e/o servizi commer-
cializzabili nell’ambito della salute (ivi
inclusi, ad esempio, i prodotti assicu-
rativi, prodotti e/o attività formative);

4) ad attivare un efficace monitoraggio
nel settore degli acquisti in ambito sa-
nitario al fine di rilevare l’attuazione
delle procedure centralizzate d’acqui-
sto, il numero degli affidamenti diretti
sul totale degli acquisti, il numero di
proroghe e rinnovi sul totale degli af-
fidamenti e il numero delle procedure
in deroga, dettate da situazioni di ur-
genza, anche attraverso iniziative volte
all’introduzione di misure volte a ren-
dere uniforme, pubblico e tracciabile
l’intero processo dell’e-procurement,
dalla definizione del fabbisogno e dalla
programmazione dei beni da acqui-
stare e/o dei servizi da appaltare fino
alla logistica e alle giacenze di magaz-
zino, al fine di rendere tracciabile e
pubblica l’intera filiera di un bene o
servizio, dalla fase dello stoccaggio a
quella della somministrazione o con-
sumo;

5) ad assumere le iniziative di compe-
tenza affinché, in modo uniforme sul
territorio nazionale, sia adottato un
sistema di controllo esterno ed infor-
matizzato, come descritto in premessa,

che consenta ai cittadini di rilevare, in
tempo reale e attraverso un’interfaccia
accessibile a chiunque, l’esistenza di
anomalie negli acquisti, l’intera filiera
di un centro di costo e di un capitolo di
bilancio, i titoli che hanno consentito
qualsiasi pagamento o incasso, lo stato
patrimoniale, i beni d’inventario e le
rimanenze di magazzino, nonché la mo-
vimentazione delle scorte, la completa
tracciabilità di ogni prodotto sanitario
o farmaceutico, le fasi dell’esecuzione
dei contratti, inclusi i contratti di con-
venzionamento o accreditamento con
le strutture sanitarie private, la conta-
bilità separata dell’attività di intramo-
enia, anche prevedendo che il mancato
aggiornamento del sistema operativo
integrato non consenta alcuna opera-
zione successiva o cumulativa e com-
porti una penalizzazione economica,
nonché una responsabilità disciplinare
in capo ai soggetti responsabili;

6) ad intervenire efficacemente sulle spon-
sorizzazioni in sanità, così come de-
scritto in premessa, assumendo inizia-
tive per garantire il rispetto dei prin-
cipi di trasparenza, evidenza pubblica,
concorrenzialità, rotazione, imparzia-
lità, contemplando anche la costitu-
zione di fondi indistinti destinati alla
formazione dei professionisti della sa-
lute e all’attività di ricerca e il divieto
assoluto per i professionisti della sanità
di percepire qualsiasi tipo di vantaggio,
diretto o indiretto, da parte delle indu-
strie operanti nella sanità nonché un
divieto di meccanismi premiali corre-
lati alla vendita di prodotti farmaceu-
tici o presidi sanitari;

7) ad assumere iniziative per introdurre
tutele ed incentivi per i cittadini utenti
e per i funzionari pubblici del servizio
sanitario nazionale che segnalino ogni
forma di illecito e ogni evento corrut-
tivo, contemplando un anonimato in-
violabile e forme di premialità su quanto
ritorna all’amministrazione in termini
di risarcimento per danno erariale e
come conseguenza della denuncia o se-
gnalazione fatta, escludendo altresì qual-
siasi possibilità di licenziamento del
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dipendente che denuncia la struttura
sanitaria per illeciti e/o irregolarità ri-
scontrate;

8) a valutare l’opportunità di adottare ini-
ziative per prevedere la revoca dell’in-
carico dirigenziale in settori sensibili
ed esposti al rischio di corruzione, in
presenza di condanna anche non defi-
nitiva, da parte della Corte dei conti, al
risarcimento del danno erariale per
condotte dolose, per i direttori generali,
i direttori amministrativi e di direttori
sanitari, nonché, ove previsto dalla le-
gislazione regionale, per i direttori dei
servizi socio-sanitari e per tutte le fi-
gure dirigenziali delle aziende e degli
enti del servizio sanitario nazionale;

9) ad intervenire in maniera organica sulle
sperimentazioni cliniche dei farmaci,
così come descritto in premessa, adot-
tando iniziative per assicurare in par-
ticolare che le persone incaricate e
coinvolte a qualsiasi titolo nella speri-
mentazione clinica non abbiano con-
flitti di interesse, siano esenti da qual-
siasi indebito condizionamento e che
non abbiano interessi finanziari o per-
sonali, diretti o indiretti, potenzial-
mente in grado di inficiarne l’impar-
zialità della ricerca, garantendo a tal
fine che dette persone compilino e ren-
dano pubblici, ogni anno, una dichia-
razione sui loro interessi finanziari e il
curriculum vitae, dal quale sia desumi-
bile ogni carica o incarico, anche gra-
tuito, presso enti o aziende, pubblici e
privati;

10) ad intervenire, sempre nell’ambito della
sperimentazione clinica, affinché i ri-
cercatori abbiano un ruolo primario
sia nel disegno sia nella conduzione
degli studi clinici, con integrale auto-
nomia nell’analisi, nella pubblicazione
e nella diffusione dei dati, senza al-
cuna influenza o condizionamento da
parte del soggetto finanziatore della
ricerca o da vincoli di proprietà di
soggetti terzi che possano deciderne la
diffusione o meno in funzione dei
propri interessi commerciali, anche
assumendo iniziative per assicurare

che le riviste scientifiche si impegnino
a promuovere il rispetto delle regole
di trasparenza, anche dando evidenza
di eventuali conflitti d’interesse dei
membri dei comitati o responsabili
editoriali;

11) ad assumere iniziative per introdurre
misure che, in conformità al regola-
mento (UE) n. 536/2014, assicurino
che i dati inclusi in un rapporto su
uno studio clinico, le principali carat-
teristiche della sperimentazione e i
relativi risultati non siano considerati
informazioni commerciali di carattere
riservato se l’autorizzazione all’immis-
sione in commercio è già stata con-
cessa, ivi incluse le ragioni dell’inter-
ruzione temporanea e della conclu-
sione anticipata, nonché i dati relativi
agli eventi e reazioni avverse;

12) ad assumere iniziative, per quanto di
competenza, affinché in ogni azienda
sanitaria il regolamento del comitato
etico cui è demandata la valutazione
di una sperimentazione clinica indichi
in maniera trasparente le modalità di
ripartizione dei proventi, assicurando
che il contratto per la sperimenta-
zione sia effettuato previa individua-
zione dell’effettivo titolare dell’im-
presa, anche al fine di verificare l’e-
sistenza di indicatori di rischio se-
condo la normativa antiriciclaggio e
valutando anche l’opportunità di de-
finire, per la costituzione dei comitati
etici, un elenco nazionale, di soggetti
qualificati e con adeguata esperienza,
selezionati con procedure ad evidenza
pubblica, sulla base di criteri e requi-
siti predefiniti;

13) a dare riscontro all’atto di segnala-
zione dell’Anac n. 1388 del 14 dicem-
bre 2016, anche attraverso iniziative
normative d’interpretazione autentica
ovvero integrative e correttive, affin-
ché le disposizioni sulla trasparenza
di cui al decreto legislativo n. 33 del
2013, già previste per la dirigenza
pubblica, siano da intendersi applica-
bili anche alla dirigenza sanitaria, in-
cludendovi anche le prestazioni pro-
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fessionali svolte in regime intramura-
rio;

14) a dare riscontro all’atto di segnala-
zione dell’Anac n. 1388 del 14 dicem-
bre 2016, anche attraverso iniziative
normative affinché il potere sanzio-
natorio dell’Anac sia effettivamente
applicabile a tutti gli obblighi di pub-
blicazione previsti nel decreto n. 33
del 2013, individuando nell’Anac il
soggetto deputato ad introitare le san-
zioni comminate;

15) a dare riscontro all’atto di segnala-
zione dell’Anac n. 958 del 7 settembre
2016 adottando iniziative affinché le
disposizioni sulla tracciabilità dei flussi
finanziari, previste dall’articolo 3 della
legge n. 136 del 2010, siano applica-
bili anche ai servizi sanitari e sociali
erogati da strutture private accredi-
tate o in regime di convenzionamento,
anche ai sensi del codice del terzo
settore, anche se non riferibili a con-
tratti di appalto o di concessione;

16) a potenziare le iniziative volte ad as-
sicurare che l’attività libero professio-
nale intramuraria rispetti pienamente
le indicazioni di legge, accelerando
l’introduzione di un meccanismo san-
zionatorio per le strutture sanitarie e
per i soggetti responsabili delle strut-
ture medesime, ivi inclusa la sospen-
sione dell’attività libero-professionale,
laddove non sia stata attivata la pre-
scritta infrastruttura di rete, secondo
i termini e le modalità già previste
nella mozione n. 1-01563 approvata
alla Camera il 12 aprile 2017.

(1-01701) « Nesci, Grillo, Lorefice, Silvia
Giordano, Colonnese, Man-
tero, Baroni, Colletti, Dal-
l’Osso ».

La Camera,

premesso che:

le politiche in tema di immigrazione
e asilo hanno rilevanti implicazioni sul
contesto sociale e sul governo del territorio

e sono strettamente connesse all’interesse
dello Stato al controllo e alla gestione dei
flussi migratori, la cui tutela è associata
alla protezione di altri beni pubblici di
rilievo costituzionale;

dunque, la disciplina in materia di
ingresso e permanenza dello straniero nello
Stato, a qualsiasi titolo, necessita non solo
di una disciplina rigorosa, ma anche di un
costante controllo sulla normativa e di un’at-
tenta ponderazione, anche per gli effetti a
lungo termine delle politiche adottate;

secondo gli ultimi dati noti forniti
dal Ministero dell’interno, dal 1° gennaio
2017 all’11 settembre 2017, il numero di
immigrati che hanno fatto ingresso illegal-
mente nel territorio italiano, esclusi gli
ingressi terrestri, è di 100.304 e, sebbene
tale numero risulti inferiore rispetto a quello
registrato nello stesso periodo dello scorso
anno, le domande di protezione interna-
zionale formalizzate all’8 settembre 2017
invece sono aumentate del 32,41 per cento
rispetto a quelle presentate complessiva-
mente nel 2016 alla medesima data;

dal 2013 al 2016 a fronte di 761.328
immigrati entrati illegalmente in Italia dalla
rotta del Mediterraneo sono state presen-
tate 297.646 domande di protezione inter-
nazionale, e di quelle esaminate, pari a
222.116, 11.417 hanno ricevuto un diniego
da parte della commissione territoriale;

in particolare, sempre secondo i dati
forniti dal Ministero, risulta che il ricono-
scimento dello status di rifugiato, ai sensi
dell’articolo 1 della Convenzione di Gine-
vra, è passato dal 13 per cento nel 2013 al
5 per cento nel 2016 e, in generale, il
numero delle domande accolte, ossia alle
quali è stata riconosciuta una delle tre
forme di protezione (status di rifugiato,
protezione sussidiaria e umanitaria) è dra-
sticamente diminuito, passando dal 60,9
per cento nel 2013 al 40 per cento regi-
strato nel 2016, con il 60 per cento di
domande di protezione internazionale non
accolte; sempre nel 2016 a fronte di 51.170
dinieghi e 3.084 irreperibili i rimpatri ef-
fettivi sono stati solo 18.664, di cui 10.218
respingimenti alla frontiera;
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avuto riguardo agli esiti delle deci-
sioni delle commissioni territoriali nel-
l’anno in corso, tali percentuali risultano
sostanzialmente confermate, poiché anche
a settembre 2017 il 56 per cento delle
domande ha avuto un esito negativo, men-
tre di quelle accolte ben il 25 per cento è
rappresentato dal riconoscimento di una
forma di protezione non internazionale,
ossia quella umanitaria, in aumento ri-
spetto al 19 per cento dello scorso anno;

nonostante la diminuzione negli anni
del numero delle domande accolte, invece,
gli immigrati richiedenti protezione inter-
nazionale presenti nel sistema di acco-
glienza sono passati da 22.118 nel 2013 a
177.505 al 18 aprile 2017, unico dato ad
oggi disponibile, non essendone stato reso
noto dal Ministero uno più aggiornato;

il numero maggiore di immigrati
presenti nel sistema accoglienza è allocato
nelle strutture « temporanee », dove, se-
condo i dati più recenti forniti dal Mini-
stero dell’interno, al 4 luglio 2017 le pre-
senze registrate sono state 157.066, rispetto
ai 27.501 dello Sprar, diminuiti ancora a
23.328 al 31 agosto 2017;

nonostante il decreto-legge 17 feb-
braio 2017, n. 13, recante « Disposizioni
urgenti per l’accelerazione dei procedi-
menti in materia di protezione internazio-
nale, nonché per il contrasto dell’immigra-
zione illegale », convertito, con modifica-
zioni, dalla legge n. 46 del 2017, che, nelle
intenzioni del Governo, avrebbe dovuto ac-
celerare le procedure di esame delle do-
mande, dal 1° gennaio all’8 settembre 2017
il numero delle decisioni assunte dalle com-
missioni territoriali invece è diminuito del
15,48 per cento rispetto allo stesso periodo
dello scorso anno (da 63.334 a 53.531),
comportando perciò un aumento dei tempi
di permanenza dei richiedenti asilo nei
centri di accoglienza in attesa della comu-
nicazione della convocazione e dell’esito
della domanda;

il costo per l’accoglienza è passato
da 1.356 milioni di euro del 2013 (di cui
solo 101 quale contributo dall’Unione eu-
ropea) a 4.227 milioni di euro nel 2016 (di
cui 112 dalla Unione europea);

allo straniero in possesso del per-
messo di soggiorno provvisorio per richie-
sta di asilo può essere riconosciuta, come
forma di convivenza anagrafica prevista
dall’articolo 6, comma 2, del regolamento
anagrafico di cui al decreto del Presidente
della Repubblica n. 223 del 1989, anche la
permanenza in un centro di accoglienza,
purché sia accertata entro 45 giorni come
dimora abituale;

già secondo la nota del 17 agosto
2016 del dipartimento per le libertà civili e
l’immigrazione del Ministero dell’interno,
l’iscrizione all’anagrafe ottenuta con la con-
cessione del permesso di soggiorno sarebbe
titolo sufficiente per reclamare anche il
rilascio della carta d’identità;

all’iscrizione anagrafica dello stra-
niero richiedente asilo consegue però an-
che l’accesso ai servizi sociali erogati dai
comuni, in aggiunta, dunque, a quelli già
forniti nell’ambito del servizio di acco-
glienza;

a seguito dell’incremento delle do-
mande per l’iscrizione anagrafica e alla
luce anche del numero degli immigrati pre-
senti nel sistema di accoglienza, le casse dei
comuni, già in difficoltà, sono destinate, in
breve, al tracollo, soprattutto quelle dei
piccoli comuni dove è stato alloggiato dalle
prefetture il maggior numero di immigrati
nell’ambito dell’accoglienza temporanea;

appaiono legittime le istanze e le
proteste di numerosi sindaci, sui quali di
fatto viene scaricato, in ultima analisi, il
costo dell’accoglienza, con conseguente
danno e riduzione dei servizi erogati alla
cittadinanza, anche per i problemi di sicu-
rezza e ordine pubblico legati al rilascio di
un documento di identità valido per dieci
anni a richiedenti asilo che, nella maggior
parte dei casi, saranno destinatari di un
provvedimento di diniego da parte delle
commissioni territoriali e di cui dovrebbe
essere assicurato il più celere rimpatrio nei
Paesi di origine,

impegna il Governo:

1) ad assumere iniziative per modificare
la normativa vigente, al fine di evitare
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il rilascio della carta d’identità ai ri-
chiedenti asilo, in attesa dell’esito po-
sitivo della procedura per l’esame della
richiesta di protezione internazionale;

2) ad assumere le iniziative di compe-
tenza affinché gli immigrati accolti nei
centri di accoglienza non debbano gra-
vare sul bilancio del comune ove il
centro di accoglienza ha sede, in par-
ticolare con riguardo ai servizi di wel-
fare offerti dai comuni;

3) ad assumere iniziative per stabilire che
gli immigrati accolti nei centri di ac-
coglienza e iscritti all’anagrafe comu-
nale non debbano essere sommati al
numero della popolazione storica del
comune, al fine di evitare un incre-
mento dell’onere che il comune deve
sostenere per i servizi offerti in modo
associato in ragione della popolazione
residente;

4) ad assumere le iniziative di compe-
tenza, in tempi rapidi, affinché non sia
consentito il rilascio della carta di iden-
tità ai richiedenti protezione interna-
zionale ospitati presso i centri di acco-
glienza nel corso della procedura per
l’accertamento dei requisiti per il rico-
noscimento della protezione, anche te-
nendo conto delle competenze ricono-
sciute ai sindaci in materia di tutela
dell’ordine pubblico e sicurezza del ter-
ritorio che amministrano.

(1-01702) « Guidesi, Molteni, Fedriga, Alla-
sia, Attaguile, Borghesi, Bossi,
Busin, Caparini, Castiello,
Giancarlo Giorgetti, Grimoldi,
Invernizzi, Pagano, Picchi,
Gianluca Pini, Rondini, Salta-
martini, Simonetti ».

Risoluzione in Commissione:

La IV Commissione,

premesso che:

con l’operazione « strade sicure » si
è dato mandato alle forze armate, con
particolare riferimento all’Esercito ita-
liano, di presidiare il territorio nazionale al

fine di incrementare il livello di ordine e
sicurezza pubblica e aumentarne la perce-
zione nella popolazione;

l’operazione è iniziata il 4 agosto
2008, in attuazione del decreto-legge 23
maggio 2008, n. 92, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 24 luglio 2008, n. 125,
che ha autorizzato, per specifiche ed ecce-
zionali esigenze di prevenzione della cri-
minalità, l’impiego di un contingente di
personale militare delle Forze armate, con
la qualifica di agente di pubblica sicurezza,
posto a disposizione dei prefetti delle pro-
vince; ogni anno l’operazione viene rifinan-
ziata con legge di bilancio o per decreto-
legge;

l’operazione ha luogo in 45 province
italiane e impiega 7050 unità, permettendo
alle Forze armate, insieme alle forze del-
l’ordine di controllare oltre due milioni di
persone di cui poi quasi diecimila denun-
ciate da polizia e Carabinieri che hanno
sequestrato anche 661 armi ed oltre 2 ton-
nellate di stupefacenti;

lo scacchiere messo in campo per
queste attività vede impegnato personale
proveniente dalle categorie truppa e gra-
duati a cui viene affidato il compito di
pattugliare e sorvegliare gli obiettivi asse-
gnati;

la legge 29 marzo 2001, n. 86 « Di-
sposizioni in materia di personale delle
Forze armate e delle Forze di polizia »
all’articolo 3 comma 4, recita: « Il perso-
nale può essere impegnato nelle attività di
cui al comma 1 fino ad un massimo di
centoventi giorni l’anno e per non più di
dodici ore giornaliere, salvo il verificarsi di
comprovate ed inderogabili esigenze di ca-
rattere operativo. Durante lo svolgimento
delle predette attività devono essere garan-
titi al personale il recupero delle energie
psicofisiche e comunque la fruizione di
adeguati turni di riposo »;

una recente sentenza della Corte di
Cassazione 4509/2012 ha precisato che, du-
rante l’orario di lavoro, può tollerarsi un
piccolo break di « pochi minuti », affinché il
lavoratore, ed il militare è un lavoratore,
possa recuperare le energie psico-fisiche e
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favorisce un successivo migliore espleta-
mento del servizi;

le modalità di svolgimento del ser-
vizio della operazione « Strade Sicure » av-
viene con turni di 6 ore continuative, a cui
vanno ad aggiungersi gli spostamenti da e
per l’obiettivo assegnato, prevista a bordo
di mezzi militari su cui l’attenzione e la
concentrazione devono restare alti. Un pe-
riodo decisamente lungo rispetto ai nor-
mali servizi di guardia che si svolgono
all’interno delle caserme e che, general-
mente, prevedono una durata massima di 2
ore consecutive per non incorrere nel ri-
schio del naturale calo di attenzione che è
fisiologico in particolari attività poco dina-
miche o ripetitive ma altamente stressanti;

il personale impiegato, così come
sancito dal regolamento diramato dallo Stato
Maggiore dell’Esercito, è tenuto all’utilizzo
della corretta uniforme di servizio e com-
battimento, composta da giubba e panta-
lone mimetico, berretto/basco, maglietta (a
collo alto o di cotone se è inverno o estate),
oltre agli altri indumenti normalmente uti-
lizzati;

l’equipaggiamento fornito al perso-
nale in servizio è composto generalmente
da: giubbetto antiproiettile, pistola, fucile
d’assalto, sfollagente, maschera NBC; inol-
tre, è prevista una dotazione di elmetto,
indumento protettivo anti NBC;

i lunghi turni di servizio, gli sposta-
menti da e per gli obiettivi assegnati, non-
ché il consistente equipaggiamento e l’uti-
lizzo dell’uniforme sopradescritte potreb-
bero inficiare il rendimento del personale
impiegato;

il 24 luglio 2017, il dipartimento di
pubblica sicurezza del Ministero dell’in-
terno ha autorizzato l’utilizzo della ma-
glietta « polo », per i servizi non dinamici
e/o di riserva del personale impegnato con
i reparti mobili della polizia di Stato;

anche nella stagione autunnale ed
invernale, i sempre più frequenti eventi
atmosferici dannosi che causano disagi per
la forte pioggia meritano la giusta conside-
razione e di conseguenza, vanno assunte le

opportune iniziative per permettere al per-
sonale militare corrette modalità operative;

è già previsto che, in alcune situa-
zioni di questo genere, il personale impe-
gnato possa salire a bordo del mezzo di
servizio nel numero di uno alla volta, così
come l’utilizzo di appositi ripari dalla piog-
gia tipo « gazebo »;

sarebbe opportuno estendere tali
semplici accorgimenti a tutto il personale
impegnato nell’operazione « Strade Sicure »
ed in genere ai militari operanti in attività
di supporto della popolazione civile, questo
tutelerebbe tale personale nel mantenere
una attiva ed efficace sorveglianza dell’o-
biettivo assegnato,

impegna il Governo:

a valutare l’opportunità, degli Stati
Maggiori coinvolti, di rivedere le modalità
di impiego del personale impegnato nell’o-
perazione « Strade Sicure » o in future ope-
razioni sul territorio nazionale, in deroga
al regolamento di disciplina sull’uso delle
uniformi al fine di dotare di adeguato ve-
stiario il personale in servizio, e in modo
tale da renderne più agevole e reattivo
l’impiego anche in funzione dei cambia-
menti climatici stagionali, nonché di rive-
dere la modalità di turnazione e di fruibi-
lità di pause utili al recupero delle energie
psico-fisiche, così come di rivedere la do-
tazione di equipaggiamento da indossare al
fine di alleggerirne il carico;

a rendere disponibili adeguate strut-
ture di protezione dalle condizioni clima-
tiche estreme per il personale militare im-
pegnato in operazioni condotte sul territo-
rio nazionale quali « Strade Sicure » o « Sa-
bina », al fine di tutelarne, per quanto
possibile, la salute e favorirne il rendi-
mento durante il servizio così come previ-
sto dalle normative in materia di tutela del
personale nei luoghi di lavoro.

(7-01343) « Rizzo, Basilio, Corda, Frusone,
Tofalo ».

* * *
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ATTI DI CONTROLLO

PRESIDENZA
DEL CONSIGLIO DEI MINISTRI

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Presidente del Consiglio dei ministri, il Mi-
nistro dell’istruzione, dell’università e della
ricerca, il Ministro dell’economia e delle
finanze, per sapere – premesso che:

le politiche di austerità, poste in es-
sere per far fronte alla crisi economica,
hanno determinato in questi anni tagli in-
genti e controriforme continue che hanno
finito per soffocare il settore della cultura,
motore di sviluppo di ogni Paese, e il campo
dell’università, della ricerca e dell’innova-
zione;

l’ultimo report dell’Ocse, « Uno sguardo
sull’istruzione 2017 », ha evidenziato come
il nostro Paese registra appena il 18 per
cento di laureati, contro il 37 per cento
della media nella zona Ocse. Peggio di noi
solo il Messico. Nel 2016 solamente il 64
per cento dei laureati compresi tra i 25 e i
34 anni ha trovato un lavoro;

le iscrizioni all’università sono calate
in questi ultimi anni, e secondo il rapporto
Anvur (Agenzia nazionale di valutazione
del sistema universitario e della ricerca)
sullo stato del sistema universitario del
2016, circa il 42 per cento degli studenti
abbandona, il 12 per cento in più della
media dell’Unione europea;

queste criticità, inevitabilmente, si acui-
scono fortemente nelle regioni del Mezzo-
giorno;

questo modo sistematico di disincen-
tivare la formazione dei giovani unita ad
una rivendicazione salariale ha spinto il
Movimento per la dignità della docenza
universitaria a proclamare uno sciopero
nel periodo compreso tra il 28 agosto e il 31
ottobre 2017. La richiesta dei professori
universitari non è quindi una mera riven-

dicazione corporativa, ma anche quella di
invertire la rotta devastante sulla forma-
zione. Una richiesta che viene da lontano,
e deriva anche da anni di contatti e ver-
tenze con il Ministero dell’istruzione per
avere riconosciuti gli scatti stipendiali fermi
dal 2011: trattative che non hanno portato
ad alcun esito, a fronte del fatto che, a
partire dal 2015, alle altre categorie del
comparto pubblico è stato accordato il ri-
conoscimento a fini giuridici degli anni di
blocco;

sono 5.444 i professori universitari e i
ricercatori di 79 università e enti di ricerca
italiani, che durante la sessione autunnale
dell’anno accademico 2016-2017 hanno de-
ciso di aderire all’astensione dallo svolgi-
mento degli esami di profitto delle univer-
sità italiane. Il motivo dello sciopero sta,
come suesposto, nella volontà di ottenere
che le classi e gli scatti stipendiali dei
professori e dei ricercatori, aventi pari stato
giuridico, bloccati nel quinquennio 2011-
2015, vengano sbloccati a partire dal 1°
gennaio 2015, anziché, come è attualmente
dal 1° gennaio 2016, e che il quadriennio
2011-2014 sia riconosciuto ai fini giuridici,
con conseguenti effetti economici solo a
partire dallo sblocco delle classi e degli
scatti dal 1° gennaio 2015. Si ricorda che,
attualmente, un ricercatore universitario
con venti anni di anzianità guadagna molto
meno di un suo collega di altri Paesi eu-
ropei, che percepisce invece uno stipendio
fino a 5 volte superiore;

a ciò si aggiunga che i fondi per la
ricerca, in molte sedi, sono stati pressoché
azzerati, a seguito dei tagli al sistema for-
mativo, praticati con la massima intensità
nelle sedi universitarie meridionali, che pro-
segue ininterrottamente da quasi dieci anni;

nelle condizioni date, e soprattutto
nelle sedi meridionali, fare ricerca di buona
qualità (che significa appunto avere ac-
cesso a ricerche prodotte in altre sedi,
soprattutto internazionali) è di fatto quasi
impossibile, data l’assenza di fondi e il
blocco degli stipendi.

l’acquisto di libri, l’abbonamento a
riviste, la partecipazione a convegni nazio-
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nali e internazionali – cioè tutto ciò che
concorre a produrre una buona qualità
della ricerca scientifica in ogni ambito di-
sciplinare – va quindi a gravare sullo sti-
pendio, con la conseguenza, pressoché ov-
via, che si acquistano meno libri, si leggono
meno articoli scientifici, si partecipa a un
numero minore di convegni e, dunque, si fa
peggiore ricerca;

quanto suesposto finisce inevitabil-
mente per ripercuotersi negativamente sulla
stessa qualità della didattica e quindi sugli
stessi studenti e le loro famiglie, che do-
vrebbero essere consapevoli che, nelle con-
dizioni date, si studia e si studierà sempre
peggio –:

quali iniziative intenda assumere il
Governo per dare positiva e rapida solu-
zione alle legittime e giuste rivendicazioni
dei professori universitari e dei ricercatori
di 79 università ed enti di ricerca, esposte
in premessa;

se intenda prevedere, fin dal prossimo
disegno di legge di bilancio, un deciso in-
cremento delle risorse finalizzate a finan-
ziare il sistema d’istruzione e ricerca e
consentire il rilancio dell’università pub-
blica, gravemente penalizzata da troppi anni
di tagli;

se intenda assumere iniziative per av-
viare un piano di investimenti a favore
degli atenei, quale condizione necessaria
per consentire una revisione e un supera-
mento degli attuali limiti nell’accesso ai
corsi di laurea da parte degli studenti.

(2-01934) « Laforgia, Nicchi, Bossa, Scotto,
Cimbro, Roberta Agostini, Al-
bini, Bersani, Franco Bordo,
Capodicasa, D’Attorre, Du-
ranti, Epifani, Fava, Ferrara,
Folino, Fontanelli, Formisano,
Fossati, Carlo Galli, Kronbi-
chler, Lacquaniti, Leva, Mar-
telli, Matarrelli, Pierdomenico
Martino, Melilla, Mognato, Mu-
rer, Giorgio Piccolo, Piras,
Quaranta, Ragosta, Ricciatti,
Rostan, Sannicandro, Simoni,
Speranza, Stumpo, Zaccagnini,
Zappulla, Zaratti, Zoggia ».

Interrogazioni a risposta scritta:

MANNINO. — Al Presidente del Consiglio
dei ministri, al Ministro dell’interno. — Per
sapere – premesso che:

la Corte di giustizia dell’Unione euro-
pea ha emesso il 14 luglio 2016 la sentenza
in merito alle cause C-458/14 e C-67/15,
laddove ha stabilito: 1) l’articolo 12, para-
grafi 1 e 2, della direttiva 2006/123/CE,
relativa ai servizi nel mercato interno, deve
essere interpretato nel senso che osta a una
misura nazionale, come quella di cui ai
procedimenti principali, che preveda la pro-
roga automatica delle autorizzazioni dema-
niali marittime e lacuali in essere per at-
tività turistico-ricreative, in assenza di qual-
siasi procedura di selezione tra i potenziali
candidati;

nonostante la sentenza della Corte di
giustizia dell’Unione europea, l’Italia ha
disposto – attraverso l’articolo 24, comma
3-septies, del decreto-legge convertito, con
modificazioni dalla legge 7 agosto 2016,
n. 160 – che: nelle more della revisione e
del riordino della materia in conformità ai
principi di derivazione europea, per garan-
tire certezza alle situazioni giuridiche in
atto e assicurare l’interesse pubblico all’or-
dinata gestione del demanio senza solu-
zione di continuità, conservano validità i
rapporti già instaurati e pendenti in base
all’articolo 1, comma 18, del decreto-legge
30 dicembre 2009, n. 194, convertito, con
modificazioni, dalla legge 26 febbraio 2010,
n. 25;

con determinazione del Consiglio dei
ministri del 27 agosto 2015, il prefetto
Vulpiani viene nominato commissario del
X municipio di Roma;

la sindaca di Roma, Virginia Raggi,
dinanzi alla Commissione parlamentare di
inchiesta sul fenomeno delle mafie, il 26
ottobre 2016, ha dichiarato: « la commis-
sione straordinaria ha evidenziato che sulle
concessioni balneari c’è un’illegalità dif-
fusa, ha effettuato una vera e propria ri-
cognizione di tutte le 71 concessioni, che
sono in parte scadute, in parte in scadenza,
sulle quali è intervenuta la procura. Mi è
stato chiesto in maniera molto precisa se io
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avessi intenzione di rimetterle a bando,
chiaramente la mia risposta è sì, però non
può prescindere da un’attività che il Par-
lamento – composto anche da voi – ha
posto in essere, travalicando e travolgendo
quella che può essere la mia intenzione.
Ricordo, infatti, che per effetto dell’articolo
34-duodecies del decreto-legge n. 179 del
2012, convertito dalla legge 17 dicembre
2012, n. 221, recante “Ulteriori misure ur-
genti per la crescita del Paese”, le conces-
sioni demaniali in attesa del riordino della
materia del demanio marittimo sono state
prorogate di diritto fino al 31 dicembre
2020. Voi avete effettuato questa proroga,
quindi, sia che “la Raggi” voglia mettere a
bando le concessioni, sia che lo voglia tutta
la giunta e tutti i consiglieri – e così è – noi
abbiamo le mani legate, perché voi le avete
prorogate sino al 2020, ben sapendo qual è
la situazione delle concessioni sul litorale
di Ostia. [..] Stiamo lavorando sul rinnovo
delle concessioni illegittime, ma mi preme
segnalare che quella proroga vergognosa
votata dal Parlamento ci taglia le gambe. Ci
tengo a dirlo, presidente, perché poi dopo
mi si viene a dire “qual è la sua inten-
zione ?” La mia intenzione è quella di fare
tutto ciò che mi consente la legge. Su quelle
illegittime stiamo lavorando, sul resto pur-
troppo non posso fare altro che ade-
guarmi »;

il prossimo 5 novembre il X Municipio
di Roma tornerà al voto –:

se il Governo possa fornire elementi
circa l’operato della Commissione straor-
dinaria del X Municipio di Roma, con
particolare riferimento alla gestione delle
concessioni balneari;

quali effetti abbiano prodotto le di-
sposizioni sopracitate, riguardanti la pro-
roga delle concessioni balneari nell’ambito
delle iniziative della Commissione straor-
dinaria per garantire il pieno rispetto della
legalità ad Ostia. (4-17833)

BRIGNONE, CIVATI, ANDREA MAE-
STRI e PASTORINO. — Al Presidente del
Consiglio dei ministri. — Per sapere – pre-
messo che:

è notizia de Il Sole 24ore che in pochi
giorni sono state raccolte oltre 6.500 firme

per chiedere l’adozione del decreto per il
rimborso delle spese concernenti le ado-
zioni internazionali dal 2012;

il Coordinamento Care (Coordina-
mento delle associazioni familiari adottive
e affidatarie in rete) si è infatti rivolto al
Presidente del Consiglio Gentiloni chie-
dendo « di rispettare gli accordi con le
famiglie che hanno concluso un’adozione
internazionale dal 2012 » in poi e invitan-
dolo a firmare il decreto « sblocca fondi »;

dal sito della Commissione adozioni
internazionali (Cai), il 19 maggio 2017 si
poteva apprendere che finalmente erano
state prese in carico le domande di rim-
borso relative alle adozioni concluse nel-
l’anno 2011;

il 12 luglio 2017, sempre il sito della
Cai comunicava notizia che erano in corso
i rimborsi suindicati e che sarebbero stati
integralmente liquidati entro la fine del
corrente anno 2017, nel rispetto dei criteri
fissati dal decreto del Presidente del Con-
siglio dei ministri del 4 agosto 2011, infor-
mando altresì che, successivamente al de-
creto del Presidente del Consiglio dei mi-
nistri del 4 agosto 2011, non è stato dispo-
sto alcun provvedimento analogo che
preveda il rimborso delle spese sostenute
per le adozioni concluse anche dopo il 31
dicembre 2011; pertanto, a ogni eventuale
istanza di rimborso relativa agli anni suc-
cessivi al 2011 non è dato seguito;

ciò conferma la mancanza di atten-
zione alle adozioni internazionali da parte
del Governo che giustamente sta suscitando
reazioni da parte di famiglie, associazioni
ed enti autorizzati;

non predisporre nessun provvedimento
per le migliaia di famiglie – circa quattor-
dicimila – che hanno adottato minori dal
2012 e che hanno affrontato ingenti spese
è certamente un disagio e una forte discri-
minazione rispetto alle coppie che hanno
adottato fino al 2011 e che tuttavia hanno
dovuto aspettare sei anni per vedersi rico-
nosciuto il pieno diritto al rimborso spet-
tante alle famiglie adottanti dall’estero;

va ricordato che la scelta di un’ado-
zione internazionale vuol dire restituire la
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dignità a un bambino e potersi sentire in
uno stato sociale che offre i diritti che
spettano a tutti i bambini;

tali decisioni del Governo non fanno
altro che far registrare un comune senso di
malessere, una perdita di fiducia nelle isti-
tuzioni e un distacco dalla scelta dell’ado-
zione internazionale;

si rammenta che un anno e mezzo fa,
la prima firmataria del presente atto ha
presentato un’ulteriore interrogazione in
merito, al fine di sapere se le risorse pre-
viste dal fondo per il sostegno delle ado-
zioni internazionali erano davvero dispo-
nibili, ma nessuna risposta è stata data al
quesito;

inoltre, dal sito Cai, si può apprendere
che la composizione della Commissione è
priva del terzo rappresentante della Presi-
denza del Consiglio dei ministri, di un
rappresentante del Ministero dell’istru-
zione, dell’università e della ricerca, dei
componenti dell’ANCI e dell’UPI e di tre
esperti rappresentanti delle associazioni fa-
miliari a carattere nazionale –:

considerato che l’adozione è l’unico
modo per dare una famiglia a un bambino
in stato di abbandono, se non ritenga di
dover assumere iniziative per sostenere tutte
le coppie che hanno affrontato a oggi il
percorso dell’adozione, riconoscendo loro
le misure di sostegno e quindi il pieno
diritto al rimborso;

quali siano i motivi che hanno di fatto
di fatto impedito i rimborsi delle adozioni
internazionali dal 2012;

quali siano i motivi che hanno portato
a dover attendere anni prima di provvedere
al rimborso delle spese relative alle ado-
zioni internazionali per le coppie adottanti
fino al 2011;

a quanto ammontino i fondi disponi-
bili per le adozioni e se non ritenga neces-
sario assumere iniziative per provvedere
con urgenza alla definizione del decreto
che destini una parte di questi fondi in
modo specifico ai rimborsi effettuati dal
2012;

quali siano i motivi che non consen-
tono la nomina dei componenti mancanti
della Commissione. (4-17837)

BRIGNONE. — Al Presidente del Consi-
glio dei ministri, al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

sui maggiori quotidiani nazionali e
sulla stampa on-line è apparsa la notizia
che Giuseppa Fattori, di anni novantacin-
que, nata a Fiastra, provincia di Macerata,
vittima del terremoto, è stata sfrattata, a
parere degli interroganti per un insostan-
ziale e inesistente abuso edilizio;

la casa della Fattori era andata di-
strutta dal terremoto che ha colpito le
Marche nel 2016 e all’inizio del 2017, quindi
una delle figlie dell’anziana donna, dopo il
terremoto, l’aveva portata con sé a Castel-
fidardo; la donna si era poi trasferita a
Civitanova da un’altra figlia;

la signora Fattori risiede a Fiastra da
oltre settantacinque anni e, come tutte le
persone anziane è molto attaccata alla pro-
pria terra, pertanto pur di rimanere nel
suo paese sceglieva di vivere in un contai-
ner acquistato dopo il terremoto che colpì
le Marche nel 1997;

tale container era privo di ogni neces-
sità: acqua, luce e servizi igienici, pertanto
le figlie hanno badato a far costruire una
casetta di 70 metri quadri in legno, nel
proprio terreno edificabile, prossimo alla
casa natia sempre di loro proprietà;

per procedere alla costruzione della
casetta di legno i familiari avevano prov-
veduto a presentare regolare istanza al
comune di Fiastra; successivamente alla
perizia geologica, gli stessi depositavano il
progetto in conformità con le disposizioni
contenute nella legge antisismica;

a fine lavori, nel mese di agosto 2017
è stata chiesta la concessione edilizia al
sindaco di Fiastra, Claudio Castelletti, che
emetteva un’ordinanza per bloccare il can-
tiere e richiedeva contestualmente un con-
trollo da parte dei Carabinieri segnalando
« l’illecito » alla procura di Macerata;
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il tribunale di Macerata disponeva la
demolizione della casetta di legno, conce-
dendo quindici giorni di tempo alla Fattori
per trasferirsi altrove, poiché, in caso con-
trario sarebbero stati apposti i sigilli e
successivamente si sarebbe proceduto alla
demolizione;

infatti, in data odierna, i Carabinieri
hanno posto i sigilli alla casetta della Fat-
tori provvedendo al sequestro;

secondo quanto dichiarato dalla re-
gione Marche, per consentire alla Fattori di
poter restare nella casetta di legno baste-
rebbe una semplice sanatoria;

il sindaco di Fiastra invece sostiene
che, per concedere l’autorizzazione alla Fat-
tori di poter abitare nella casetta, occorre-
rebbe che lo Stato intervenisse con un
decreto apposito che dichiari sanabili gli
abusi come quello suindicato, tenendo conto
dello stato di emergenza post terremoto –:

se il Governo sia a conoscenza dei
fatti narrati in premessa;

se non ritenga di assumere iniziative,
per quanto di competenza, in modo tale da
contribuire a trovare una soluzione che
possa consentire alla signora Fattori di
tornare nel proprio paese e nella casetta
costruita su un suo terreno di proprietà al
fine di permetterle di vivere gli ultimi anni
di vita in mezzo alla sua gente e ai suoi
affetti;

se non ritenga, in particolare, di as-
sumere iniziative normative, al fine di evi-
tare che possano verificarsi altri casi come
quelli indicati in premessa e affinché le
popolazioni colpite dal terremoto, possano
trovare delle soluzioni abitative idonee e
conformi alla normativa concernente le au-
torizzazioni edilizie. (4-17844)

MARCON. — Al Presidente del Consiglio
dei ministri, al Ministro dell’interno, al Mi-
nistro della giustizia. — Per sapere – pre-
messo che:

la notte del 26 agosto 2017 quattro
uomini che sembrerebbero nell’ipotesi più
accreditata dalla procura competente che

indaga sul caso di origini nord africane, in
spiaggia a Miramare (Rimini), hanno stu-
prato una ragazza polacca, picchiando il
suo fidanzato, e avrebbero violentato anche
una transessuale peruviana, lasciandola poi
ferita in strada;

in relazione allo stupro avvenuto a
Rimini, un autorevole esponente di un
gruppo parlamentare di opposizione di de-
stra ha chiamato pesantemente in causa la
Presidente della Camera Laura Boldrini,
chiedendosi in particolare come sia possi-
bile che la donna che ricopre uno dei più
alti incarichi della Repubblica Italiana, non
abbia nulla da dire sui gravissimi stupri di
Rimini commessi da un branco di « vermi
magrebini » ed altresì se, veramente, in
nome della difesa ideologica dell’immigra-
zione di massa, si possa accettare la vio-
lenza sessuale come un « male necessario »
del multiculturalismo;

sempre la Presidente della Camera
era stata oggetto di ulteriori attacchi; in-
fatti, lunedì 28 agosto 2017 aveva destato
scalpore il post del segretario di « Noi con
Salvini » di San Giovanni Rotondo (Foggia),
Saverio Siorini, che su facebook aveva
scritto: « Ma alla Boldrini e alle donne del
Pd, quando dovrà succedere ? ». Una vol-
garità che il signor Siorini ha accompa-
gnato con un ulteriore « Ovvio che non era
mia intenzione augurare il male a nessuno,
con questo non cambio idea: auguro una
castrazione chimica a tutti gli stupratori e
la rabbia del popolo a tutti i complici del
Pd »;

ad avvelenare ulteriormente la situa-
zione vi è stato il commento del mediatore
culturale di Rimini, Abid Jee: « Lo stupro è
un atto peggio ma solo all’inizio, poi la
donna diventa calma ed è un rapporto
normale » che è stato prontamente e giu-
stamente rimosso dal suo incarico;

le frasi scritte e i commenti sopra
riportati rappresentano una assoluta dege-
nerazione del dibattito politico dato che di
fronte ad atti di violenza come lo stupro,
non può esistere alcuna differenziazione di
giudizio che parta da chi lo commette; esso
rappresenta l’atto più esecrabile che possa
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essere commesso nei confronti di una donna,
la cui condanna da parte degli interroganti
è totale;

certi pareri oltretutto espressi anche
da esponenti di rilievo della politica nazio-
nale non fanno altro che rendere il clima
insostenibile alimentando: un utilizzo di-
sinvolto del web e dei social network inam-
missibile e una polemica pretestuosa, an-
che nei confronti della terza carica dello
Stato, che non ha alcun motivo di esistere
e che viene alimentata in malafede e in
maniera strumentale;

in tale contesto l’uso disinvolto del
web che mira a sostenere tesi farneticanti e
strumentali che assumono anche una rile-
vanza politica non può essere ulterior-
mente accettato –:

quali iniziative intenda assumere il
Governo, per quanto di competenza al fine
di stroncare l’utilizzo del web e dei social
network per sostenere attacchi e accuse
volgari che vengono sostenute sia nei con-
fronti dei cittadini che di alte cariche dello
Stato ma che non hanno nulla a che vedere
con il confronto e il dibattito, anche duro,
nel merito delle questioni;

quali siano gli orientamenti del Go-
verno in merito ai fatti citati in premessa.

(4-17847)

BUSIN. — Al Presidente del Consiglio dei
ministri, al Ministro della giustizia. — Per
sapere – premesso che:

si apprende da organi di stampa la
notizia della proposta di nomina a giudice
esterno della Corte dei conti di un attivista
e dirigente di partito della principale com-
ponente politica del Governo. Il professore
docente della Scuola nazionale dell’ammi-
nistrazione, alla Sapienza e a Pisa, si è
distinto per la campagna di delegittima-
zione dei referendum regionali per l’auto-
nomia della Lombardia e del Veneto, at-
traverso due ricorsi;

di recente, l’organo anticorruzione del
Consiglio d’Europa è intervenuto raccoman-
dando all’Italia di introdurre leggi che pon-

gano limiti più stringenti per la partecipa-
zione dei magistrati alla politica;

la legislazione italiana, infatti, con-
tiene ancora diverse lacune e contraddi-
zioni che contribuiscono a sollevare dubbi
per quanto concerne la separazione dei
poteri e la necessaria indipendenza ed im-
parzialità dei giudici. L’organismo europeo
stigmatizza l’effetto negativo che qualsiasi
presunta politicizzazione della professione
possa avere sulla percezione che i cittadini
hanno dell’indipendenza dell’intera magi-
stratura;

al fine di evitare che il sentimento
dell’antipolitica e di disaffezione da parte
dei cittadini verso le istituzioni possa con-
tinuare ad alimentarsi, è necessario per
l’interrogante che, in merito alle nomine
fiduciarie che spettano all’Esecutivo per
incarichi istituzionali sulla trasparenza, l’in-
dipendenza e l’autonomia, non si proceda
seguendo logiche partitiche fondate sull’ap-
partenenza politica –:

quali iniziative il Ministro interrogato
intenda adottare al fine di introdurre nel
nostro ordinamento disposizioni normative
chiare che garantiscano, da un lato, la
trasparenza e l’indipendenza degli organi
predisposti all’esercizio della giustizia e,
dall’altro, che rendano effettiva la separa-
zione dei poteri, principio fondamentale
del sistema costituzionale italiano.

(4-17849)

* * *

AMBIENTE E TUTELA
DEL TERRITORIO E DEL MARE

Interrogazione a risposta scritta:

PRODANI e RIZZETTO. — Al Ministro
dell’ambiente e della tutela del territorio e
del mare, al Ministro dell’economia e delle
finanze. — Per sapere – premesso che:

in località Montedoro (Trieste), in un’a-
rea collinare che interessa i comuni di
Muggia e di San Dorligo della Valle –
Dolina, il sottosuolo cela un sistema di
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depositi militari di combustibili attual-
mente dismessi e comprendente una ven-
tina di cisterne, a cui si aggiungono gallerie
blindate e condutture interrate e mimetiz-
zate in superficie;

le aree in questione, inserite tra zone
agricole abitualmente coltivate, zone resi-
denziali e commerciali non incluse nel Sin
(sito di interesse nazionale) di Trieste, ri-
sultavano appartenenti al demanio militare
dello Stato;

il primo firmatario del presente atto
si è più volte interessato alla questione, sia
con l’atto di sindacato ispettivo n. 5-04303
con il quale ha chiesto al Governo di ac-
certare lo stato di conservazione delle ex
strutture militari e di provvedere all’even-
tuale messa in sicurezza, sia con la pre-
sentazione, il 21 febbraio 2015, di un espo-
sto alla procura della Repubblica presso il
tribunale di Trieste. Nell’istanza, ha chiesto
un intervento urgente per accertare e va-
lutare la situazione delle aree interessate,
nonché individuare eventuali responsabi-
lità ed omissioni;

nell’interrogazione n. 4-08323 il primo
firmatario del presente atto ha illustrato,
invece, una vicenda analoga, riguardante il
complesso militare in disuso di Monte S.
Giovanni, nella frazione di Aquilinia (Mug-
gia), composto da cisterne sotterranee adi-
bite a deposito di idrocarburi e collegate da
un sistema di gallerie. Ai Ministri destina-
tari ha chiesto « di promuovere il monito-
raggio delle cisterne interrate attivandosi
per favorire, in breve tempo, la messa in
sicurezza e la bonifica definitiva e non
provvisoria della ex struttura militare »;

infine, nell’interrogazione a risposta
scritta n. 4-14955, il primo firmatario del
presente atto ha illustrato la relazione
« Schede n. TSB0178 e TSB0213 ex depositi
militari carburanti e lubrificanti loc. Mon-
tedoro e Aquilinia » trasmessa dalla dire-
zione regionale del Friuli Venezia Giulia
dell’Agenzia del demanio a seguito delle
risultanze delle indagini ambientali preli-
minari concluse il 30 dicembre 2015;

l’attività di indagine, esposta nel do-
cumento, è stata diretta a « verificare ini-

zialmente eventuali presenze di potenziali
elementi inquinanti nei depositi sotterranei
inutilizzati ivi presenti ». La ditta specializ-
zata, incaricata di eseguire le ispezioni, ha
compiuto le indagini di rischio del sito
specificatamente previste per ricercare re-
sidui riconducibili ad attività di stoccaggio
di idrocarburi;

infine, dalla relazione è emerso che
« al fine di quantificare i fondi necessari da
richiedere per le bonifiche, a complemento
della relazione del piano preliminare di
caratterizzazione dei siti sono state fornite
indicazioni preventive di massima dei pos-
sibili costi degli interventi di bonifica da
attuarsi a seguito delle indicazioni conte-
nute nel piano in aggiunta a quelle che
saranno indicate dalla Provincie » e si è
previsto di incaricare « professionisti esperti
della materia per la progettazione opera-
tiva di interventi di bonifica o di messa in
sicurezza permanente dei serbatoi, per po-
ter mettere a gara le suddette bonifiche e le
pulizie »;

in risposta agli atti n. 4-08323 e n. 4-
14955, il 7 settembre 2017, il Sottosegreta-
rio di Stato alla difesa Gioacchino Alfano
ha evidenziato che « l’ex deposito lubrifi-
canti “Aquilinia” e l’ex deposito carburanti
“Montedoro” di Muggia a causa di una
trascrizione errata erano stati intestati ca-
tastalmente alla Difesa, ma, di fatto, non
erano stati consegnati dall’Amministra-
zione finanziaria a quella militare che, pe-
raltro, non li ha mai utilizzati. (...) Relati-
vamente ai necessari interventi di bonifica
e di messa in sicurezza dei siti, si sottolinea
che la Difesa non ha alcuna competenza al
riguardo, considerato anche che gli stessi
non rientrano nella disponibilità patrimo-
niale del Dicastero (...) » –:

alla luce dei fatti esposti in premessa,
se intendano chiarire a che punto sia l’iter
delle azioni previste per l’ex deposito lu-
brificanti « Aquilinia » e l’ex deposito car-
buranti « Montedoro »;

quali iniziative abbia intenzione di
adottare il Governo, per quanto di compe-
tenza e di concerto con gli enti locali, per
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attuare i necessari interventi di bonifica e
di messa in sicurezza delle aree in questione.

(4-17831)

* * *

DIFESA

Interrogazioni a risposta scritta:

RIZZO, BASILIO, CORDA, FRUSONE e
TOFALO. — Al Ministro della difesa, al
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti.
— Per sapere – premesso che:

i delegati della rappresentanza mili-
tare, fin dal 1978, nello svolgimento del
loro mandato vengono tutelati da apposite
normative e regolamenti interni;

l’articolo 1480 del codice dell’ordina-
mento militare, con riferimento al trasfe-
rimento del delegato, prevede che il trasfe-
rimento « ad altre sedi di militari di car-
riera eletti negli organi di rappresentanza,
se pregiudicano l’esercizio del mandato,
devono essere concordati con l’Organo di
Rappresentanza a cui il militare, del quale
si chiede il trasferimento, appartiene »;

l’articolo del 883, comma 5, del rego-
lamento testo unico delle disposizioni in
materia di ordinamento militare, inoltre,
con riguardo a tali trasferimenti aggiunge
che « in caso di discordanza, prevalgono le
motivate necessità di impiego dell’Ammini-
strazione militare purché il delegato da
trasferire possa essere sostituito nell’or-
gano di rappresentanza »;

con la delibera 1/2017 del Consiglio di
base di rappresentanza n. 12 della dire-
zione marittima di Ravenna, con la deli-
bera 200/2017 del Consiglio intermedio di
rappresentanza del Comando generale del
corpo della Capitaneria di porto (massimo
organismo nazionale della Guardia Co-
stiera) e con la delibera 197/2017 del Con-
siglio centrale di rappresentanza dei mili-
tari dello Stato maggiore della marina si è
denunciato il trasferimento di un delegato
del Co.Ba.R. della direzione marittima di
Ravenna, categoria marescialli, nonostante

il parere contrario dei competenti organi
della rappresentanza militare;

i trasferimenti del personale della
Guardia costiera non sono disposti dalla
direzione del personale per la Marina, ma
dal Comando generale delle capitanerie di
porto;

il trasferimento di un delegato della
rappresentanza militare, senza le giuste
motivazioni e senza neanche informare e
coinvolgere, nei modi previsti dalla legge,
gli altri membri della rappresentanza mi-
litare, potrebbe creare un grave precedente
che lederebbe il funzionamento democra-
tico dell’ordinamento, nonché configurarsi
come forma di condizionamento del man-
dato (articolo 1479 del codice dell’ordina-
mento militare) dei delegati;

nel caso in questione, non essendovi
personale disponibile per la sostituzione
del delegato trasferito, si dovrà procedere
anche a votazioni straordinarie con un
oggettivo costo, tenuto conto del carattere
regionale dei consigli di base delle Capita-
nerie –:

quali siano le motivazioni che hanno
indotto il comando militare competente a
dare seguito al trasferimento del militare
indicato nelle delibere prodotte dalla rap-
presentanza militare di cui in premessa e
se siano stati formalmente informati sia
l’interessato che la stessa rappresentanza
ai vari livelli e quali siano i requisiti, esclu-
sivamente in possesso dal suddetto militare
che ne hanno determinato il trasferimento
in questione;

quali spese abbia dovuto sostenere
l’amministrazione della difesa per dare se-
guito al trasferimento del maresciallo e
quali quelle per trasferire chi lo sostituirà;

a quanto ammontino le spese per prov-
vedere, per i pochi mesi rimanenti alla
conclusione dell’attuale mandato della rap-
presentanza militare, ad elezioni straordi-
narie per l’elezione di un nuovo delegato;

quali siano i profili di competenza del
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti
in merito al caso indicato in premessa e
come intenda garantire al personale della
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Guardia costiera equo trattamento dei pro-
pri delegati in seno alle altre forze armate;

se sia stato rispettato pienamente
quanto disposto dal codice dell’ordina-
mento militare in materia e se non si
intendano assumere iniziative volte a per-
seguire eventuali profili di responsabilità
nei confronti di chi ha autorizzato il tra-
sferimento del delegato;

quanti trasferimenti, col diniego della
rappresentanza militare anche delle capi-
tanerie di porto, siano stati autorizzati ne-
gli ultimi dieci anni. (4-17848)

ANZALDI. — Al Ministro della difesa, al
Ministro della giustizia. — Per sapere –
premesso che:

secondo quanto riportato dagli organi
di stampa, nell’ambito dell’indagine del Con-
siglio superiore della magistratura sulle fu-
ghe di notizie a proposito di telefonate tra
l’allora premier Matteo Renzi e il generale
della guardia di finanza Michele Adinolfi,
in un’audizione ufficiale di fronte al mas-
simo organo di controllo della magistra-
tura, il procuratore di Modena Lucia Musti
avrebbe dichiarato di aver subito pressioni
da parte degli ufficiali dei carabinieri De
Caprio e Scafarto per avviare indagini che
avrebbero coinvolto Matteo Renzi;

la pubblico ministero Musti avrebbe
riferito di aver visto gli ufficiali come « spre-
giudicati » e « presi da un delirio di onni-
potenza », dopo essersi presentati con in-
formative di polizia giudiziaria « fatte coi
piedi »;

nell’ambito dell’inchiesta Consip la pro-
cura di Roma, titolare dell’inchiesta prece-
dentemente in capo alla procura di Napoli,
tra i primi atti delle sue indagini, ha estro-
messo dalle indagini di polizia giudiziaria il
Noe, di cui De Caprio era stato vicecoman-
dante e Scafarto era ancora capitano;

le indagini della procura di Roma per
falso e rivelazione del segreto istruttorio
hanno fatto emergere uno scenario di pre-
sunti depistaggi, atti di indagine taroccati,
intercettazioni falsificate, il tutto apparen-
temente finalizzato a coinvolgere in ogni

modo, e senza alcun elemento concreto,
l’allora premier Matteo Renzi;

le dichiarazioni rese in sede ufficiale
dalla pubblico ministero Musti rendono
ancora più inquietante e allarmante lo sce-
nario finora emerso, perché a mettere a
verbale di fronte ad un organo ufficiale
della magistratura certe pesanti accuse è
proprio un magistrato;

se quanto emerso fosse confermato, si
sarebbe di fronte ad atteggiamenti di pub-
blici ufficiali dell’Arma dei carabinieri, an-
che con incarichi di rilievo, che avrebbero
tramato per rovesciare il vertice democra-
tico del Paese, in uno scenario ai limiti del
colpo di Stato;

di fronte alle accuse rese in sede uf-
ficiale dalla pubblico ministero Musti, il
comandante De Caprio ha risposto con
dichiarazioni alla stampa, invece che nelle
sedi preposte, che inquietano ancora di più,
con repliche dirette a magistrati, Ministri,
parlamentari della Repubblica, mettendo
ancor più in imbarazzo l’Arma dei carabi-
nieri –:

se il Ministro interrogato non ritenga
opportuno, di fronte ad uno scenario del
genere, nel rispetto del lavoro della magi-
stratura, e considerato che sulla questione
stanno indagando sia la procura di Roma
sia il Consiglio superiore della magistra-
tura, ora che sono emersi i contenuti gra-
vissimi della deposizione di un giudice di
fronte al massimo organo di autogoverno
della magistratura quale è appunto il Con-
siglio superiore della magistratura, valu-
tare se assumere iniziative, per quanto di
competenza, in relazione al comporta-
mento dei carabinieri sopracitati, anche
per scongiurare il rischio che questa vi-
cenda arrechi un grave vulnus all’imma-
gine dell’Arma dei carabinieri, anche per
salvaguardare il fondamentale rapporto dei
cittadini italiani con la medesima;

se le dichiarazioni alla stampa del
comandante De Caprio siano state autoriz-
zate o meno dai vertici dell’Arma.

(4-17850)

* * *
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ECONOMIA E FINANZE

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Ministro dell’economia e delle finanze, per
sapere – premesso che:

da fonti di stampa (Corriere del Mez-
zogiorno del 14 settembre 2017, dal titolo
« Agenzia delle Entrate – A giudizio 33
dirigenti ») si apprende dell’ennesimo rin-
vio a giudizio di 33 persone tra cui molti ex
dirigenti dell’Agenzia delle entrate, dire-
zione regionale Campania, tra cui anche
l’ex direttore regionale Enrico Sanger-
mano, accusati di corruzione ovvero abuso
d’ufficio in riferimento alla gestione del
contenzioso tributario e delle cartelle esat-
toriali, utilizzate come strumenti di pres-
sione e minaccia e per elargire favori per-
sonali;

lo stesso ex direttore era già stato
sottoposto a procedimento penale per abusi
su nomine dirigenziali decise « a tavolino »;

anche il Sindacato Dirpubblica, sul
proprio sito, ha pubblicizzato la notizia,
scagliandosi molto duramente nei con-
fronti della leadership dell’Agenzia delle
entrate e annunciando di volersi costituire
parte civile nel processo;

la vicenda segue a numerose indagini
e processi già pendenti a carico di dirigenti
e funzionari dell’Agenzia. È solo di qualche
mese prima la notizia relativa alla vicedi-
rettrice dell’Agenzia delle entrate, dotto-
ressa Alemanno (sorella dell’ex sindaco di
Roma, Gianni Alemanno), indagata per la
illecita sospensione di cartelle esattoriali in
favore dell’amica Cynthia Orlandi, ai tempi
manager dell’Atac; nonché la notizia altret-
tanto allarmante del dottor Giovanbattista
Sabia, direttore regionale di Equitalia Ca-
labria, che, stando all’accusa degli inqui-
renti, in cambio di una Jaguar aveva per-
messo a un concessionario auto di ottenere
una rateizzazione più favorevole. Per non
parlare della vicenda di Walter Pardini a
Genova, già capo dell’Audit centrale a Roma,

indagato per il reato di corruzione per atti
contrari a quelli d’Ufficio;

l’elenco prosegue: Angelo Gasparro,
ex direttore dell’Agenzia delle entrate di
ForlìCesena, ora assegnatario di altro in-
carico, accusato di corruzione per un atto
contrario ai doveri d’ufficio, peculato, ri-
velazione ed utilizzazione di segreti d’uffi-
cio e traffico di influenze illecite; Pietro
Micheli, ex dirigente del fisco a capo del-
l’ufficio controlli dell’Ade, condannato a
Urbino a 4 anni e 10 mesi di reclusione;
Luigi Glovine, ex comandante della guardia
di finanza che ha patteggiato la pena e Vito
Maulucci, ex direttore dell’Ade di Arzi-
gnano, condannato a risarcire l’erario con
una somma di oltre 660.000 euro; Saverio
Campanella e Albertino Rosso, ex funzio-
nari dell’agenzia delle entrate, condannati
per aver percepito mazzette calcolate in
percentuale sulle somme « fatte rispar-
miare » alle aziende di cui si occupavano
nel milanese; Pietro Pasquale Leto, insieme
ad altri funzionari dell’Agenzia delle en-
trate di Agrigento, hanno chiesto il rito
abbreviato per l’inchiesta « Duty Free » della
guardia di finanza; Elio Borrelli, direttore
delle entrate di Pesaro immediatamente
sospeso dal servizio non appena raggiunto
da ordine di custodia cautelare per le vi-
cende di corruzione relative al Mose di
Venezia, che coinvolgono tre funzionari del-
l’Ade e due ufficiali della guardia di fi-
nanza; per concludere, con la prescrizione
per sei persone, tra funzionari e dipendenti
dell’Agenzia del Territorio di Reggio Emi-
lia, in merito ai deprezzamenti dei valori
degli immobili;

in merito al coinvolgimento dell’Agen-
zia delle entrate nella tangentopoli veneta,
il dottor Angelo Risi, presidente del tribu-
nale del riesame di Venezia, ha evidenziato
come dalle indagini condotte « si palesa
l’esistenza di un articolato e ben organiz-
zato meccanismo clientelare di tipo trasver-
sale che effettivamente vede l’Agenzia delle
Entrate di Venezia e i suoi funzionari api-
cali coinvolti e compromessi ai massimi
livelli »;

sempre dalle fonti di stampa (Il
Sole24Ore nell’articolo « Nella Manovra la
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riforma delle Agenzie fiscali », del 17 set-
tembre 2017) si apprende che sarebbe in-
tenzione del Governo intervenire in mate-
ria di riforma delle agenzie fiscali attri-
buendo alle stesse ampia autonomia nella
definizione della contrattazione aziendale
di secondo livello e nella regolamentazione
del funzionamento e organizzazione della
macchina fiscale –:

quali misure intenda promuovere per
contrastare i numerosi fenomeni di corru-
zione e abusi che con sempre maggiore
frequenza continuano a verificarsi in seno
alle agenzie fiscali;

se l’attribuzione di maggiore autono-
mia regolamentare alle agenzie fiscali non
contrasti con una sana ed efficace politica
di lotta alle corruttele interne alle agenzie
medesime, soprattutto in riferimento all’at-
tribuzione di nomine e incarichi dirigen-
ziali;

se abbia acquisito elementi in rela-
zione a quanto sostenuto dal presidente del
tribunale del riesame nell’ordinanza di cui
in premessa in merito al sistema clientelare
descritto e quanto risulti diffuso il feno-
meno;

quanti siano i procedimenti penali pen-
denti per reati di corruzione, abuso d’uffi-
cio, frodi informatiche su cartelle, che ve-
dono coinvolti funzionari o dirigenti delle
agenzie fiscali e quanti di tali soggetti siano
ancora regolarmente in servizio;

quanti provvedimenti disciplinari o di
licenziamento siano stati adottati nei con-
fronti di funzionari o dirigenti delle agen-
zie fiscali per condotte contrarie ai doveri
di ufficio poste in essere nell’ambito e in
occasione del rapporto d’ufficio;

a quanto ammontino i danni erariali
conseguenti a condotte contrarie ai doveri
di ufficio poste in essere da funzionari e
dirigenti delle agenzie fiscali nell’ambito e
in occasione del rapporto d’ufficio;

quanti procedimenti per danno era-
riale siano stati avviati nei confronti di
dirigenti e funzionari delle agenzie fiscali,
per quale valore e quale sia l’ammontare
dei danni effettivamente risarciti;

se non ritenga di favorire, per quanto
di competenza, un rapido iter della propo-
sta di legge presentata dal Movimento 5
Stelle, all’esame del Senato, in materia di
whistleblower per arginare i fenomeni di
corruzione anche all’interno dell’Agenzia
delle entrate.

(2-01939) « Pesco, Sibilia, Villarosa, Alberti,
Fico, Pisano, Ruocco, Colletti,
Colonnese, Cominardi, Corda,
Cozzolino, Crippa, Da Villa,
Dadone, Daga, Dall’Osso,
D’Ambrosio, De Lorenzis, De
Rosa, Del Grosso, Della Valle,
Dell’Orco, Di Battista, Di Be-
nedetto, Luigi Di Maio, Manlio
Di Stefano, Dieni, D’Uva, Fan-
tinati, Ferraresi, Fraccaro,
Frusone, Gagnarli, Gallinella,
Luigi Gallo, Silvia Giordano ».

Interrogazioni a risposta immediata:

ALFREIDER, GEBHARD, PLANGGER,
SCHULLIAN, OTTOBRE e MARGUERET-
TAZ. — Al Ministro dell’economia e delle
finanze. — Per sapere – premesso che:

il 30 settembre 2017 scade la possibi-
lità di cedere oppure assegnare i beni ai
soci con agevolazioni previste ai sensi del-
l’articolo 1, commi da 115 a 120, della legge
n. 208 del 2015 (legge di stabilità per il
2016) e prorogate dall’articolo 1, comma
565, della legge n. 232 del 2016 (legge di
bilancio per il 2017);

i commi da 115 a 120 della legge di
stabilità per il 2016 hanno introdotto age-
volazioni fiscali temporanee per le cessioni
o assegnazioni di beni immobili e di beni
mobili registrati ai soci da parte delle so-
cietà, incluse quelle cosiddette non opera-
tive, prevedendo che si applichi un’imposta
sostitutiva delle imposte sui redditi e del-
l’Irap e l’imposta di registro ridotta; pari-
menti tali agevolazioni sono previste anche
per le relative trasformazioni societarie;

la legge di bilancio per il 2017 ha poi
prorogato le agevolazioni anche alle ces-
sioni, trasformazioni e assegnazioni effet-
tuate entro il 30 settembre 2017;
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l’assegnazione dei beni costituisce, in-
sieme all’attribuzione di denaro, lo stru-
mento con il quale la società effettua la
distribuzione di utili o la restituzione di
capitale;

con tali norme in esame viene ripro-
posta una misura già prevista più volte in
passato, che ha sempre riscosso un grande
successo nei contribuenti –:

se ritenga possibile adottare iniziative
volte ad una nuova proroga del regime
agevolato per le cessioni e assegnazioni di
beni ai soci, eventualmente prima della
scadenza già prevista per il 30 settembre
2017. (3-03244)

CASTELLI. — Al Ministro dell’economia
e delle finanze. — Per sapere – premesso
che:

le circolari Inps di automatico diniego
alle proposte di concordato ricevute dal-
l’Inps stessa, oltre a non portare beneficio
allo Stato, diventano una perdita di soldi
pubblici di circa 3 milioni di euro per la
sola Civitavecchia;

è il caso del comune di Civitavecchia,
che detiene il 100 per cento del capitale
sociale della Holding Civitavecchia servizi,
la quale detiene il 100 per cento del capi-
tale sociale di tre società a responsabilità
limitata, Città pulita, Argo e Ippocrate, che
svolgono servizi per conto dell’amministra-
zione;

il comune di Civitavecchia il 31 marzo
2015 ha presentato innanzi la Corte dei
conti il proprio « piano operativo di razio-
nalizzazione » delle società partecipate, con
il quale ha evidenziato l’esigenza di adot-
tare piani di risanamento del debito pre-
gresso mediante procedure di concordato
preventivo ovvero ad accordi di ristruttu-
razione del debito ex articolo 182-bis della
legge fallimentare ed un sistema di riorga-
nizzazione compatibile con la legge di sta-
bilità;

pendente al tribunale di Civitavecchia
la procedura di concordato preventivo di
Holding Civitavecchia servizi, Città pulita,
Ippocrate e Argo, con domanda di concor-

dato ammessa. Tale proposta, supportata
con 10 milioni di euro di « finanza esterna »,
garantisce la liquidità necessaria per ono-
rare la proposta di concordato;

non si comprende la posizione uffi-
ciale comunicata dall’Inps, maggior credi-
tore: in caso di omologa delle procedure di
concordato, infatti, l’Inps avrebbe certezza
di incassare 1.732.229,09 di euro, mentre
nella ipotesi di fallimento non incasserebbe
nulla e sarebbe tenuta al pagamento del
trattamento di fine rapporto dovuto ai la-
voratori per 1.540.241,50 di euro;

il 12 settembre 2017, a quanto consta
all’interrogante, il direttore della filiale di
coordinamento Roma nord-ovest, dottor Di
Bernardo, ha comunicato per conto del-
l’Inps che la proposta non può trovare
accoglimento in quanto non rispetta i re-
quisiti previsti dal decreto del Ministero del
lavoro, della salute e delle politiche sociali
del 4 agosto del 2009, nonché delle circolari
Inps nn. 38 del 2010 e 148 del 2015;

il comune di Civitavecchia aveva già
presentato al presidente dell’Inps, dottor
Boeri, una relazione che illustrava i van-
taggi economici che inequivocabilmente
l’Inps avrebbe avuto in caso di omologa dei
piani di concordato –:

se non ritenga di dover assumere ogni
iniziativa di competenza, anche di carat-
tere normativo, per interrompere questa
nociva reiterazione di quanto disposto dalle
circolari citate e dare indirizzo all’Inps e ai
suoi funzionari di valutare di volta in volta
le ragioni di coloro che presentano piani di
concordato e dei benefici sulle casse del-
l’ente, per evitare di incorrere in inutili
sprechi di fondi pubblici. (3-03245)

Interrogazione a risposta in Commissione:

MENORELLO. — Al Ministro dell’econo-
mia e delle finanze. — Per sapere – pre-
messo che:

il decreto-legge 25 giugno 2017, n. 99,
convertito con modificazioni dalla legge 31
luglio 2017, n. 121, ha introdotto una di-
sciplina d’urgenza per la liquidazione co-
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atta amministrativa di Banca Popolare di
Vicenza e Veneto Banca;

in tale contesto è stato previsto che le
poste escluse dal perimetro acquisito da
Banca Intesa rimanessero nelle liquida-
zioni delle due banche, le quali, ai sensi
dell’articolo 5 del citato decreto, avrebbero
dovuto cedere i crediti deteriorati alla So-
cietà di gestione delle attività spa (SGA);

la relazione della Banca d’Italia in
argomento, datata luglio 2017, ha quanti-
ficato i crediti deteriorati (anche non per-
forming loans « npl ») ceduti in « 9,9 mi-
liardi di valore netto contabile, 17,8 di
valore lordo »;

si tratta di una massa creditoria che
corrisponde a migliaia di persone, famiglie
e imprese debitrici, concentrate soprattutto
nel territorio veneto;

la percentuale di recupero dei npl
viene ritenuta dalla Banca d’Italia essen-
ziale per consentire allo Stato di recupe-
rare il « denaro investito » nell’operazione
di salvataggio e, allo scopo, nella relazione
in commento si precisa che « l’evidenza
empirica indica che la percentuale di va-
lore dei crediti deteriorati che può essere
recuperata mediante un approccio “pa-
ziente” è molto più elevata di quanto possa
essere ottenuto cedendo questi attivi pro
soluto sul mercato e di quanto stimato (18
per cento in via provvisoria e 22 per cento
in via definitiva) nel caso della risoluzione
delle quattro banche avvenute nel novem-
bre 2015 »;

la possibilità di « personalizzare » una
definizione dei singoli crediti deteriorati è
altresì condizione irrinunciabile per non
compromettere ulteriormente l’economia ve-
neta, che risulterebbe più danneggiata da
una azione di mero recupero dei npl;

Banca d’Italia afferma che « SGA è
attrezzata per attuare tale approccio “pa-
ziente” »;

risulta, invece, che l’attuale maggiore
criticità dell’operazione avviata con il de-
creto-legge n. 99 del 2017 stia proprio nella
gestione dei crediti deteriorati veneti intesi
come rimodulazione e/o rinegoziazione dei

medesimi ai singoli debitori, sotto i più vari
profili, quali il quantum ridefinibile del
credito o delle rate di esso ovvero dei tempi
di moratoria o restituzione dell’ammontare
concordato;

a conferma di ciò, la stampa veneta
del 16 settembre 2017 riporta l’appello di
Confartigianato, Cna, Confcommercio e Col-
diretti al Governo per « trovare una solu-
zione per i crediti deteriorati delle aziende
venete ora gestiti dalla Società di Gestione
Attivi », giacché « oggi la classificazione Npl
non consente credito bancario e impedisce
de facto ogni operatività aziendale »;

sempre il 16 settembre, nel corso del-
l’annuale « Npl meeting » svoltosi a Vene-
zia, è stata denunciata « una gestione da
puro recupero » dei crediti deteriorati stig-
matizzando la situazione di 8 miliardi di
euro di crediti incagliati di Veneto Banca e
Banca Popolare di Vicenza « rimasti nel
limbo tra la liquidazione coatta ammini-
strativa e il mancato trasferimento alla
SGA »;

alcune fonti affermano, in particolare,
che Sga non avrebbe le necessarie autoriz-
zazioni bancarie per poter effettivamente
proporre e disporre la riconfigurazione dei
crediti deteriorati ad essa ceduti, potendo
attuare una mera azione di recupero dei
crediti, così come originariamente contrat-
tualmente configurati, alla stregua di una
sorta di ufficio legale;

tale situazione causa un impatto sen-
sibilmente grave sull’economia veneta e com-
promette le previsioni di recupero prospet-
tate all’atto di adozione del decreto-legge
n. 99 del 2017 –:

quali elementi intenda fornire il Go-
verno in relazione a quanto esposto in
premessa, in particolare se risulti che i
crediti deteriorati delle banche venete siano
effettivamente stati trasferiti alla Sga e se
la stessa Sga abbia le necessarie autoriz-
zazioni bancarie per rinegoziare i singoli
crediti deteriorati, al fine di modularli con-
siderando la specificità di ciascun debitore;

quali urgenti iniziative di competenza
intenda assumere il Governo per garantire
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quell’« approccio paziente » sui crediti de-
teriorati ritenuto essenziale per non dan-
neggiare ulteriormente l’economia veneta
e, contemporaneamente, ottenere la per-
centuale di recupero dell’investimento pub-
blico inizialmente stimata. (5-12204)

* * *

GIUSTIZIA

Interrogazioni a risposta in Commissione:

LENZI. — Al Ministro della giustizia, al
Ministro della salute. — Per sapere – pre-
messo che:

dopo un iter durato oltre due anni
dalle indicazioni fornite dal decreto-legge
31 marzo 2014, n. 52, convertito, con mo-
dificazioni, dalla legge 30 maggio 2914,
n. 81, recante disposizioni urgenti in ma-
teria di superamento degli ospedali psichia-
trici giudiziari si è arrivati, finalmente, alla
chiusura degli stessi per dare vita ad un
nuovo sistema basato sulle residenze per
l’esecuzione delle misure di sicurezza
(Rems), strutture più piccole, di massimo
20 persone, distribuite sul territorio;

all’origine le Rems erano nate come
luoghi di cura e reinserimento per acco-
gliere in via residuale coloro per i quali
fosse stato accertato in via definitiva lo
stato di infermità al momento della com-
missione del fatto da cui derivi il giudizio di
pericolosità sociale;

si trattava, quindi, di una extrema
ratio, per chi fosse stato giudicato in via
definitiva;

inoltre, successivamente, con l’appro-
vazione della legge n. 103 del 2017 sulla
riforma della giustizia si è aperta la possi-
bilità di accogliere nelle Rems anche i
« detenuti per i quali l’infermità di mente
sia sopravvenuta durante l’esecuzione della
pena, gli imputati sottoposti a misure di
sicurezza provvisorie e tutti coloro per i
quali occorra accertare le relative condi-
zioni psichiche, qualora le sezioni degli
istituti penitenziari alle quali sono destinati

non siano idonee, di fatto a garantire i
trattamenti terapeutico-riabilitativi »;

se è pur vero che, in fase di approva-
zione della legge sulla riforma della giusti-
zia, è stato accolto dal Governo l’ordine del
giorno n. 9/4368/8 a prima firma Marazziti
che impegna il Governo medesimo a non
sovraccaricare le residenze di detenuti, a
soli sei mesi dall’abolizione degli ospedali
psichiatrici giudiziari il sistema rischia di
scaricare sulle nuove residenze i limiti delle
carceri, visto che su 596 ospiti delle Rems,
cifra che corrisponde alla loro capienza
massima, ben 215 sono provvisori e, su 289
in lista di attesa per entrare, 205 sono però
destinatari di misure provvisorie;

tale situazione, rispetto alle intenzioni
originarie delle Rems non solo rischia di
farle naufragare per l’invio inappropriato
di persone che dovrebbero essere trattate
in altro modo, ma reintroduce la logica
degli ex ospedali psichiatrici giudiziari –:

se i Ministri interrogati siano a cono-
scenza della situazione assai critica in cui
versano le Rems e se non ritengano dove-
roso intervenire con urgenza affinché su
queste non venga scaricato il peso di una
organizzazione ancora fragile che vede nei
progetti riabilitativi e nei servizi territoriali
il punto debole dell’assistenza psichiatrica.

(5-12200)

DI SALVO, VERINI, AMODDIO, BA-
ZOLI, BERRETTA, CAMPANA, DI LELLO,
ERMINI, FERRANTI, GIULIANI, GRECO,
GIUSEPPE GUERINI, IORI, MAGORNO,
MATTIELLO, MORANI, GIUDITTA PINI,
ROSSOMANDO, TARTAGLIONE, VAZIO e
ZAN. — Al Ministro della giustizia. — Per
sapere – premesso che:

è di pochi giorni fa la notizia di una
bambina di 3 anni rinchiusa nel carcere di
Gazzi a Messina con la sua mamma, una
donna nigeriana condannata per il reato di
immigrazione clandestina; la bambina ha
ingerito un topicida, che le ha creato non
poche complicazioni. Fortunatamente ora
la bimba è fuori pericolo, ma non si hanno
ulteriori notizie in merito;
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tale situazione ripropone ancora oggi
il problema delle detenute madri e dell’i-
nadeguatezza di molte strutture di reclu-
sione italiane destinate ad accogliere donne
con figli in tenera età, nonostante nel tempo
siano state approvate norme, si siano espressi
organismi internazionali, nonché istitu-
zioni europee volte a contemperare gli in-
teressi dei minori coinvolti;

in Italia sono circa 60 i bambini sotto
i tre anni che vivono in carcere con le loro
madri;

la legge n. 62 del 2001 recante « Mo-
difiche al codice di procedura penale e alla
legge 26 luglio 1975, n. 354, e altre dispo-
sizioni a tutela del rapporto tra detenute
madri e figli minori » dispone all’articolo 1,
comma 1: « Quando imputati siano donna
incinta o madre di prole di età non supe-
riore a sei anni con lei convivente, ovvero
padre, qualora la madre sia deceduta o
assolutamente impossibilitata a dare assi-
stenza alla prole, non può essere disposta
nè mantenuta la custodia cautelare in car-
cere, salvo che sussistano esigenze cautelari
di eccezionale rilevanza »;

la legge 21 aprile 2011, n. 62, ha in-
trodotto modifiche al codice di procedura
penale e alle norme dell’ordinamento pe-
nitenziario, e altre disposizioni a tutela del
rapporto tra detenute madri e figli minori,
istituendo gli Icam (Istituti a custodia at-
tenuata per madri) proprio per rendere la
detenzione meno dura per i bambini; l’ar-
ticolo 4 della medesima legge ha affidato ad
un decreto del Ministro della giustizia la
determinazione delle caratteristiche tipolo-
giche delle casa famiglie protette previste
dall’articolo 284 codice di procedura pe-
nale e dagli articoli 47-ter e 47-quinquies
della legge n. 354 del 1975;

ad oggi gli Icam presenti sul territorio
nazionale sono solo a Milano, Venezia, To-
rino e Lauro in Campania, mentre per
quanto concerne le case protette per le
misure alternative, ve ne sono solo due, una
a Milano e un’altra a Roma;

in tema di tutela dei minori, segnata-
mente in situazioni che li espongano a
particolare vulnerabilità, quali la circo-

stanza detentiva di un genitore, la Conven-
zione Onu sui diritti del bambino rappre-
senta i principi guida che debbono ispirare
le decisioni in tale delicato ambito, stabi-
lendo: all’articolo 3, che l’interesse supe-
riore del bambino vada considerato come
preminente; all’articolo 8, che i minori non
debbano subire discriminazioni per la con-
dizione dei loro genitori e all’articolo 9, che
vada tutelata la relazione genitori-figli –:

se sia a conoscenza di quanto espresso
in premessa e se non intenda, per quanto di
competenza, accertare eventuali responsa-
bilità dell’autorità penitenziarie in ordine
all’episodio accaduto, nonché l’adeguatezza
della struttura penitenziaria ad accogliere
bambini;

se non ritenga opportuno a fronte di
tale situazione effettuare maggiori controlli
per verificare l’idoneità delle strutture pe-
nitenziarie che ospitano figli di detenute,
nonché le loro condizioni di salute psico-
fisica;

se non intenda promuovere l’istitu-
zione di ulteriori Icam o case protette sul
territorio nazionale;

se il Governo intenda assumere ini-
ziative normative per escludere che nei
confronti di genitori di bambini di età non
superiore ai 6 anni possa essere disposta o
mantenuta la custodia cautelare in carcere.

(5-12205)

Interrogazioni a risposta scritta:

VILLAROSA. — Al Ministro della giusti-
zia. — Per sapere – premesso che:

in data 19 aprile 2017 il sottoscritto
ha presentato l’interrogazione n. 4-16336
senza ottenere alcuna risposta. L’atto di
sindacato ispettivo in questione riguardava
la trasformazione (anche a seguito dell’ap-
provazione dell’ordine del giorno 9/02496-
A/001 presentato sempre dall’interrogante)
dell’ospedale psichiatrico giudiziario di Bar-
cellona Pozzo di Gotto in casa di reclu-
sione;

dal mese di novembre 2016, la strut-
tura carceraria di Barcellona Pozzo di Gotto
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è diventata casa circondariale, suddivisa in
tre sezioni separate, una relativa alla casa
di reclusione, una per la casa circondariale,
ed una terza sezione trattamentale speciale
per minorati psichici sopravvenuti ed ex
internati negli ospedali psichiatrici giudi-
ziari non ancora definitivamente trasferiti
altrove;

nell’interrogazione n. 4-16336, pur
dando atto al Governo di aver mantenuto
l’impegno previsto dall’ordine del giorno
del luglio 2014, si segnalava che l’amplia-
mento del progetto originario e la conse-
guente « espansione » in struttura carcera-
ria complessa ha di fatto creato non pochi
problemi nella gestione della stessa, in
quanto l’ampliamento non ha riguardato
anche il personale e gli agenti di polizia
penitenziaria attualmente parecchio sotto-
dimensionati, come unità, rispetto alle reali
ed attuali necessità;

la superficie da controllare è vastis-
sima e, ad oggi, gli agenti di polizia peni-
tenziaria, realmente operanti sono sola-
mente circa 60 (da suddividersi nei tre
turni previsti al netto di eventuali assenze)
e sembrava e sembra ancora oggi oppor-
tuno adeguare il personale alle nuove esi-
genze della struttura carceraria;

gli agenti di polizia penitenziaria as-
segnati alla struttura barcellonese sono 118
unità, ma, a causa dell’utilizzo dei permessi
della legge n. 104 del 1992 previsti dalla
normativa attuale nonché di malattie e
permessi vari, gli agenti operanti sono sem-
pre molti meno e, probabilmente anche a
causa di ciò, a luglio del 2017 3 detenuti
sono facilmente evasi dalla struttura car-
ceraria senza incontrare particolari diffi-
coltà;

i detenuti sono stati nuovamente cat-
turati, con un costo non indifferente a
causa del dispiegamento di parecchie forze
sul territorio, nonché di elicotteri in volo
per diverse ore al giorno, ed i tre malca-
pitati che hanno colto al volo l’occasione
« ghiotta » hanno peggiorato di molto la
loro situazione personale, in quanto sta-

vano scontando un residuo minimo di
pena –:

se sia a conoscenza dei fatti esposti in
premessa;

se, nell’ambito delle proprie compe-
tenze, intenda promuovere tutte le inizia-
tive necessarie per l’adeguamento della
pianta organica della (ormai divenuta) casa
circondariale di Barcellona Pozzo di Gotto,
considerando le nuove esigenze, ed i nuovi
recenti eventi, che la struttura carceraria
complessa necessita;

se intenda assumere iniziative per ac-
celerare le procedure necessarie per defi-
nire l’accordo generale nazionale che pre-
disporrà le varie piante organiche relative
ad ogni provveditorato, in particolar modo,
per quanto riguarda Messina, tenendo conto
del nuovo carcere complesso pienamente
operante quanto, ovviamente, assoluta-
mente indispensabile per il territorio;

se, in attesa di provvedimenti defini-
tivi, intenda promuovere tutte le iniziative
necessarie per la dislocazione di 20 agenti
di polizia penitenziaria ad integrazione della
pianta organica attuale in modo da fron-
teggiare nell’immediato le emergenze espo-
ste in premessa. (4-17832)

GIACHETTI. — Al Ministro della giusti-
zia. — Per sapere – premesso che:

con il decreto legislativo n. 51 del
1998, riforma del giudice unico in vigore
dal 2 giugno 1999, sono state soppresse le
preture di Tempio, Olbia e La Maddalena e
accorpate al tribunale di Tempio. Già dal
1999 l’allora presidente del tribunale aveva
segnalato la grave insufficienza di magi-
strati e di personale amministrativo. Solo
con decreto ministeriale 1° dicembre 2016
è stata aumentata di un’unità e portata
complessivamente a 12 giudici;

il tribunale di Tempio è sezione unica
promiscua, ove i giudici devono occuparsi
indifferentemente della materia civile, pe-
nale, di lavoro e di esecuzioni e con un
carico di lavoro pro capite insostenibile la
cui media è molto superiore alla media
nazionale. Ciò nonostante, si esige dall’uf-
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ficio una programmazione di smaltimento
dell’arretrato difficilmente applicabile ad
un tribunale con così esigue risorse;

il tribunale di Tempio è competente
sul vasto territorio Gallurese e sulla Costa
Smeralda, su cui grava un contenzioso dal
punto di vista qualitativo che non ha eguali
in Sardegna. Il peso specifico delle cause
civili, di lavoro e di esecuzioni (stante la
presenza sul territorio di numerose società
di altissimo volume d’affari, della Meri-
diana e di numerose attività imprendito-
riali e considerato il vasto mercato immo-
biliare che caratterizza le coste galluresi)
richiede particolare impegno ai magistrati
galluresi costretti a decidere centinaia di
procedimenti di varia natura, a discapito
della specializzazione e della celerità delle
definizioni. Analogamente, i flussi migra-
tori che interessano soprattutto le coste e
l’insediamento di organizzazioni dedite a
spaccio di stupefacenti e sfruttamento della
prostituzione, oltre ad una produzione ab-
norme di abusi edilizi, rendono particolar-
mente gravoso il carico di lavoro in materia
penale, con intuibile rischio di prescri-
zione;

nelle ispezioni ministeriali del 2001,
del 2006 e del 2014 è emersa l’inadegua-
tezza della pianta organica in rapporto al
carico di lavoro. Lo stesso Consiglio supe-
riore della magistratura nella pratica n. 171/
FT/2010 del 31 marzo 2010 ha preso atto
del parere espresso dal consiglio giudizia-
rio di Cagliari che ha sottolineato « come
l’andamento ciclico che caratterizza la va-
riazione delle pendenze è ricollegabile al
ristretto organico dei giudici dell’ufficio ed
alle conseguenze della parziale scopertura
dello stesso sui diversi settori di attività ».
Ancor più grave se considerato alla luce
della legge n. 89 del 2001, a cui il cittadino
può ricorrere per ottenere risarcimento
per l’irragionevole durata del processo;

dalle statistiche civili e penali pubbli-
cate sul sito del Ministero, si evince che il
tribunale di Tempio è il terzo in Sardegna
per sopravvenienze e ha un tasso di ricam-
bio e indice di produttività pro-capite fra i
più alti d’Italia. È evidente la sproporzione
esistente fra la pianta organica del tribu-

nale di Tempio e quella di altri uffici della
Sardegna di pari dimensioni. Solo con il
decreto ministeriale 1° dicembre 2016 la
pianta del tribunale di Tempio è stata au-
mentata di una unità;

è altresì evidente la sproporzione esi-
stente fra la pianta organica del personale
amministrativo del tribunale di Tempio e
quella di altri uffici della Sardegna di pari
dimensioni. A fronte di un organico del
tribunale di Tempio di 41 unità l’organico
del tribunale di Nuoro annovera 49 unità e
l’organico del tribunale di Oristano anno-
vera 54 unità;

ad oggi sono in servizio regolare solo
5 magistrati, essendo gli altri appena tra-
sferiti e non ancora sostituiti. Stessa cosa si
verifica per la procura, dove attualmente è
in servizio solo un pubblico ministero e
manca il procuratore capo, essendo appena
stato trasferito quello precedente –:

quali iniziative urgenti intenda assu-
mere il Ministro, per quanto di compe-
tenza, al fine di ripristinare la corretta
pianta organica del tribunale di Tempio sia
per i magistrati che per i dipendenti
amministrativi. (4-17838)

* * *

INFRASTRUTTURE E TRASPORTI

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti,
per sapere – premesso che:

il 3 agosto 2017, la Conferenza unifi-
cata ha sancito l’intesa sullo schema di
decreto del Presidente del Consiglio dei
ministri per la revisione delle reti stradali
di interesse nazionale e regionale ricadenti
nelle Regioni Abruzzo, Basilicata, Calabria,
Campania, Lazio, Liguria, Marche, Molise,
Toscana e Umbria;

il citato schema di decreto del Presi-
dente del Consiglio dei ministri, diramato
con la nota prot. n. DAR 12438 P.4.37.2.13
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del 3 agosto 2017 a seguito di quanto con-
cordato durante la riunione tecnica tenu-
tasi il 1° agosto 2017, suddivide per regione
le strade per le quali si prevede il trasfe-
rimento all’Anas, per complessivi 3.523 chi-
lometri;

il trasferimento delle strade ad Anas
spa dovrebbe essere perfezionato una volta
completato l’iter del provvedimento, tenuto
conto che l’articolo 1-bis, comma 1, del
decreto legislativo 29 settembre 1999, n. 461,
prevede che alle modifiche della rete au-
tostradale e stradale di interesse nazionale
esistente si provvede, su iniziativa dello
Stato o delle regioni interessate, con de-
creto del Presidente del Consiglio dei mi-
nistri, su proposta del Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti, sentito il Consiglio
superiore dei lavori pubblici e previa intesa
in sede di Conferenza permanente per i
rapporti tra lo Stato, le regioni e le pro-
vince autonome di Trento e di Bolzano,
sentite le Commissioni parlamentari com-
petenti per materia;

l’intesa, per quanto riguarda l’Abruzzo,
comporta il trasferimento di circa 453 chi-
lometri di strade provinciali alla compe-
tenza statale, che saranno pertanto gestite
dall’Anas spa (186,917 chilometri L’Aquila,
169,964 chilometri Chieti e 96 chilometri
Pescara), mentre è totalmente esclusa la
rete delle strade gestite dalla provincia di
Teramo;

la proposta di convenzione per la ri-
classificazione delle strade provinciali in
statali, che prevedeva la conferibilità allo
Stato della sola SP 259 della Vibrata, sulla
quale l’amministrazione provinciale di Te-
ramo ha appena investito sei milioni di
euro, è stata da essa considerata irricevibile
anche per l’esiguità dell’impegno da parte
di ANAS (soli 21 chilometri), connesso,
peraltro, alla contemporanea restituzione
da parte della provincia di Teramo di un
tratto di SS 80, di estensione chilometrica
quasi uguale;

è utile ricordare che la provincia di
Teramo ha la competenza sul maggior nu-
mero di strade di interesse provinciale nella
regione Abruzzo, per un totale di 1630

chilometri, una parte dei quali attraver-
sano territori colpiti sia dal maltempo che
dal terremoto, in maniera più rilevante
rispetto alle altre province abruzzesi, con
strade chiuse o interrotte per alcuni tratti
a causa di frane e crepe;

la provincia di Teramo, in data 1°
giugno 2017, ha inviato al Ministro delle
infrastrutture e dei trasporti, al presidente
della regione Abruzzo e ad Anas spa, una
proposta di riclassificazione di alcune delle
arterie ex statali attualmente di compe-
tenza provinciale, ed in particolare:

della strada provinciale n. 553 (ex
SS 553) che collega la provincia di Teramo
con la provincia di Pescara;

della strada provinciale 491 (ex SS
491) che collega i comuni di Basciano, Isola
del Gran Sasso e Montorio al Vomano;

della strada provinciale 365 (ex SS
365) che collega alla rete statale l’area
industriale della vallata del Fino;

nel corso della Conferenza unificata
del 3 agosto 2017, l’Upi (Unione province
italiane), nell’esprimere l’intesa, ha conse-
gnato due documenti di richieste che ri-
guardano, per regione Abruzzo, la provin-
cia di Teramo e, per la regione Liguria, la
provincia di Imperia, affinché esse siano
oggetto di una verifica più approfondita da
parte del Ministero delle infrastrutture e
dei trasporti;

nella sede della citata Conferenza uni-
ficata, la regione Liguria ha comunicato
che nella versione definitiva dello schema
di decreto, con i relativi allegati, è stata
inserita anche la provincia di Imperia, men-
tre per quanto riguarda la regione Abruzzo,
la provincia di Teramo è rimasta esclusa;

è indispensabile, pertanto, includere
nella riclassificazione anche alcune strade
ex statali della provincia di Teramo, viste le
condizioni in cui l’intero territorio versa, a
causa dei numerosi eventi sismici, delle
eccezionali nevicate e delle frequenti allu-
vioni;

la provincia di Teramo a causa delle
calamità sopra descritte versa in gravi dif-
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ficoltà economiche e, nel contempo, neces-
sita di collegamenti stradali efficienti che
rendano possibile e incentivino il turismo e
la ripresa degli insediamenti produttivi;

ciò di cui necessita il Teramano, in-
fine, è un segnale di equità e incoraggia-
mento, sostegno e vicinanza, basato sul
reale riconoscimento del suo ruolo di primo
piano nello sviluppo regionale, al pari delle
altre province abruzzesi, dal punto di vista
economico produttivo, turistico e cultu-
rale –:

se intenda assumere tutte le iniziative
di competenza utili a inserire, nell’attuale
proposta di riclassificazione, alcune delle
arterie ex statali presenti nella provincia di
Teramo, al fine di razionalizzarne la ge-
stione e incrementare l’efficienza della ma-
nutenzione e dell’esercizio delle strade
medesime.

(2-01935) « Ginoble, Luciano Agostini,
Amato, Verini, Arlotti, Palma,
Melilla, Pizzolante, Carocci,
Morassut, Rocchi, Ferrari,
Tullo, Prina, Salvatore Pic-
colo, Ragosta, Giovanna Sanna,
Bosco, Montroni, Minnucci,
Lauricella, Zaratti, Ferrara,
Burtone, Greco, Berretta, Lac-
quaniti, Martella, Stumpo, Fio-
roni, Ginefra, Bossa, Misiani,
Epifani, Oliverio, Lattuca, Al-
freider, Cuomo, Di Salvo, Cin-
zia Maria Fontana ».

Interpellanza:

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti,
per sapere – premesso che:

è diventato clamoroso il caso di via di
Portonaccio a Roma, dove, nel maggio 2017,
sono state elevate 130.000 multe a causa
della riapertura di una « corsia preferen-
ziale-fantasma ». Le stime parlano di al-
trettante contravvenzioni a giugno, per un
totale di circa 250.000 verbali, pari ad un
valore economico di oltre 23 milioni di
euro;

l’annuncio della riapertura della cor-
sia preferenziale è stato comunicato sul
sito del comune di Roma in data 20 aprile
2017, poi corretto in data 2 maggio, ed è
stata contestualmente riattivata una tele-
camera spenta dal 2005;

a quanto si apprende dalla stampa, i
cittadini, riuniti in diversi comitati e sui
social network, avrebbero presentato quasi
100.000 ricorsi, basati sul fatto che la se-
gnaletica sarebbe rimasta, per almeno due
mesi, invariata e quindi non fosse chiaro
per i cittadini in transito il nuovo limite
alla circolazione;

tali comitati sostengono di essere in
grado di dimostrare che la segnaletica oriz-
zontale (le strisce bianche e gialle verni-
ciate sulla carreggiata) sia stata realizzata e
resa visibile solo il 12 luglio 2017;

nella relazione sulla gestione finan-
ziaria degli enti locali del gennaio 2017,
vengono riportati i seguenti dati resi noti
dalla Corte dei conti nel 2015: i proventi
delle multe per infrazione del codice della
strada sono stati complessivamente circa
1,6 miliardi di euro, dei quali 563 milioni
sono andati ai comuni del Lazio e la gran
parte al comune di Roma;

l’articolo 18, comma 3-bis del decreto-
legge n. 50 del 2017, vigente dal 22 giugno
2017, prevede che per gli anni 2017 e 2018,
le province e le città metropolitane (quindi
anche Roma) possono utilizzare i proventi
di tali multe « per il finanziamento degli
oneri riguardanti le funzioni di viabilità e
di polizia locale con riferimento al miglio-
ramento della sicurezza stradale ». Una di-
zione piuttosto vaga, che amplia le possi-
bilità di utilizzo delle risorse rispetto a
quanto previsto dal codice della strada;

in sede di approvazione del decreto è
stato accolto un ordine del giorno (9/4444-
A/183, presentato dall’interpellante) con il
quale si impegna il Governo « a varare al
più presto una regolamentazione stringente
sulla rendicontazione annuale da parte di
questi enti in relazione ai proventi delle
suddette multe e (omissis) ad approntare
un meccanismo sanzionatorio adeguato per
chi non depositi il rendiconto e non rispetti
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l’obbligo del miglioramento della sicurezza
stradale »;

le nuove regole sugli autovelox intro-
dotte dalla direttiva sulla sicurezza della
circolazione stradale da parte del Ministro
dell’interno, Marco Minniti, in data 21 lu-
glio 2017, prevedono strumenti di rileva-
zione delle infrazioni ben visibili e una
chiara segnaletica che avvisi gli automobi-
listi. Gli elementi della visibilità e della
chiarezza della segnaletica stradale sono
fondamentali per un corretto rapporto tra
cittadini e pubblica amministrazione e do-
vrebbero valere in ogni caso di rilevazione
di infrazioni con strumenti automatici –:

se il Ministro interrogato ritenga op-
portuno assumere iniziative volte a intro-
durre disposizioni sanzionatorie a carico
delle amministrazioni competenti in mate-
ria di circolazione stradale, nei casi in cui
queste non informino adeguatamente i cit-
tadini o non segnalino adeguatamente le
modifiche alla viabilità, ingenerando in tal
modo confusione, incertezze applicative e
conseguenti oneri a carico della cittadi-
nanza;

se non ritenga opportuno assumere
iniziative per attuare quanto prima il di-
sposto dell’ordine del giorno accolto n. 9/
4444-A/183, presentato dall’interpellante;

quale siano gli orientamenti del Mi-
nistro interpellato, per quanto di compe-
tenza, rispetto a quanto accaduto, ed espo-
sto in premessa, in relazione alla norma-
tiva vigente e al significativo contenzioso in
corso.

(2-01938) « Baldelli, Biasotti ».

Interrogazioni a risposta in Commissione:

DADONE. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

con decreto del Presidente della Re-
pubblica 17 settembre 2015, n. 201, rego-
lamento recante l’individuazione degli ae-
roporti di interesse nazionale, a norma
dell’articolo 698 del codice della naviga-
zione, l’aeroporto di Cuneo Levaldigi è stato

inserito tra quelli di interesse nazionale del
bacino nord ovest;

secondo quanto disposto dall’articolo
1, comma 4, del richiamato decreto, gli
aeroporti di interesse nazionale devono ri-
spettare alcune condizioni quali la capacità
di esercitare un ruolo ben definito all’in-
terno del bacino, con una specializzazione
dello scalo e una riconoscibile vocazione
dello stesso, funzionale al sistema aeropor-
tuale di bacino da incentivare, e quella di
dimostrare, tramite un piano industriale,
corredato da un piano economico-finanzia-
rio, il raggiungimento dell’equilibrio eco-
nomico-finanziario anche tendenziale e di
adeguati indici di solvibilità patrimoniale,
almeno su un triennio;

l’aeroporto di Cuneo Levaldigi è stato
oggetto di ripetute crisi e rallentamenti
nello svolgimento dei servizi di trasporto
che contrastano con quanto emerso dal
bilancio 2016 dove è risultato che ogni
giorno in media cinque voli sono di velivoli
tra le 15 e le 40 tonnellate, quindi di jet
privati. Questo dato si combina con quello
di incremento registrato nei soggiorni tra
Langhe e Roero;

da ultimo secondo la denuncia ap-
parsa su La Stampa edizione di Cuneo del
15 settembre 2017, nel corso del mese di
agosto e, a quanto risulta dagli interro-
ganti, ancora oggi lo scalo aeroportuale a
causa di un guasto non offrirebbe alcun
servizio igienico ai passeggeri;

ad oggi non risulta presente alcun
piano prospettico per lo scalo di Levaldigi
e per il territorio circostante che permetta
alla comunità del cuneese di comprendere
effettivamente quale sarà il futuro occupa-
zionale, infrastrutturale, commerciale e più
in generale produttivo dell’aeroporto;

sarebbe opportuno e a questo punto
imprescindibile avviare un confronto aperto
con la comunità e le istituzioni locali, le
associazioni di categoria e il Governo per
definire il quadro entro cui ripensare lo
scalo di Levaldigi secondo le effettive esi-
genze e potenzialità –:

se il Ministro interrogato sia a cono-
scenza di quanto esposto in premessa e
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quali iniziative, nell’ambito delle proprie
competenze, intenda intraprendere al fine
di individuare le effettive esigenze del ba-
cino e le potenzialità dello scalo aeropor-
tuale di cui in premessa. (5-12198)

ANZALDI. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

il caos nel trasporto aereo legato alle
decisioni assunte da parte della società
Ryanair, sta creando pesantissimi disagi e
danni economici all’utenza e al Paese;

per un errore di programmazione sulle
ferie dei piloti, infatti, dai giorni scorsi
Ryanair ha iniziato a procedere con la
cancellazione senza preavviso di decine di
voli al giorno;

solo nell’ultimo week end si sono re-
gistrate oltre 150 cancellazioni e secondo
quanto dichiarato dal capo azienda O’Le-
ary saranno coinvolti circa 400 mila pas-
seggeri;

le cancellazioni improvvise hanno in-
teressato gli scali italiani di Bari, Bergamo,
Bologna, Pisa, Brindisi, Venezia-Treviso e
Palermo;

in merito alle motivazioni addotte dalla
società emergono una serie di interrogativi
sulla gestione dei contratti di lavoro e una
eccessiva rigidità per una società portata a
modello per la flessibilità che ne ha deter-
minato l’affermazione sul mercato nel corso
degli anni;

ci si chiede come mai l’azienda non ha
optato per scelte finalizzate a tutelare l’u-
tenza che ha già da tempo prenotato sud-
detti voli;

molte delle regioni presso le quali si
sono verificati disagi sostengono la compa-
gnia Ryanair con incentivi per gli slot, quindi
con danaro pubblico;

l’annunciato preavviso di soli 3 giorni
sui voli annullati rappresenta un disagio
inaccettabile che getta nell’incertezza tutte
le migliaia di passeggeri che hanno acqui-
stato biglietti Ryanair per i prossimi mesi;

si è di fronte, per le dimensioni dei
disagi che riguardano 400 mila persone, a
uno dei peggiori disservizi nella storia del-
l’aviazione civile –:

quali iniziative di competenza il Mi-
nistro interrogato intenda assumere tem-
pestivamente, d’intesa con tutti gli organi-
smi competenti, per porre fine ai disagi
quotidiani che si registrano, assicurando
attraverso l’Enac, che la compagnia prov-
veda alla riprotezione di tutti i passeggeri
coinvolti con relativi danni economici;

quali iniziative si intendano assumere
per approfondire la situazione dell’azienda
e se l’Enac intenda valutare la commina-
zione di una sanzione per i disservizi creati
negli scali italiani, nonché l’eventuale so-
spensione del Coa (certificato operatore
aereo). (5-12207)

Interrogazioni a risposta scritta:

RICCIATTI, FOLINO, MOGNATO,
SCOTTO, MELILLA, NICCHI, PIRAS, QUA-
RANTA, DURANTI e SANNICANDRO. — Al
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti.
— Per sapere – premesso che:

secondo quanto risulta agli interro-
ganti, nella programmazione dei voli Ali-
talia, a partire dal mese di novembre 2017,
non compaiono più i collegamenti tra la
città di Roma e Ancona;

la compagnia aerea ha confermato la
soppressione di tale tratta;

tale indirizzo da parte di Alitalia, con-
siderato che la tratta genera un fatturato di
800 milioni di euro, rappresenta un duro
colpo per Aerdorica s.p.a. – aeroporto delle
Marche –:

quali iniziative urgenti s’intendano as-
sumere, per quanto di competenza, al fine
di garantire la continuità e l’efficacia del
trasporto aereo tra la città di Ancona e la
città di Roma, anche a tutela di un terri-
torio, come quello delle Marche, che pro-
prio in virtù dei recenti eventi sismici, ha
estremo bisogno di garanzie in termini di
collegamenti. (4-17830)
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RIZZO, BASILIO, CORDA, FRUSONE e
TOFALO. — Al Ministro delle infrastrutture
e dei trasporti. — Per sapere – premesso
che:

agli interroganti pervengono spesso
espressioni di malessere da parte di mili-
tari della Guardia costiera, in quanto tra-
sferiti dopo diversi anni che si sono stabiliti
in una determinata sede o anche a pochi
anni dalla pensione. Ciò comporta inoltre
una importante spesa per le indennità di
trasferimento, che a volte appaiono ingiu-
stificate, creando al contempo forte disagio
per i militari con conseguente riflesso sul
rendimento in servizio;

il personale della Guardia costiera,
composto all’incirca da soli 11.000 uomini,
svolge e assicura l’importante attività di
soccorso e l’attività di polizia marittima e
di sicurezza della navigazione, oltre che di
polizia ambientale e del controllo su tutta
la filiera della pesca;

nonostante il personale risulti sotto-
organico, la Guardia costiera italiana rap-
presenta un’eccellenza italiana nel mondo
proprio per le grandi capacità organizza-
tive nelle attività di « Search and Rescue »
(SAR) che ha saputo dimostrare di avere
negli ultimi anni in cui si è affrontata
l’emergenza migranti;

il Comando generale ha provveduto a
stilare un regolamento cosiddetto « PERS
1 » che tende a movimentare il personale
anche quando non sussistono cause di in-
compatibilità « ambientale », quando nes-
suno esprime richiesta di trasferimento ad
altra destinazione o quando quella desti-
nazione non è oggetto di richiesta di tra-
sferimenti da parte di nessun militare;

ciò provoca tensioni e malessere tra il
personale coinvolto che potrebbe ambire a
rimanere nella stessa destinazione a pre-
scindere dai periodi di permanenza (5 anni
per gli uffici locali, 15 anni per gli uffici
circondariali marittimi o per particolari
comandi, come nella Campania o Puglia);

altri ordinamenti militari utilizzano
graduatorie basate su criteri di meritocra-
zia e di anzianità del personale che aspira

ad essere trasferito, metodologia che po-
trebbe mitigare il malumore che sorge-
rebbe per chi, invece, è costretto a dover
cambiare sede di servizio a causa dell’ap-
plicazione in maniera insindacabile del re-
golamento « Pers 1 » –:

quali iniziative ilGoverno intenda assu-
mere nei confronti del personale della Guar-
dia costiera per limitare alminimo i trasferi-
menti d’autorità, con conseguente risparmio
di spesa per il dicastero delle infrastrutture e
dei trasporti approntando le dovute modifi-
che alla circolare « PERS 1 »;

se si intenda provvedere ad applicare
metodologie di utilizzo di apposite gradua-
torie stilate in base ai meriti e alle anzia-
nità per chi aspira ad essere trasferito nelle
sedi richieste favorendo anche le necessità
di copertura delle vacanze organiche del-
l’amministrazione;

quale sia il numero di appartenenti
alla Guardia costiera che è stato trasferito
d’ufficio e a quanto ammonti la spesa an-
nuale per tali trasferimenti, divisa per ruoli
ufficiali, marescialli, sergenti e graduati ne-
gli anni 2015, 2016 e del 2017;

quali siano i risultati ottenuti attra-
verso l’utilizzo dell’istituto dell’avvicenda-
mento reciproco. (4-17834)

CAPELLI. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

il Ceo della low cost irlandese Ryanair
ha informato negli scorsi giorni che, per un
errato calcolo nelle ore di riposo dei piloti
della compagnia irlandese, sino alla fine di
ottobre verranno cancellati circa il 2 per
cento dei 2500 collegamenti quotidiani,
quindi un numero variabile tra 1680 e 2100
voli totali;

sempre la compagnia irlandese ha in-
formato che saranno coinvolti nelle can-
cellazioni circa 400 mila passeggeri, con
una richiesta di rimborsi che raggiungerà
la cifra di 20 milioni di euro;

in realtà, i disagi sono ormai presenti
da tempo in tutta Europa;
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associazioni di consumatori spagnole,
tra le prime, hanno posto la questione
chiedendo il rispetto dei diritti dei passeg-
geri danneggiati e lo stesso Ministero dei
trasporti iberico ha aperto un dossier per
assicurare che questi diritti siano rispettati
dalla compagnia irlandese;

anche l’Unione europea è intervenuta,
dichiarando di aspettarsi che Ryanair ri-
spetti le regole sui diritti dei passeggeri. Se
è vero, infatti, che le decisioni operative
spettano alle compagnie aeree, queste, ope-
rando in ambito europeo, devono rispet-
tarne le norme. Quindi, i passeggeri che
vedono cancellati voli hanno diritto al rim-
borso, alla riprogrammazione su altri voli o
al rientro, così come il diritto alla cura ed
alle compensazioni;

è risaputo e dimostrato, a tal propo-
sito, che non sempre questo avvenga, in
particolare per quel che riguarda i preav-
visi di cancellazione del volo, che non sem-
pre arrivano per mail entro le 48 ore pre-
cedenti;

risulta infatti all’interrogante che pres-
soché di norma la compagnia Ryanair pro-
ceda alla cancellazione dei voli pochi mi-
nuti prima del decollo, addirittura con pas-
seggeri già a bordo da diverso tempo, o
dopo averne più volte ritardato l’imbarco
lasciando gli utenti nel più totale abban-
dono, come di recente avvenuto all’aero-
porto di Trapani dove, dopo una decisa
azione di protesta dei passeggeri, l’assi-
stenza è stata garantita grazie al pronto
intervento del prefetto, dalle forze dell’or-
dine e dall’efficienza del personale aero-
portuale;

inoltre, pur non essendovi una norma
tassativa europea al riguardo (si parla solo
di portare il viaggiatore a destinazione
« prima possibile »), diverse compagnie ap-
plicano come standard due giorni. Passate
le 48 ore il viaggiatore deve raggiungere la
meta, altrimenti il vettore si preoccupa di
acquistare un volo alternativo a bordo di
un’altra compagnia;

le regole europee, invece, fissano l’ob-
bligo per la compagnia di provvedere gra-
tuitamente all’alloggio e ai pasti dei pas-

seggeri obbligati ad attendere un nuovo
volo. Risulta ancora all’interrogante che
tutti questi obblighi spesso non verrebbero
rispettati da Ryanair;

non risulta che le autorità competenti
e il Governo siano ancora intervenuti per
condannare quanto sta accadendo, e che
potrebbe, a parere dell’interrogante, confi-
gurarsi anche come interruzione di pub-
blico servizio –:

quali iniziative di competenza intenda
intraprendere il Ministro interrogato per
affrontare una questione che non può es-
sere ignorata dalle autorità italiane, coin-
volgendo essa, nei gravi disagi illustrati,
migliaia di concittadini. (4-17836)

D’UVA. — Al Ministro delle infrastrutture
e dei trasporti. — Per sapere – premesso
che:

con notizia divulgata da numerosi quo-
tidiani tra cui il Giornale di Sicilia, con
articolo a firma di Vincenzo Corbino nel-
l’edizione online del 2 settembre 2017, si è
annunciato il taglio dell’intercity notturno
che collega la Sicilia alla città di Roma;

il giornalista segnala: « dal nuovo ora-
rio invernale di Trenitalia pronta la sop-
pressione dei treni “intercity” che garanti-
scono il collegamento diretto tra la stazione
centrale di Siracusa e Roma e quello che
compie il percorso inverso. In base alla
nuova riorganizzazione del traffico ferro-
viario nel periodo invernale la cancella-
zione riguarderebbe il treno 1956 che parte
alle 19,10 da Siracusa per raggiungere la
capitale alle 7,13 del giorno seguente. Una
decisione che ha sollevato polemiche e pro-
teste. »;

secondo quanto analizzato dall’arti-
colo Riccardo D’Andrea su un articolo pub-
blicato in data 4 settembre 2017 sul quo-
tidiano cartaceo La Gazzetta del Sud, a
seguito di tale soppressione, resterebbero a
disposizione dell’utenza circa 300 posti in
meno a quelli garantiti in precedenza;

questi annunci, frutto di scelte dei
vertici di Trenitalia ad avviso dell’interro-
gante inaccettabili, sono ormai divenuti abi-
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tuali e ricorrenti, già oggetto di ferme op-
posizioni da parte politici, sindacati, citta-
dini e di tutti coloro che ritengono che tali
azioni costituiscano serie e preoccupanti
minacce alla continuità territoriale ed al
diritto alla mobilità dei cittadini del Sud
Italia e della Sicilia, dimenticati nelle stra-
tegie di trasporto nazionale e fin troppo
spesso depauperati delle risorse necessarie
che vengono sempre destinate altrove;

decisione che si porrebbe, finanche, in
contrasto con l’accordo siglato con il Mi-
nistero in data 19 gennaio 2017, di valenza
decennale, con cui si prevedeva un notevole
incremento delle risorse finanziarie allo
scopo di confermare l’attuale numero degli
intercity e nel contempo migliorare attrat-
tività, qualità ed efficacia del servizio;

sul punto l’interrogante, quale primo
firmatario ed unitamente ad altri deputati
aveva già avanzato delle istanze al Ministro
con l’interrogazione n. 4-07753 del 5 feb-
braio 2015, chiedendo un intervento ur-
gente « affinché venga impedita la possibile
soppressione del servizio treni a lunga per-
correnza tra la regione siciliana la penisola
italiana, a tutela di un diritto di continuità
già fortemente compromesso » proponendo
altresì di « predisporre un piano organico
di trasporti per l’area dello stretto di Mes-
sina, garantendo in via ordinaria un servi-
zio che tuteli il diritto alla continuità ter-
ritoriale dei cittadini, assicurando, anche in
sede di contratto di programma, che il
servizio di trasporto veloce non venga sov-
venzionato attraverso la soppressione di un
servizio altrettanto essenziale qual è il tra-
sporto ferroviario di collegamento tra la
Sicilia e il resto del Paese »; ed ancora, con
l’interrogazione n. 4-13460, presentata dal
deputato Luigi Di Maio ed altri, si è chiesto
al Governo « se intenda adoperarsi, nei
limiti delle sue competenze, al fine di ve-
rificare e, in caso di positivo riscontro,
agevolare la fattibilità di interventi strut-
turali e organizzativi che possano miglio-
rare l’attuale sistema di trasporto ferrovia-
rio per i collegamenti tra la Sicilia e la
penisola italiana, determinando una sostan-
ziale riduzione dei tempi di traghettamento
e di viaggio dei treni a lunga percorrenza,
anche attraverso un ammodernamento di

convogli utilizzati attraverso l’introduzione
di treni di tipo “Frecciabianca”, assicu-
rando standard qualitativi adeguati e, con-
testualmente, la necessaria continuità ter-
ritoriale », ad oggi, è stata fornita alcuna
risposta –:

quali iniziative intenda intraprendere
il Ministro interrogato, anche alla luce de-
gli annunci di « tagli » al trasporto ferro-
viario prospettati dai vertici di Ferrovie
dello Stato italiane, al fine di garantire il
diritto alla mobilità dei cittadini siciliani e
la continuità territoriale tra le sponde dello
stretto di Messina, considerati gli impegni
assunti con l’accordo siglato in data 19
gennaio 2017. (4-17841)

* * *

INTERNO

Interrogazioni a risposta immediata:

FRANCO BORDO, LAFORGIA, MAR-
TELLI, ROBERTA AGOSTINI, BOSSA, CIM-
BRO, CAPODICASA, DURANTI, FERRARA,
FOLINO, FONTANELLI, FORMISANO,
FOSSATI, CARLO GALLI, KRONBICHLER,
LACQUANITI, MATARRELLI, MELILLA,
MOGNATO, MURER, NICCHI, GIORGIO
PICCOLO, PIRAS, RAGOSTA, RICCIATTI,
ROSTAN, SANNICANDRO, SCOTTO,
STUMPO, ZACCAGNINI, ZAPPULLA, ZA-
RATTI e ZOGGIA. — Al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

il 28 ottobre ricorre l’anniversario della
triste marcia su Roma durante la quale, nel
1922, 25.000 camicie nere marciarono verso
la capitale, dando il via alla stagione più
buia, violenta e dolorosa della storia ita-
liana, ovvero la dittatura fascista, condan-
nata dalla storia e dalla Costituzione;

Forza Nuova, formazione di estrema
destra, il 3 settembre 2017 ha lanciato sulla
pagina Facebook l’evento « 28 ottobre in
marcia », nel quale figura un post ove si
specifica: « Bandiere, striscioni, auto, pull-
man, benzina (...) Compatriota, la mac-
china organizzativa è in moto ed ha biso-
gno del tuo sostegno concreto. Il 28 ottobre
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Roma ospiterà la grande marcia forzano-
vista contro un Governo illegittimo, per
dire definitivamente no allo ius soli e per
fermare violenze e stupri da parte degli
immigrati che hanno preso d’assalto la no-
stra Patria »;

nel post compare anche una richiesta
di sostegno nella quale si invitano gli utenti
a contribuire « alla marcia con una dona-
zione all’indirizzo PayPal
inmarcia@forzanuova.info »;

negli ambienti del partito, capitanato
da Roberto Fiore, a quanto riporta la
stampa, c’è riserbo su modalità e dettagli
della « marcia dei patrioti », anche se la
circostanza che sia stata comunicata sui
social network fa supporre che i dirigenti
forzanovisti abbiano chiesto un’autorizza-
zione al comune e alla questura;

la forza rievocativa del 28 ottobre è
un segnale non trascurabile negli ambienti
dell’estrema destra e, malgrado la legge
condanni i tentativi di ricostituzione del
partito fascista, vi è chi, nel nostro Paese,
attribuisce connotazioni positive all’espe-
rienza della dittatura fascista, rievocan-
done persino le date simboliche, modalità e
parole d’ordine, facendone, altresì, propa-
ganda;

a seguito della campagna contro lo ius
soli, che ha comportato scontri sotto il
Senato della Repubblica il 15 giugno 2017,
Forza Nuova continua ad alzare il tiro: si
registrano, infatti, numerose iniziative scon-
certanti, dal manifesto sui migranti stupra-
tori, ispirato alla Repubblica sociale ita-
liana, alle ronde con pugili e ultras;

la « legge Scelba » sanziona chiunque
« promuova od organizzi sotto qualsiasi
forma, la costituzione di un’associazione,
di un movimento o di un gruppo avente le
caratteristiche e perseguente le finalità di
riorganizzazione del disciolto partito fasci-
sta, oppure chiunque pubblicamente esalti
esponenti, principi, fatti o metodi del fa-
scismo, oppure le sue finalità antidemocra-
tiche » –:

quali iniziative urgenti intenda pro-
muovere il Ministro interrogato affinché la

marcia fascista, convocata per il 28 ottobre
2017 a Roma da Forza Nuova, non venga
consentita. (3-03246)

MARCON, CIVATI, PALAZZOTTO, AN-
DREA MAESTRI, AIRAUDO, BRIGNONE,
COSTANTINO, DANIELE FARINA, FAS-
SINA, FRATOIANNI, GIANCARLO GIOR-
DANO, GREGORI, PAGLIA, PANNARALE,
PASTORINO, PELLEGRINO e PLACIDO. —
Al Ministro dell’interno. — Per sapere –
premesso che:

il 22 agosto 2017 la Reuters ha ripor-
tato che gruppi armati impedivano ai bar-
coni di migranti di partire da Zawiya, in
Libia, da dove improvvisamente sono ces-
sati i traffici di esseri umani che per anni
hanno imperversato nella zona;

quest’area della Libia, come la vicina
Sabrata, sono in mano a milizie (anche di
Daesh) che controllano e gestiscono ogni
tipo di contrabbando: petrolio, armi, esseri
umani;

un’indagine di Middle East eye rivela
che l’improvvisa cessazione delle partenze
è stata possibile grazie ad accordi econo-
mici con i gruppi armati dei trafficanti e
contrabbandieri, perché il Governo di Al-
Sarraj non ha il controllo dell’area e dei
gruppi armati;

anche il capo della guardia costiera
libica del posto, Bija, sarebbe al soldo di
alcune milizie e in patente conflitto di
interessi, dovendo ora impedire alle navi
delle organizzazioni non governative di en-
trare in acque territoriali libiche, sulla base
del codice di condotta varato dall’Italia. La
guardia costiera di Zawiya è la stessa so-
spettata di aver fatto fuoco su una nave di
Medici senza frontiere, in acque internazio-
nali, il 17 agosto 2016;

la stampa e il direttore generale del
dipartimento del Ministero dell’interno li-
bico per la lotta alla migrazione illegale
hanno riferito che l’accordo economico con
le milizie armate che impediscono ai bar-
coni di partire sia stato fatto direttamente
dall’Italia, che fornirebbe ai trafficanti soldi
e mezzi per fare il lavoro di contenimento
richiesto dal Governo italiano;
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con questa accusa rivolta all’Italia a
sei colonne, si apriva la prima pagina di Le
Monde del 15 settembre 2017;

secondo un’inchiesta dell’Associated
press, due delle milizie coinvolte nel traf-
fico di esseri umani, Al-Ammu e Brigata
48, sarebbero state « integrate » ufficial-
mente nelle forze di sicurezza del Governo
riconosciuto, per garantire all’Italia di la-
vorare direttamente con forze che almeno
formalmente non siano più considerate mi-
lizie o trafficanti;

la tregua così ottenuta dipenderebbe
dal continuo sostegno alle milizie. Si parla
di 5 milioni di euro per il blocco delle
partenze per un mese;

se tali notizie fossero confermate il
« successo » del Governo italiano nasconde-
rebbe un segreto terribile: starebbe fa-
cendo accordi con trafficanti, assassini e
torturatori, a parere degli interroganti fa-
cendo finta di ignorare che le persone
ammassate in Libia dagli stessi trafficanti
rimangono preda di torture, stupri e sevi-
zie –:

se corrisponda al vero che l’Italia stia
corrispondendo fondi o beni di altra na-
tura a milizie e trafficanti che operano
sulle coste libiche e in che misura.

(3-03247)

GRIBAUDO, FIANO, BARGERO, BO-
NOMO, BORGHI, PAOLA BRAGANTINI,
D’OTTAVIO, FIORIO, FREGOLENT, GIOR-
GIS, LAVAGNO, ROSSOMANDO, TARICCO,
PIAZZONI, MARTELLA, CINZIA MARIA
FONTANA e BINI. — Al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

la giunta comunale di San Germano
Vercellese (Vercelli) in data 9 agosto 2017
ha adottato la delibera n. 72, avente ad
oggetto la « Tutela del territorio sangerma-
nese dall’invasione/immigrazioni delle po-
polazioni africane e non solo. Provvedi-
menti », contenente prese d’atto, osserva-
zioni e ricostruzioni dei fatti altamente
lesive dell’immagine e della dignità profes-
sionale dei soggetti istituzionali e non, in
essa citati;

in particolare, si fa riferimento a frasi
quali: « È intollerabile che prefetture, pri-
vati organizzazioni (religiose e non), coo-
perative ed enti in genere facciano business
con il sistema dell’accoglienza disinteres-
sandosi (letteralmente fregandosene) del-
l’amministrazione comunale »; oppure: « Una
delocalizzazione avvertita come un’imposi-
zione, che non risponde a progetti di inte-
grazione, ma che invece, favorisce un bu-
siness di affidamenti e gestioni ad associa-
zioni nate come funghi, senza avere un
briciolo di esperienza » o a presunte poli-
tiche, definite « scellerate », delle ammini-
strazioni precedenti che avrebbero portato
ad una « crisi economica ed a un disagio
sociale » e ad un « forte debito per la co-
munità »;

a considerazioni secondo le quali l’I-
talia si sarebbe « trasformata in un campo
profughi/clandestini e che ad oggi non si
rinvengono soluzioni politiche e normative
sia a livello nazionale e sia a livello inter-
nazionale » e il Governo, tramite le prefet-
ture o altri organi, attiverebbe diretta-
mente accordi e convenzioni con i privati
finalizzati alla gestione e ospitalità dei mi-
granti nei tempi di attesa dell’espletamento
delle necessarie procedure e verifiche, « non
prevedendo il parere o l’acquiescenza del-
l’amministrazione comunale »;

viene deliberata la « non accettazione
della proposta di un’accoglienza diffusa sul
territorio sangermanese, quale progetto pre-
sentato dalla prefettura-utg », nonché l’e-
sclusione della « collocazione ad imperio »
di profughi/clandestini, in quanto lede-
rebbe « i principi di autonomia e rappre-
sentatività diretta dei cittadini in seno alle
istituzioni locali » –:

se il Ministro interrogato sia stato
informato di tale deliberazione del comune
di San Germano Vercellese, a parere degli
interroganti altamente lesiva delle politiche
e dei soggetti in essa citati, e quali iniziative
di competenza intenda adottare per garan-
tire il rispetto, su tutto il territorio italiano,
della sicurezza e della legalità, al fine di
tutelare adeguatamente i cittadini italiani,
nonché i soggetti immigrati e richiedenti lo
status di profugo, e al fine di evitare atti,
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iniziative e atteggiamenti volti a dividere le
comunità residenti sul territorio italiano,
favorendo le disuguaglianze e contrastando
le politiche di inclusione nazionali, anche
attraverso l’annullamento degli effetti della
citata delibera comunale che, in alcuni
passaggi, a parere degli interroganti indica
la volontà del comune di sostituirsi ad altri
soggetti istituzionali, competenti da norma
di legge all’applicazione della normativa
vigente in materia. (3-03248)

RAVETTO, BRUNETTA e GREGORIO
FONTANA. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

la protezione internazionale è disci-
plinata nell’ordinamento italiano attra-
verso tre istituti: il diritto d’asilo, la prote-
zione sussidiaria e la protezione umanita-
ria. A differenza degli altri due, che tro-
vano riscontro nella gran parte degli
ordinamenti, il terzo costituisce nella so-
stanza una peculiarità italiana, che pre-
senta diversi profili di problematicità, sia
giuridici sia applicativi;

la protezione umanitaria non nasce
né da obblighi internazionali, né dalla ne-
cessità di dare adempimento a un principio
costituzionale. Essa è una scelta autonoma
del legislatore ordinario, introdotta dalla
« legge Turco-Napolitano » del 1998 (in un
contesto totalmente diverso rispetto allo
scenario odierno) e prevede che la questura
possa rilasciare un permesso di soggiorno
per motivi umanitari tutte le volte in cui le
commissioni territoriali, pur non ravvi-
sando gli estremi per la protezione inter-
nazionale, rilevino « gravi motivi di carat-
tere umanitario » a carico del richiedente
asilo;

sulla base delle valutazioni delle com-
missioni territoriali, il questore non ha
alcun potere accertativo circa la sussi-
stenza del diritto ed è tenuto obbligatoria-
mente al rilascio del titolo;

è di particolare rilevanza, inoltre, il
tema del rinnovo di tali permessi alla loro
scadenza, con particolare riferimento alle
ulteriori valutazioni di merito che andreb-
bero effettuate nella concessione del rin-
novo;

ci sono buone ragioni per ritenere
necessaria l’abrogazione di tale tipo di pro-
tezione in Italia. Essa rappresenta il tipo di
protezione che riguarda la maggior parte
dei richiedenti presenti sul territorio ita-
liano ed è fonte di un aggravamento della
situazione sul fronte immigrazione. Dal 2010
al 2016 sono stati rilasciati ben 75.194
permessi di soggiorno per motivi umani-
tari, che hanno rappresentato in media il
25,8 per cento delle richieste presentate.
Gli stessi immigrati accusati per gli ultimi,
terribili episodi di violenza di Roma e Ri-
mini erano titolari di un permesso di sog-
giorno per motivi umanitari –:

se intenda fornire opportuni chiari-
menti in merito ai numeri, alle modalità e
alle principali motivazioni con le quali ven-
gono rilasciati i permessi di soggiorno per
motivi umanitari, nonché alle modalità di
rinnovo degli stessi, e se intenda adottare
specifiche iniziative, anche normative, volte
a limitare il riconoscimento del diritto alla
protezione internazionale ai casi stretta-
mente previsti dal diritto costituzionale ita-
liano e dalla normativa europea e interna-
zionale, istituendo un sistema che preveda
il solo il diritto di asilo e la protezione
sussidiaria. (3-03249)

TAGLIALATELA, RAMPELLI, CIRIELLI,
LA RUSSA, GIORGIA MELONI, MURGIA,
NASTRI, PETRENGA, RIZZETTO e TO-
TARO. — Al Ministro dell’interno. — Per
sapere – premesso che:

l’amministrazione comunale di Napoli
ha deciso di trasferire nella caserma Bo-
scariello di Miano, quartiere della periferia
nord della città, circa trecento rom della
comunità di Scampia - Cupa Perillo, prima
alloggiati in un campo distrutto da un
incendio divampato domenica 27 agosto
2017;

la caserma avrebbe dovuto ospitare la
cittadella dello sport, un progetto per tra-
sformare l’area della caserma in un « pre-
sidio di sport e legalità », che prevede la
realizzazione di quattro palestre, una lu-
doteca per bambini di duemila metri qua-
dri, che comprende anche spazi all’aperto,
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e una bocciofila che possa fungere da punto
di ritrovo per gli anziani;

la scorsa settimana, nell’ambito di
un’audizione innanzi alla Commissione d’in-
chiesta sul fenomeno delle mafie e sulle
altre associazioni criminali, anche stra-
niere, il Ministro per lo sport ha incredi-
bilmente sostenuto che adibire l’area della
Boscariello a campo nomadi sia compati-
bile con l’inizio dei lavori per la realizza-
zione della cittadella dello sport;

il trasferimento dei nomadi sta susci-
tando le forti proteste dei cittadini resi-
denti nella zona, che hanno raccolto oltre
duemila firme contro l’iniziativa e hanno
promosso manifestazioni e cortei, rivendi-
cando, invece, la realizzazione della citta-
della dello sport, fattore essenziale per la
riqualificazione sociale dell’area –:

come sia possibile conciliare la pre-
senza di oltre trecento nomadi con l’avvio
dei lavori per la realizzazione della citta-
della dello sport e se non ritenga di trovare
per i medesimi una destinazione diversa,
permettendo la tempestiva realizzazione
della tanto attesa struttura sportiva.

(3-03250)

MOTTOLA e VIGNALI. — Al Ministro
dell’interno. — Per sapere – premesso che:

l’ultimo rapporto Aci rileva che nel
2016 gli introiti delle sanzioni per infra-
zioni al codice della strada sono aumentate
del 45 per cento. Su 100 contravvenzioni,
84 sono emesse dalle polizie locali. Tra
l’altro, l’europea Transport safety ha atte-
stato che tra il 2010 ed il 2015 il nostro
Paese ha segnato un maggior incremento di
sanzioni per eccesso di velocità (più 15 per
cento: circa 50 multe ogni 1.000 abitanti);

si tratta di cifre elevatissime pagate
dai cittadini ed utilizzate dai comuni, nella
stragrande maggioranza dei casi, per rim-
pinguare i bilanci più che per garantire la
sicurezza, la tutela e la salvaguardia dei
conducenti di mezzi e dei pedoni;

in realtà la maggior parte delle am-
ministrazioni sollecita le forze di polizia

locali a sanzionare i conducenti di veicoli
sulla base di limiti e divieti per lo meno
discutibili, proprio al fine di erogare multe
elevate nei confronti dell’utenza con il re-
ale intento di « fare cassa », ovvero di im-
plementare le risorse nei loro bilanci;

questo atteggiamento denota un uso
distorto del potere sanzionatorio che do-
vrebbe invece tendere alla sicurezza dei
cittadini (anche attraverso il miglioramento
e la messa in sicurezza delle infrastrutture)
e non costituire (attraverso quelli che ap-
paiono agli interroganti in sostanza metodi
vessatori), un ulteriore balzello usato per
risanare i bilanci comunali;

infatti, il principio che dovrebbe es-
sere sempre tenuto presente è che le multe
costituiscono una misura educativa nei con-
fronti dei cittadini che devono rispettare le
regole previste dal codice della strada, per
la propria e l’altrui sicurezza;

in questo contesto, il Governo ha già
adottato misure agevolative nei confronti
degli utenti, prevedendo che il cittadino
sanzionato che paghi la multa entro 5 giorni
dalla sua notifica possa ottenere uno sconto
del 30 per cento sulla cifra da pagare –:

quali iniziative di competenza il Go-
verno intenda adottare affinché gli enti lo-
cali evitino di far sì che l’erogazione delle
multe costituisca una vera e propria tassa-
zione effettuata solo per implementare i bi-
lanci comunali e non come strumento e mi-
sura educativa per i cittadini. (3-03251)

Interrogazione a risposta orale:

NICOLA BIANCHI. — Al Ministro del-
l’interno. — Per sapere – premesso che:

la provincia di Sassari rappresenta,
dopo la provincia di Cagliari, il secondo
bacino demografico della Sardegna, con
una popolazione di 333.576 unità;

il controllo di suddetto territorio, così
esteso e così densamente abitato rispetto
alla maggior parte della restante isola, è
svolto da una dotazione organica totale di
507 unità di vigili del fuoco, a fronte del
fabbisogno individuato dal decreto del Mi-
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nistro dell’interno recante la ripartizione
delle dotazioni organiche del personale del
Corpo nazionale dei vigili del fuoco, pub-
blicato in data 12 aprile 2017, di 591 unità;

si registra dunque una carenza nella
dotazione organica di circa 84 unità;

alla struttura di cui sopra è assegnato
attualmente un solo direttivo, tra l’altro
prossimo al pensionamento, rispetto alle 6
unità individuate nel decreto di cui sopra.
Nella provincia di Sassari dunque la ca-
renza del personale con ruolo direttivo si
attesta attualmente intorno al 83 per cento,
rispetto ad una carenza a livello nazionale
pari al 14 per cento. Dato, tra l’altro, de-
stinato entro l’anno a raggiungere il 100
per cento qualora non si provvedesse per
tempo alla sostituzione di suddetto diret-
tivo;

relativamente al personale cosiddetto
Sati ovvero amministrativo - contabile e
tecnico informatico, il comando di Sassari,
rispetto alla carenza a livello nazionale che
si attesta intorno al 19 per cento, registra
un preoccupante 57 per cento destinato, in
vista dei prossimi pensionamenti, a rag-
giungere il 65 per cento entro l’anno;

secondo quanto dichiarato dalle sigle
sindacali tutto il servizio informatico del
Comando farebbe capo esclusivamente ad
un solo addetto –:

quali iniziative intenda intraprendere
il Ministro interrogato al fine di provvedere
in tempi celeri alla normalizzazione e quindi
all’implementazione della dotazione orga-
nica del personale del Corpo nazionale dei
vigili del fuoco impiegato presso il co-
mando della provincia di Sassari.

(3-03243)

Interrogazioni a risposta scritta:

D’UVA. — Al Ministro dell’interno. — Per
sapere – premesso che:

con interrogazione a risposta scritta
n. 4-08755 presentata dal sottoscritto nella
seduta n. 407 del 13 aprile 2015 è già stata
segnalata la gravissima carenza di organico
in forza al comando provinciale dei vigili

del fuoco di Messina, ove il sacrificio del
personale ivi assegnato, seppur esemplare,
non consentiva di garantire il pubblico soc-
corso e la sicurezza civile, con grave peri-
colo per l’incolumità dei cittadini, delle
abitazioni e delle imprese della provincia di
Messina;

sin dal precedente atto di sindacato
ispettivo, si sono, peraltro, segnalate le pe-
culiarità della provincia di Messina che
determinano la necessità di un’adeguata
organizzazione del servizio di pronto inter-
vento dei vigili del fuoco, trattandosi di una
vasta provincia ad altissimo rischio si-
smico, idrogeologico ed industriale, carat-
terizzata finanche dalla presenza della raf-
fineria della città di Milazzo;

con risposta scritta pubblicata il 21
marzo 2016, il sottosegretario di Stato per
l’interno Gianpiero Bocci ha premesso che
« le ultime manovre finanziarie non hanno
reso possibile la sistematica copertura del
turn over del personale posto in quie-
scenza, determinando l’impossibilità non
soltanto di completare l’organico teorico,
ma anche di coprire i posti resi vacanti dai
pensionamenti intervenuti », ma ha altresì
fatto presente che, a seguito della riorga-
nizzazione dei comandi provinciali, per
quello di Messina è stata prevista una do-
tazione organica teorica di 298 unità ope-
rative, il cui personale effettivo sarebbe
stato incrementato nei mesi a venire;

senonché, a seguito dei noti tragici
eventi che hanno caratterizzato il mese di
luglio 2017 e continuano ancora oggi ad
imperversare nella città e nella provincia di
Messina, con incendi vastissimi che hanno
portato alla distruzione di centinaia di et-
tari di territorio boschivo fino a spingersi
finanche a ridosso di moltissime abitazioni,
con danni incalcolabili, corre l’obbligo di
riproporre la gravissima insufficienza di
mezzi e personale in cui versa il comando
provinciale dei vigili del fuoco di Messina,
che nonostante il grandissimo impegno non
riesce a fronteggiare adeguatamente le nu-
merose emergenze;

gli stessi vigili del fuoco, con articolo
pubblicato sul quotidiano online www.tem-
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postretto.it in data 11 luglio 2017, hanno
denunciato che « la macchina dei soccorsi è
al limite », ed in particolare che « a tutt’oggi
il parco automezzi risulta insufficiente ed
obsoleto, molti mezzi sono fuori uso da
tempo per l’usura a cui sono sottoposti.
Alcuni mezzi che operano sul territorio
sono inidonei alla lotta per incendi boschivi
e quindi spesso non risultano adatti alla
tipologia di interventi in cui vengono im-
piegati. Attualmente mancano 6 APS (au-
topompeserbatoio) che sono in riparazione
con tempi medio lunghi per la loro rimessa
in servizio, i moduli boschivi sono pochi. »;

inoltre, sussiste una carenza di orga-
nico che non risulta affatto adeguata no-
nostante gli ultimi impegni assunti dal Go-
verno, laddove il comando provinciale di
Messina presenta ancora oggi un rapporto
numero vigili del fuoco/abitanti pari ad
1/2125, di gran lunga inferiore rispetto alla
maggior parte delle città italiane, o di quelle
con numero di abitanti similare;

ancora, risulta finanche irrisolto il
problema delle sedi, laddove nonostante la
previsione di una sede provinciale presso la
città di Roccalumera, a causa dell’indispo-
nibilità di locali, più personale ivi destinato
si trova da diversi mesi ospitato presso il
comando provinciale di Messina ad oltre 30
chilometri di distanza –:

se il Ministro interrogato intenda ado-
perarsi, anche rivisitando i criteri di asse-
gnazione del personale e dei mezzi ai co-
mandi provinciali dei vigili del fuoco, af-
finché possano colmarsi le gravi carenze
che interessano il comando provinciale di
Messina, che non consentono oggi di assi-
curare il pubblico soccorso e la sicurezza
civile in un territorio ad altissimo rischio
sismico, idrogeologico ed industriale, né di
affrontare gli interventi necessari a tutela
del patrimonio boschivo. (4-17840)

LIUZZI. — Al Ministro dell’interno, al
Ministro dell’economia e delle finanze. —
Per sapere – premesso che:

l’emissione della nuova carta d’iden-
tità elettronica (Cie) implica il coinvolgi-
mento di una pluralità di attori istituzio-

nali tra cui il Ministero dell’interno che è il
soggetto preposto alla gestione del sistema
di emissione e rilascio della carta e dell’au-
tenticità dei dati dei cittadini e l’Istituto
poligrafico e zecca dello Stato S.p.A., so-
cietà partecipata al 100 per cento dal Mi-
nistero dell’economia e delle finanze, che è
il soggetto responsabile della produzione e
della spedizione delle carte;

Roma Capitale, unitamente ai comuni
di Milano e Napoli, realizza la fase speri-
mentale di rilascio della Cie in attesa della
sua estensione all’intero territorio nazio-
nale che dovrà avvenire entro il 31 dicem-
bre 2018;

la complessità del sistema, le cui mo-
dalità tecniche di realizzazione sono state
definite con decreto del Ministero dell’in-
terno del 23 dicembre 2015, ha generato
difficoltà sul rilascio della Cie, anche in
ragione del collegamento dati, non sempre
ottimale, fornito dal Ministero dell’interno;

il dipartimento innovazione tecnolo-
gica direzione Coordinamento servizi dele-
gati di Roma Capitale, con comunicazione
del 26 giugno 2017, a quanto consta all’in-
terrogante, ha segnalato agli organi com-
petenti alcune criticità legate al rilascio
delle Cie quali: frequenti rallentamenti di
collegamento al software di gestione Cie
online e al portale Ina Saia; impossibilità di
revocare la Cie subito dopo l’emissione in
caso di errori materiali commessi dall’uf-
ficiale d’anagrafe; difficoltà nell’inserimento
dei dati dei genitori per le carte d’identità
elettroniche emesse per i minori, frequenti
casistiche di disallineamenti tra le banche
dati Ina Saia, Agenzia delle entrate e Si-
stema gestionale anagrafico comunale; dif-
ficoltà ad interagire con il numero verde
messo a disposizione dal Ministero dell’in-
terno che non sempre fornisce risposte
tempestive per la risoluzione delle anoma-
lie che impediscono l’emissione della Cie;

nella comunicazione si legge inoltre
che la direzione servizi delegati e decen-
tramento, dopo aver interpellato tutti i mu-
nicipi capitolini, ha rilevato la necessità di
ulteriori 48 postazioni per il rilascio della
Cie in aggiunta al parco macchine già for-
nito dal Ministero dell’interno;
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con successiva comunicazione del 4
luglio 2017, il suddetto dipartimento ha
anche evidenziato l’esigenza di intensifi-
care la campagna di comunicazione deman-
data al Ministero dell’interno sulla Cie per
informare i cittadini sulle nuove caratteri-
stiche della Cie e, conseguentemente, sulla
diversità di rilascio rispetto alla carta d’i-
dentità tradizionale;

i problemi legati all’emissione della
Cie che si sono registrati nella città di
Roma, sono stati rilevati anche a Milano,
con particolare riferimento ai tempi di la-
tenza sul server del Ministero dell’interno
che dilatano i tempi di consegna del docu-
mento fino a tre mesi;

se il Ministro interrogato, al fine di
incrementare l’uso del documento elettro-
nico e per accelerare il processo di digita-
lizzazione del nostro Paese, intenda atti-
varsi per risolvere i problemi di connes-
sione legati al funzionamento dei server, se
intenda adottare iniziative atte a soddisfare
le richieste di macchine per l’emissione
delle Cie che risulterebbero ad oggi insuf-
ficienti e se e in quali tempi intenda pro-
muovere una nuova e capillare campagna
informativa che renda edotti i cittadini
sulle caratteristiche, sui costi e sui tempi di
rilascio della Cie. (4-17843)

PALMIZIO. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

la zona della Bassa Padana risulta,
soprattutto negli ultimi anni, purtroppo,
protagonista di atti criminosi di varia na-
tura e le ultime notizie di cronaca confer-
mano l’esistenza di un problema legato
all’insufficienza numerica del personale ad-
detto alla sicurezza;

per questo motivo è stato previsto
l’arrivo di 13 nuovi ispettori (che termine-
ranno il corso di formazione nel 2018) nel
modenese, ma, inspiegabilmente, di queste
nuove unità, nessuna è stata assegnata al
commissariato di pubblica sicurezza di Mi-
randola;

l’organico del commissariato di Mi-
randola resta quello di prima, nonostante

sia apparso palesemente in sottonumero in
relazione all’ondata di crimini che colpisce
l’area da moltissimo tempo;

4 ispettori andranno, infatti, alla que-
stura di Modena, 2 a Sassuolo, 2 a Carpi, 1
alla Polstrada Modena Nord, 1 al comando
Polstrada, 1 alla Polfer. Sulla base delle
ultime comunicazioni del Ministero dell’in-
terno, quindi, nessuno di questi sarà desti-
nato a Mirandola per aumentare l’organico
di un commissariato già in forte sofferenza;

il sindaco di Mirandola, Maino Be-
natti, ha dichiarato che lo stesso Ministero
dell’interno era d’accordo con l’assegna-
zione di nuove unità al Commissariato e
che l’accordo è stato inspiegabilmente di-
satteso, come comunicato dalla segreteria
provinciale del Siulp (Sindacato italiano
unitario lavoratori polizia);

la situazione nell’Area Nord è allar-
mante: 1.700 furti all’anno, uno ogni 5 ore
e, visto l’organico ora in forza a Mirandola,
nella bassa modenese mancano, a giudizio
dell’interrogante, almeno 8 agenti;

per i sindacati, invece, al commissa-
riato di Mirandola mancano almeno 10
agenti, circostanza confermata anche dai
cittadini residenti nell’area che reclamano
più sicurezza e rinforzi immediati;

gli enti locali, dal canto loro, hanno
mantenuto tutti gli impegni presi per quanto
riguarda gli investimenti sulla sicurezza,
con stanziamenti per telecamere e varchi,
controllo di vicinato, assistenti civici e con
il progetto della realizzazione della sede
del commissariato nell’ex sede del Gil (Gio-
ventù Italiana del littorio) che sta final-
mente avanzando –:

se il Ministro interrogato non intenda
fare piena luce sugli ultimi sviluppi relativi
al commissariato di pubblica sicurezza di
Mirandola, cui non e stato destinato nessun
nuovo agente com’era in previsione, se-
condo precedenti comunicazioni e accordi
con l’amministrazione locale;

se il Ministro interrogato non intenda
adottare le iniziative opportune per garan-
tire un livello minimo di sicurezza nell’area
della bassa modenese, mantenendo gli im-
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pegni presi con l’amministrazione comu-
nale in relazione al potenziamento gene-
rale del settore, per far fronte all’aumento
degli episodi di criminalità e con le richie-
ste dei cittadini residenti. (4-17846)

* * *

ISTRUZIONE, UNIVERSITÀ E RICERCA

Interrogazione a risposta orale:

GINEFRA e VENTRICELLI. — Al Mini-
stro dell’istruzione, dell’università e della
ricerca, al Ministro dello sviluppo econo-
mico. — Per sapere – premesso che:

il Cetma è uno dei 9 centri per le
tecnologie abilitanti fondamentali (KET) pre-
senti su tutto il territorio nazionale censiti
nella piattaforma web lanciata dalla Com-
missione europea e rivolta a tutte le piccole
e medie imprese che intendono commer-
cializzare idee innovative;

il Cetma da oltre 20 anni rappresenta
un asset strategico del sistema economico
pugliese nell’ambito dell’attività di ricerca,
trasferimento tecnologico e diffusione della
conoscenza, con particolare attenzione verso
le piccole e medie imprese meridionali;

costituisce uno degli organismi di ri-
cerca pubblico-privato più importanti del
Mezzogiorno ed occupa circa 80 ricerca-
tori;

oggi a causa dei ritardi da parte del
Ministero dell’istruzione, dell’università e
della ricerca, nella verifica e nella liquida-
zione dei progetti di ricerca finanziati dal
PON ricerca e competitività 2007-2013, versa
in una situazione di estremo disagio finan-
ziario;

dal 3 aprile 2017 è stata attivata la
cassa integrazione guadagni ordinaria per
tutti gli 80 dipendenti, con riduzione del-
l’orario lavorativo giornaliero di 2 ore e da
marzo non percepiscono né gli stipendi, né
le spettanze della cassa integrazione gua-
dagni ordinaria;

a causa di questa situazione 12 dipen-
denti si sono dimessi, metà dei quali per

« giustificato motivo » per poter accedere
all’indennità di disoccupazione (Naspi) quale
unico sostegno in attesa di trovare una
nuova occupazione;

tale situazione sta determinando un
depotenziamento della struttura con per-
dita di competenze strategiche, considerata
l’esperienza dei ricercatori con ripercus-
sioni negative su tutta l’economia territo-
riale di pertinenza;

occorre sostenere tali figure per inne-
scare, attraverso l’innovazione di prodotti e
processi, un processo virtuoso di riposizio-
namento e di incremento della competiti-
vità sul mercato –:

se il Governo sia a conoscenza di
quanto riportato in premessa e quali ini-
ziative di competenza intenda assumere al
fine di velocizzazione tutte le procedure di
verifica da parte dell’autorità di gestione
del PON REC 2007-2013 necessarie alla
certificazione dei contributi da erogare;

se si intenda valutare l’opportunità di
attivarsi per scongiurare il collasso della
struttura di ricerca, anche attraverso l’ac-
coglimento della richiesta della regione Pu-
glia di promuovere un fondo di rotazione
per anticipare le somme dovute, e se, nel-
l’ambito di un apposito tavolo istituzionale
da convocare sul futuro del Cetma, non si
intenda assicurare il coinvolgimento anche
del Ministero dello sviluppo economico per
affrontare le emergenze in questione e per
assicurare il prosieguo delle attività in es-
sere, spesso condotte congiuntamente con
altri enti di ricerca pubblici a partire da
Enea, con l’obiettivo di salvaguardare i li-
velli occupazionali. (3-03242)

Interrogazioni a risposta in Commissione:

PRATAVIERA e MATTEO BRAGAN-
TINI. — Al Ministro dell’istruzione, dell’u-
niversità e della ricerca. — Per sapere –
premesso che:

da recenti notizie di stampa risulta
che le università Ca’ Foscari e Iuav con
sede a Venezia, nonostante migliorino le
loro prestazioni relative all’internazionaliz-
zazione, alle strutture didattiche, al nu-
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mero degli iscritti, sono penalizzate dalla
riduzione delle risorse destinate ai due
atenei, che insistono sul Fondo di finanzia-
mento ordinario per il 2017. La riduzione
dei finanziamenti ministeriali per Ca’ Fo-
scari è di circa un milione e 270 mila euro,
con una diminuzione dei fondi dell’1,71 per
cento, mentre per Iuav taglio è di poco
meno di 500 mila euro, con un calo dell’1,66
per cento;

il metodo di distribuzione dei 6,5 mi-
liardi di euro di finanziamenti ministeriali
per il 2017-2018 alle università italiane
penalizzerebbe quasi tutti gli atenei del
Nord, compresi, in Veneto, quelli di Padova
e Verona, mentre avvantaggerebbe le uni-
versità meridionali che, grazie alle nuove
regole più flessibili per la ripartizione dei
fondi, vedono invece crescere i loro contri-
buti;

tale diversità di trattamento sarebbe
dovuta anche al cambiamento dei parame-
tri di valutazione nel nuovo sistema di
ripartizione delle risorse, che ha eliminato
i parametri dell’internazionalizzazione e
del rendimento studentesco;

nel 2016 il 7 per cento dei fondi era
ripartito in base al parametro dell’interna-
zionalizzazione degli atenei e l’8 per cento
in base alle prestazioni degli studenti. L’a-
bolizione di tali parametri penalizza, per-
tanto, atenei come Ca’ Foscari e Iuav che
sull’internazionalizzazione hanno puntato
molto e sono in fase di miglioramento;

per l’internazionalizzazione e la di-
dattica l’università Ca’ Foscari nel 2016 ha
ricevuto 5 milioni di euro e ora, col nuovo
riparto, si fermerebbe a 3,6 milioni. Anche
Iuav, che quest’anno avrà un 13 per cento
in più di nuovi iscritti italiani e un 10 per
cento in più di stranieri, riceverà meno
contributi a causa della variazione dei pa-
rametri di valutazione;

questi nuovi criteri, non tenendo conto
dei meriti effettivi e dei miglioramenti ot-
tenuti, rischiano di indebolire, anziché pre-
miare, le università in continuo sviluppo e
che si aprono all’esterno, aiutando invece
gli atenei meridionali, ai quali è ricono-
sciuto anche un bonus del 40 per cento sui

criteri di crescita, negato alle università del
Nord –:

se il Ministro interrogato non ritenga
opportuno assumere iniziative per modifi-
care il nuovo sistema di riparto dei contri-
buti statali per evitare che i nuovi parame-
tri di valutazione penalizzino proprio le
università che sono in continua crescita e
risultano per performance tra le migliori
del Paese, con evidenti ripercussioni sia sui
servizi agli studenti, nonché sugli investi-
menti in offerta formativa e ricerca.

(5-12199)

SGAMBATO, MALPEZZI, CAROCCI,
ROCCHI, D’OTTAVIO, GHIZZONI, IORI,
COCCIA, BLAŽINA e DALLAI. — Al Mini-
stro dell’istruzione, dell’università e della
ricerca, al Ministro della salute. — Per sa-
pere – premesso che:

da notizie apparse sugli organi di
stampa, si apprende che ad Orbassano (To-
rino) è stata recentemente inaugurata una
scuola parentale che esonera le famiglie
dall’obbligo di vaccinare i propri figli;

tale sistema di istruzione consente ai
genitori di provvedere da sé, o in gruppi
alla loro formazione;

l’articolo 111 del decreto-legge n. 297
del 1994 e l’articolo 1, comma 4, del decreto-
legge n. 76 del 2005 disciplinano tale si-
stema stabilendo che i genitori, o chi ne fa
le veci, che intendano provvedere privata-
mente o direttamente all’istruzione dei pro-
pri figli, ai fini dell’esercizio del diritto-
dovere, devono dimostrare di averne la
capacità tecnica o economica e darne co-
municazione anno per anno alla compe-
tente autorità, che provvede agli opportuni
controlli;

per la dirigente scolastica non è, dun-
que, necessario presentare il certificato con
le vaccinazioni per iscriversi poiché « siamo
un’associazione culturale e non rientriamo
nell’ambito di applicazione del decreto Lo-
renzin »; ad Orbassano, dunque, quasi cento
bambini privi di coperture sanitarie si stanno
riunendo quotidianamente in un unico luogo,
nonostante le raccomandazione di epide-
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miologi e pediatri, correndo il rischio di
contribuire ad un eventuali focolai epide-
mici;

infatti, se finora a proteggere quei
bambini è stata l’« immunità di gregge »,
ossia la protezione indiretta assicurata dalla
copertura vaccinale di chi sta intorno, è più
difficile che ora siano tutelati;

è molto grave che questo sistema sia
utilizzato delle famiglie contrarie alle vac-
cinazioni come escamotage per iscrivere i
propri figli a scuola;

in tal senso, la regione Piemonte nei
giorni scorsi ha chiarito che l’obbligo di
vaccinare i bambini è tassativo per quelli
con più di sei anni, in età da scuola del-
l’obbligo e per i più piccoli; possono con-
siderarsi esenti solo i bambini tenuti a
casa. Tutti gli altri, che frequentino asili
pubblici o privati, micronidi, strutture azien-
dali, condominiali o parentali, devono ri-
spettare le regole –:

quali iniziative urgenti intendano met-
tere in campo per verificare l’ammissibilità
di tale opzione e se sussistano i presupposti
per un intervento immediato a tutela dei
bambini. (5-12206)

Interrogazioni a risposta scritta:

BINETTI, BUTTIGLIONE, CERA e DE
MITA. — Al Ministro dell’istruzione, dell’u-
niversità e della ricerca. — Per sapere –
premesso che:

sono molte le dichiarazioni e gli altri
strumenti adottati da organismi internazio-
nali come la Convenzione dell’Onu sui di-
ritti del fanciullo del 1989, ratificata in
Italia con la legge n. 176 del 1991, sul
diritto all’istruzione dei minori. L’Assem-
blea generale delle Nazioni Unite, inoltre,
ha approvato il 13 dicembre 2006 un testo
di convenzione internazionale sui diritti
delle persone con disabilità, sulla base del
principio della « universalità, indivisibilità,
interdipendenza e interrelazione di tutti i
diritti umani »;

nel mese di luglio 2017 è entrata in
vigore la legge sulla « buona scuola », la

n. 107 del 2017, che introduce una serie di
novità nel sistema scolastico italiano. Tra
tutte, un’attenzione specifica è rivolta ai
circa 223 mila studenti disabili, perché,
nonostante esista una normativa che esige
la piena inclusione scolastica, si assiste oggi
alla mancata attuazione di alcuni diritti
volti a garantire l’istruzione anche alle per-
sone con disabilità: dalla insufficiente as-
sistenza in classe alle barriere architetto-
niche, dalla presenza di insegnanti di so-
stegno poco formati, al servizio di trasporto
non sempre garantito;

d’altra parte, la legge n. 104 del 1992,
all’articolo 13, « Integrazione scolastica »,
parla anche di altre figure specialistiche
che completano le attività e le azioni ine-
renti al processo di integrazione degli alunni
disabili, perché l’inserimento e l’integra-
zione della persona handicappata si rea-
lizza anche attraverso interventi e misure
che non afferiscono solo all’ambito pretta-
mente scolastico e didattico, ma si esten-
dono anche ai luoghi del sociale e all’am-
biente domestico e familiare;

è interessante richiamare anche un
passaggio della sentenza della Corte costi-
tuzionale n. 80 del 2010, nella parte in cui
si legge che « i disabili non costituiscono un
gruppo omogeneo. Vi sono, infatti, forme
diverse di disabilità: alcune hanno un ca-
rattere lieve ed altre gravi. Per ognuna di
esse è necessario pertanto, individuare mec-
canismi di rimozione degli ostacoli che
tengano conto della tipologia di handicap
da cui risulti essere affetta in concreto una
persona. Ciascun disabile è coinvolto in un
processo di riabilitazione finalizzato ad un
suo completo inserimento nella società; pro-
cesso all’interno del quale l’istruzione e
l’integrazione scolastica rivestono un ruolo
di primo piano, anche se non esclusivo »;

S. e F. C. sono due ragazzi autistici in
età della scuola dell’obbligo. Nei loro con-
fronti l’amministrazione scolastica, quella
comunale e sanitaria del comune di Faleria
(Viterbo), risultano ad oggi inadempienti,
perché ad avvio dell’anno scolastico 2017/
2018, non hanno previsto per i due ragazzi
un piano che garantisca un’adeguata co-
pertura con insegnanti di sostegno nelle ore
di frequenza scolastica;
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l’anno scorso, dopo ripetute insistenze
dei genitori, era stato fatto un progetto
specifico per loro, ma quest’anno sembra
che quel progetto non si possa portare
avanti. Tutto il lavoro precedente, con i
miglioramenti ottenuti, corre il rischio di
vanificarsi con grave danno per i due ra-
gazzi disabili. Manca la continuità e non ci
sono neppure proposte alternative. Ovvia-
mente non è così che si realizza la buona
scuola;

per di più, finora nessuna figura au-
torevole avrebbe dato qualche comunica-
zione concreta ai genitori circa i cambia-
menti che sarebbero intervenuti nel piano
riabilitativo e formativo dei figli. A quanto
consta agli interroganti, l’insegnante di classe
si sarebbe limitata a far presente la sua
scarsissima conoscenza delle possibili de-
cisioni dei rispettivi dirigenti per il futuro
dei bambini, declinando ogni responsabi-
lità per il progetto complessivo che do-
vrebbe riguardare i due fratelli –:

come il Ministro interrogato intenda
intervenire al fine di seguire l’inserimento
dei bambini disabili fin dall’inizio dell’anno
scolastico, dal momento che – non essendo
nuovi inserimenti – sono ragazzi già noti
alle rispettive autorità scolastiche.

(4-17842)

D’UVA. — Al Ministro dell’istruzione, del-
l’università e della ricerca. — Per sapere –
premesso che:

con interrogazione numero 3-03184
presentata dall’onorevole Gianluca Vacca
ed altri in data 25 luglio 2017, si è portata
all’attenzione del Ministro interrogato l’a-
zione di protesta promossa dal « Movi-
mento per la dignità della docenza univer-
sitaria » e sottoscritta da oltre 5.000 do-
centi universitari italiani per « far saltare
dal 28 agosto al 31 ottobre prossimi la
sessione autunnale degli appelli »;

la protesta, resa nota da un articolo
riportato nell’edizione online del quoti-
diano Corriere della Sera del 6 luglio 2017,
riguarda « professori che insegnano a Mi-
lano, Messina, Catanzaro, Roma, Bologna,

Padova, guidati dal promotore, il profes-
sore Carlo Ferraro del Politecnico di To-
rino. Che spiega così i motivi dello scio-
pero: “Il governo Berlusconi bloccò gli scatti
per tutto il pubblico impiego dal 2011 al
2014, ma mentre per tutti gli altri pubblici
dipendenti, dai magistrati alle forze dell’or-
dine, il primo gennaio 2015 sono ricomin-
ciati non solo gli aumenti ma anche gli
effetti giuridici degli scatti persi, per noi
questo non è successo: e in più abbiamo
avuto una proroga di un anno del blocco”.
In altre parole: mentre gli altri pubblici
dipendenti, una volta sbloccati gli stipendi,
hanno avuto aumenti che tenevano conto
anche degli scatti mancati (senza arretrati,
ovviamente) per i professori universitari
invece, questo periodo di cinque anni non
è contato nulla. »;

con risposta del 26 luglio 2017, il
Ministro interrogato ha significato che « Il
Ministero sta aggiornando le stime rispetto
a differenti possibilità relative al parziale
ristoro del blocco dei trattamenti stipen-
diali del suddetto periodo. Si tratta di im-
porti che necessitano di una copertura che
determinerà comunque riflessi sui saldi di
bilancio e per la quale è necessario capire
quali margini ci possano essere, soprat-
tutto, in vista della legge di bilancio per il
2018. Questo è l’impegno che mi assumo.
Concludo sottolineando che, a fronte delle
suddette questioni che vanno necessaria-
mente affrontate e risolte, deve essere co-
munque riservata altrettanta considera-
zione ai giusti diritti degli studenti univer-
sitari, che devono essere messi nelle con-
dizioni di poter svolgere le loro sessioni
d’esame. »;

senonché, alcuna notizia di un com-
ponimento tra i professori ed il Ministero
dell’istruzione, dell’università e della ri-
cerca ha fatto seguito alle dichiarazioni
rese e lo sciopero dei docenti è stato con-
fermato, così come riportato dal quoti-
diano online la Repubblica in data 23 ago-
sto 2017, che, con articolo dal titolo « Uni-
versità Milano, 400 docenti minacciano lo
sciopero: a rischio i prossimi esami », spiega
che l’invito alla protesta avrebbe riscosso
grande successo, al punto che « oltre 5.400
sono i professori — tra ordinari, associati e
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ricercatori — che hanno aderito. La stra-
grande maggioranza nelle università pub-
bliche, che sono appunto quelle interessate
dai problemi contrattuali. A Milano, così, i
sì alla protesta sono distribuiti tra Politec-
nico, Statale e Bicocca. E hanno raggiunto
livelli record: 382 professori cittadini hanno
deciso di firmare, con nome, cognome e
ateneo di riferimento, in calce alla lettera.
E, quindi, di aderire alla protesta »;

i docenti firmatari della lettera (pro-
venienti da 79 università in tutta Italia)
hanno così proclamato « l’astensione dallo
svolgimento degli esami di profitto nelle
università italiane durante la prossima ses-
sione autunnale dell’anno accademico 2016/
2017, precisamente nel periodo compreso
tra il 28 agosto e il 31 ottobre 2017 », con
la conseguenza che non verranno effettuate
le sessioni di esami già previste durante il
periodo dello sciopero –:

quali iniziative intenda, adottare il
Ministro interrogato, per quanto di com-
petenza, al fine di porre fine allo sciopero
dei docenti universitari e tener fede agli
impegni assunti in modo da tutelare le
posizioni giuridiche ed economiche di que-
sti ultimi ed impedire che tali mobilitazioni
creino nocumento agli studenti, che verreb-
bero privati di fondamentali sessioni d’esami.

(4-17845)

* * *

POLITICHE AGRICOLE ALIMENTARI
E FORESTALI

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Ministro delle politiche agricole alimentari
e forestali, il Ministro della salute, per
sapere – premesso che:

le aziende zootecniche in cui si alle-
vano animali delle specie bovina, suina,
ovina e caprina, ai sensi del decreto del
Presidente della Repubblica n. 317 del 1996
e della circolare n. 11 del Ministero della

sanità del 14 agosto 1996, in applicazione
della direttiva 92/102/CEE, sono registrate
presso i servizi veterinari delle Asl;

nello specifico, ai fini della disciplina
del sostegno accoppiato la circolare dell’A-
gea prot. n. ACIU.2015.278 del 5 giugno
2015 specifica, con riferimento all’articolo
52 del regolamento (UE) n. 1307/2013, agli
articoli 19 e seguenti del decreto ministe-
riale 18 novembre 2014 n. 6513 e succes-
sive modificazioni ed integrazioni e l’arti-
colo 53, paragrafo 4, del regolamento (UE)
n. 639/2014, che tra le condizioni di am-
missibilità è necessario comprendere l’ob-
bligo di identificazione e registrazione degli
animali, ai sensi, rispettivamente, del rego-
lamento (CE) n. 1760/2000 e del regola-
mento (CE) n. 21/2004. Tale previsione è
stata recepita all’articolo 19, comma 3, del
decreto ministeriale 18 novembre 2014
n. 6513;

con la circolare dell’Agea n. 2016.42711
del 4 novembre 2016 che integra e conso-
lida la disciplina di cui sopra, al punto:
« 2.1. » si evidenzia che: « (...) considerata la
tempistica prevista dalla legislazione nazio-
nale per l’identificazione dei capi e la re-
gistrazione del capo nella Banca Dati na-
zionale (7 giorni), ai fini dell’ammissibilità
all’aiuto del capo, gli anzidetti adempi-
menti si considerano correttamente ese-
guiti se intervengono nel termine massimo
di 27 giorni dalla nascita del capo. A tale
tempistica si aggiungono ulteriori 5 giorni
lavorativi qualora l’allevatore si avvalga di
un soggetto delegato per eseguire la regi-
strazione del capo in BDN »;

ebbene è emerso, in questi giorni –
come affermato da Confagricoltura Veneto
– che migliaia di capi bovini sono stati
esclusi dal premio, poiché le Asl non hanno
effettuato le registrazioni all’Anagrafe na-
zionale della movimentazione dei bovini,
per l’anno 2016, nei tempi indicati dalla
circolare di cui sopra, ovvero, entro il ter-
mine massimo di 5 giorni, nonostante la
comunicazione tempestiva e puntuale del-
l’allevatore (entro 7 giorni);

l’articolo 7 del regolamento 1760/2000
stabilisce in modo preciso solo i tempi di
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comunicazione da parte del detentore del-
l’animale all’autorità competente, senza spe-
cificare entro quali termini deve essere
effettuata la registrazione. Ne deriva, in
mancanza di una disposizione in tal senso
cogente per chi deve effettuare la registra-
zione, che migliaia di allevatori resteranno
esclusi dal conseguimento dei premi di cui
sopra;

si rammenta, infine, che la premialità
in parola, ai sensi dell’articolo 52 del re-
golamento 1307/2013, è un sostegno con-
cesso esclusivamente a quei settori o a
quelle regioni di uno Stato membro in cui
determinati tipi di agricoltura o determi-
nati settori agricoli che rivestono partico-
lare importanza per ragioni economiche,
sociali o ambientali, si trovano in diffi-
coltà –:

se e quali iniziative urgenti il Governo
abbia intenzione di assumere per ricono-
scere, attraverso un idoneo strumento nor-
mativo, la validità delle registrazioni effet-
tuate dalle Asl anche oltre il termine di cui
sopra, al fine di non penalizzare ulterior-
mente un settore come quello zootecnico
che ha attraversato e tuttora sta attraver-
sando un periodo di profonda crisi e di
dare completa attuazione al regolamento
1307/2013.

(2-01936) « Pastorelli, Pisicchio ».

Interrogazioni a risposta immediata in
Commissione:

XIII Commissione:

PLACIDO e PELLEGRINO. — Al Mini-
stro delle politiche agricole alimentari e fo-
restali. — Per sapere – premesso che:

la Corte di Giustizia dell’Unione eu-
ropea in data 6 settembre 2017 ha risposto
a tre questioni pregiudiziali sollevate dal
giudice del tribunale di Udine nell’ambito
di un procedimento penale a carico di
agricoltori italiani, accusati di avere messo
a coltura la varietà di mais geneticamente
modificato MON 810, in violazione del de-
creto interministeriale del 2013 che vietava
tale coltivazione;

la sentenza ha chiarito nuovamente i
parametri e l’ambito di applicazione del
principio di precauzione ed il rapporto tra
questo, le previsioni del regolamento (CE)
n. 1829/2003 e le misure di emergenza
adottate da uno Stato membro;

è di tutta evidenza che la sentenza
sugli Ogm emessa dalla Corte di giustizia
europea si riferisca ad un quadro norma-
tivo ormai passato e del tutto superato.
L’Italia è infatti tra la maggioranza dei
Paesi membri dell’Unione europea che ha
scelto di vietare la semina di Ogm sulla
base della direttiva dell’Unione europea ap-
provata nel 2015;

dal 2016 è vigente il decreto legislativo
14 novembre 2016, n. 227, attuativo della
direttiva (UE) 2015/412, che concerne la
possibilità per gli Stati membri di limitare
o vietare la coltivazione di Ogm sul loro
territorio; quindi, il divieto alla coltivazione
in Italia delle varietà di mais Ogm autoriz-
zate nell’Unione europea è vigente e rin-
tracciabile in maniera inequivocabile nelle
norme italiane e negli specifici atti indiriz-
zati e accolti dall’Unione europea;

l’Italia ha definito le procedure per
limitare o vietare la coltivazione di tutti gli
organismi geneticamente modificati sul ter-
ritorio nazionale. Sulla base di queste norme
il Ministro delle politiche agricole alimen-
tari e forestali, di concerto gli altri Ministri
interessati, ha trasmesso alla Commissione
europea le richieste di esclusione dall’am-
bito geografico delle domande di autoriz-
zazione già concesse o in via di concessione
per sei mais geneticamente modificati, tutte
accettate;

oggi la questione centrale non è di-
scutere l’emergenza, con riferimento ad un
contesto normativo, italiano e comunitario,
evoluto sulla spinta dei Parlamenti nazio-
nali e dei cittadini europei, in particolare
gli italiani, che al 71 per cento ritengono il
cibo contenente ogm meno salutare, ma si
tratta di procedere ulteriormente sulla
strada dei divieti di coltivazione delle se-
menti ogm anche rispetto ad altre specie
vegetali coltivate –:

a che punto siano le procedure per
stabilire il divieto di coltivazione di sementi
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ogm, anche in riferimento ad altre specie
vegetali coltivate nelle campagne italiane e
a quali sementi si riferiscano. (5-12209)

SCHULLIAN, ALFREIDER, PLANGGER,
GEBHARD, OTTOBRE e MARGUERET-
TAZ. — Al Ministro delle politiche agricole
alimentari e forestali. — Per sapere – pre-
messo che:

con decreto ministeriale 5811 del 2015
sono state definite le disposizioni nazionali
di attuazione del regolamento (CE) n. 436/
2009 della Commissione, inerenti alle di-
chiarazioni di vendemmia e di produzione
vinicola;

il regolamento prevede che i produt-
tori di uva presentino ogni anno una di-
chiarazione di vendemmia (articolo 8) e
una dichiarazione di produzione (articolo
9). È comunque permessa la presentazione
di una sola dichiarazione per azienda;

infatti, fino al 2015 esisteva un’unica
dichiarazione, dalla quale risultavano le
uve raccolte (nel quadro C), eventuali ac-
quisti (quadro D), le somme delle eventuali
vendite dei prodotti vitivinicoli (quadro E)
e infine la vinificazione (quadro G);

il termine di presentazione delle di-
chiarazioni, è fissato al 15 gennaio dall’ar-
ticolo 16 del regolamento, ma gli Stati
membri possono modificarlo. Nel 2014 in
Italia fu anticipato al 15 dicembre, succes-
sivamente con il decreto ministeriale del
2015 le due scadenze sono state ulterior-
mente anticipate al 15 novembre per quella
relativa alla vendemmia, mentre al 15 di-
cembre per la dichiarazione di produzione;

l’intervento ministeriale avrebbe do-
vuto configurarsi come una semplificazione
degli oneri burocratici e amministrativi a
carico degli operatori del settore; in realtà,
la situazione si è rivelata fortemente cri-
tica; infatti, per il primo anno di applica-
zione si decise di prorogare il sistema pre-
cedente;

l’adempimento richiesto, scandito da
due differenti scadenze, non risulta affatto
una semplificazione, pertanto si auspica

una riunificazione delle dichiarazioni con
una scadenza unica;

inoltre, il regolamento prevede l’esen-
zione per i soci delle cantine sociali dalla
dichiarazione vendemmiale, se questa viene
fatta dalla cantina (articolo 8.3). Quindi si
adempie all’onere delle dichiarazioni attra-
verso la compilazione del quadro F2 e del
quadro R, contenuti nella dichiarazione
presentata dalla cantina cooperativa. In
Alto Adige anche le cantine private fanno il
lavoro per i loro conferitori, ma il regola-
mento non permette a questa categoria di
conferitori di beneficiare di tale esenzione.
Risulterebbe necessario intervenire a li-
vello comunitario per modificare in tal
senso il regolamento –:

se il Ministro interrogato non ritenga
di porre in essere tutte le iniziative, anche
normative, in Italia e in Europa, al fine di
riunificare le scadenze delle dichiarazioni
di vendemmia e di produzione, o al 15 di
gennaio come nel resto d’Europa, o al 15
dicembre, estendendo nel contempo anche
alle cantine private la semplificazione at-
tualmente prevista all’articolo 3, comma 4,
del decreto ministeriale 5811 del 2015.

(5-12210)

ZACCAGNINI e STUMPO. — Al Ministro
delle politiche agricole alimentari e forestali.
— Per sapere – premesso che:

gli Nbt, New Breeding Techniques, do-
vrebbero ricadere nell’ambito di applica-
zione della direttiva 2001/18/CE sull’emis-
sione deliberata nell’ambiente di ogm e
della direttiva 2009/41/CE sull’impiego con-
finato di microrganismi geneticamente mo-
dificati, in quanto le caratteristiche delle
piante sono ottenute con modificazioni della
sequenza genetica;

gli Nbt sono da tempo al vaglio giu-
ridico della Commissione europea che, en-
tro il 30 marzo, dovrebbe terminare l’e-
same e dare la sua valutazione, dunque, ad
oggi, non esiste nessuna misura specifica di
valutazione, di biosicurezza, di tracciabilità
o di etichettatura ai prodotti ottenuti con
questi procedimenti;
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evidentemente il Governo ed il CREA
ritengono di aver affrontato e risolto tutti
gli elementi appena segnalati, decretando
che tali prodotti debbano essere conside-
rati come « analoghi » ai prodotti ottenuti
con procedimenti di creazione varietale con-
venzionali e quindi esentati dal rispetto
delle normative relative ai prodotti dell’in-
gegneria genetica;

deve perciò destare assoluta preoccu-
pazione che, con un finanziamento pub-
blico importante, si avvii un’attività di spe-
rimentazione e successiva diffusione di pro-
dotti modificati che riguardano le più im-
portanti specie coltivate in Italia, con il
rischio della loro eventuale brevettazione e
accrescimento dei costi di produzione. D’al-
tra parte, è facile immaginare quale sa-
rebbe l’impatto economico se, ad esempio,
la varietà di uva da tavola « Italia » (pg
46/110) coltivata fosse riconosciuta come
« Ogm » o se l’introduzione del «magic gene »
in varietà di grano duro prodotte nel ter-
ritorio italiano venissero catalogare come
« Ogm »;

il settore delle sementi è già minac-
ciato dai tentativi di impedire il libero
scambio di semi autoprodotti, per la se-
mina e la risemina, tra contadini, conside-
randolo una « pratica illegale », come a
giudizio degli interroganti erroneamente de-
finito dall’allerta di Assosementi sulla gra-
nella non certificata uso seme;

l’Italia, come l’Unione europea, ha ra-
tificato – e poi legiferato in materia – il
Trattato internazionale delle risorse gene-
tiche per l’agricoltura e l’alimentazione i
cui articoli 6 e 9 riconoscono il diritto degli
agricoltori di scambiare e vendere, oltre
che seminare e riseminare, le proprie se-
menti « e altro materiale di moltiplica-
zione » –:

di quali strumenti giuridici si sia av-
valso il Governo per consentire l’avvio di
quelli che appaiono agli interroganti pro-
getti « corsari » di Nbt prima in Italia, prima
del vaglio giuridico della Commissione eu-
ropea e della sentenza della Corte di giu-
stizia in merito e in assenza di analoga
decisione anche in campo internazionale,
compresa quella degli USA. (5-12211)

OLIVERIO, TINO IANNUZZI, CARLONI
e PALMA. — Al Ministro delle politiche
agricole alimentari e forestali. — Per sapere
– premesso che:

sono in fase avanzata le trattative,
iniziate nel 2010, per la definizione dell’Ac-
cordo sul commercio fra Unione Europea e
Cina per la tutela e la valorizzazione reci-
proca di 100 prodotti del comparto agro-
alimentare;

da notizie circostanziate pubblicate
sul quotidiano « il Mattino » in data 12
settembre 2017, emerge che fra i cento
prodotti europei, che verrebbero tutelati
con tale Accordo, vi sono ventisei prodotti
italiani, fra i quali tredici vini (12 DOC e 1
IGT), che riguarderebbero tutti produzioni
vinicole nelle regioni dell’Italia centrale e
settentrionale;

sono numerosi i vini italiani di grande
pregio, caratterizzati da una produzione
molto consistente, che provengono dalle
regioni meridionali, soprattutto Sicilia, Cam-
pania, Calabria e Puglia;

vi sono, infatti, vini Doc siciliani, ca-
labresi, campani, pugliesi di assoluta eccel-
lenza e che raggiungono dimensioni pro-
duttive molto più elevate di alcuni dei vini
Doc del Centro-nord che, invece, finireb-
bero nella lista dei tredici vini italiani da
salvaguardare, a differenza dei vini pro-
dotti nel Mezzogiorno;

tale situazione sarebbe ingiustificata e
negativa, oltre che fortemente penalizzante
per l’intero comparto della viticoltura nel
Mezzogiorno, tanto rilevante per l’agricol-
tura meridionale ed italiana –:

quale sia lo stato delle trattative in
vista dell’accordo tra Unione europea e
Cina, con particolare riguardo alle inizia-
tive che il Governo intende assumere con
rapidità per evitare che fra i vini italiani da
tutelare e valorizzare con il citato accordo
siano, del tutto irragionevolmente esclusi, i
tanti vini Doc di pregio che si producono in
rilevanti quantitativi nelle regioni
meridionali. (5-12212)

Atti Parlamentari — 50039 — Camera dei Deputati

XVII LEGISLATURA — ALLEGATO B AI RESOCONTI — SEDUTA DEL 19 SETTEMBRE 2017



CATANOSO e RUSSO. — Al Ministro
delle politiche agricole alimentari e forestali.
— Per sapere – premesso che:

successivamente alla conclusione del-
l’esame dei ricorsi presentati da alcune
ditte escluse, in data 27 gennaio 2017, sono
stati pubblicati gli elenchi regionali delle
domande ammesse ed escluse per la mi-
sura 11, operazioni 11.1 e 11.2 agricoltura
biologica – bando 2015;

i ritardi che si sono registrati nei
pagamenti sono attribuibili a problemati-
che manifestatesi nel corso delle verifiche
informatiche che Agea e le sue società
partner hanno messo in atto per determi-
nare i pagamenti ad istruttoria automatiz-
zata e manuale;

un solo decreto di pagamento è stato
emesso, ad oggi, per la misura 11 del bando
2015. A fronte delle 5.300 domande rila-
sciate, sono state liquidate solo 908 aziende
e per molte aziende sono stati pagati premi
più bassi di quelli spettanti;

inoltre, per la determinazione dei pa-
gamenti automatizzati e manuali, sono
emerse altre anomalie che hanno generato
un alto numero di domande negative e,
quindi, non pagabili direttamente;

la regione siciliana ha più volte ed in
diverse modalità sollecitato gli uffici di Agea
al fine di cercare di risolvere le problema-
tiche manifestatesi sui controlli informatici
per i pagamenti automatizzati;

a fronte dello stato di estrema crisi
del settore agricolo e biologico nazionale e
siciliano, in particolar modo, non è più
tollerabile che Agea non sia ancora riuscita
ad elevare la percentuale di domande pa-
gabili automaticamente;

ancor più grave è il fatto che Agea non
abbia ancora fornito una data certa per la
chiusura dei controlli e sull’effettiva dispo-
nibilità degli applicativi informatici, sul por-
tale Sian, per poter gestire le domande in
istruttoria manuale non appena Agea pro-
cederà ad effettuare un nuovo ricalcolo
della procedura automatizzata;

è necessario porre in essere ogni ido-
nea iniziativa al fine di autorizzare l’ero-

gazione, in via provvisoria ed in attesa dei
controlli successivi e delle opportune veri-
fiche, di un anticipo pari al 70/75 per cento
dell’importo del beneficio richiesto da ogni
singolo agricoltore;

il saldo verrebbe emesso, in tal modo,
a debito o a credito successivamente ai
doverosi controlli ed alle opportune verifi-
che: gli agricoltori italiani non possono
essere gli unici a subire tali ritardi a causa
della malfunzionante organizzazione della
pubblica amministrazione –:

quali iniziative si intendano adottare
affinché Agea risolva le problematiche ma-
nifestatesi nei controlli informatici per i
pagamenti automatizzati e sia autorizzata
l’erogazione dei pagamenti in via provviso-
ria, in attesa delle opportune verifiche.

(5-12213)

* * *

SALUTE

Interpellanza urgente

(ex articolo 138-bis del regolamento):

I sottoscritti chiedono di interpellare il
Ministro della salute, per sapere – pre-
messo che:

con il decreto del Presidente del Con-
siglio dei ministri 12 gennaio 2017 e relativi
allegati si è provveduto all’individuazione
dei nuovi Lea – livelli essenziali di assi-
stenza – che il servizio nazionale sanitario
è tenuto a garantire;

l’articolo 17 di tale decreto stabilisce
che il Servizio sanitario nazionale garanti-
sce, tra le altre prestazioni, alle persone
riconosciute invalide o in attesa di ricono-
scimento dell’invalidità, le prestazioni sa-
nitarie che comportano l’erogazione di pro-
tesi, ortesi ed ausili tecnologici nell’ambito
di un piano riabilitativo-assistenziale volto
alla prevenzione, alla correzione o alla com-
pensazione di menomazioni o disabilità fun-
zionali conseguenti a patologie o lesioni, al
potenziamento delle abilità residue, non-
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ché alla promozione dell’autonomia dell’as-
sistito;

gli elenchi delle prestazioni e delle
tipologie di dispositivi, inclusi i dispositivi
provvisori, temporanei e di riserva eroga-
bili dal Servizio sanitario nazionale, ai sensi
del comma 2 dello stesso articolo, sono
elencati nel nomenclatore allegato, sub 5;

l’elenco 2A del nomenclatore titolato
« ausili di serie che richiedono la messa in
opera da parte del tecnico abilitato » alla
classe 22 (ausili per comunicazione e in-
formazione) indica gli ausili per l’udito
(22.6), suddivisi nelle seguenti macro-tipo-
logie: « apparecchi acustici ad occhiale »,
« apparecchi acustici retroauricolari », con
relativi accessori prescrivibili (« accessori
per applicazione via aerea » e « accessori
per applicazione via ossea »), « apparecchi
acustici connessi a dispositivi impiantati »;

le modalità di erogazione delle pre-
stazioni di assistenza protesica, contenute
nell’allegato 12, prevedono che « nelle more
dell’istituzione del Repertorio dei disposi-
tivi di serie di cui all’articolo 1, comma 292,
della legge 23 dicembre 2005 n. 266, per
l’erogazione dei dispositivi di serie inclusi
negli elenchi 2A e 2B di cui al nomencla-
tore allegato 5 al presente decreto, e per la
determinazione dei relativi prezzi di acqui-
sto le Regioni e le Aziende Sanitarie Locali
stipulano contratti con i fornitori aggiudi-
catari delle procedure pubbliche di acqui-
sto espletate secondo la normativa vigente.
I capitolati di gara prevedono che i soggetti
aggiudicatari assicurino, quando prescritto
dal medico e in ogni caso per la fornitura
di apparecchi acustici, l’adattamento o la
personalizzazione dei dispositivi da parte
dei professionisti sanitari abilitati all’eser-
cizio della specifica professione o arte sa-
nitaria ausiliaria, nonché la manutenzione,
la riparazione o la sostituzione di compo-
nenti dei dispositivi stessi »;

è previsto infine, al comma 3, che « la
remunerazione del servizio di messa in uso
è fissata nell’ambito delle convenzioni, dei
contratti o dei capitolati di gara »;

l’aggiornamento dei livelli essenziali
di assistenza, di cui all’articolo 1, comma 7,

del decreto legislativo 30 dicembre 1992,
n. 502 e successive modificazioni operato,
modifica sostanzialmente la classificazione
dei dispositivi (protesi, ortesi e ausili tec-
nici) costruiti su misura e di quelli di serie
la cui applicazione richiede l’intervento di
un tecnico;

in precedenza le protesi, ortesi e ausili
tecnici erano suddivisi in tre distinti elen-
chi:

l’elenco n. 1 conteneva i dispositivi
costruiti su misura e quelli di serie (tra cui
gli apparecchi acustici) la cui applicazione
richiedeva « modifiche eseguite da un tec-
nico abilitato su prescrizione di un medico
specialista ed un successivo collaudo da
parte dello stesso »; nello stesso elenco erano
contenuti, altresì « i dispositivi di fabbrica-
zione continua o di serie finiti che, per
essere consegnati ad un determinato pa-
ziente, necessitano di essere specificamente
individuati e allestiti a misura da un tec-
nico abilitato, su prescrizione del medico
specialista. I dispositivi contenuti nell’e-
lenco n. 1 sono destinati esclusivamente al
paziente cui sono prescritti »;

l’elenco n. 2 del nomenclatore conte-
neva i dispositivi (ausili tecnici) di serie, la
cui applicazione consegna non richiede l’in-
tervento del tecnico abilitato;

l’elenco n. 3 conteneva gli apparecchi
acquistati direttamente dalle Asl ed asse-
gnati in uso con procedure indicate;

la scelta operata dal Governo, a pa-
rere degli interpellanti, non tiene conto del
fatto che gli apparecchi acustici sono di-
spositivi medici ad altissima personalizza-
zione destinati al paziente al quale sono
prescritti, hanno una struttura tecnologi-
camente complessa e, pertanto, vengono
singolarmente individuati, adattati (« pre-
disposti ») e « personalizzati » per le speci-
fiche problematiche audiologiche e gli stili
di vita dell’assistito motivo per cui fino ad
oggi non sono stati vincolati ad acquisto
tramite gare pubbliche;

non si è tenuto in conto poi che que-
sto cambiamento provocherebbe gravi danni
al sistema, alle imprese e al trattamento dei
soggetti che soffrono di sordità;
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lo stesso sistema di fornitura deline-
ato svilisce il ruolo dell’audioprotesista che
è invece fondamentale nel percorso tera-
peutico di scelta e di collaudo dell’appa-
recchio acustico, laddove l’acquisizione del
dispositivo tramite gare pubbliche rende-
rebbe più complessa la sua fornitura ma,
soprattutto, non garantirebbe una terapia
adatta alle specifiche, uniche e personali,
esigenze dell’assistito;

l’audioprotesista è operatore sanitario
in possesso di diploma universitario abili-
tante che svolge la propria attività nella
fornitura, nell’adattamento e nel controllo
dei presidi protesici per la prevenzione e
correzione dei deficit uditivi, ai sensi della
legge n. 42 del 1999, con autonomia pro-
fessionale distinta da quella dei medici ai
quali invece essa è addirittura preclusa;

non pare che tale scelta permetta di
ottenere risparmi evidenti per il Servizio
sanitario nazionale; essi infatti non ven-
gono quantificati, con il rischio di incorrere
in sprechi di apparecchi non appropriati,
acquisiti a mezzo di gare, con l’ulteriore
costo per demolirli perché non utilizzati;

nemmeno appaiono essere stati ana-
lizzati gli effetti che le modifiche apportate
produrranno sul settore audio-protesico,
costituito maggiormente da piccole e medie
aziende; circa 2200 sono i centri acustici
accreditati, nei quali operano 3400 tecnici
audioprotesisti, in un comparto che occupa
più di 10000 persone –:

se il Ministro interpellato non ritenga
opportuno assumere iniziative volte a ri-
pristinare il sistema tariffario previgente al
posto delle pubbliche procedure previste
dal decreto richiamato in premessa, per
l’acquisto di dispositivi audio protesici che,
per le loro caratteristiche e per le specifi-
che necessità funzionali dell’utenza, neces-
sitano di un percorso prescrittivo indivi-
dualizzato e di un appropriato percorso
valutativo, condotto da una équipe multi-
disciplinare, nonché di un adeguato trai-
ning all’uso, al fine di garantire la massima
personalizzazione e aderenza alle esigenze
degli utenti e del percorso individualizzato
cui devono fare fronte.

(2-01937) « Laboccetta, Brunetta ».

Interrogazioni a risposta in Commissione:

BUSINAROLO, NESCI, CECCONI e LO-
REFICE. — Al Ministro della salute. — Per
sapere – premesso che:

un’inchiesta condotta dal settimanale
« L’Espresso » il 14 settembre 2017 ha ri-
portato all’attenzione dell’opinione pub-
blica uno dei più grande scandali sanitari
della medicina moderna, legato agli effetti,
estremamente dannosi per la salute umana,
del talidomide, farmaco prodotto nel 1956
dalla multinazionale tedesca Grunenthal,
pubblicizzato come antinfluenzale, seda-
tivo e, soprattutto, come antinausea per le
donne in gravidanza;

il farmaco fu bloccato qualche anno
dopo per la prima volta negli Stati Uniti,
quando una funzionaria della sanità pub-
blica ipotizzò la correlazione tra l’impiego
del talidomide e l’aumento di nascite di
neonati con gravissime malformazioni con-
genite dello sviluppo degli arti, ovvero ame-
lia (assenza degli arti), o vari gradi di
focomelia (riduzione delle ossa lunghe degli
arti), generalmente più a carico degli arti
superiori che quelli inferiori;

le successive ricerche scientifiche con-
fermarono il legame tra le malformazioni e
l’utilizzo del farmaco, che nel 1961 venne
ritirato dal commercio, dopo essere stato
diffuso in cinquanta Paesi, tra cui l’Italia,
sotto ben 40 nomi commerciali diversi;

nel nostro Paese fino al 2008 l’unico
beneficio erogato da parte dello Stato alle
vittime del talidomide era l’esenzione dalla
partecipazione alla spesa sanitaria, ai sensi
dell’articolo decreto-legge n. 50/2005, che
ha collocato la sindrome talidomide tra le
patologie croniche e invalidanti;

la legge finanziaria del 2008 ha poi
riconosciuto l’indennizzo, consistente in un
assegno vitalizio mensile da corrispondere
per la metà al soggetto danneggiato e per la
restante metà ai congiunti che prestano o
che abbiano prestato assistenza, deman-
dando ad un successivo decreto delegato il
regolamento di esecuzione;

successivamente l’articolo 31, comma
1-bis, del decreto-legge 30 dicembre 2008,
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n. 207, ha precisato che l’indennizzo fosse
riconosciuto soltanto ai soggetti nati dal
1959 al 1965. A colmare tale lacuna è
intervenuto il decreto-legge 24 giugno 2016,
n. 113 cosiddetto « decreto enti locali », con-
vertito, con modificazioni, dalla legge 7
agosto 2016, n. 160, che ha disposto (arti-
colo 21-ter) che l’indennizzo riconosciuto
ai soggetti affetti da sindrome da talido-
mide nelle forme dell’amelia, dell’emime-
lia, della focomelia e della micromelia, nati
tra il 1959 e il 1965, fosse riconosciuto
anche ai nati nel 1958 e nel 1966. Ha
inoltre esteso l’indennizzo anche ai soggetti
che, ancorché nati al di fuori di detti pe-
riodi, presentino malformazioni compati-
bili con la sindrome da talidomide, a se-
guito dei debiti accertamenti sanitari;

il « decreto enti locali » ha demandato
ad un successivo decreto di natura regola-
mentare la modifica del regolamento n. 183/
2009 per definire i criteri di inclusione e di
esclusione delle malformazioni ai fini del-
l’accertamento del diritto all’indennizzo, che
avrebbe dovuto essere emanato entro 6
mesi dalla data di conversione del decreto-
legge, ovvero entro febbraio 2017;

ad oggi, però, non risulta agli interro-
ganti che tale decreto sia stato adottato, per
cui si rende necessario un intervento tem-
pestivo in tal senso –:

quali siano i motivi del ritardo rela-
tivo all’adozione del decreto di natura re-
golamentare per la concreta applicazione
di quanto disposto dal cosiddetto « decreto
enti-locali » circa la modifica del regola-
mento n. 163/2009 e, all’uopo, quali inizia-
tive di carattere normativo il Ministro in-
terrogato intenda porre in essere con l’o-
biettivo di tutelare tutte le vittime del ta-
lidomide, il cosiddetto « farmaco-killer ».

(5-12203)

BRIGNONE, CIVATI, ANDREA MAE-
STRI e PASTORINO. — Al Ministro della
salute, al Ministro dell’istruzione, dell’uni-
versità e della ricerca. — Per sapere –
premesso che:

da un sondaggio effettuato da « Lin-
kiesta.it » si calcola che, nel 2020, i pediatri

ospedalieri scenderanno del 40 per cento;
infatti, si passerà dai circa 13 mila pediatri
del 2013 a poco più di 8 mila entro il
2020-2025;

si tratta di un fenomeno che coinvolge
tutto il Paese, dal Nord al Sud; tuttavia
negli ospedali pubblici che bandiscono delle
posizioni per pediatri, queste rimangono
scoperte poiché la libera professione è pri-
vilegiata rispetto ai pesanti turni ospeda-
lieri e poiché vi è comunque il blocco del
turn over, con il risultato che a ogni pe-
diatra che va in pensione non corrisponde
un giovane neoassunto;

nel 2015 sono andati in pensione 800
pediatri, ma dalle scuole di specializza-
zione ne sono usciti solo 280 in un anno e
secondo la Federazione italiana medici pe-
diatri, con un tetto massimo di 1.000 pa-
zienti per medico, il 15 per cento dei nuovi
nati non ha un pediatra assicurato;

anche la Fondazione poliambulanza
di Brescia – una delle eccellenze ospeda-
liere lombarde – lancia un grido di al-
larme, dichiarando che mancano i pediatri
e soprattutto, quelli specializzati in neona-
tologia;

nel mese di luglio 2017, dopo molto
tempo, è stato pubblicato il decreto che
determina il numero dei posti nelle scuole
di specializzazione: 6.105 posti rispetto alla
necessità di almeno 8 mila posti calcolati
dalle associazioni di categoria e dai sinda-
cati per coprire il fabbisogno degli ospe-
dali;

alcuni ospedali hanno fatto anche sa-
pere di essere disposti a sostenere il costo
degli studi degli specializzandi, circa 25
mila euro l’anno; tuttavia, tale offerta non
può essere realizzata a causa del numero
ristretto dei posti aggiuntivi finanziabili,
quantificato dal Ministero dell’istruzione,
dell’università e della ricerca –:

se i Ministri interrogati siano a cono-
scenza di quanto narrato in premessa;

se non ritenga, per risolvere il pro-
blema della mancanza di medici e in par-
ticolare di pediatri e neonatologi, di assu-
mere iniziative volte a procedere con l’as-
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sunzione di tutti i laureati necessari al
fabbisogno del Servizio sanitario nazionale,
mediante un contratto a tempo determi-
nato finalizzato al completamento del per-
corso formativo, come avviene nel resto
d’Europa;

se corrisponda al vero che le scuole di
specializzazione in cui si formano i nuovi
pediatri, finanziate con fondi pubblici, non
riescono a soddisfare il fabbisogno dei re-
parti di pediatria;

quali siano le motivazioni che indu-
cono il Ministro dell’istruzione, dell’univer-
sità e della ricerca a non consentire un
numero maggiore di accessi agli specializ-
zandi in pediatria e per quali ragioni non si
assumano iniziative per sbloccare tale si-
tuazione;

quali iniziative di competenza intenda
assumere il Ministro della salute per risol-
vere la problematica sopradescritta, consi-
derato che per gli interroganti la causa
della mancanza di pediatri e neonatologi
operanti in ospedali pubblici è anche do-
vuta al blocco del turn over e ai ritmi
massacranti che i medici devono effettuare
nei reparti, proprio per via della mancanza
di organico interno;

se non ritengano necessario assumere
iniziative per destinare maggiori risorse fi-
nanziarie alla formazione, in modo che si
possa aumentare il numero delle borse di
studio per giovani specializzandi. (5-12208)

Interrogazioni a risposta scritta:

BECHIS, ARTINI, BALDASSARRE, SE-
GONI e TURCO. — Al Ministro della salute.
— Per sapere – premesso che:

secondo lo studio Espad 2016 Italia
realizzato dall’Istituto di fisiologia clinica
del Cnr di Pisa i giovani italiani sono i
maggiori consumatori di psicofarmaci non
prescritti, con una media del 10 per cento
contro quella europea che si attesta sul 6
per cento;

dal succitato studio si evince che un
adolescente su dieci utilizza gli psicofar-
maci senza la ricetta del proprio medico

usando ad esempio quelli che trova in casa
nell’armadietto dei medicinali di famiglia,
oppure li compra on line;

gli psicofarmaci più utilizzati sono i
medicinali che garantiscono concentra-
zione nello studio, quelli per l’umore e
anche per far passare il senso di fame;

dal recente report dell’Istituto di ri-
cerche farmacologiche « IRCCS Mario Ne-
gri » di Milano sono tra i 20 mila e 30 mila
i minorenni a cui in Italia vengono som-
ministrati psicofarmaci e antidepressivi;

dal report dell’IRCCS emerge come
farmaci, quali la Paroxetina, che fra gli
effetti collaterali nei casi di depressione
contemplano anche l’aumento della pro-
pensione al suicidio e la cui somministra-
zione è espressamente vietata dalla legge
n. 648 del 1996 ai minori di 18 anni, ven-
gono somministrati quotidianamente a molti
adolescenti;

Palmieri Vincenza, presidente dell’I-
stituto nazionale di pedagogia familiare (IN-
PEF), in una recente audizione presso la
Commissione parlamentare per l’infanzia e
l’adolescenza ha dichiarato che oltre il 30
per cento dei pazienti, che intraprende un
percorso di sostegno per una eventuale
dismissione e riabilitazione dichiara che,
oltre al farmaco prescritto, acquista pro-
dotti in farmacie, utilizzando le più sva-
riate tecniche di convincimento, ma riu-
scendo comunque ad ottenere il prodotto
anche senza ricetta. Ciò, come risultato di
un eccesso diagnostico già in età presco-
lare;

la stessa ha sostenuto altresì: in Italia,
8 anni è l’età a partire dalla quale viene
somministrato l’antidepressivo Prozac ai
bambini, un’età in cui è possibile attivare
invece con successo altri tipi di intervento
non farmacologico. Il ricorso allo psicofar-
maco viene pertanto utilizzato come prima
risposta invece di prevedere prese in carico
meno invasive –:

come, alla luce di quanto espresso in
premessa, si intenda intervenire per garan-
tire il pieno rispetto della legge n. 648 del
1996;

Atti Parlamentari — 50044 — Camera dei Deputati

XVII LEGISLATURA — ALLEGATO B AI RESOCONTI — SEDUTA DEL 19 SETTEMBRE 2017



come si intenda monitorare il con-
sumo di psicofarmaci nell’infanzia per evi-
tare che l’inappropriatezza della sommini-
strazione crei nel tempo danni ancora mag-
giori nello sviluppo dei bambini;

quali iniziative si intendano assumere
per porre un freno al consumo di psico-
farmaci senza prescrizione da parte dei
minori. (4-17835)

LUIGI DI MAIO. — Al Ministro della
salute. — Per sapere – premesso che:

i piani per il riassetto della rete ospe-
daliera campana, licenziati dai commissari
ad acta che si sono succeduti negli ultimi
anni, oltre a non individuare una visione
organica e progressiva, sono discordanti e
gli interventi realizzati con la programma-
zione antecedente sono vanificati da quella
più recente. Ciò ha determinato una pro-
gressiva azione di destrutturazione dell’as-
sistenza ospedaliera campana;

l’Ospedale del Mare è stato progettato
secondo un modello concettuale innovativo
e strategico: un vero e proprio diparti-
mento dell’emergenza e urgenza dotato per-
tanto di requisiti di elevata complessità
logistica;

il piano ospedaliero vigente (decreto
del Commissario ad acta n. 33 del 2016),
assegna all’Ospedale del Mare la pregnante
funzione di Hub-Dea di II° livello per due
grandi macroaree coincidenti con l’ambito
territoriale di Napoli e provincia vesuviana
con un bacino di circa due milioni di abi-
tanti. La sua apertura era prevista per
dicembre 2016;

nelle more, numerose strutture ospe-
daliere dell’area metropolitana di Napoli
sono state intempestivamente dismesse, de-
potenziate o convertite in ragione dell’im-
minente inaugurazione del Dea, determi-
nando notevoli criticità nell’offerta di assi-
stenza ospedaliera e gravissime carenze
nella gestione delle emergenze come accer-
tato dagli ispettori ministeriali in occasione
di recenti episodi di cronaca; inoltre, l’ul-
timo monitoraggio annuale fa registrare il
livello più basso di livelli essenziali di as-

sistenza erogati in confronto alle altre re-
gioni e alle proprie performance degli anni
precedenti;

gli effetti delle esposte criticità sono
evidenti e documentabili. Ad esempio, i
dati riguardanti le morti per parto sono tra
i peggiori d’Italia: su circa 50 donne che
muoiono ogni anno nel Paese, 13 decessi
avvengono in Campania contro i 5 della
Toscana. I decessi avvengono nella metà dei
casi per emergenze emorragiche. Inoltre, il
60 per cento dei parti avviene col cesareo:
il doppio del valore nazionale e il triplo
della Toscana. In alcune cliniche private
campane la percentuale arriva al 90 per
cento per una pratica chirurgica che com-
porta maggior rischio di mortalità sia per
la madre che per il neonato e dovrebbe
essere effettuata solo in caso di indicazioni
specifiche;

a fronte di tali criticità, la politica
regionale ha realizzato alcuni incompren-
sibili interventi: a) la chiusura di tre centri
nascita nell’Asl Napoli 1 e di tre centri
nascita nella Asl Napoli 3 sud giustificata
con la previsione di una nuova grande area
materno-infantile presso l’Ospedale del
Mare; b) la cancellazione del reparto di
ostetricia e ginecologia e la terapia inten-
siva neonatale dall’Ospedale del Mare, pre-
vedendo di soddisfare il fabbisogno di as-
sistenza mediante case di cura private che
appaiono prive dei requisiti necessari per
la gestione di emergenze spesso indifferi-
bili;

tutto ciò ha causato il grave ridimen-
sionamento dell’assistenza pediatrica e ne-
onatale;

nel frattempo, la collocazione della
cardiochirurgia negli ambienti progettati
per ospitare la soppressa unità operativa di
ostetricia e ginecologia richiederà un ulte-
riore impegno finanziario di circa 2 milioni
di euro, che serviranno, tra l’altro, a di-
struggere l’eccellente allestimento già com-
pletato per tutta l’area, mentre ulteriori
ingenti risorse dovranno successivamente
essere impiegate per allestire presso il Lo-
reto Mare, struttura fatiscente del centro
città, il polo materno infantile dell’Asl Na-
poli 1;
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non è chiaro come a breve si intenda
soddisfare il fabbisogno di posti letto di
Ostetricia e Terapia intensiva neonatale per
il bacino di utenza dell’ambito territoriale
(area orientale di Napoli ed area vesu-
viana);

non risulta sia stata effettuata una
ricognizione dei flussi della domanda di
assistenza ostetrica, dopo la citata chiusura
di sei centri nascita pubblici –:

se il Ministro interrogato sia a cono-
scenza della gravissima situazione descritta
in premessa, quale sia il suo orientamento
in merito e come intenda intervenire, per
quanto di competenza e alla luce di quanto
esposto in premessa, al fine di garantire il
rispetto dei livelli essenziali di assistenza.

(4-17839)

* * *

SVILUPPO ECONOMICO

Interrogazioni a risposta in Commissione:

BURTONE. — Al Ministro dello sviluppo
economico. — Per sapere – premesso che:

in data 15 settembre 2017 Confindu-
stria Basilicata con una nota ha reso noto
di aver avuto un incontro con le organiz-
zazioni sindacali di categoria e le rappre-
sentanze sindacali aziendali comunicando
il fitto di ramo di azienda per quanto
concerne Ferrosud;

l’organo amministrativo della Ferro-
sud s.p.a. società con sede in Matera, par-
tita IVA 01068880770, iscritta presso il re-
gistro delle imprese di Matera al n. R.E.A.
MT - 70192, con decorrenza dal mese di
ottobre 2017, affitterà il ramo d’azienda
operante nel settore della costruzione e
manutenzione di materiale ferroviaro alla
società Blue Train s.r.l., con sede in Matera,
partita IVA 01328990773, iscritta presso il
registro delle imprese di Matera n. R.E.A.
90720;

per effetto della suddetta operazione,
tutti i lavoratori occupati nell’azienda, i cui

nominativi saranno indicati in uno speci-
fico allegato con a fianco riportata la data
di trasferimento, saranno trasferiti alla Blue
Train s.r.l. senza soluzione di continuità;

il processo di trasferimento del per-
sonale dovrebbe concludersi entro il mese
di ottobre 2017 e comunque dopo l’esau-
rimento delle procedure di consultazione
previste dalla normativa in materia;

secondo quanto comunicato l’affitto
del ramo d’azienda sarebbe da attribuirsi
alla implementazione di un programma di
razionalizzazione e riorganizzazione fina-
lizzato a massimizzare le opportunità com-
merciali, di progettazione e di gestione delle
commesse che vengono attualmente richie-
ste dal mercato;

le organizzazioni sindacali hanno im-
mediatamente comunicato di non aver svolto
alcun incontro e di non essere a cono-
scenza se non a seguito della comunica-
zione unilaterale di Confindustria, della
questione relativa al fitto di ramo di azienda;

in merito alla vertenza Ferrosud vi è
un tavolo aperto presso il Ministero dello
sviluppo economico che fino ad ora aveva
consentito un corretto svolgimento delle
relazioni industriali in una vertenza deli-
cata considerata la rilevanza dell’asset pro-
duttivo materano;

le organizzazioni sindacali risultano
essere completamente all’oscuro del sog-
getto industriale Blue Train;

si era in attesa di una convocazione
ministeriale che risultava doversi tenere
prima dell’estate e che non è avvenuta –:

se il Ministro, in considerazione delle
rilevanti e preoccupanti novità, non ritenga
opportuno convocare tempestivamente una
riunione del tavolo di confronto « Ferro-
sud » al fine di verificare quanto richia-
mato in premessa con l’obiettivo di salva-
guardare la realtà produttiva e i livelli
occupazionali in un quadro di corrette re-
lazioni industriali con pieno coinvolgi-
mento delle organizzazioni sindacali e con
una solida prospettiva di rilancio indu-
striale del sito. (5-12201)
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BURTONE. — Al Ministro dello sviluppo
economico. — Per sapere – premesso che:

si registrano particolari disservizi nel-
l’ambito della distribuzione della corrispon-
denza da parte di Poste Italiane presso il
comune di Picerno in provincia di Potenza;

suddetto comune è tra i più impor-
tanti dell’hinterland del capoluogo con una
popolazione superiore ai 6 mila abitanti;

tra l’altro, la caratteristica del co-
mune è che la sua popolazione è equa-
mente suddivisa tra centro abitato e fra-
zioni rurali;

è un comune dove insistono molte
imprese agricole a artigianali;

molti cittadini e titolari di attività
economiche si sono lamentati per aver ri-
cevuto con ritardo comunicazioni relative a
bollette scadenze su cui sono stati chiamati
a pagare anche delle penalità;

la presenza di un solo operatore per il
centro abitato di Picerno è davvero insuf-
ficiente –:

se il Ministro sia a conoscenza di tali
disservizi e quali iniziative, per quanto di
competenza, intenda assumere affinché Po-
ste Italiane migliori il servizio di recapito
della corrispondenza presso il comune di

Picerno, come da previsione del contratto
di servizio. (5-12202)

Apposizione di firme
ad interrogazioni.

L’interrogazione a risposta in Commis-
sione Sgambato n. 5-12188, pubblicata nel-
l’allegato B ai resoconti della seduta del 15
settembre 2017, deve intendersi sottoscritta
anche dai deputati: Manfredi, Carloni, Ca-
rocci, Rocchi.

L’interrogazione a risposta in Commis-
sione Fragomeli n. 5-12195, pubblicata nel-
l’allegato B ai resoconti della seduta del 18
settembre 2017, deve intendersi sottoscritta
anche dal deputato Senaldi.

Ritiro di documenti
del sindacato ispettivo.

I seguenti documenti sono stati ritirati
dai presentatori:

interrogazione a risposta orale Franco
Bordo n. 3-03214 del 12 settembre 2017;

interrogazione a risposta orale Mar-
con n. 3-03219 del 12 settembre 2017.
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INTERROGAZIONI PER LE QUALI È PERVENUTA

RISPOSTA SCRITTA ALLA PRESIDENZA

ALLASIA. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

il 29 aprile 2017 ha avuto luogo a
Torino la cosiddetta Cannabis Parade, una
manifestazione antiproibizionista a soste-
gno della liberalizzazione della vendita delle
droghe leggere;

nel corso della sfilata, che ha attra-
versato il capoluogo piemontese, è avve-
nuto un episodio di dubbio gusto, che ha
suscitato forte riprovazione negli ambienti
delle forze dell’ordine e la formale protesta
dei sindacati di polizia, alcuni dei quali
hanno minacciato esposti alla magistra-
tura;

è stato in effetti allestito da alcuni
dimostranti e fatto sfilare in pubblico a mo’
di carro allegorico un furgone con due
fantocci vestiti da poliziotti appiccicati sul
cofano anteriore, simulandone l’avvenuto
investimento;

il furgone ha seguito ampi tratti del
corteo;

sui fatti, stando agli organi di stampa,
la digos avrebbe aperto un’inchiesta –:

quali iniziative di competenza il Go-
verno intenda assumere per garantire in
futuro l’onorabilità ed il rispetto nei con-
fronti del personale delle forze dell’ordine,
a fronte del rischio di provocazioni come
quella vistasi alla Cannabis Parade di Torino.

(4-16562)

RISPOSTA. — La manifestazione richia-
mata nell’atto di sindacato ispettivo era stata

regolarmente preavvisata dai promotori, che
hanno assunto l’impegno scritto di svolgerla
nel rigoroso rispetto della legislazione vi-
gente in materia di sostanze stupefacenti e
psicotrope.

Nel pomeriggio del 29 aprile 2017, dun-
que, si è svolto un corteo a cui hanno
partecipato circa 4 mila persone che hanno
percorso alcune vie del centro, secondo l’i-
tinerario prestabilito.

All’interno del corteo, come previsto, erano
presenti diversi automezzi allestiti a tema,
fra cui quattro grandi autocarri contenenti
strumentazione di amplificazione sonora e
allegorie varie.

Tra gli automezzi utilizzati è stata subito
notata la presenza di un furgone che esibiva,
nella parte anteriore, due fantocci rappre-
sentanti agenti della polizia di Stato, con
un’uniforme del reparto mobile, nella posa
di essere investiti dal veicolo.

Il dirigente del servizio di ordine pub-
blico, in accordo con il personale della Di-
gos, ha ritenuto opportuno non bloccare il
corteo né inibire la partecipazione del vei-
colo alla manifestazione e identificare, quindi,
nell’immediato gli occupanti, procedendo,
invece, ai rilievi di polizia scientifica fina-
lizzati alla successiva identificazione delle
persone responsabili.

La manifestazione si è svolta senza al-
cuna turbativa per l’ordine e la sicurezza
pubblica; al termine della medesima, la Di-
gos ha immediatamente riferito sui fatti
descritti all’autorità giudiziaria.
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Le indagini per l’identificazione delle per-
sone che avevano in uso il veicolo in que-
stione sono tuttora in corso.

Su un piano più generale, la vicenda
sopra descritta evidenzia che l’attività delle
forze di polizia impegnate nei servizi di or-
dine pubblico presenta profili di ovvia deli-
catezza, dovendo contemperare la garanzia
dei diritti costituzionali di riunione e ma-
nifestazione del pensiero con l’esigenza di
mantenere l’ordine e la sicurezza pubblica.

La difficoltà del compito scaturisce an-
che dal fatto che tali servizi richiedono spesso
valutazioni e decisioni tempestive in scenari
complessi, connotati da criticità operative.

In considerazione della necessità di bi-
lanciare con un atteggiamento di fermezza
ogni eventuale forma di violenza o di ille-
galità, l’intervento immediato, finalizzato a
incidere sullo svolgimento delle manifesta-
zioni, è limitato ai casi di effettivo rischio
per la sicurezza pubblica, anche al fine di
evitare di innescare più gravi tensioni, come
è avvenuto pure nel caso di specie.

Eventuali fatti illeciti posti in essere du-
rante le manifestazioni vengono attenta-
mente monitorati da personale di polizia
specializzato e le persone individuate come
responsabili vengono, poi, deferite all’auto-
rità giudiziaria per le valutazioni di compe-
tenza, in ordine alla sussistenza di profili
penali.

Si sottolinea, altresì, che le forze di po-
lizia, prima di ciascuna manifestazione, svol-
gono una costante attività di prevenzione,
attraverso un’accurata raccolta finalizzata a
cogliere il minimo segnale di turbativa del-
l’ordine pubblico e di deviazione dalle regole
del diritto e della pacifica convivenza.

In conclusione, si esprime pieno apprez-
zamento alle forze dell’ordine per la profes-
sionalità, la lucidità e l’equilibrio dimostrati
anche in questa circostanza. È anche grazie
alla linea di condotta da esse tenuta che –
come si è detto – la manifestazione si è
conclusa senza problemi di ordine e sicu-
rezza pubblica.

Quanto all’episodio dei « poliziotti-fan-
toccio », rimane in ogni caso, al di là delle
conclusioni che vorrà trarre l’autorità giu-
diziaria, un gesto estremamente irriguardoso
nei confronti delle forze di polizia e di la-

voratori e lavoratrici quotidianamente al
servizio delle istituzioni e del bene comune.
Gesto che si ritiene doveroso stigmatizzare
con nettezza.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

BASILIO, MASSIMILIANO BERNINI,
ZOLEZZI, VIGNAROLI, PESCO, FRUSONE,
CORDA, TOFALO, BARONI e RIZZO. — Al
Ministro della difesa, al Ministro dell’eco-
nomia e delle finanze, al Ministro della
salute, al Ministro del lavoro e delle politi-
che sociali. — Per sapere – premesso che:

il compendio immobiliare, apparte-
nente al Fondo FIP, sito in viale Antonio
Ciamarra in Roma, per anni ha ospitato gli
uffici dell’Agenzia delle entrate e gli uffici
del Corpo forestale dello Stato;

lo stesso compendio, dopo l’assorbi-
mento del Corpo forestale dello Stato da
parte dell’Arma dei carabinieri, attual-
mente ospita gli uffici del comando unità
forestale, ambientale e agroalimentare del-
l’Arma dei carabinieri;

il compendio è stato interessato da un
monitoraggio da parte dell’Agenzia delle
entrate volto a rilevare la presenza di
amianto nell’edificio;

tale monitoraggio ha riscontrato la
presenza di amianto nella pavimentazione
vinilica, così come da lettera dell’Agenzia
delle entrate del 10 febbraio 2017 indiriz-
zata all’Arma dei carabinieri, e la presenza
di FAV-Fibre artificiali vetrose-H351 nel-
l’intonaco intumescente a protezione delle
travi e dei pilastri costituenti la struttura
portante della Torre B e nei cavedi delle
tubazioni idriche dell’impianto di climatiz-
zazione poste nelle Torri A e C;

successivi atti dell’Arma dei Carabi-
nieri nei locali da loro utilizzati, sembre-
rebbero confermare la presenza di amianto
nella pavimentazione vinilica nonché nei
rivestimenti degli impianti all’interno dei
cavedi;

la presenza di fibre di amianto e di
FAV-Fibre artificiali vetrose-H351 costitui-
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scono un grave pericolo per la salute di
tutte le persone che nel corso del tempo
sono entrate in contatto con tali sostanze;

i provvedimenti precauzionali adottati
fino al momento attuale non risultano es-
sere sufficienti a garantire la più completa
tutela della salute del personale dell’Arma
dei carabinieri attualmente in servizio nella
struttura;

numerosi atti parlamentari per solle-
citare la problematica in oggetto risultano
già depositati –:

se i Ministri interrogati non ritengano
necessario e urgente assumere iniziative,
per quanto di competenza, per:

procedere allo sgombero immediato
del personale in servizio rimasto nell’edi-
ficio;

disporre urgenti esami sanitari (se-
condo i protocolli previsti dalle normative)
sul personale dell’Arma dei carabinieri at-
tualmente in servizio, sul personale ex-
Corpo forestale dello Stato trasferito in
altre sedi e su tutto il personale che ha
lavorato nello stabile (anche relativo alla
Agenzia delle entrate), e, se necessario,
intervenire immediatamente a tutela della
salute degli stessi;

disporre urgenti esami sanitari (se-
condo i protocolli previsti dalle normative)
su tutti gli operai che, a seguito dei lavori
di manutenzione ordinaria e straordinaria,
potrebbero essere stati esposti a rischi per
la salute, e, se necessario, intervenire im-
mediatamente a tutela della salute degli
stessi;

effettuare una verifica sul procedi-
mento di dismissione dell’immobile appar-
tenente al Fondo FIP) che, allo stato, ri-
sulta essere « in trattativa », esaminando
l’opportunità di sospendere il procedi-
mento in corso;

effettuare accurati analisi sulla strut-
tura esterna al fine di scongiurare even-
tuali pericoli per la salute degli abitanti
delle zone limitrofe;

coinvolgere gli enti territoriali com-
petenti e i comitati di quartiere per garan-

tire la massima trasparenza e informa-
zione, e concordare i prossimi passaggi
necessari per tutelare la salute pubblica.

(4-16102)

BASILIO e MASSIMILIANO BERNINI.
— Al Ministro della difesa, al Ministro della
salute, al Ministro del lavoro e delle politi-
che sociali. — Per sapere – premesso che:

il portale t-news di tiscali ha pubbli-
cato l’8 febbraio 2016 una notizia avente ad
oggetto le condizioni strutturali in cui ver-
serebbe il compendio immobiliare FIP, sede
del nuovo comando dell’Arma dei carabi-
nieri – nucleo forestale – a Roma;

la predetta struttura, che per anni ha
ospitato gli uffici dell’Agenzia del demanio,
è sita in Viale Antonio Ciamarra, nella zona
di Cinecittàest, a sud-est della città;

secondo la menzionata testata giorna-
listica, il compendio risulterebbe caratte-
rizzato da una presenza notevole di fibre
artificiali vetrose (FAV), sostanze altamente
nocive per la salute umana e classificate nel
2016 dal Ministero della salute come so-
stanze con possibili effetti cancerogeni;

la veridicità delle notizie riportate sa-
rebbe confermata anche da un recente prov-
vedimento – la circolare n. 33/1-1 del 6
febbraio 2017 – con cui il Comando unità
forestale, ambientale e agroalimentare dei
carabinieri, nella persona del generale An-
tonio Ricciardi, invita il personale in ser-
vizio presso la struttura interessata ad as-
sumere determinati accorgimenti ed, in par-
ticolare, ad evitare di causare lesioni di
ogni genere nei pavimenti, a non eseguire
interventi di foratura, rimozioni, tagli su
pareti o soffitti, ad evitare di aprire gli
impianti di climatizzazione;

se le notizie riportate dovessero risul-
tare fondate, sarebbe davvero assurdo che
la sede di servizio del nucleo carabinieri
preposto alla tutela dell’ambiente sia essa
stessa affetta da materiali cancerogeni, tali
da mettere in pericolo la salute delle circa
cento unità di personale attualmente im-
piegato nello stabile di Viale Ciamarra –:

se i Ministri interrogati siano a cono-
scenza dei fatti esposti in premessa e se essi
trovino conferma;
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se risultino, agli atti, precedenti let-
tere, comunicazioni o studi documentati,
relativi alla eventuale presenza di fibre
artificiali vetrose (FAV) nella struttura in
questione;

se non ritengano opportuno, accertata
l’attendibilità delle notizie, procedere con
una rapida ricognizione dello stato di pe-
ricolosità dei materiali presenti nella strut-
tura in questione;

se non ritengano opportuno e neces-
sario, in attesa della rimozione dei mate-
riali recanti sostanze cancerogene, provve-
dere al rapido trasferimento del personale
interessato presso una struttura sicura e
maggiormente salubre per la salute.

(4-15597)

RISPOSTA. — Come noto, l’Arma dei cara-
binieri ha acquisito, il 1° gennaio 2017, lo
stabile di Viale Ciamarra, in Roma, dove
avevano sede alcuni uffici del disciolto Corpo
Forestale dello Stato e dove, attualmente,
sono ospitati alcuni uffici della nuova or-
ganizzazione per la tutela ambientale, fore-
stale e agroalimentare.

Non appena informato della presenza di
possibili tracce di sostanze nocive nell’area
in argomento, il comandante del comando
unità per la tutela forestale ambientale agro-
alimentare Carabinieri, in data 6 febbraio
2017, ha:

disposto l’adozione, da subito, delle ne-
cessarie misure precauzionali a tutela del
personale dipendente e, in attesa di verifiche
più approfondite, un’ispezione da parte del
medico competente;

avviato, contestualmente, le procedure
per effettuare un’indagine tecnico-strumen-
tale da parte di una ditta specializzata.

È stato fatto, quindi, un sopralluogo e,
successivamente, sono stati installati dei sen-
sori per rilevare, nell’arco delle 24 ore, even-
tuali presenze di sostanze pericolose.

Al riguardo, il Comando generale del-
l’Arma dei carabinieri ha riferito che gli esiti
di tale monitoraggio hanno escluso un in-
quinamento da amianto tale da rendere gli
ambienti « fuori norma ».

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Domenico Rossi.

BASILIO, ALBERTI, SORIAL, CORDA,
FRUSONE, TRIPIEDI, COMINARDI, ZO-
LEZZI, DE ROSA e MASSIMILIANO BER-
NINI. — Al Ministro della difesa, al Ministro
della giustizia. — Per sapere – premesso
che:

il Comando dei carabinieri per la tu-
tela dell’ambiente è il reparto dell’Arma dei
carabinieri specializzato nella tutela del-
l’ambiente;

il Comando dei carabinieri per la tu-
tela dell’ambiente è organizzato in 29 Nu-
clei operativi ecologici (Noe);

il Noe, su tutto il territorio nazionale,
svolge importanti funzioni di vigilanza, pre-
venzione e repressione delle violazioni com-
piute in danno dell’ambiente;

in particolare, un reparto Noe ha sede
a Brescia, con competenza su un vasto
territorio comprendente le provincie di Ber-
gamo, Brescia, Cremona e Mantova;

proprio il territorio della provincia di
Brescia è interessato da gravi problemati-
che legate alla criminalità di tipo ambien-
tale;

nello specifico, nel territorio bre-
sciano, le investigazioni ambientali inter-
corse nel corso degli anni hanno eviden-
ziato numerosi episodi di traffico illecito di
rifiuti, che fanno considerare questo tipo di
illeciti tra i più pericolosi in Italia, con
frequenti casi di infiltrazioni di tipo ma-
fioso e reati di traffico organizzato di rifiuti
e associazione per delinquere;

inoltre, sempre nel territorio bre-
sciano, così come nel territorio delle altre
provincie di competenza del Noe di Bre-
scia, e sempre grazie alle investigazioni
ambientali, sono state accertate la presenza
di numerose discariche abusive, con la pre-
senza di decine di milioni di metri cubi di
rifiuti tossici, tanto da identificare tutta la
zona in questione come la « nuova Terra
dei Fuochi »;

il Noe con sede a Brescia, a fronte
della notevole attività a cui è sottoposto,
derivante proprio dalle caratteristiche del
territorio su cui insiste, si trova, a quanto
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consta agli interroganti, in una situazione
di pesante carenza di organico, che rischia
di compromettere l’efficacia dell’azione sul
territorio, con eventuali danni sull’ecosi-
stema e quindi sulla popolazione delle zone
interessate che risultano già essere a ri-
schio di gravi patologie –:

se i Ministri interrogati non ritengano
opportuno agire con urgenza per incremen-
tare il numero degli uomini del nucleo del
Noe con sede a Brescia, con particolare
riguardo e considerando le esigenze opera-
tive delle aree di competenza. (4-15944)

RISPOSTA. — La Difesa ha già avuto modo
di riferire sulla tematica oggetto dell’inter-
rogazione, rispondendo all’atto n. 4-08594.

Si ribadiscono, pertanto, i contenuti a
suo tempo forniti.

In particolare, riguardo all’opportunità
d’incrementare l’organico del Nucleo opera-
tivo ecologico (N.O.E.) di Brescia, si sotto-
linea che l’attività svolta dal reparto non ha
manifestato alcuna flessione in termini sia
ispettivi che investigativi, rispondendo ap-
pieno ai compiti d’istituto.

Per ciò che attiene all’alimentazione di
tali reparti speciali, essa è garantita attra-
verso specifiche « interpellanze » per la fre-
quenza di un corso della durata di otto
settimane, al termine del quale il personale
idoneo è assegnato alle sedi deficitarie.

I corsi di formazione sono pianificati
solo a seguito dello stanziamento di appositi
fondi da parte del Ministero dell’ambiente,
dal quale dipende funzionalmente il com-
parto di specialità.

Eventuali carenze di personale vengono,
inoltre, ripianate dall’Arma dei carabinieri
tramite il trasferimento, quando possibile,
delle unità già specializzate, in modo da
bilanciare, senza ricadute sul piano opera-
tivo, le consistenze organiche nell’ambito
degli stessi nuclei attivi sul territorio nazio-
nale.

Con particolare riguardo al N.O.E. di
Brescia, si segnala che gli aspetti concer-
nenti l’attività ordinativa e strutturale del
reparto sono all’attenzione del comando ge-
nerale.

Ad integrazione di quanto già comuni-
cato, l’Arma dei carabinieri ha riferito che i
dati relativi ai controlli effettuati dal N.O.E.

di Brescia presso obiettivi vari, risultano in
linea con quelli dei paritetici reparti presenti
in ambito provinciale, rapportati alla forza
effettiva e alla giurisdizione territoriale.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Domenico Rossi.

BASILIO. — Al Ministro della difesa. —
Per sapere – premesso che:

da più di 20 anni la dismissione del
patrimonio immobiliare pubblico costitui-
sce una delle modalità, indicate dai vari
Governi, per il taglio del debito pubblico e
il rientro del deficit;

nonostante le valutazioni e le dichia-
razioni fatte nel corso degli anni, le pro-
cedure di vendita e le vendite finali sono
state caratterizzate da estrema lentezza e
da scarsi risultati in termini finanziari;

tali problematiche hanno causato mi-
nori introiti per lo Stato rispetto a quelli
preventivati, con continui e duri richiami
anche da parte della Commissione dell’U-
nione europea riguardo la riduzione del
debito;

tali difficoltà sono riscontrabili anche
relativamente al settore della dismissione
del patrimonio immobiliare della Difesa;

anche in questo settore, infatti, i bandi
pubblici emanati nel corso degli anni hanno
prodotto scarsi risultati, con aste andate
deserte e con immobili venduti a prezzo di
gran lunga inferiore rispetto alla valuta-
zione di base;

una delle maggiori cause nel falli-
mento della vendita del patrimonio immo-
biliare pubblico risulta essere la carenza di
informazione e di trasparenza verso l’e-
sterno, con gravi difficoltà da parte della
cittadinanza e dei soggetti comunque inte-
ressati nel venire a conoscenza della messa
in vendita degli immobili;

è riscontrabile, infatti, tra le altre cose,
una notevole frammentazione nell’informa-
zione verso l’esterno, con un proliferare di
siti web dove compaiono gli immobili og-
getto di dismissione;
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tale frammentazione produce l’impos-
sibilità di una visione complessiva rispetto
agli immobili, alle condizioni di vendita,
alle caratteristiche di ogni singola dismis-
sione, ai soggetti competenti per la proce-
dura di vendita;

risulta, quindi, opportuno e necessa-
rio un cambiamento di impostazione per
semplificare e facilitare l’accesso alle infor-
mazioni relative alla vendita di immobili
della Difesa;

tale semplificazione, oltre a ricon-
dursi a un doveroso procedimento di tra-
sparenza verso la cittadinanza, provoche-
rebbe una positiva ricaduta nell’aumento
di interesse da parte degli investitori, con
sicuri aumenti di introiti per le casse dello
Stato –:

se il Ministro della difesa non ritenga
opportuno procedere alla creazione di un
portale unico web di informazione e orien-
tamento relativamente alla dismissione del
patrimonio immobiliare pubblico di sua
competenza che, con informazioni facili e
accessibili, indirizzi l’utente ai vari soggetti
incaricati della vendita. (4-15959)

RISPOSTA. — La Difesa ha avviato da tempo
un programma di razionalizzazione delle
infrastrutture che ha portato all’individua-
zione di un bacino di circa 1800 immobili
da poter destinare, di concerto con l’Agenzia
del demanio, al soddisfacimento di altre
finalità (riduzione debito pubblico, recupero
risorse finanziarie per la Difesa, riduzione
locazioni passive, soddisfacimento esigenze
di altre articolazioni dello Stato).

Al fine di velocizzare i processi di razio-
nalizzazione del parco infrastrutturale della
Difesa e di valorizzazione e dismissione dei
beni ritenuti non più necessari alle Forze
armate, il Ministro della difesa, con decreto
del 14 aprile 2014, ha istituito una apposita
task force la cui attività, svolta di concerto
con l’Agenzia del demanio, ha consentito di
ridurre in modo significativo il numero delle
infrastrutture militari ritenute necessarie,
rendendo disponibili circa 760 infrastrut-
ture.

Da aprile dello stesso anno, allo scopo di
agevolare le attività di razionalizzazione, va-

lorizzazione e dismissione degli immobili
militari non residenziali, la difesa, unita-
mente all’Agenzia del demanio, ha sotto-
scritto 26 Protocolli d’intesa con i comuni e
con altri enti interessati.

La dismissione degli immobili residen-
ziali, poi, è stata sistematicamente portata
all’attenzione della cittadinanza e dei sog-
getti interessati, compresi i dipendenti civili
e militari della Difesa, anche attraverso un’in-
tensa campagna di comunicazione, prevista
già dal 2015, con annunci su quotidiani
nazionali e locali, nonché creando sulla
« home page » del sito ufficiale della Difesa
un’apposita sezione dedicata alle dismissioni
immobiliari.

L’importante ed articolato lavoro sin qui
svolto, tuttora in atto, hanno fatto emergere
ed avvertire l’esigenza di semplificare e fa-
cilitare l’accesso alle informazioni relative
allo specifico settore immobiliare della di-
fesa, proprio allo scopo di mettere a dispo-
sizione dei singoli cittadini, degli operatori
specialistici e delle istituzioni uno strumento
semplice e trasparente in grado di agevolare
la conoscenza nella particolare materia. A
tale scopo, sfruttando le potenzialità offerte
dalla rete, il Ministero della difesa sta fina-
lizzando la realizzazione di un portale dedi-
cato denominato « Immobiliare Difesa ».

L’obiettivo, infatti, è quello di promuo-
vere e favorire lo sviluppo di proposte, pub-
bliche e private, tese ad una migliore utiliz-
zazione dei beni « militari » considerati non
più necessari ai fini istituzionali del Mini-
stero della difesa.

Il predetto portale, strutturato in macro-
categorie che si riferiscono sia alla tipologia
di immobile sia alla modalità di vendita,
permetterà di effettuare ricerche sul patri-
monio residenziale (alloggi di servizio) e non
residenziale (caserme, depositi, aree adde-
strative e altro) nonché di visionare i bandi
relativi alle aste in corso.

Inoltre, consentirà di effettuare ricerche
per aree geografiche, di accedere facilmente
alle informazioni di dettaglio e di condivi-
dere rapidamente le informazioni acquisite
tramite i social network.
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Una sezione specifica, infine, aggiornerà
l’utente sulle varie attività in cantiere.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Gioacchino Alfano.

BASILIO, CORDA, RIZZO, FRUSONE,
TOFALO, DURANTI, CARLO GALLI, AR-
TINI, DALL’OSSO, BUSINAROLO, PISANO,
BARONI, LOREFICE, CAUSIN, SBERNA,
MANTERO, COMINARDI, MICILLO, SIL-
VIA GIORDANO, LUIGI GALLO e DI VITA.
— Al Ministro della difesa. — Per sapere –
premesso che:

la vicenda del signor Francesco Raiola
rappresenta un evidente caso di malagiu-
stizia, a cui è seguita una tragica penaliz-
zazione dal punto di vista professionale,
con gravi negative ricadute dal punto psi-
cologico ed economico, anche per i fami-
gliari;

riassumendo sinteticamente i fatti, il
signor R. il 21 settembre 2011 alle ore 4 del
mattino è stato arrestato nella caserma
militare di Barletta, dove prestata servizio
come militare e tradotto al carcere militare
di Santa Maria Capua Vetere per poi essere
condotto in cella di isolamento per i suc-
cessivi quattro giorni;

i reati ipotizzati, a seguito di intercet-
tazioni telefoniche, erano relativi al traffico
e ricettazione di sostanze stupefacenti;

l’11 ottobre 2011 viene accolta l’i-
stanza dallo stesso giudice che aveva fir-
mato l’arresto, con la sostituzione della
misura della custodia cautelare in carcere
con quella degli arresti domiciliari;

l’11 novembre 2011 il Ministero della
difesa emana la graduatoria dove risulta
vincitore di concorso, collocato al n. 153 su
946 concorrenti;

il 21 novembre 2011 L’Esercito ita-
liano dispone la sospensione della nomina
di vincitore di concorso per aver perso i
requisiti morali;

il 19 gennaio 2012 L’Esercito italiano
lo colloca in congedo illimitato per aver
perso i diritti morali;

il 17 febbraio 2012 viene presentata
seconda istanza di riesame per la revoca
degli arresti domiciliari allo stesso tribu-
nale, l’appello viene accolto con l’imme-
diata liberazione;

il 30 maggio 2012 viene presentato
ricorso al T.A.R. del Lazio per il reintegro
in servizio;

il 19 giugno 2012 viene respinto il
ricorso al T.A.R.;

il 30 aprile 2015 il G.U.P. ha pronun-
ciato la sentenza di non luogo a procedere
perché il fatto non sussiste, la stessa è
rinvenuta cosa giudicata;

il 20 aprile 2016 viene anche ricono-
sciuto l’indennizzo dell’ingiusta detenzione
dalla Corte di appello di Salerno;

il 29 settembre 2016 l’on. Rossi, Sot-
tosegretario di Stato al Ministero della di-
fesa, rispondendo ad apposita interroga-
zione presentata al Senato, affermava, tra
le altre cose: « i profili esposti....rendono
comunque opportuno esaminare eventuali
ulteriori prospettazioni anche per valuta-
zioni più complessive di tali fattispecie com-
patibili con l’ordinamento militare »;

nel febbraio 2017 viene presentata
istanza al Presidente della Repubblica;

il signor Francesco Raiola versa in
condizioni di estrema fragilità emotiva e
psicologica, unitamente a tutti i suoi fami-
gliari e, inoltre, la grave ingiustizia subita
ha causato ingenti danni economici e mo-
rali, ancora più gravi in quanto padre di
due bambini;

nel marzo 2017 veniva presentata dal
promotore Salvatore Rullo, presidente del-
l’associazione As.So.Di.Pro, apposita peti-
zione online sul sito specializzato « Chan-
ge.org », che ha raggiunto alla data odierna
33.000 sostenitori circa –:

per quali motivi non sia stato dato
seguito a quanto prospettato dal sottose-
gretario on. Rossi riguardo ad eventuali
soluzioni che prevedano fattispecie compa-
tibili con l’ordinamento militare;

quali urgenti provvedimenti si inten-
dono adottare per il reintegro nell’Esercito
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italiano del signor Francesco Raiola anche
prevedendo provvedimenti straordinari e,
ove possibile, considerando l’anzianità di
servizio negata dalla nota vicenda, per porre
fine a una situazione di gravissima ingiu-
stizia che perdura ormai da diversi anni e
restituire dignità a un uomo che si è sem-
pre impegnato con abnegazione e grande
senso del dovere al servizio delle istituzioni.

(4-16175)

RISPOSTA. — La vicenda giudiziaria che ha
visto coinvolto il signor F.R. menzionato
nell’atto ha trovato positiva soluzione attra-
verso la previsione dell’articolo 2204-bis del
decreto legislativo n. 66 del 2010, novellato
dall’articolo 9, comma 1, lettera b) del de-
creto legislativo 29 maggio 2017, n. 94 re-
cante « Disposizioni in materia di riordino
dei ruoli e delle carriere del personale delle
Forze armate, ai sensi dell’articolo 1, comma
5, secondo periodo, della legge 31 dicembre
2012, n. 244 ».

Tale articolo, infatti, espressamente pre-
vede che « i volontari in ferma prefissata
quadriennale ovvero in ferma biennale, che
siano stati esclusi dalle procedure di immis-
sione nei ruoli dei volontari in servizio
permanente emanate negli anni dal 2010 al
2016 compreso in quanto sottoposti a pro-
cedimento penale, nei casi in cui successi-
vamente sia stata disposta l’archiviazione o
il procedimento penale si sia concluso con
sentenza irrevocabile che dichiari che il fatto
non sussiste o che l’imputato non lo ha
commesso o che il fatto non costituisce
reato, possono presentare la domanda di
riammissione (...) entro centottanta giorni a
decorrere dalla data di pubblicazione del
relativo avviso sul sito istituzionale del Mi-
nistero della Difesa (...) ».

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Domenico Rossi.

BASSO, CAROCCI, GIACOBBE e TULLO.
— Al Ministro della difesa. — Per sapere –
premesso che:

l’Istituto idrografico della Marina of-
fre da oltre 150 anni un servizio di eccel-
lenza alla città di Genova, al Ministero

della difesa e a tutto il Mediterraneo, con-
tribuendo a garantire la sicurezza della
navigazione, la salvaguardia della vita in
mare e dell’ambiente marino. All’interno
dell’Istituto lavorano e collaborano, in un
buon clima di sinergia, personale sia mili-
tare, che peraltro rappresenta anche la
dirigenza dell’Ente, sia civile, con una veste
più specificamente tecnica o amministra-
tiva;

negli ultimi due anni l’Istituto idro-
grafico della Marina ha subito un taglio di
personale civile, che con la sua perma-
nenza all’interno dell’Ente per tutta la du-
rata della carriera lavorativa, garantisce la
continuità della produzione e la memoria
storica. Il personale civile è sceso a 122
dipendenti più quattro professori universi-
tari, contro un organico di 182 persone e
cinque professori, e il timore è che il nuovo
decreto possa prevedere ulteriori riduzioni,
a fronte di un alto numero di pensiona-
menti;

inoltre, l’Ente non ha ancora ottenuto
il cambio di sede a Calata Gadda. La sede
attuale, lo storico Forte San Giorgio, pre-
senta notevoli criticità e necessita quindi di
continui interventi di manutenzione con
aggravi nella gestione delle normali attività;

in ultimo, dal 21 dicembre 2016 l’ente
è stato riconfigurato in distaccamento am-
ministrativo alle dipendenze di Maricommi,
il commissariato della Marina Militare di
La Spezia –:

se il Governo stia valutando un piano
strategico per l’immissione di nuovo per-
sonale a compensazione delle carenze at-
tuali e dei pensionamenti futuri, attraverso
uno sblocco della mobilità intercomparti-
mentale, ovvero la possibilità di acquisire
personale da altri enti esterni al Ministero
della difesa, che consentirebbe di tampo-
nare l’emorragia di personale nell’imme-
diato e, nel rispetto dei tempi tecnici, l’in-
dizione e l’espletamento di un concorso per
l’immissione di nuovo personale, come a
suo tempo ipotizzato;

se e quali siano gli impatti sullo svol-
gimento dell’attività amministrativa;

se intenda assumere iniziative per lo
sblocco della situazione relativa al ricollo-
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camento dell’ente nella nuova sede di Ca-
lata Gadda (edificio ex Selom). (4-16376)

RISPOSTA. — L’auspicato trasferimento del-
l’Istituto idrografico della Marina militare di
Genova presso l’edificio denominato « ex-
Lavanderia – fabbricato Selom » è stato
rallentato da alcune azioni legali intraprese
dalle ditte che avevano l’immobile in con-
cessione e dal rinnovo alle stesse delle con-
cessioni portuali fino alla data del 31 di-
cembre 2016, accordato dall’ex presidente
dell’autorità portuale.

Ad oggi, l’articolato processo di trasferi-
mento non è ancora iniziato. Tuttavia, a
seguito di un rinnovato impulso da parte del
Ministro della difesa nei confronti degli enti
interessati, militari e non, si ha notizia che
a breve si potrà giungere alla consegna tem-
poranea di una porzione del fabbricato Se-
lom dall’autorità di sistema portuale del
Mar Ligure occidentale di Genova alla Ma-
rina militare.

Ciò permetterà di addivenire, attraverso
le verifiche sismiche e la progettazione, ad
un cronoprogramma che definisca tempi e
costi del trasferimento dell’Istituto Idrogra-
fico sulla base di attendibili elementi tecni-
coprogettuali, pur nella consapevolezza che
rimangono pendenti i ricorsi al TAR Liguria
da parte delle ditte concessionarie che, at-
tualmente, ancora operano all’interno del-
l’edificio ex-Lavanderia.

Per quanto riguarda, invece, la carenza di
personale segnalata nell’atto, si rende noto
che, pur nel presente quadro normativo vin-
colato, le esigenze del Maridrografico sono
state inserite in un programma di assun-
zioni, di cui si attende la necessaria auto-
rizzazione da parte dei competenti dicasteri
ai sensi della normativa vigente.

Nel periodo transitorio, la Marina mili-
tare e l’Amministrazione hanno comunque
già posto in essere un piano di azioni, tra cui
il ricorso all’istituto dell’assegnazione tem-
poranea in posizione di comando da altre
amministrazioni pubbliche che ha già con-
sentito l’ingresso di un’aliquota di personale,
promuovendo altresì la possibilità di ulte-
riori assegnazioni temporanee, anche con
l’obiettivo di rinforzare lo specifico settore
cartografico.

Si sottolinea, ad ogni buon conto, che le
problematiche segnalate dagli interroganti
sono alla costante attenzione della Difesa, in
considerazione dell’indiscusso prestigio di
cui gode l’Istituto genovese, unico organo
cartografico dello Stato per gli aspetti ma-
rittimi e costieri che, come riconosciuto dallo
stesso interrogante, concorre alla sicurezza
della navigazione, sia militare che civile, e
alla salvaguardia della vita umana in mare,
attraverso la produzione ed il continuo ag-
giornamento della documentazione nautica
ufficiale.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Gioacchino Alfano.

FRANCO BORDO. — Al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

il 10 dicembre 2016 il Movimento
Forza Nuova, organizzazione neofascista,
ha organizzato una manifestazione nel cen-
tro della cittadina di Casalpusterlengo, in
provincia di Lodi;

i militanti e simpatizzanti forzanovi-
sti, circa una quindicina, hanno occupato
lo spazio antistante il Teatro Carlo Rossi in
piazza del Popolo, e con striscioni, ban-
diere e megafono, hanno ben scandito i
loro slogan contro Europa e profughi;

l’interrogante ritiene comunque grave
che un Movimento come Forza Nuova, che
sta organizzando manifestazioni in tutta la
provincia di Lodi e che si richiama dichia-
ratamente a valori e simboli riconducibili
al neofascismo, possa manifestare nella
piazza principale di una qualsiasi città ita-
liana;

il permesso di organizzare il presidio
di fronte al Teatro Carlo Rossi è stato
concesso dalla questura e comunicato al-
l’amministrazione comunale soltanto quat-
tro ore prima dell’evento;

limitrofa a piazza del Popolo in quelle
ore, si teneva un’assemblea molto parteci-
pata di una associazione locale e l’ammi-
nistrazione comunale aveva concesso gli
spazi per dei regolari banchetti ad altre
associazioni e commercianti nell’adiacente
via Garibaldi;
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al fine di garantire la sicurezza e il
regolare svolgimento della manifestazione
di Forza nuova, la questura ha dispiegato
uomini delle forze dell’ordine in divisa ed
in borghese, in numero superiore ai mani-
festanti;

l’amministrazione comunale è contra-
riata dal fatto che la questura abbia con-
cesso il permesso alla manifestazione di
Forza Nuova senza prima consultare la
stessa amministrazione che, soprattutto in
periodo natalizio, svolge anche la funzione
di coordinamento della concessione degli
spazi a commercianti ed associazioni, e
valuta in modo assai negativo il dispiega-
mento di forze dell’ordine che dovrebbero
garantire la sicurezza delle città, anziché
essere costrette ad occuparsi di una doz-
zina di simpatizzanti di Forza Nuova;

l’amministrazione comunale riven-
dica la titolarità a decidere dove dovreb-
bero essere concessi spazi e sostiene che
avrebbe concesso a Forza Nuova il per-
messo per un banchetto nei pressi della
stazione ferroviaria. È altresì doveroso sot-
tolineare che negli uffici comunali di Ca-
salpusterlengo non sarebbe mai giunta al-
cuna richiesta da parte di Forza Nuova per
l’ottenimento di qualsivoglia permesso –:

quali iniziative di competenza intenda
intraprendere il Ministro affinché casi di
questo tipo – in cui le questure concedono
spazi e permessi ad organizzazioni e mo-
vimenti politici, oltretutto di stampo neo-
fascista, con modalità che appaiono all’in-
terrogante arbitrarie, senza che le ammi-
nistrazioni comunali nemmeno ne siano a
conoscenza – non abbiano più a verificarsi.

(4-15017)

RISPOSTA. — Il 15 novembre 2016 il co-
ordinatore provinciale di Forza Nuova, Et-
tore Sanzanni, ha presentato una domanda
di occupazione temporanea di suolo pub-
blico al comune di Casalpusterlengo, al fine
di effettuare un presidio di propaganda po-
litica nel pomeriggio di sabato 26 novembre
in piazza Brembiolo.

Il 22 novembre successivo, il sindaco di
Casalpusterlengo ha disposto il diniego al

rilascio della predetta autorizzazione, indi-
cando quale spazio idoneo quello antistante
la locale stazione ferroviaria, in piazza G.
Marconi.

Il signor Sanzanni, preso atto delle de-
terminazioni assunte dal sindaco, il 29 no-
vembre ha presentato formale preavviso
presso la questura di Lodi, finalizzato a
effettuare un presidio statico, con conte-
stuale volantinaggio, in piazza del Popolo a
Casalpusterlengo, dalle ore 15 alle ore 18 di
sabato 10 dicembre 2016, con la prevista
partecipazione di almeno trenta militanti
provenienti soprattutto dalle province limi-
trofe.

Si precisa che tale « preavviso di pubblica
manifestazione » è una semplice informativa
trasmessa all’autorità di pubblica sicurezza,
affinché quest’ultima possa predisporre un
servizio di ordine pubblico per la preven-
zione di possibili turbative o incidenti, alla
quale non segue il rilascio di alcuna auto-
rizzazione da parte del questore.

Dopo aver ricevuto il preavviso, le forze
di polizia si sono immediatamente attivate
per accertare se in piazza del Popolo fossero
state autorizzate dal comune manifestazioni
concomitanti, organizzate dall’area ideologi-
camente contrapposta.

Inoltre, il 5 dicembre seguente, il capo di
gabinetto della questura ha informato tele-
fonicamente il Sindaco di Casalpusterlengo
della preavvisata manifestazione, rappresen-
tandogli anche che – a quel che era dato
sapere – gli organizzatori non avrebbero
richiesto il rilascio dell’autorizzazione co-
munale all’occupazione di spazio pubblico,
perché avevano intenzione di presenziare in
maniera statica nella piazza e di distribuire
volantini, senza allestire alcun gazebo.

Nel corso di tutta la settimana, non po-
tendosi escludere che il presidio potesse co-
stituire l’occasione per turbative dell’ordine
pubblico, la questura ha costantemente mo-
nitorato gli ambienti dell’area antagonista.

Il 9 dicembre 2016, con apposita ordi-
nanza inviata anche all’indirizzo e-mail del
comando della polizia locale di Casalpuster-
lengo, il questore ha disciplinato il servizio
di ordine pubblico per il presidio di Forza
Nuova del 10 dicembre.
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Durante la manifestazione, che si è svolta
nel giorno e nel luogo previsto, con la par-
tecipazione di circa 35 militanti di Forza
Nuova, non è stata riscontrata alcuna vio-
lazione della cosiddetta legge Scelba (legge
n. 645 del 1952) o della cosiddetta legge
Mancino (legge n. 205 del 1993) né, più in
generale alcun problema sotto i profili del-
l’ordine e della sicurezza pubblica.

Per completezza, si informa che non si
sono tenute neanche manifestazioni di pro-
testa da parte dei movimenti di aree ideolo-
gicamente contrapposte.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

BRUNO. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

sul sito www.autostradadelmediterra-
neo.it si legge testualmente: « Il 22 dicem-
bre 2016 l’Anas, presieduta da Gianni Vit-
torio Armani, ha aperto al traffico, con
oltre un anno di anticipo sulla data di
consegna dei lavori, la Galleria Larìa. Era
l’ultimo grande cantiere: la A3-Salerno Reg-
gio Calabria è finita »;

è stata appena presentato il volume
« Autostrada del Mediterraneo – Guida per
viaggiare con gusto 2017 » realizzato da «
La Repubblica », in collaborazione con Anas,
in edicola da mercoledì 28 giugno 2017 per
pubblicizzare il turismo enogastronomico
lungo la tratta;

il 22 dicembre 2016 l’inaugurazione
aveva visto la presenza del premier Paolo
Gentiloni e dello stesso Ministro delle in-
frastrutture e dei trasporti e in un post
dell’ex premier Matteo Renzi si leggeva:
« dieci mesi fa i giornalisti della stampa
estera si misero a ridere. Avevo appena
annunciato, che la Salerno-Reggio Calabria
sarebbe stata inaugurata il 22 dicembre
2016. Grazie al lavoro del Ministero, del-
l’Anas, dei tecnici e degli straordinari la-
voratori questo impegno domani diventerà
realtà... »;

ad oggi questi annunci sembrano al-
quanto improvvidi, sfiorando l’offensività

per chi, come avviene in queste ore, resta
incolonnato per molto tempo a oltre 40
gradi in lamiere arroventate lungo l’Auto-
strada del Mediterraneo;

il 25 giugno 2017 si è verificato un
incidente mortale, in cui ha perso la vita
anche un bambino di 8 anni, proprio lungo
l’autostrada in un tratto a corsia unica
parrebbe per lavori in corso tra Laino
Borgo e Mormanno;

sembra che perfino il Codacons abbia
presentato una denuncia alla magistratura
chiedendo di verificare tutte le eventuali
responsabilità e capire come sia stata col-
laudata quell’opera, per larghi tratti già
sotto sequestro;

ogni giorno, da quattro mesi, tra gli
svincoli di Altilia e Cosenza Sud (e oltre)
per i lavori di rifacimento del manto stra-
dale e di alcuni giunti, gli automobilisti
sono costretti a viaggiare per lunghi tratti
su una sola corsia, con enormi disagi e, a
tal proposito, i sindaci dell’area del Savuto
hanno inviato una missiva ai vertici dell’A-
nas per segnalarne il problema e avere
rassicurazioni in merito;

in vista della stagione estiva e quindi
dell’aumento del flusso dei viaggiatori la
situazione rischia solo di peggiorare;

la tanto pubblicizzata « Autostrada del
Mediterraneo » in poche parole non è si-
cura, non è terminata perché ci sono can-
tieri ovunque e, in molti punti, dove non ci
sono cantieri, il manto stradale è sconnesso
e pericoloso, non è l’autostrada del futuro
come ci raccontano gli spot di questi giorni
e nonostante lo Stato abbia investito ben
oltre 8 miliardi di euro nel corso degli anni
rimane una grande opera incompiuta –:

come il Ministro interrogato intenda
rispondere alle istanze del territorio e se
non ritenga di assumere iniziative affinché
l’Anas garantisca almeno gli standard mi-
nimi di sicurezza. (4-17166)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
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nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali di questo Ministero e dalla società
Anas.

Il 22 dicembre 2016 è stato aperto al
traffico il macrolotto 3 Parte 2a tra Laino
Borgo e Campotenese dell’Autostrada Salerno-
Reggio Calabria, ciò ha dato un nuovo aspetto
all’autostrada, che oggi si presenta più mo-
derna, con opere di alto valore ingegneristico
e con un tracciato plano-altimetrico più
lineare, caratterizzato da tre corsie per senso
di marcia tra Salerno e Sicignano e da due
corsie da Sicignano in poi.

In tale contesto, anche nell’ottica di ri-
lanciare la vocazione turistica e culturale
dell’arteria in questione, che va intesa non
solo come strada di passaggio, ma anche
come infrastruttura attraverso la quale ac-
cedere e riscoprire i territori dell’Italia me-
ridionale, si è deciso di procedere alla ride-
nominazione dell’autostrada A3 Salerno-
Reggio Calabria in A2 « Autostrada del Me-
diterraneo ».

Anas evidenzia che il cambio di nome è
stato in primis un’operazione per valoriz-
zare la vocazione turistica e culturale di
questa grande autostrada, proiettata verso il
Mar Mediterraneo, per specificare il suo
ruolo trasportistico europeo: l’A2 come na-
turale prosecuzione dell’itinerario Nord-Sud
che nasce a Milano con la A1.

La nuova denominazione di « Autostrada
del Mediterraneo » serve, anche, a superare
lo stereotipo di valenza fortemente negativa,
che identificava l’autostrada Sa-Rc come
l’eterna incompiuta d’Italia ovvero l’em-
blema del sud che non funziona.

Oggi l’attuale autostrada può, invece, rap-
presentare il riscatto del Mezzogiorno d’Ita-
lia: una grande infrastruttura nuova, mo-
derna e sicura con opere di alto valore
ingegneristico. Un cambio di percezione da
parte degli utenti è sostenuto prevalente-
mente da tre azioni concrete:

il piano di manutenzione;

una campagna di valorizzazione turi-
stica;

l’investimento sull’innovazione con le
tecnologie smart-road.

Purtroppo, sull’arteria in questione il 25
giugno 2017, come ricordato anche dall’in-
terrogante, si verificato un grave incidente
all’interno della galleria Jannello, tra Laino
Borgo e Canpotenese, che ha visto coinvolte
due autovetture, in cui hanno perso la vita
quattro persone. Al momento della disgrazia,
il traffico risultava canalizzato su una cor-
sia per senso di marcia in direzione sud, per
consentire l’esecuzione delle attività di rego-
lamentazione degli impianti tecnologici della
galleria.

Dai rilievi effettuati da ANAS la dinamica
dell’incidente non sembrerebbe riconduci-
bile a questioni legate alla struttura della
galleria, in quanto si ritiene possa trattarsi
di un’invasione di corsia da parte di un
autoveicolo scontratosi frontalmente con
un’altra automobile che procedeva in dire-
zione opposta. La competente procura della
Repubblica di Castrovillari ha aperto un’in-
dagine giudiziaria sull’accaduto.

In ordine, poi, alle limitazioni disposte
alla circolazione lungo il tratto dell’arteria
autostradale in questione, Anas ha comuni-
cato che sono stati adottati e regolarmente
segnalati i necessari provvedimenti previsti
dal codice della strada e dal relativo rego-
lamento di esecuzione. Difatti era stato im-
posto il limite di velocità di 60 chilometri
orari il divieto di sorpasso a tutti gli auto-
veicoli.

Dette prescrizioni al transito veicolare
risultavano peraltro, di carattere assoluta-
mente temporaneo, in quanto circoscritte al
tempo strettamente necessario al completa-
mento delle attività di regolamentazione de-
gli impianti in galleria.

Con riferimento, invece al tratto tra Co-
senza e Altilia, Anas ha rappresentato che i
lavori di manutenzione straordinaria, in fase
di esecuzione, rientrano nel piano di inve-
stimenti adottato dalla società per conser-
vare e implementare ulteriormente gli stan-
dard di comfort e sicurezza dell’A/2, con
l’obiettivo di trasformarla nella prima « smart
road » italiana percorribile da auto senza il
pilota.

Il piano di investimenti pari a circa 1
miliardo di euro, interamente avviato e fi-
nanziato, prevede l’esecuzione di una plura-
lità di interventi, su complessivi 58 chilo-
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metri all’interno delle province di Cosenza e
Vibo Valentia, volti a ottenere un maggior
livello di sicurezza per la circolazione, quali,
tra l’altro, il risanamento del corpo stradale,
l’adeguamento delle opere presenti e degli
impianti.

In particolare, Anas comunica che per il
tratto tra Cosenza e Altilia è prevista l’ese-
cuzione di una serie di interventi sul corpo
stradale con rifacimento della segnaletica e
della pavimentazione, anche individuando
azioni di messa in sicurezza delle opere
autostradali, senza escludere varianti loca-
lizzate, al fine di superare eventuali elementi
di criticità.

Anas informa che è stata avviata la prima
fase del piano attraverso una serie di accordi
quadro per i quali risultano già in corso i
relativi appalti, che riguardano sostanzial-
mente l’esecuzione di interventi sul corpo
stradale, sulle opere d’arte minori, sugli im-
pianti e sulla segnaletica.

Inoltre. allo scopo di contenere al mas-
simo l’impatto sulla viabilità per l’attua-
zione del piano, Anas sta procedendo attra-
verso singoli interventi, limitati nel tempo di
realizzazione, eseguibili mediante l’istitu-
zione di restringimenti della carreggiata au-
tostradale o del doppio senso di circolazione
sulla carreggiata libera dai lavori.

Infine, la società Anas ha segnalato che dal
20 luglio 2017, in previsione dell’esodo estivo,
ha rimosso tutti i cantieri di manutenzione
dall’autostrada, avviando a servizio dell’u-
tenza una serie di attività finalizzate alla qua-
lità e sicurezza del viaggio, quali ilmonitorag-
gio e la vigilanza del traffico 24 ore su 24 sia
attraverso le 20 sale operative presenti sul ter-
ritorio, unitamente alla sala operativa nazio-
nale e al personale su strada, un servizio di
informazione in tempo reale attraverso il sito
aziendalewww.stradeanas.it e il numero verde
gratuito « Pronto Anas ».

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

CANCELLERI. — Al Ministro delle in-
frastrutture e dei trasporti. — Per sapere –
premesso che:

il 19 maggio 2017 si sono verificati
due incidenti a distanza di un’ora, sulla

strada statale 626 Caltanissetta-Gela, strada
molto trafficata da quando è chiuso il via-
dotto San Giuliano sulla strada statale 640;

come riporta il sito dell’Anas, nel 2015
furono stanziati circa 3 milioni di euro
vincolati alla ricostruzione della campata
crollata del ponte Petrulla attraverso l’uti-
lizzo di nuove travi a cavi scorrevoli interni
ed esterni e alla riparazione degli impalcati
esistenti per un miglioramento delle con-
dizioni di sicurezza preesistenti. Inoltre, è
prevista la sostituzione dei giunti esistenti e
il rifacimento della pavimentazione e del-
l’impermeabilizzazione dell’impalcato. Con
un termine previsto per l’esecuzione dei
lavori di 240 giorni consecutivi, a partire
dalla data del verbale di consegna;

la strada statale 626, chiusa da luglio
del 2014 da quando – a causa di un cedi-
mento strutturale il ponte sul viadotto Pe-
trulla – si spezzò in due rischiando di far
morire alcuni automobilisti in transito, non
sarà riaperta a maggio come previsto, cau-
sando continui disagi per gli automobilisti
che devono spostarsi da Licata verso l’en-
troterra siciliano e viceversa;

da quando il viadotto Petrulla è crol-
lato, l’unica strada che collega Licata con
Campobello di Licata, Ravanusa e Canicattì
ma anche con alcuni centri del nisseno, è la
vecchia statale 123 che passa da contrada
Sant’Oliva e che poi, grazie ad una serie di
tornanti, si inerpica fino a raggiungere la
zona collinare. Strada che allunga di molto
i tempi di percorrenza tra le città collegate
e per lo più è molto scomoda;

la mancanza di questo importante col-
legamento, che consente ai cittadini del-
l’entroterra di raggiungere il mare e le
spiagge di Licata, sta danneggiando gli ope-
ratori turistici che, in particolare nella sta-
gione scorsa, hanno subito un grave danno
in termini economici e li continueranno a
subire se non si dovesse intervenire;

la viabilità siciliana è indispensabile
per la crescita turistica, quindi economica
dell’isola. Non si può ancora permettere
ritardi alla manutenzione ordinaria e stra-
ordinaria delle strade in Sicilia –:

se il Ministro interrogato non intenda
verificare che i 3 milioni di euro stanziati
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siano stati utilizzati per gli interventi so-
praelencati;

se il Ministro non intenda appurare
eventuali responsabilità da parte dell’Anas
e quali iniziative intenda assumere per
esercitare un controllo puntuale in rela-
zione all’esecuzione delle opere, assicu-
rando la conclusione in tempi brevi delle
stesse e chiarendo il motivo dei cambia-
menti e dei ritardi nel completamento dei
lavori sulla strada statale 626. (4-16722)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali di questo Ministero e dalla società
Anas.

Il viadotto « Petrulla », situato sulla strada
statale 626/dir, è una struttura realizzata
negli anni ‘80, nel 2014 è stata interessata
dal crollo di una campata a causa della
rottura dei cavi di precompressione « post-
tesi » di alcune travi.

I lavori di ricostruzione dell’arcata crol-
lata e quelli di riparazione degli impalcati
del ponte sono stati inseriti da Anas nel
piano di interventi previsti dalla legge n. 190
del 23 dicembre 2014, (legge di stabilità
2015), con « priorità 2 », per un importo
complessivo di 3.5 milioni di euro.

Anas informa che per completare i lavori
necessari al consolidamento e alla ristrut-
turazione del viadotto Petrulla occorre pro-
cedere alla ricostruzione delle campate 10,
11 e 12 sostituendo gli impalcati danneggiati
con travi in acciaio.

Evidenzia, altresì, che il tratto chiuso al
traffico dal 7 luglio 2014. necessita di ulte-
riori interventi di ripristino sia della pavi-
mentazione che dei giunti di dilatazione dei
viadotti.

I lavori di completamento degli inter-
venti sono stati consegnati da Anas alla ditta
esecutrice il 1° giugno 2017 e la riapertura
del tratto è fissata entro la fine del mese di
ottobre 2017.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

CARIELLO e L’ABBATE. — Al Ministro
delle infrastrutture e dei trasporti, al Mini-
stro dell’economia e delle finanze. — Per
sapere – premesso che:

le fonti di stampa hanno recente-
mente e ripetutamente posto in gran risalto
che nel territorio nazionale – nell’ambito
del servizio di trasporto passeggeri su gomma
a media e lunga percorrenza – opera una
società italiana, la Flixbus Italia S.r.l., in-
teramente controllata dal socio unico tede-
sco « FlixMobility GmbH », cui si contesta
di operare in « regime di concorrenza sle-
ale » per il fatto di mettere in atto una
politica tariffaria e un modello di business
insostenibili per qualunque altra impresa
del settore;

l’azienda tedesca, infatti, sta « desta-
bilizzando un mercato non in crescita »,
praticando prezzi sottocosto pagati da au-
tisti e imprese partner locali, su cui ricade
interamente il rischio d’impresa. Ciò sa-
rebbe reso possibile in quanto Flixbus non
è « un operatore », bensì semplicemente
« una software house, un portale », cui per-
tanto non andrebbero accordate neppure
le autorizzazioni ministeriali necessarie per
esercitare il servizio di autotrasporto;

la società, invero, non possiede auto-
bus e non ha autisti alle proprie dipen-
denze, ma si limita a offrire una biglietteria
online unificata a un sempre più vasto
network di aziende di trasporto locali, le
quali investono nell’acquisto degli autobus
in cambio della pianificazione delle linee,
dei servizi di marketing, della visibilità e del
servizio di vendita garantiti dall’azienda
madre;

dai bilanci di esercizio depositati e
pubblicati dalla Flixbus Italia s.r.l. non ri-
sulta alcuna posta attiva da sottoporre a
tassazione nonostante:

a) il bilancio abbreviato d’esercizio
chiuso al 31 dicembre 2015 evidenzi un
finanziamento da parte del socio control-
lante pari a 2.975.000 euro, a fronte di
perdite di esercizio per 2.446.536 euro,
nonché disponibilità liquide di 1.065.000
euro (non sussisterebbero invece investi-
menti per immobilizzazioni materiali di
proprietà e di start up);
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b) alle aziende partner, a quanto ri-
sulta agli interroganti, venga riconosciuto
un corrispettivo pari al 70 per cento del
ricavo netto generato dalla vendita dei bi-
glietti da parte della FlixMobility GmbH,
con un minimo garantito di 0,65 euro per
chilometro notevolmente inferiore a quello
medio di mercato (pari a 1,50 euro per
chilometro);

l’accertata esistenza di finanziamenti
all’impresa da parte del titolare o dei soci
sono spesso sintomo di condotte evasive e/o
elusive, se non sorretti da adeguate ragioni
economiche, in quanto potrebbero trarre
origine da corrispettivi non contabilizzati
(cfr. circolari n. 1/2008 del Comando ge-
nerale della Guardia di finanza; n. 175/E/
99; n. 289/E-11A-680; n. 246/E/11-4-
217559);

come risulta dai titoli di viaggio, il
prezzo del biglietto on-line viene versato
direttamente su conti correnti intestati alla
società tedesca (la controllante FlixMobility
GmbH). Detta circostanza, unitamente al-
l’utilizzo da parte di Flixbus del particolare
sistema della piattaforma digitale, non con-
sente, ad avviso degli interroganti, di avere
contezza della « gestione » operata dall’a-
zienda italiana, né delle certificazioni fi-
scali eventualmente emesse ed idonee, se-
condo la normativa di settore, a documen-
tare i corrispettivi della prestazione di ser-
vizio resa (decreto ministeriale 30 giugno
1992; articolo 1 del decreto del Presidente
della Repubblica n. 696 del 1996; decreto
ministeriale del 24 gennaio 2004) –:

se il Governo sia a conoscenza di
quanto descritto e quali iniziative norma-
tive intenda avviare al riguardo, promuo-
vendo altresì verifiche da parte delle di-
verse autorità competenti (Agenzia delle
Entrate, Guardia di finanza, perché questa
situazione non abbia a perpetuarsi, com-
portando essa una grave violazione della
par condicio delle imprese esercenti tale
pubblico servizio, con conseguente even-
tuale perdita di migliaia di posti di lavoro.

(4-17084)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i

seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per il trasporto stradale e per l’inter-
modalità di questo Ministero.

La società Flixbus opera in Italia, nel-
l’ambito dei servizi di trasporto passeggeri
con autobus di linea di competenza statale,
in piena conformità a quanto previsto dalla
normativa di settore (decreto legislativo n. 285
del 2005).

Quanto sopra è testimoniato, tra l’altro,
dal fatto che diversi ricorsi, presentati da
imprese concorrenti contro i provvedimenti
autorizzativi di questa Amministrazione non
hanno avuto esito favorevole, con conferma
delle autorizzazioni rilasciate.

Nello stesso tempo va considerato che la
liberalizzazione del settore delle autolinee di
competenza statale introdotta con il decreto
legislativo n. 285 del 2005, ad oltre 10 anni
dalla sua attuazione necessita di una revi-
sione e di un riordino anche per semplifi-
care i procedimenti.

A tale riguardo, si segnala che nell’am-
bito della legge di conversione del decreto-
legge 20 giugno 2017 n. 91 cosiddetto de-
creto Mezzogiorno, recentemente approvata
anche dalla Camera dei deputati e in attesa
di pubblicazione, l’articolo 16-quinquies, pre-
vede proprio l’attivazione di un tavolo per il
riordino della disciplina di tali servizi con il
coinvolgimento di tutti i principali soggetti
interessati.

Inoltre, in merito all’opportunità di pro-
muovere verifiche e controlli da parte delle
diverse autorità competenti, il Ministero del-
l’economia e delle finanze, interessato al
riguardo, ha comunicato che la Società
Flixbus Italia è interamente controllata dalla
società tedesca FlixMobility GmbH; detta
società controllante appartiene all’Unione
europea e pertanto, con riferimento alla
stessa vige il principio di libertà di stabili-
mento (articolo n. 54 Trattato sul finanzia-
mento dell’Unione europea).

La libertà di stabilimento va comunque
esercitata in conformità a quanto previsto
nelle direttive comunitarie e, in particolare,
in conformità alle disposizioni anti-abuso di
cui alla direttiva ATAD 2016/1164 del 12
luglio 2016, di recepimento a livello comu-
nitario dei recenti orientamenti emersi in
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sede OCSE, nell’ambito del progetto in ma-
teria di Base erosion and profit shifting
(cosiddetto BEPS).

In ogni caso, l’ordinamento tributario
interno prevede specifiche discipline a pre-
sidio della corretta imposizione dei redditi
riconducibili ai soggetti residenti nel terri-
torio dello Stato, anche di recepimento delle
predette direttive.

Il Ministero dell’economia e delle finanze
ha altresì evidenziato che i dati e le infor-
mazioni contenuti nell’interrogazione in
esame, ivi compreso il finanziamento da
parte dei soci esteri, sono ordinariamente
presi in considerazione ai fini dell’analisi di
rischio, della selezione e dell’espletamento
dei controlli fiscali e che, qualora in esito
alle attività di controllo che saranno even-
tualmente poste in essere fossero riscontrate
irregolarità, si applicherà il trattamento tri-
butario e sanzionatorio previsto per le spe-
cifiche violazioni e eventualmente contestate/
accertate.

In ogni caso, qualsiasi iniziativa di con-
trollo non può essere oggetto di divulgazione
in quanto coperta da obbligo di riservatezza.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

CATANOSO. — Al Ministro dell’econo-
mia e delle finanze, al Ministro dell’interno.
— Per sapere – premesso che:

secondo quanto riporta il quarto
comma dell’articolo 175 del testo unico
delle leggi sull’ordinamento degli enti lo-
cali, « le variazioni di bilancio possono es-
sere adottate dall’organo esecutivo in via
d’urgenza opportunamente motivata, salvo
ratifica, a pena di decadenza, da parte
dell’organo consiliare entro i sessanta giorni
seguenti e comunque entro il 31 dicembre
dell’anno in corso se a tale data non sia
scaduto il predetto termine »;

il consiglio comunale di Ragusa, con
la delibera n. 76 del 16 dicembre 2016, non
ha ratificato i diversi provvedimenti di giunta
municipale che adottavano le variazioni di
bilancio, determinandone la irrimediabile
decadenza;

a dispetto di quanto dispone la nor-
mativa vigente, normativa di carattere or-
dinario, taluni consiglieri comunali hanno
deciso di riproporre la deliberazione, pre-
supponendo la loro competenza in ordine a
tale determinazione, a giudizio dell’inter-
rogante in palese contrasto con i termini
perentori previsti dalla legge allo scopo di
attribuire certezza ai risultati d’esercizio
approvando la delibera n. 78 del 30 dicem-
bre 2016;

la giunta comunale, oltre alle varia-
zioni al piano esecutivo di gestione, può
legittimamente approvare, con un proprio
provvedimento, soltanto le variazioni al bi-
lancio che si presentano come prive di
discrezionalità amministrativa, in quanto
attuative di decisioni consiliari;

secondo l’articolo 42 del testo unico
delle leggi sull’ordinamento degli enti lo-
cali, le variazioni di bilancio possono essere
adottate dall’organo esecutivo in via d’ur-
genza, (motivandone l’urgenza) purché siano
ratificate, a pena di decadenza, da parte
dell’organo consiliare entro e non oltre i
sessanta giorni seguenti e comunque entro
il 31 dicembre dell’anno in corso se a tale
data non sia scaduto il predetto termine;

ne discende che il deliberato succes-
sivo del consiglio comunale di Ragusa, pro-
posto da alcuni consiglieri comunali per
sanare la prima « bocciatura » della varia-
zione di bilancio, è in contrasto con la
normativa vigente;

i profili di legittimità sono stati evi-
denziati da numerosi consiglieri comunali,
dapprima con una nota scritta, successiva-
mente illustrati in sede di seduta di consi-
glio comunale e, da ultimo, a quanto risulta
all’interrogante precisati al collegio dei re-
visori;

in diritto amministrativo, l’istituto della
decadenza assicura la certezza e la stabilità
dei rapporti giuridici, alla luce del maggior
vigore che informa la sua disciplina, che è
caratterizzata da termini brevi di cui non è
ammessa l’interruzione né la sospensione,
tranne che in casi eccezionali;

le variazioni di bilancio deliberate dalla
giunta e non approvate dal consiglio comu-
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nale in quanto decadute, secondo l’interro-
gante, vanno considerate nulle ai fini di
un’ulteriore deliberazione di ratifica e tale
nullità non può che dispiegare effetti vi-
zianti di analoga natura sulla deliberazione
stessa e assume l’inequivocabile carattere
della insanabilità in ogni stato del proce-
dimento approvativo –:

quali iniziative di competenza il Go-
verno intenda adottare al riguardo e se, in
particolare, si intenda promuovere una ve-
rifica da parte dei servizi ispettivi di fi-
nanza pubblica presso il comune di Ra-
gusa, anche al fine di scongiurare pregiu-
dizi erariali a seguito della delibera n. 78
del 30 dicembre 2016. (4-15458)

RISPOSTA. — Si risponde all’interrogazione
in esame con la quale, nel segnalare alcune
problematiche conseguenti alla mancata ra-
tifica, da parte del Consiglio comunale di
Ragusa, delle delibere con le quali la giunta
comunale ha disposto variazioni al bilancio
di previsione dell’esercizio 2016, si chiede
l’intervento di una verifica dei Servizi ispet-
tivi di finanza pubblica, finalizzata a scon-
giurare eventuali pregiudizi erariali.

Al riguardo, si precisa, preliminarmente,
che il testo unico delle leggi sull’ordina-
mento degli enti locali, recato dal decreto
legislativo 18 agosto 2000, n. 267, disciplina
dettagliatamente la competenza degli organi,
in relazione alla tipologia di variazione ap-
portata al documento di bilancio.

Per quanto attiene specificamente alla
situazione descritta nell’interrogazione, si evi-
denzia che il predetto Testo unico, in caso di
mancata ratifica delle delibere di variazione
di bilancio, impone all’Organo consiliare di
adottare, nei successivi trenta giorni, e co-
munque sempre entro il 31 dicembre dell’e-
sercizio in corso, i provvedimenti ritenuti
necessari in relazione ai rapporti eventual-
mente sorti sulla base della deliberazione
non ratificata.

In merito poi alla richiesta di attivare
una verifica amministrativo-contabile presso
il comune di Ragusa, si ritiene opportuno
precisare che, a norma dell’articolo 14 della
legge del 31 dicembre 2009, n. 196, recante
le norme di contabilità e finanza pubblica,
« in relazione alle esigenze di controllo e di
monitoraggio degli andamenti della finanza

pubblica... » il dipartimento della ragioneria
generale dello Stato, tramite i servizi ispet-
tivi, effettua periodiche verifiche sulla rego-
larità della gestione amministrativo-conta-
bile delle Amministrazioni pubbliche, com-
plessivamente sulla base di una program-
mazione annuale.

Tale programmazione viene elaborata, va-
lutando, di volta in volta, le tematiche da
approfondire, secondo l’incidenza delle stesse
sulla finanza pubblica e sulla base degli
obiettivi fissati dalla direttiva ministeriale
annuale sull’azione amministrativa, cui la
programmazione stessa si deve ispirare.

Ciò si effettua selezionando gli enti, sulla
base di parametri oggettivi, estrapolati dalle
banche dati utilizzate dal dipartimento della
ragioneria generale dello Stato.

In tale ottica generale, che prende in
considerazione, pertanto, una ampia e com-
plessa gamma di fattispecie, è quindi dove-
roso considerare che i fatti segnalati atten-
gano ad una fattispecie molto specifica e
circoscritta.

Ciò non toglie che, per corrispondere
comunque alle richieste dell’interrogante, nelle
descritte programmazioni verranno valutate
le problematiche segnalate, al fine di un
eventuale inserimento nei piani ispettivi.

Il Sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze: Pier
Paolo Baretta.

CIRIELLI. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

la convenzione STCW (Standards of
training, certification and watchkeeping),
adottata nel 1978 in sede IMO (Organizza-
zione marittima internazionale), è lo stru-
mento normativo internazionale che fissa
gli standard di competenza professionale
propri di ogni figura professionale marit-
tima e ne disciplina la relativa attività di
certificazione;

una revisione generale della Conven-
zione, iniziata nel gennaio 2006, è culmi-
nata nella Conferenza di Manila del giugno
2010, in occasione della quale sono state
apportate significative modifiche alla citata

Atti Parlamentari — XVII — Camera dei Deputati

XVII LEGISLATURA — ALLEGATO B AI RESOCONTI — SEDUTA DEL 19 SETTEMBRE 2017



Convenzione e al relativo codice, soprat-
tutto in materia di standard di competenza
richiesti, con l’introduzione, peraltro, di
nuovi requisiti per l’addestramento e la
certificazione dei marittimi;

la STCW stabilisce, infatti, i requisiti
fondamentali affinché un lavoratore marit-
timo, attraverso corsi specifici, periodi di
navigazione o attività alternative ma in
linea con le proprie mansioni, sia abile ad
esercitare la propria professione;

la stessa Convenzione obbliga i Paesi
firmatari ad emettere un certificato (detto
IMO) che traduce la qualifica di ogni ma-
rittimo in termini internazionali, in modo
che lo stesso abbia la possibilità di lavorare
su navi o entità straniere;

prima dell’entrata in vigore degli emen-
damenti alla Convenzione, approvati nella
Conferenza di Manila ed entrati in vigore
nel gennaio 2012, veniva approvato il de-
creto legislativo 7 luglio 2011, n. 136, re-
cante « Attuazione della direttiva 2008/
106/CE concernente i requisiti minimi di
formazione per la gente di mare »;

suddetto decreto legislativo non ri-
sulta, pertanto, conforme alla STCW e, in
sede di rinnovo del certificato IMO, l’Italia
adotta la disciplina di cui allegato IV del
decreto medesimo che risulta essere molto
diversa da quanto stabilito dalla sez. A-I/11
della STCW come emendata;

gli emendamenti di Manila sono og-
getto di una nuova direttiva europea 2012/
35/UE al cui recepimento sembra che il
Ministero stia lavorando;

a ciò si aggiunga il fatto che, sia la
circolare « Titolo gente di mare » serie XIII
n. 27 del 25 novembre 2013, emanata dal
Ministero delle infrastrutture e dei tra-
sporti, sia la circolare ministeriale n. 2696
del 19 febbraio 2014, quanto al rinnovo dei
certificati adeguati, impongono ai marit-
timi il rinnovo entro i 3 mesi precedenti o
successivi alla data di scadenza, senza che
questa disciplina discenda da alcuna norma
nazionale o comunitaria;

nonostante ciò, le capitanerie di porto
rigettano le richieste di rinnovo dei sud-

detti certificati se le domande sono effet-
tuate dopo 3 mesi dalla data di scadenza,
poiché applicano quanto previsto dal de-
creto legislativo n. 136 del 2011, allegato
IV, articolo 2, comma 1, lettera c), ai sensi
del quale « L’autorità marittima di iscri-
zione, che ha rilasciato il certificato ade-
guato, provvede al rinnovo dello stesso se il
marittimo è in possesso dei requisiti di
idoneità fisica, degli addestramenti speci-
fici richiesti dalle funzioni del certificato
stesso in corso di validità, e ha soddisfatto,
alternativamente, uno dei seguenti requi-
siti: c) abbia superato, con esito favorevole,
un esame sui programmi di cui al decreto
dirigenziale 17 dicembre 2007 (supple-
mento ordinario alla Gazzetta Ufficiale –
Parte prima – n. 13 del 16 gennaio 2008),
atto a dimostrare di possedere la compe-
tenza professionale necessaria per l’assol-
vimento delle funzioni relative al certifi-
cato posseduto »;

a giudizio dell’interrogante, preve-
dere, come spesso avviene, norme più re-
strittive rispetto a quanto previsto in sede
comunitaria e internazionale danneggia i
nostri marittimi e ne limita fortemente le
possibilità di occupazione;

stando alle procedure adottate dalle
capitanerie sarà impossibile rinnovare tutti
i certificati dei lavoratori in scadenza per il
1° gennaio 2017: basti pensare che l’iter
burocratico per il rinnovo di ogni certifi-
cato richiede circa un mese e ogni marit-
timo ha in media 4/5 o, in alcuni casi, fino
a 7 certificati da rinnovare;

nel giugno 2014 è stata pubblicata
l’ulteriore circolare applicativa n. 8563 che
dispone la frequenza obbligatoria di corsi
di formazione per l’accesso alla prossima
sessione invernale di esami per ottenere i
titoli STCW: chi volesse accedere alla carica
direttiva deve ripetere tre volte gli stessi
argomenti per sostenere tre esami simili
(maturità, corso formazione, esame titolo
in CDP) che vertono sulle stesse materie,
limitativo per la cultura e la formazione dei
nostri ufficiali;

si tratta ad avviso dell’interrogante di
un vero e proprio « business dei corsi di
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addestramento », ovviamente a carico dei
giovani ufficiali e delle loro famiglie, che
devono sostenere una spesa di circa 6.000
euro per ripetere argomenti già studiati sia
per la maturità che per l’accesso alla pro-
fessione marittima come ufficiale;

si consideri, poi, che i ragazzi con
famiglia, per seguire queste lezioni, devono
rimanere senza lavoro per sei mesi, iscri-
vendosi alle liste di disoccupazione con
aggravio di costi per lo Stato;

questa è solo una parte dei problemi
che affliggono la categoria, tutti problemi
burocratici e di mancata armonizzazione
normativa del settore –:

se il Ministro sia a conoscenza dei
fatti esposti in premessa e se non ritenga
opportuno modificare, con urgenza e con
la previsione di applicazione retroattiva, le
indicazioni temporali per il rinnovo del
certificato IMO contenute nelle circolari,
allineando la normativa nazionale a quella
degli altri Paesi europei e ripristinando una
situazione di parità tra i nostri lavoratori
marittimi e quelli provenienti da Paesi stra-
nieri;

quali siano le motivazioni della discor-
danza tra la normativa nazionale e le cir-
colari ministeriali;

se non ritenga di dover accelerare il
recepimento della direttiva 2012/35/UE;

se non ritenga, altresì, opportuno mo-
dificare il decreto ministeriale del 4 dicem-
bre 2013, n. 1365, che ha istituito dei corsi
obbligatori di formazione presso istituti
autorizzati con frequenza obbligatoria ed
esame finale (300 ore per gli ufficiali di
coperta, 570 per quelli di macchina), anche
attraverso la convocazione di un tavolo di
lavoro con le associazioni di settore.

(4-09365)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per la vigilanza sulle autorità por-
tuali, le infrastrutture portuali ed il tra-
sporto marittimo e per vie d’acqua interne di

questo Ministero, si forniscono i seguenti
elementi di risposta.

Per quanto concerne il recepimento della
direttiva 2012/35/CE si comunica che la
stessa è stata attuata con il decreto legisla-
tivo 12 maggio 2015, n. 71 che abroga, tra
l’altro il decreto legislativo 7 luglio 2011,
n. 136, ivi incluso il suo allegato IV, e rinvia
a decreti di questo Ministero l’implementa-
zione delle procedure di rinnovo dei certifi-
cati.

Il relativo decreto ministeriale, del 1°
marzo 2016, è stato preceduto da una riu-
nione con tutte le parti sociali interessate e
da una consultazione con le stesse che hanno
inviato i loro contributi scritti.

Per quanto concerne la modifica delle
indicazioni temporali per il rinnovo del cer-
tificato IMO, si specifica che la Convenzione
STCW’78, nella sua versione aggiornata, ri-
chiede che a ogni comandante, ufficiale e
radio operatore, che possieda un certificato
di competenza (certificato IMO) emesso ai
sensi della Convenzione, ad eccezione del
capitolo VI della stessa, imbarcato o che
intenda ritornare a bordo dopo un periodo a
terra, per continuare a qualificarsi per il
servizio a bordo, dovrà, ad intervalli che non
superiori a cinque anni, possedere i pre-
scritti requisiti medici nonché dimostrare
mantenimento delle competenze professio-
nali.

Come sopra detto, la Convenzione im-
pone il rinnovo entro cinque anni, conside-
rato che sul certificato è indicata la data di
scadenza, il certificato deve essere rinnovato
entro tale data.

Con il decreto legislativo n. 136 del 2011
sopracitato, il legislatore aveva individuato
tra l’altro la possibilità di rinnovo anche se
la data di scadenza si fosse verificata du-
rante l’imbarco, concedendo al marittimo la
possibilità di ottenere una proroga fino allo
sbarco.

Tale procedura, però, è stata ritenuta non
conforme dalla Commissione europea così
come notificato con l’apertura del caso Eu-
Pilot n. 8443/2016.

Il citato decreto ministeriale 1° marzo
2016 prevede che il certificato di competenza
può essere rinnovato entro 4 anni dalla data
di scadenza e, con la circolare titolo gente di
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mare, serie XIII, n. 37, del 2 agosto 2016 si
è provveduto a diramare le procedure di
rinnovo nel caso in cui il certificato scada
durante l’imbarco.

Per quanto concerne, infine, la modifica
del decreto ministeriale 4 dicembre 2013,
n. 1365, trattandosi di un decreto dirigen-
ziale a firma del comandante del Corpo delle
capitanerie di porto, sono stati richiesti chia-
rimenti al comando generale del Corpo delle
capitanerie di porto che riferisce quanto
segue.

Con il decreto dirigenziale a firma del
comandante generale del Corpo delle capi-
tanerie di porto del 4 dicembre 2013 n. 1365
« Disciplina del corso di formazione per il
conseguimento delle competenze di livello
direttivo per gli ufficiali di coperta e di
macchina » venivano definiti i programmi
per l’acquisizione delle competenze direttive
come previste dalla Regola II/2 e III/2 della
Convenzione STCW nella sua versione ag-
giornata.

La Commissione europea riteneva quindi
soddisfacente, per quanto attiene il gap di
formazione, l’emanazione del decreto sopra
citato, entrato in vigore in Italia in data 14
gennaio 2014; da tale data tutti gli ufficiali
di navigazione e di macchina accedono al
« corso » al line di conseguire l’abilitazione
di livello direttivo e, quindi, essere arruolati
con la qualifica di primo ufficiale (coperta e
macchina).

Successivamente, alla luce di una rile-
vata incertezza circa l’obbligatorietà della
frequenza ed al fine di dare compiuta rispo-
sta ai quesiti posti dalle associazioni sinda-
cali e dal cluster marittimo, il comando
generale formulava specifico quesito alla
Commissione europea che, in data 6 marzo
2017, comunicava che: 1) la non conformità
evidenziata dall’agenzia europea per la sicu-
rezza marittima (EMSA) si riferisce al rila-
scio della certificazione di competenza di
livello direttivo senza che i candidati aves-
sero completato il relativo programma di
formazione (quindi il periodo di imbarco
non può sostituire la formazione); 2) né
l’EMSA né la Commissione hanno racco-
mandato un’applicazione retroattiva per il
conseguimento dei requisiti del livello diret-
tivo (il termine « retroattiva » è inteso come

applicazione prima dell’entrata in vigore de-
gli emendamenti 95 alla Convenzione STCW);
3) i marittimi provenienti da altri Stati
membri sono stati sottoposti ai requisiti di
formazione e certificazione rilevanti molti
anni fa (a far data infatti dalla data di
entrata in vigore degli emendamenti 95 alla
Convenzione STCW); 4) i marittimi europei
subiscono uno svantaggio concorrenziale sle-
ale rispetto ai loro colleghi italiani.

Alla luce di quanto affermato dalla Com-
missione appare quindi chiaro che la for-
mazione del personale marittimo con ruoli
direttivi e di comando avrebbe dovuto coin-
volgere gli stessi non indipendentemente dalla
data di acquisizione del titolo ma solo dalla
entrata in vigore degli emendamenti ’95 (en-
trati in vigore a livello internazionale nel
1997. L’Italia. invece, avvalendosi della re-
gola transitoria I/15 della Convenzione STCW/
95, ha posticipato l’entrata in vigore dei
citati emendamenti al 2 febbraio 2002.).

Pertanto, con la circolare titolo: perso-
nale marittimo – serie formazione n. 33 del
2 maggio 2017 del Comando generale –
condivisa anche attraverso un tavolo di la-
voro istituito presso questo Ministero - non
si è estesa l’applicazione in modo retroattivo
ma si è ridotto il periodo temporale di
applicazione precedentemente previsto dalla
direzione generale e si è colmata la mancata
formazione dei marittimi che hanno conse-
guito il titolo tra il 2 febbraio 2002 (data a
partire dalla quale tutti i marittimi avreb-
bero dovuto conformarsi agli emendamenti
STCW del ’95) e fino alla piena implemen-
tazione del citato decreto dirigenziale n. 1365/
2013 (sessione estiva di esami dell’anno 2014).

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

CIRIELLI. — Al Ministro dell’economia e
delle finanze, al Ministro per la semplifica-
zione e la pubblica amministrazione. — Per
sapere – premesso che:

il 30 maggio 2015 il comune di Omi-
gnano approvava il bilancio consuntivo 2014,
uno strumento fondamentale nella vita am-
ministrativa dell’ente, che certifica le en-
trate e le spese effettivamente sostenute
dallo stesso;
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secondo quanto denunciato dai con-
siglieri di opposizione, gravi irregolarità
avrebbero compromesso la corretta rap-
presentazione della situazione economica
dell’ente, che, avendo sforato il patto di
stabilità nel 2013, era tenuto a rispettare
una serie di obblighi e divieti imposti dalla
normativa nazionale e, in particolare, dal
decreto legislativo n. 149 del 2011;

in particolare, numerose sarebbero le
anomalie presenti nella documentazione
contabile del comune, su cui peraltro sono
stati chiesti chiarimenti al responsabile del-
l’area finanziaria, senza tuttavia ricevere
risposta esaustiva: dalle questioni riguar-
danti il costo del personale, alle assunzioni,
anche in staff al sindaco, non in linea con
le previsioni normative, fino alla irregolare
contabilizzazione delle varie poste;

a parere dell’interrogante, l’assoluta
trasparenza e il rispetto delle regole da
parte delle amministrazioni comunali de-
vono essere garantiti nel primario interesse
dei cittadini –:

se i Ministri interrogati siano a cono-
scenza dei fatti esposti in premessa e quali
urgenti iniziative di competenza ritengano
opportuno adottare per accertare eventuali
irregolarità nella predisposizione e nell’ap-
provazione del bilancio consuntivo 2014
del comune di Omignano, segnalando tali
profili, ove ne sussistano i presupposti, alla
competente magistratura contabile;

se intendano disporre un’ispezione per
la verifica delle irregolarità evidenziate.

(4-14147)

RISPOSTA. — Si risponde all’interrogazione
in esame, con la quale, nel segnalare talune
irregolarità contabili denunciate dai consi-
glieri di opposizione del comune di Omi-
gnano in merito all’approvazione del con-
suntivo 2014, che avrebbero compromesso
la corretta situazione finanziaria dell’ente, si
chiede se si intenda disporre un’ispezione
per la verifica delle anomalie evidenziate,
anche ai fini di una possibile segnalazione
alla competente magistratura contabile.

Ciò anche nella considerazione che il
comune avrebbe sforato i vincoli del patto di
stabilità interno per il 2013.

Al riguardo, la Ragioneria generale dello
Stato, rappresenta, preliminarmente ed in
linea generale, che, ai sensi dell’articolo 239
del decreto legislativo 18 agosto 2000, n. 267,
spetti all’organo di revisione la vigilanza
sulla regolarità contabile, finanziaria ed eco-
nomica della gestione relativamente all’ac-
quisizione delle entrate, all’effettuazione delle
spese, all’attività contrattuale, all’ammini-
strazione dei beni, alla completezza della
documentazione, agli adempimenti fiscali ed
alla tenuta della contabilità.

L’organo di revisione svolge tali funzioni
anche con tecniche motivate di campiona-
mento e riferisce all’organo consiliare su
gravi irregolarità di gestione, con conte-
stuale denuncia ai competenti organi giuri-
sdizionali ove si configurino ipotesi di re-
sponsabilità.

Più specificamente, l’articolo 1 della legge
23 dicembre 2005, n. 266, ai commi 166 e
167, stabilisce, poi, che gli organi di revi-
sione economico-finanziaria degli enti locali
siano tenuti a trasmettere alle competenti
sezioni regionali di controllo della Corte dei
conti una relazione sul bilancio di previ-
sione dell’esercizio di competenza e sul re-
lativo rendiconto e che, qualora accertino
comportamenti difformi dalla sana gestione
finanziaria o il mancato rispetto degli obiet-
tivi posti con il patto di stabilità, adottino
una specifica pronuncia e vigilino sull’ado-
zione, da parte dell’ente locale, delle neces-
sarie misure correttive.

La Corte dei conti, dal canto suo, defi-
nisce unitariamente criteri e linee guida cui
debbono attenersi gli organi di revisione
degli enti locali nella predisposizione delle
pertinenti relazioni che, in ogni caso, devono
dare conto del rispetto degli obiettivi annuali
posti dal patto di stabilità interno, dell’os-
servanza del vincolo previsto in materia di
indebitamento e di ogni grave irregolarità
contabile e finanziaria in ordine alle quali
l’amministrazione non abbia adottato le mi-
sure correttive segnalate dall’organo di re-
visione.

Nell’ambito della verifica della sussi-
stenza degli equilibri di bilancio, si ram-
menta ulteriormente che, ai sensi del comma
1 dell’articolo 148 del predetto decreto legi-
slativo n. 267 del 2000, le sezioni regionali
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di controllo della Corte dei conti, con ca-
denza annuale, nell’ottica del controllo di
legittimità e regolarità delle gestioni, verifi-
cano ii funzionamento dei controlli interni
ai fini del rispetto delle regole contabilità e
dell’equilibrio di bilancio di ciascun ente
locale.

Si evidenzia, inoltre, che detta normativa
prevede che le sezioni regionali di controllo
della Corte dei conti possano attivare appo-
site visite ispettive per la verifica della re-
golarità della gestione amministrativo-con-
tabile.

La Ragioneria generale dello Stato, che
comunica di non essere a conoscenza, ad
oggi, dei fatti segnalati, al fine di corrispon-
dere, comunque, alle richieste avanzate nel-
l’interrogazione, valuterà, in sede di pro-
grammazione annuale, le problematiche de-
scritte al fine di un eventuale inserimento
nei programmi ispettivi, compatibilmente con
gli obiettivi fissati dalle direttive ministeriali
sull’azione amministrativa, cui le program-
mazioni annuali stesse si ispirano.

Il Sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze: Pier
Paolo Baretta.

CIVATI, ANDREA MAESTRI, BRI-
GNONE e PASTORINO. — Al Ministro degli
affari esteri e della cooperazione internazio-
nale, al Ministro dell’interno. — Per sapere
– premesso che:

il nostro Paese ha da sempre soste-
nuto una politica di particolare vicinanza e
apertura nei confronti dei cittadini tibetani
costretti alla fuga dal proprio Paese a causa
dell’occupazione cinese;

questo approccio di apertura e vici-
nanza si è concretizzato, nel caso dei pro-
fughi ospitati in India, nel riconoscimento
della libera circolazione di coloro che si
trovassero in possesso del cosiddetto « Iden-
tity Certificate », un documento rilasciato
dal Governo indiano e riconosciuto come
documento di viaggio valido a numerosi
paesi dell’area Schengen, Stati Uniti, Ca-
nada, Australia e altri Paesi asiatici;

tale politica di apertura ha permesso
ai protagonisti della diaspora tibetana, mo-

naci e laici, di incontrare i buddhisti del
nostro Paese e di altri Paesi, per conferenze
e incontri religiosi, ma anche semplice-
mente per ragioni famigliari e affettive;

delle possibilità connesse al possesso
dell’« Identity Certificate » ha beneficiato,
tra gli altri, il Dalai Lama, insignito del
premio Nobel per la pace nel 1989, e cit-
tadino onorario di numerose e importanti
città italiane (tra cui Roma, Milano, Pa-
lermo, Padova, Torino, Firenze, Venezia), il
quale è protagonista di un instancabile
sforzo di diffusione della cultura della non-
violenza e del metodo del dialogo per la
risoluzione dei conflitti;

mediamente circa 200 cittadini tibe-
tani ogni anno beneficiano di tale possibi-
lità facendo ingresso nel nostro Paese, di-
stinguendosi sempre per comportamenti co-
erenti con l’insegnamento buddista;

la comunità tibetana in Italia, insieme
alla « Associazione donne tibetane », alla
« Associazione Italia-Tibet », alla « Unione
Buddhista Italiana », a numerose altre as-
sociazioni e istituti, ha denunciato con un
comunicato stampa in data 20 luglio 2017
un cambiamento nella politica dei visti nei
confronti dei cittadini tibetani che, come
confermato dall’ambasciata di Delhi e dal
consolato di Mumbai, non riconosce più
l’identity Certificate quale documento di viag-
gio valido;

il cambiamento nella politica italiana
non sembra essere in alcun modo legato a
fatti gravi e urgenti –:

per quali motivi il Governo abbia de-
ciso di non riconoscere più validità all’I-
dentity Certificate, nonostante l’universal-
mente accertata condizione di persone per-
seguitate che contraddistingue profughi ti-
betani;

se siano avvenuti cambiamenti nelle
relazioni internazionali tra il nostro Paese
e, in particolare, Cina e India e, nel caso, di
quale natura;

se il Governo non ritenga opportuno
assumere iniziative per garantire a persone
alle quali l’Italia, ad avviso degli interro-
ganti, potrebbe molto probabilmente rico-
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noscere lo status di rifugiato la possibilità
di domandare asilo nel nostro Paese in
maniera sicura. (4-17450)

RISPOSTA. — Si tiene in via preliminare a
sottolineare che non vi sono stati cambia-
menti sul piano normativo, da oltre dieci
anni, nella posizione relativa ai visti in
favore di tibetani muniti di « Identity certi-
ficate » rilasciato dalle autorità indiane.

Ai sensi dell’allegato X al « Manuale per
il trattamento delle domande di visto e la
modifica dei visti già rilasciati », basato sulle
decisioni della commissione C(2010) 1620
del 19 marzo 2010, C(2011) 5501 del 4
agosto 2011 e C(2014) 2727 del 29 aprile
2014, insieme con alcuni Paesi europei (tra
essi, l’Estonia, la Grecia, l’Ungheria, Malta,
il Portogallo, la Polonia, l’Islanda e la Slo-
venia) l’Italia non ha infatti riconosciuto
l’« Identity certificate » rilasciato dalle au-
torità indiane alle persone provenienti dal
Tibet.

Si conferma che, al pari delle analoghe
situazioni, in cui il diretto interessato non
sia titolare di un documento di viaggio va-
lidamente riconosciuto dall’Italia, l’unica pos-
sibilità per concedere l’ingresso nel nostro
Paese alle persone titolari del predetto « Iden-
tity Certificate » è il rilascio di un visto a
validità territoriale limitata (VTL), ossia va-
lido solo per l’Italia, apposto su un apposito
lasciapassare generato dall’applicativo infor-
matico per la gestione dei visti d’ingresso
L-VIS, utilizzando l’« Identity certificate » ai
soli fini dell’identificazione dell’interessato.
Si tratta della fattispecie indicata dall’arti-
colo 25(3) del codice europeo dei visti (re-
golamento (CE) n. 810 del 2009).

I casi di mancato rilascio di visti VTL
verificatisi nel corrente anno sono stati do-
vuti alla carenza di documentazione presen-
tata a corredo della domanda e non rispon-
dono a modifiche nell’interpretazione della
norma.

Le domande di visto d’ingresso a favore
di tibetani su invito motivato di università,
istituti di ricerca, centri culturali e religiosi,
continueranno ad essere valutate con la
dovuta flessibilità e il necessario pragmati-
smo alla luce della normativa in vigore,
attraverso una adeguata considerazione dei
motivi che giustifichino l’emissione di visti a

territorialità limitata, tra i quali non rientra
il turismo. È in particolare opportuno che,
per facilitare il rilascio del visto, che i ri-
chiedenti siano muniti di un permesso di
reingresso in India sin dal momento della
richiesta del visto.

L’avviso comparso sul sito della società
di outsourcing VFS, incaricata della gestione
degli appuntamenti allo sportello e del primo
esame della completezza della documenta-
zione, relativo alla non accettazione delle
domande di visto da parte di titolari di
Identity certificate, è stato rimosso in quanto
non corretto.

Il Sottosegretario di Stato per gli
affari esteri e la cooperazione
internazionale: Benedetto
Della Vedova.

CURRÒ. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

si stima che circa 50.000 lavoratori
marittimi e aviatori italiani a bordo di navi
o aeromobili con regolare contratto di la-
voro, in navigazione in acque internazio-
nali, territoriali straniere o all’attracco in
porti esteri, si trovino in condizioni di
impossibilità all’esercizio del diritto di voto
nonostante i mezzi battenti bandiera ita-
liana risultino a tutti gli effetti territorio
italiano secondo il codice della navigazione;

la legge vigente prevede infatti per tale
categoria di lavoratori la possibilità di espri-
mere il voto nei soli comuni italiani e nei
soli casi di elezioni politiche e regionali e
con procedure farraginose che rendono pe-
raltro difficile e oneroso l’esercizio con-
creto di tale diritto;

l’articolo 50 del testo unico 30 marzo
1957, n. 361, prevede la facoltà per i na-
viganti di votare in occasione delle sole
elezioni politiche nel comune in cui si tro-
vano, purché risultino soddisfatti alcuni
passaggi burocratici quali ad esempio la
presentazione della domanda scritta alla
segreteria del comune, la comunicazione e
l’invio di dati al comune nelle cui liste
elettorali il marittimo risulta iscritto, il
rilascio di apposito certificato da parte del
comandante che attesta i motivi dell’im-
barco;
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nel caso di elezioni regionali, ai sensi
dell’articolo 1, lettera f), del decreto-legge 3
maggio 1976, n. 161, convertito dalla legge
14 maggio 1976, n. 240, i naviganti sono
ammessi al voto in qualsiasi sezione del
comune ove si trovino per motivi di im-
barco;

il precedente Governo ha accolto l’or-
dine del giorno n. 9/3A/5 nella seduta n. 187
dell’11 marzo 2014 con il quale si è impe-
gnato a garantire « ai lavoratori marittimi
italiani residenti in Italia, iscritti alle liste
elettorali, ma all’estero per ragioni di la-
voro al momento delle elezioni, di eserci-
tare il loro diritto-dovere alla partecipa-
zione e all’espressione del voto » –:

quali iniziative urgenti il Ministro in-
terrogato intenda assumere al fine di con-
sentire ai lavoratori marittimi e aviatori
imbarcati di esercitare in concreto il diritto
di voto alle prossime elezioni amministra-
tive che si svolgeranno in 1.022 comuni
italiani, di cui 129 nella sola Sicilia, regione
ad elevata vocazione marittima, e più in
generale, il diritto di voto ai suddetti lavo-
ratori in riferimento a qualunque consul-
tazione elettorale. (4-16381)

RISPOSTA. — Si premette che, da tempo, la
legge prevede, per diverse categorie di elet-
tori, la possibilità di votare in Italia in un
seggio diverso da quello di iscrizione nel
comune di residenza.

Possono esercitare il diritto di voto i
militari delle Forze armate, appartenenti a
corpi militarmente organizzati, alle forze di
Polizia e al Corpo nazionale dei vigili del
fuoco, naviganti ed aviatori che si trovino
fuori residenza per motivi di imbarco, com-
ponenti del seggio, rappresentanti dei partiti
o dei comitati promotori (in caso di refe-
rendum), degenti in case di cura, detenuti e,
solo in occasione del referendum costitu-
zionale del 4 dicembre 2016, anche i citta-
dini « sfollati » dai comuni colpiti da eventi
sismici, ai sensi dell’articolo 10 del decreto-
legge n. 205 del 2016.

Peraltro, per ciò che concerne gli elettori
temporaneamente all’estero, è intervenuto
l’articolo 2, comma 37, lettera a) della legge
6 maggio 2015, n. 52, che, dando seguito
all’ordine del giorno citato nell’interroga-

zione, ha riconosciuto il diritto di voto per
corrispondenza non solo ai lavoratori im-
pegnati in missioni internazionali, ma anche
a tutti gli elettori che per ragioni di lavoro,
studio o cure mediche si trovino tempora-
neamente fuori del territorio nazionale per
un periodo di almeno tre mesi, nel quale
ricade la data di svolgimento della consul-
tazione, nonché ai loro familiari conviventi.

Tali elettori possono esercitare il diritto
di opzione richiedendo ai comuni di resi-
denza l’iscrizione nell’elenco degli aventi di-
ritto a votare per corrispondenza ed indi-
cando un domicilio all’estero per il recapito
postale del plico con le schede. Le suddette
richieste sono considerate valide se perve-
nute entro il trentaduesimo giorno antece-
dente la votazione.

Per quanto riguarda i marittimi impos-
sibilitati ad indicare un domicilio all’estero
perché imbarcati in tutto il periodo delle
consultazioni, il voto a bordo risulta di
complessa praticabilità.

Appare, difatti, difficilmente quantifica-
bile – con l’anticipo necessario all’eventuale
formazione dell’elenco elettori nonché per la
predisposizione e consegna del plico eletto-
rale – la « platea » dei destinatari, atteso che
numerosi contratti di imbarco vengono sti-
pulati poco prima della partenza delle navi.

Sembrerebbero emergere dubbi anche
sulla possibilità di individuare autorità na-
zionali che possano comunicare ufficial-
mente l’elenco di tutti i marittimi imbarcati
all’estero, e, in secondo luogo, autorità ita-
liane che possano garantire, all’interno di
ciascuna imbarcazione, il rispetto dei prin-
cipi di libertà, personalità e segretezza del
voto costituzionalmente tutelati, così come
fanno i comandanti dei reparti militari e di
polizia ed i titolari degli uffici diplomatici e
consolari italiani, ai sensi delle disposizioni
di legge emanate per gli elettori temporane-
amente all’estero per servizio o missioni
internazionali.

Ove vi fossero autorità italiane solo in
alcune imbarcazioni e si ritenesse di esclu-
dere da tale sistema di voto i marittimi su
imbarcazioni prive di autorità italiane, si
potrebbe creare una disparità di trattamento
all’interno della medesima categoria di ma-
rittimi.
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Rimangono, poi, da considerare le note-
voli difficoltà tecniche relative sia al tempe-
stivo recapito nelle imbarcazioni delle schede,
in modo che possa votare ciascun elettore
imbarcato, sia al successivo recapito delle
schede votate in Italia in tempo utile per lo
scrutinio contemporaneo con tutte le altre.

Per ciò che concerne, infine, il voto « a
bordo » per le elezioni comunali, alle pre-
dette problematiche deve aggiungersi la ri-
levante difficoltà di recapitare all’estero ad
ogni singolo elettore imbarcato il plico con
la scheda del suo comune di residenza.

Comunque, si assicura che, in conside-
razione della peculiarità del caso, la que-
stione segnalata sarà oggetto di ulteriori
approfondimenti di carattere tecnico.

Si ricorda, infine, che la disciplina giu-
ridica delle elezioni comunali in Sicilia è
costituzionalmente attribuita alla compe-
tenza di quella regione.

Il Sottosegretario di Stato per
l’interno: Gianpiero Bocci.

DELL’ORCO, DE LORENZIS, NICOLA
BIANCHI, LIUZZI, PAOLO NICOLÒ RO-
MANO, SPESSOTTO e CARINELLI. — Al
Ministro delle infrastrutture e dei trasporti,
al Ministro dell’economia e delle finanze. —
Per sapere – premesso che:

il mese di luglio 2015 è stato caratte-
rizzato da un drastico peggioramento della
Capitale che ha prodotto gravi disagi per gli
utenti del servizio anche sull’ordine pub-
blico;

i predetti disagi si sono manifestati
attraverso la soppressione di numerosi treni,
il conseguente rallentamento del servizio,
le lunghe attese dei passeggeri sulle ban-
chine dunque oggetto di sovraffollamento,
il mancato funzionamento dei servizi di
condizionamento all’interno dei convogli,
con particolare riferimento alle linee A e B
della metropolitana di Roma, sulla Ferro-
via Roma – Lido, sulla linea Roma –
Viterbo;

gli effetti di suddetti disagi sono stati
acuiti dalle elevate temperature e dall’au-
mento della domanda di mobilità dovuta al
consistente afflusso di turisti nella capitale,

costringendo gli utenti a muoversi con grandi
difficoltà in condizioni indecorose, ai limiti
della sopportazione umana così come te-
stimoniato anche dai numerosi casi di ma-
lori che hanno richiesto l’intervento degli
operatori del 118;

ad avviso dell’Azienda di trasporto
pubblico romano, Atac spa, la causa di tali
disservizi andrebbe ascritta a responsabi-
lità individuali da parte dei macchinisti a
seguito dell’avvio del sistema automatico di
rilevazione delle presenze e all’incremento
delle ore di guida decise dall’azienda;

analoghe responsabilità sarebbero state
individuate anche dal sindaco di Roma,
Ignazio Marino, che ha denunciato lo scio-
pero bianco messo in atto dai macchinisti
e la volontà da parte del 40 per cento di
questi ultimi di non timbrare il cartellino,
chiedendo ad Atac di avviare un’indagine
interna per accertare responsabilità indivi-
duali;

di contro, i dipendenti Atac, in una
lettera alla cittadinanza, accusano il sin-
daco Marino e i dirigenti della società di
essere fautori di processi sommari contro i
macchinisti, asserendo che la causa dei
disservizi è da rinvenire non in scioperi
bianchi o in proteste in atto, bensì nella
decisione unilaterale di riorganizzare il ser-
vizio rendendo pressoché impossibile la
copertura dello stesso se non tramite il
ricorso a straordinari, anche alla luce della
carenza di organico soprattutto ai livelli
operativi;

sempre nella lettera firmata dai lavo-
ratori Atac della Roma Lido si legge che:
« malgrado il cambio di giunta comunale,
molti dei personaggi che risultano indagati
o rinviati a giudizio a causa dello scandalo,
rimangono al posto che occupavano anche
con Alemanno. A questo bisogna aggiun-
gere il pessimo stato dei treni in servizio
sulla nostra ferrovia, materiali già usurati
da decenni di servizio su altre linee o
addirittura mai utilizzati vista la loro inaf-
fidabilità e ulteriormente messi alla prova
da una manutenzione ritenuta secondaria
rispetto alla metro B. Questi fattori, uniti
alla scarsità di ricambi e alla carenza d’or-
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ganico anche nei reparti manutentivi fanno
sì che col passare del tempo, la flotta della
Lido diventi sempre più inaffidabile e che
la responsabilità della sicurezza venga af-
fidata solo al personale di bordo. Il peg-
gioramento del servizio, giunto in questi
ultimi giorni quasi al blocco totale, è frutto
quindi del pessimo stato dei materiali ro-
tabili e dell’impossibilità di coprire i turni
oltre l’ordinario ... La pessima gestione dei
mezzi e delle risorse, lo scandalo degli
stipendi d’oro, gli appalti truccati, la bi-
gliettazione fasulla non possono essere ad-
debitati ai macchinisti, capotreni, capista-
zione, agenti di stazione, operai e dirigenti
locali... »;

a latere delle posizioni delle parti, i
dati relativi al disservizio sono di oggettiva
gravità. Rispetto al mese precedente, nel
solo mese di luglio, durante le manovre di
manovre di prova, sarebbero stati dichia-
rati guasti da parte dei macchinisti, e dun-
que scartati per malfunzionamenti, il triplo
dei convogli. Rispetto ai dati di luglio 2014
il dato è ancora più significativo visto che
il numero di convogli rimandati in rimessa
e dunque di corse soppresse risulta qua-
druplicato;

a riprova della gravità della situazione
e delle condizioni inaccettabili cui sono
costretti i viaggiatori, Atac spa ha inteso
introdurre il divieto di effettuare riprese o
scattare foto lungo le banchine e a bordo
dei convogli, quasi a riprova della volontà
dell’azienda di nascondere quanto sta av-
venendo e impedire la realizzazione di una
documentazione sembrerebbe nel vago ten-
tativo di impedire il costituirsi di una me-
moria storica e di una prova visiva della
drammatica situazione;

in data 30 giugno 2015 l’amministra-
tore delegato di Atac spa ha dichiarato che
nel 2014 l’azienda ha chiuso con una per-
dita pari a 141 milioni di euro, confer-
mando il fallimentare piano industriale e la
necessità di ottenere ulteriori finanzia-
menti da parte del comune di Roma che
però non risulterebbero, ad oggi, essere
stati inseriti nel bilancio comunale;

non risulta agli interroganti essere stato
predisposto da parte dell’azienda un piano

industriale che miri a garantire l’economi-
cità e l’efficienza nella gestione oltre che un
risanamento. Il piano presentato per il 2015
prospetta una perdita tendenziale di ulte-
riori 100 milioni di euro;

in occasione del Giubileo straordina-
rio indetto dal Papa, la città sarà chiamata,
a partire dal mese di dicembre, fino a
novembre 2016, ad accogliere e quindi ga-
rantire una, dignitosa mobilità a milioni di
pellegrini provenienti da tutto il mondo che
ovviamente utilizzeranno principalmente i
servizi di trasporto pubblici –:

se il Governo, stante quanto in pre-
messa, e nell’ambito delle proprie compe-
tenze, non reputi assolutamente necessario
procedere ad approfondite verifiche in or-
dine alle cause che hanno determinato il
grave disservizio che ha interessato la mo-
bilità capitolina, al fine di evitare il ripe-
tersi di analoghi fenomeni, oltre che pro-
cedere ad una verifica della situazione eco-
nomica dell’Atac, anche in vista del pros-
simo giubileo e in considerazione degli
ingenti trasferimenti da parte dello Stato a
Roma Capitale in favore, anche, del tra-
sporto pubblico locale. (4-09937)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame si forniscono i
seguenti elementi di risposta.

Si premette che la competenza in materia
di programmazione e gestione dei servizi di
trasporto in argomento fa capo alla regione
Lazio ed al comune di Roma.

Infatti, la Direzione generale per i sistemi
di trasporto ad impianti fissi e il trasporto
pubblico locale presso questo Ministero ri-
ferisce che Atac S.p.a., con socio unico il
comune di Roma, ha in essere un contratto
di servizio con la regione Lazio per le linee
regionali, ed un contratto con il comune
medesimo per i servizi di trasporto di su-
perficie e sulle linee metropolitane.

Pertanto, i suddetti enti risultano essere i
soggetti deputati al monitoraggio della qua-
lità del servizio, nel rispetto dei relativi
contratti e dei programmi di esercizio pre-
visti.

In ogni caso, al fine di fornire una ri-
sposta circa le criticità segnalate sono stati
chiesti elementi all’Autorità garante della

Atti Parlamentari — XXVI — Camera dei Deputati

XVII LEGISLATURA — ALLEGATO B AI RESOCONTI — SEDUTA DEL 19 SETTEMBRE 2017



concorrenza e del mercato (di seguito Auto-
rità).

In merito alle iniziative del Governo in
ordine ai disagi per gli utenti del servizio di
trasporto pubblico romano e all’indebita-
mento della società Atac, l’Autorità rappre-
senta di aver affrontato la questione tanto
nell’esercizio delle sue competenze in mate-
ria di tutela del consumatore, quanto in
esercizio dei suoi poteri di segnalazione in
materia di concorrenza.

L’Autorità ha, in particolare, avviato d’uf-
ficio il 30 novembre 2016 un procedimento
istruttorio in materia di pratiche commer-
ciali scorrette nei confronti di Atac S.p.a.,
relativamente allo stato in cui versa la ge-
stione dei servizi di trasporto pubblico locale
nell’area metropolitana di Roma. Le conte-
stazioni mosse alla società riguardano la
sistematica e persistente soppressione delle
corse programmate sulle linee ferroviarie
Roma-Lido di Ostia, Roma-Giardinetti-
Pantano e Roma-Civita Castellana-Viterbo,
soprattutto nell’ultimo biennio, avvenuta in
larga misura non per cause esogene e occa-
sionali, ma per motivi che parrebbero ri-
conducibili alla gestione e organizzazione
del servizio da parte della stessa Atac S.p.a.

In particolare, la mancata effettuazione
delle corse programmate in base al contratto
di servizio con la regione Lazio, come risul-
tanti dall’orario diffuso presso le stazioni e
attraverso il sito internet www.atac.roma.it,
è suscettibile di aver ingannato i consuma-
tori in merito all’effettiva disponibilità del
servizio, alterandone le scelte sul mezzo di
trasporto da utilizzare e gravandoli dei di-
sagi derivanti dalla soppressione delle corse.
In tale contesto la società Atac non risulte-
rebbe aver preventivamente e tempestiva-
mente informato i consumatori riguardo
all’impossibilità di effettuare parte delle corse
programmate, pur essendo a conoscenza delle
ragioni sistematiche che avrebbero potuto
causare la soppressione delle stesse.

Pertanto, l’Autorità ha contestato nell’av-
vio del procedimento che l’azienda sarebbe
venuta meno al rispetto degli standard di
diligenza professionale esigibili da un con-
cessionario di un servizio pubblico nella
gestione di linee essenziali di trasporto pub-
blico per la mobilità cittadina, in violazione

dell’articolo 20 del codice del consumo, e
che le sue condotte ingannevoli ed omissive
potrebbero integrare gli estremi di una vio-
lazione degli articoli 21 e 22 del codice del
consumo.

Inoltre, contestualmente all’avvio del pro-
cedimento in materia di tutela del consu-
matore, l’agenzia riferisce di aver inviata
una segnalazione alla Regione Lazio ai sensi
dell’articolo 22 della legge n. 287/90. in cui
l’Autorità stessa ha sottolineato come l’ente
locale non abbia mai esercitato i propri
poteri di intervento e sanzione, pur previsti
dal contratto di servizio con Atac S.p.a.,
persistendo piuttosto in una proroga della
vigenza del rapporto di gestione in spregio a
modalità trasparenti di selezione dei gestori
del servizio di trasporto pubblico.

Da ultimo, nella riunione del 14 febbraio
2017, l’Autorità ha deliberato di adottare un
parere motivato ai sensi dell’articolo 21-bis
della legge n. 287 del 1990 avverso la deli-
bera della Giunta regionale della regione
Lazio n. 840 del 30 dicembre 2016, con la
quale era stato disposto l’affidamento diretto
alla società Atac S.p.a. per il triennio 2017-
2019 dei servizi di trasporto pubblico ferro-
viario sulle tratte Roma-Lido, Roma-Vi-
terbo e Roma-Giardinetti. Nel parere, in
particolare, venivano rilevati l’insussistenza
dei requisiti normativi richiamati dalla re-
gione per tale affidamento e la ricorrenza di
possibili pregiudizi alla concorrenza.

A seguito del ricevimento della comuni-
cazione con la quale la regione Lazio ha
rappresentato di aver proceduto all’annul-
lamento in autotutela della delibera n. 840
del 2016, l’Autorità ha disposto l’archivia-
zione del procedimento ritenendo che le cir-
costanze comunicate fossero suscettibili di
far venir meno i presupposti per l’ulteriore
esercizio dei poteri di cui all’articolo 21-bis
della legge 10 ottobre 1990, n. 287.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

DELL’ORCO e DE LORENZIS. — Al Mi-
nistro delle infrastrutture e dei trasporti, al
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Ministro del lavoro e delle politiche sociali.
— Per sapere – premesso che:

in sede di conversione del decreto-
legge n. 50 del 24 aprile 2017, è stata
introdotta una disposizione che abroga il
regio decreto n. 148 del 1931, riferimento
legislativo importante che disciplina il rap-
porto di lavoro degli autoferrotranvieri in-
sieme alla contrattazione collettiva;

la disposizione in questione entra in
una discussione già avviata con la « riforma
Madia » della pubblica amministrazione di
cui alla legge n. 124 del 2015, e con il
decreto attuativo sui servizi pubblici locali
di interesse economico generale. Sebbene
infatti negli ultimi anni la contrattazione
collettiva abbia progressivamente acquisito
rilevanza lasciando al regio decreto minore
spazio di applicabilità (ai sensi dell’articolo
1, comma 2, della legge 12 luglio 1988,
n. 270, che ha definitivamente sancito la
derogabilità del decreto ad opera della con-
trattazione collettiva prevedendo che « le
disposizioni contenute nel regolamento al-
legato A al regio decreto 8 gennaio 1931,
n. 148, ivi comprese le norme di legge
modificative, sostitutive ed aggiuntive a tale
regolamento, possono essere derogate dalla
contrattazione nazionale di categoria ed i
regolamenti d’azienda non possono dero-
gare ai contratti collettivi »), tuttavia come
era già stato rilevato dalle organizzazioni
sindacali in sede di discussione parlamen-
tare dello schema di decreto sui servizi
pubblici locali di interesse economico ge-
nerale, il decreto rappresenta ancora oggi
l’unica regolamentazione per un’ampia se-
rie di aspetti che riguardano la vita degli
autoferrotranvieri; proporre dunque un rin-
novo dei contratti collettivi nazionali in
funzione dell’abolizione del suddetto regio
decreto significa aprire ad una stagione di
turbolenze considerando che la realtà ita-
liana del rinnovo dei contratti collettivi è
assai travagliata e che l’ultimo contratto
collettivo nazionale del lavoro degli auto-
ferrotranvieri ha atteso otto anni prima di
trovare un accordo;

l’abolizione del decreto regio inoltre
significa scardinare completamente la con-
cezione pubblicistica dei servizi pubblici

attraverso la possibilità di applicare ai rap-
porti di lavoro degli autoferrotranvieri la
più flessibile disciplina del rapporto di la-
voro subordinato come disciplinato nelle
recenti riforme. Il suddetto allegato A, in
tema di licenziamento, riconosceva inoltre
al datore di lavoro il potere di « procedere
ai necessari esoneri di agenti nelle qualifi-
che in cui risultino le eccedenze », nell’ipo-
tesi di « riduzione di posti per limitazione,
semplificazione o soppressione di servizi,
debitamente dichiarata dall’autorità gover-
nativa », con obbligo di répéchage anche per
mansioni inferiori; ciò significa che in tali
settori troverà invece applicazione la nuova
formulazione della disciplina sui licenzia-
menti illegittimi come modificato dalla re-
cente riforma del Jobs Act, quella sul con-
tratto di lavoro a tempo indeterminato e
sulla nuova forma di previdenza ed assi-
stenza sociale;

le nuove norme vanno lette inoltre
anche all’interno di quel processo di libe-
ralizzazione dei servizi pubblici locali che
punta ad una libera concorrenza nel mer-
cato europeo. In questo scenario però il
provvedimento sui servizi pubblici locali di
interesse economico vorrebbe introdurre
una normativa molto più rigida rispetto
alla normativa europea sulla gestione di-
retta, lasciandola solo come ipotesi resi-
duale. Una privatizzazione totale come
quella che sembra promuovere il Governo
potrebbe non dare la garanzia di continuità
di quei servizi; la politica del trasporto
pubblico locale del Governo sembrerebbe
dunque focalizzata maggiormente sulla tu-
tela della concorrenza e degli aspetti azien-
dali perdendo così di vista la tutela della
mobilità che dovrebbe essere garantita per
ogni cittadino –:

se siano stati stimati dal Governo gli
effetti dell’abrogazione del regio decreto
n. 148 del 1931 in termini di garanzia di
continuità e qualità del servizio di tra-
sporto pubblico locale nonché in termini di
garanzia dei lavoratori del settore e quali
iniziative di competenza intendano assu-
mere per evitare una stagione di facili
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licenziamenti con pesanti ricadute sul wel-
fare pubblico. (4-17053)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame si forniscono i
seguenti elementi di risposta.

Come già riferito il 20 luglio 2017, in
occasione dello svolgimento di interroga-
zioni a risposta immediata in IX commis-
sione Camera, circa la disposizione di cui
all’articolo 27, comma 12-quinquies, del de-
creto-legge 27 aprile 2017 n. 50, convertito
con modificazioni dalla legge 21 giugno 2017
n. 96, si evidenzia quanto segue.

L’efficacia abrogativa della previsione non
è immediata ma subordinata al rinnovo del
Ccnl di settore o, in mancanza di questo, al
trascorrere di un anno dall’entrata in vigore
della legge di conversione del decreto. In
altri termini, il regio decreto n. 148 del 1931
è ancora in vigore e lo sarà fino al momento
in cui sarà rinnovato il predetto contratto.

Nell’ipotesi in cui entro un anno non si
addivenisse alla stipula del nuovo contratto,
questo Ministero – in virtù di specifico
accordo con le organizzazioni sindacali Filt-
Cgil, Fit-Cisl, Uil trasporti, Faisa Cisal e Ugl
Fna sottoscritto in data 12 giugno 2017 – si
è impegnato a promuovere la proroga del
termine di cui al citato articolo 27, comma
12-quinquies, al fine di evitare un eventuale
vuoto normativo e garantire, dunque, la
vigenza del regio decreto fino a quando non
sarà disciplinato il nuovo Ccnl di settore.

Inoltre, nel corso del dibattito parlamen-
tare concernente la conversione del decreto
legge 20 giugno 2017, n. 91, (così detto de-
creto Mezzogiorno) sono state presentate ini-
ziative emendative volte a garantire la vi-
genza sine die del regio decreto a prescindere
dalla conclusione del nuovo Ccnl di settore.
Tali iniziative, infatti, prevedono l’abroga-
zione del citato articolo 27, comma 12-
quinquies, in maniera tale da eliminare
qualsiasi incertezza sulla perdurante vigenza
della norma.

In definitiva, nell’ipotesi cui dovesse es-
sere approvato l’emendamento che prevede
l’abrogazione del suddetto comma 12-quin-
quies non vi sarebbe alcun incertezza sul
quadro normativo applicabile dal momento
che il regio decreto n. 148 del 1931 reste-

rebbe in vigore a prescindere dalla conclu-
sione del nuovo Ccnl di settore.

Diversamente, nell’ipotesi in cui il me-
desimo comma rimanesse inalterato, le parti
sociali hanno comunque a disposizione un
anno, decorrente dall’entrata in vigore della
legge di conversione, per stipulare un nuovo
Ccnl di settore in vigenza del regio decreto
n. 148 del 1931.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

DI GIOIA. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti. — Per sapere – pre-
messo che:

la nuova programmazione estiva di
Trenitalia si prefigura come una nuova
penalizzazione per la provincia di Foggia e
per tutta la Capitanata;

è stato programmato di utilizzare il by
pass, situato a 1.660 metri dalla stazione di
Foggia, per il treno veloce Bari-Roma, pri-
vando ulteriormente di un collegamento
essenziale una provincia già fin troppo pe-
nalizzata in termini di trasporti e di infra-
strutture;

oltretutto, Trenitalia si era impegnata
ad utilizzare tale by pass solo ed esclusi-
vamente per i treni merci;

in tal modo, si penalizzano tutti i
potenziali utenti facendo prevalere inte-
ressi particolari a tutto discapito dell’im-
pegno a sostenere servizi pubblici e pena-
lizzando un’intera provincia che, proprio
nel periodo estivo, raccoglie, oltre agli abi-
tanti del luogo, migliaia di turisti proprio
per le sue bellezze naturali;

su tale questione si è già verificato un
incontro tra gli amministratori locali e quelli
della regione Puglia, ma appare del tutto
evidente che anche il Governo debba inter-
venire, per quanto di competenza, al fine di
sollecitare Trenitalia affinché abbia un ri-
pensamento rispetto alla decisione presa
che, in zone sprovviste di un sistema di
viabilità degno di tale nome, potrebbero
privare Foggia e la provincia di un indi-
spensabile servizio di mobilità durante la
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stagione estiva, con gravi ripercussioni eco-
nomiche per l’intero territorio;

più volte, in passato, vi è stato il
tentativo, da parte di Trenitalia, di annul-
lare il ruolo strategico della provincia di
Foggia e della Capitanata nella mobilità
ferroviaria dell’Italia meridionale e tutto
ciò appare del tutto incomprensibile in un
territorio che già soffre per la mancanza di
un efficiente sistema infrastrutturale –:

se non si ritenga necessario, per quanto
di competenza, attivarsi per promuovere
un apposito tavolo di confronto con Treni-
talia spa, affinché vi sia un ripensamento
rispetto alla decisione presa in merito alla
questione di cui in premessa, alla luce
anche degli impegni precedentemente sot-
toscritti con le parti sociali, e non si tolga
a Foggia, alla sua provincia e alla Capita-
nata un importante collegamento ferrovia-
rio in vista della prossima stagione estiva.

(4-16805)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per il trasporto e le infrastrutture
ferroviarie e dalla società Ferrovie dello Stato,
si forniscono i seguenti elementi di risposta.

Occorre premettere che le funzioni e i
compiti di amministrazione e programma-
zione in materia di servizi ferroviari regio-
nali sono conferiti alla legione in applica-
zione del decreto legislativo n. 422 del 1997.

I servizi ferroviari denominati « Frecce »
(« Frecciarossa », « Frecciargento » e « Frec-
ciabianca ») sono effettuati in regime di mer-
cato e, non essendo oggetto di alcun corri-
spettivo pubblico, si sostengono esclusiva-
mente con i ricavi da traffico; la program-
mazione di tali servizi si basa, pertanto, su
valutazioni di carattere commerciale, fina-
lizzate a garantirne la sostenibilità econo-
mica.

Sulla relazione Roma-Foggia (e vice-
versa) sono attualmente programmate tre
coppie giornaliere di treni « Frecciargento »
(con proseguimento su Bari-Lecce).

Ferrovie dello Stato riferisce che dal 4
settembre prossimo, verrà attivato un nuovo
collegamento « Frecciargento » che partirà

dal capoluogo dauno alle 5.00 del mattino,
raggiungendo Roma alle 7.42, dopo aver
effettuato le fermate di Benevento e Caserta.
In direzione sud, la partenza da Roma è
stata prevista alle 16.55, con arrivo a Foggia
alle ore 19.45.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

MARCO DI STEFANO. — Al Presidente
del Consiglio dei ministri, al Ministro delle
infrastrutture e dei trasporti, al Ministro
degli affari esteri e della cooperazione inter-
nazionale, al Ministro dell’interno. — Per
sapere – premesso che:

l’Enac, Ente nazionale aviazione ci-
vile, definisce i limiti dell’esercizio delle
proprie funzioni in relazione alle attribu-
zioni esercitate tramite un contratto di
programma triennale con il Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti;

l’Enac da oltre quarant’anni gestisce il
cerimoniale di Stato presso l’aeroporto di
Fiumicino tramite propri funzionari che,
negli anni, hanno ricevuto innumerevoli
attestati di stima da parte di ambasciate,
ministeri e organismi internazionali;

il cerimoniale di Stato è l’ufficio go-
vernativo presso il quale vengono accolte le
più alte cariche dello Stato, i rappresen-
tanti governativi dei Paesi esteri e delle
principali organizzazioni internazionali con
sede in Italia ed i loro delegati in arrivo,
partenza o transito;

il 5 agosto 2016 l’Enac ha pubblicato
sul suo sito istituzionale un bando di gara
europeo della durata di tre anni per un
costo totale di euro 678.150,00 + IVA ai
sensi del decreto legislativo n. 50 del 2016
per l’affidamento della gestione delle atti-
vità poste in essere presso l’ufficio cerimo-
niale di Stato nell’aeroporto di Fiumicino;

il bando prevede anche l’assunzione
di dieci unità e ne delinea le caratteristiche
selettive, a quanto risulta all’interrogante,
senza prevedere, stante anche la delica-
tezza delle attività che i lavoratori an-
dranno a svolgere, la richiesta del certifi-
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cato relativo ai carichi pendenti o equipol-
lente per i cittadini degli stati esteri;

il personale assunto, poi dovrà essere
formato dall’Enac non avendo nessuna espe-
rienza in merito –:

se sia opportuno, anche in relazione
all’aumento delle misure di sicurezza in
tutti gli aeroporti internazionali, al trasfe-
rimento dei voli di Stato del nuovo A340 in
dotazione alla Presidenza del Consiglio dei
ministri presso l’aeroporto di Fiumicino e
al conseguente utilizzo, da parte delle au-
torità e delle relative delegazioni, che presso
il cerimoniale di Stato possa operare per-
sonale di una società privata e/o europea
che verrebbe così a conoscenza di dati
sensibili, con evidenti problemi di sicu-
rezza e riservatezza. (4-14249)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, cui si risponde
per delega della Presidenza del Consiglio dei
ministri, si forniscono i seguenti elementi di
risposta sulla base delle informazioni comu-
nicate dall’Ente nazionale per l’aviazione
civile e dal Ministero dell’interno.

Il bando per l’appalto del servizio di
cerimoniale di Stato presso l’aeroporto Le-
onardo da Vinci di Roma Fiumicino, pub-
blicato il 5 agosto scorso, ha dato attuazione
alla delibera n. 18 del 2015 – tuttora valida
– con cui il consiglio di amministrazione si
era espresso, tra le altre cose, anche sulla
gara in argomento.

L’oggetto del bando di gara, come da
capitolato, riguarda segnatamente l’attività
di gestione delle attività poste in essere presso
l’ufficio medesimo, il quale accoglie le più
alte cariche dello Stato, i rappresentanti
governativi dei paesi esteri e delle principali
organizzazioni internazionali con sede in
Italia e di loro delegati in arrivo, partenza o
transito.

La responsabilità dell’ufficio del cerimo-
niale è affidata a un dirigente dell’Enac
l’attività verrà svolta sotto la supervisione di
funzionari Enac di comprovata e plurien-
nale esperienza nella gestione dei servizi di
cerimoniale i quali, in turnazione, attende-
ranno alle funzioni operative e di supervi-
sione in veste di responsabili del servizio.

Per quanto attiene agli aspetti relativi
all’attività di verifica e controllo del perso-
nale che sarà assunto il Ministero dell’in-
terno ha comunicato quanto segue.

Il soggetto vincitore dell’appalto dovrà
avviare i dipendenti selezionati, dopo un’ac-
curata verifica delle posizioni giuridiche per-
sonali (così detto background-check) alla
frequenza dei corsi propedeutici tenuti dal-
l’Ente nazionale per l’aviazione civile, anche
mediante affidamento e training on the job.

L’appaltatore ed il personale dipendente
dovranno sottoscrivere il codice di compor-
tamento dell’Enac, per accettazione e assun-
zione degli obblighi di condotta da esso
derivanti (assoluto riservo in merito ad atti,
documenti e materiale, comunque inerenti
all’attività del cerimoniale di Stato).

Inoltre, il Ministero dell’interno segnala
che l’assunzione di nuovo personale in am-
bito aeroportuale – e, in particolare, di
coloro che espletano attività in area sterile –
è subordinata al rispetto degli adempimenti
previsti dalla normativa vigente (regola-
mento dell’Unione europea 1998 del 2015 e
programma nazionale di sicurezza dell’avia-
zione civile) con specifico riferimento al
capitolo I relativo al controllo dei precedenti
personali da parte dell’ufficio di polizia di
frontiera presso lo scalo aereo di Fiumicino
ed al Capitolo 11, inerente alla selezione e
alla limitazione del personale che opera in
ambito aeroportuale.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

DIENI. — Al Ministro dell’interno. — Per
sapere – premesso che:

la concessione della scorta rappre-
senta un fatto che, ad avviso dell’interro-
gante, deve essere giustificato da gravi e
cogenti minacce, dato l’esborso che esso
comporta per la finanza pubblica –:

quali siano i criteri specifici per l’at-
tribuzione delle scorte e se risponda a
verità che, a oggi, sia stata disposta la
scorta al dottor Clemente Mimun e, in caso
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affermativo quali siano le motivazioni per
cui egli tuttora la conservi. (4-15885)

RISPOSTA. — In relazione a quanto evi-
denziato con l’interrogazione in esame, oc-
corre premettere che i criteri per la prote-
zione delle persone esposte a rischio in re-
lazione alle funzioni esercitate, o per altri
comprovati motivi, sono indicati nel decreto-
legge 6 maggio 2002 n. 83, convertito nella
legge 2 luglio 2002, n. 133, nonché dal de-
creto ministeriale del 28 maggio 2003.

Alla luce delle menzionate normative, le
misure tutorie debbono essere adottate a
seguito di un’approfondita valutazione del
concreto livello della minaccia, garantendo
il costante monitoraggio del profilo di ri-
schio dei soggetti protetti.

Detta valutazione si svolge ad un duplice
livello: in sede periferica, presso le prefetture
– uffici territoriali del Governo ed, in sede
centrale, presso l’ufficio centrale interforze
per la sicurezza personale (Ucis) del dipar-
timento della pubblica sicurezza.

Al riguardo, l’Ucis ha il compito di rac-
cogliere ed analizzare le informazioni sulle
situazioni a rischio comunicate dai prefetti,
nonché quelle direttamente fornite dagli or-
ganismi di informazione e sicurezza e dagli
uffici e reparti delle varie forze di polizia.

Completata l’attività istruttoria e valuta-
tiva, l’UCIS, sussistendone i presupposti sulla
base del livello di rischio accertato, adotta in
via esclusiva ed in forma coordinata le mi-
sure di protezione e vigilanza, ovvero modi-
fica o revoca quelle già adottate.

Le misure di protezione e vigilanza di-
sposte comportano, comunque, all’atto della
cessazione di incarichi istituzionali, valuta-
zioni collegiali a livello provinciale e cen-
trale, tese a verificare l’attualità o meno
dell’esposizione a rischio del soggetto tute-
lato e, conseguentemente, l’opportunità di
procedere al mantenimento, alla rimodula-
zione, o alla revoca della misura tutoria

Venendo al caso specifico citato nell’in-
terrogazione, si informa che, in applicazione
delle disposizioni normative sopra citate, il
giornalista Clemente Mimun è attualmente
destinatario di un dispositivo tutorio assi-
curato sull’intero territorio nazionale, com-
misurato al livello di esposizione al rischio
riscontrato nei suoi confronti. Il dispositivo

è stato oggetto di rimodulazione il 31 gen-
naio 2017, su proposta del prefetto di Roma.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

DIENI. — Al Ministro delle infrastrutture
e dei trasporti. — Per sapere – premesso
che:

nella giornata del 22 dicembre 2016 il
Ministro delle interrogato partecipava al-
l’inaugurazione dell’Autostrada A2 del Me-
diterraneo, volendo rispettare in tal modo
un impegno formulato il 26 luglio 2016 dal
Presidente del Consiglio dei ministri pro
tempore Matteo Renzi in cui egli garantiva
che « il 22 dicembre la Salerno-Reggio Ca-
labria sarà terminata come avevamo pro-
messo, perché l’Italia mantiene i propri
impegni e nessuno può ridere dell’Italia »;

i fatti dimostrerebbero che, al di là dei
pubblici proclami, l’ex A3 sarebbe ancora
lungi dall’essere completata;

tra i tratti che sono interessati da
lavori e interruzioni, senza considerare i
rischi dell’infrastruttura che hanno portato
al sequestro disposto dalla magistratura
nel tratto Mileto-Rosarno in seguito a una
serie di incidenti mortali, c’è sistematica-
mente quello tra Cosenza-Altilia, che è ri-
dotto a essere, specie nella stagione estiva,
un percorso a unica corsia;

oltre a quelli sopra citati va annove-
rato il viadotto Cannavino trascurato per
anni e ora sottoposto a una lenta opera di
messa in sicurezza;

in una regione come la Calabria, in
cui il turismo rappresenta una delle entrate
maggiori dell’intera economia territoriale, i
danni derivanti dalle problematiche che
continuano a emergere sull’autostrada A2,
nonché sulla strada statale n. 406 e sull’in-
tero sistema infrastrutturale dei trasporti,
se si prendono in considerazione la rete
viaria locale, le ferrovie della linea ionica e
il sistema aeroportuale, sono tali da dover
condurre a interventi definitivi che vadano
oltre ai meri annunci di natura propagan-
distica –:

se il Ministro interrogato sia a cono-
scenza dei fatti esposti in premessa e quali
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iniziative di competenza intenda adottare
per pervenire ad un effettivo completa-
mento dell’autostrada A2. (4-17178)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali del Ministero delle infrastrutture e
dei trasporti e dalla Società Anas.

Con l’apertura al traffico del Macrolotto
3, parte 2a tra Laino Borgo e Campotenese,
l’ultimo dei grandi cantieri, avvenuta lo scorso
22 dicembre, l’autostrada in esame ha as-
sunto una nuova fisionomia complessiva,
presentandosi oggi più moderna, con opere
di alto valore ingegneristico e con un trac-
ciato plano-altimetrico più lineare, caratte-
rizzato da tre corsie per senso di marcia da
Salerno a Sicignano e due corsie per senso
di marcia da Sicignano in poi.

Tale risultato ha permesso il rilancio
dell’autostrada all’interno del panorama via-
rio sia nazionale che europeo, incentivando
il suo ruolo di prosecuzione dell’itinerario
che collega il nord e il sud Italia, raccor-
dandosi con la A1 (Milano-Napoli), la A3
(Napoli-Salerno), la A30 (Caserta-Salerno) e
il raccordo autostradale Salerno—Avellino
RA02.

In questo contesto. Anas ha avviato un’o-
perazione di valorizzazione dell’autostrada,
anche nell’ottica di sottolinearne la voca-
zione turistica e culturale, attuata, in primo
luogo, attraverso la ridenominazione dell’ar-
teria in A2 « Autostrada del Mediterraneo ».

L’obiettivo di tale iniziativa. che com-
prende anche una campagna di comunica-
zione istituzionale con il coinvolgimento di
enti e istituzioni locali. è quello di svilup-
pare le potenzialità dell’A2 quale strumento
di conoscenza e di fruizione del territorio e
del suo patrimonio di beni culturali e di
risorse paesaggistiche, con connessi riflessi
sul contesto socio-economico di riferimento.

L’A2, pertanto, non potrà che diventare
l’occasione di un’ulteriore valorizzazione tu-
ristica del territorio, fungendo da « autostra-
da-itinerario » attraverso la quale accedere e
riscoprire le zone attraversate con i relativi

aspetti culturale, spirituale, artistico ed eno-
gastronomico.

In tale quadro generale, vanno anche
considerati i lavori in corso di esecuzione,
lungo l’asse autostradale. che riguardano
interventi specifici di manutenzione straor-
dinaria rientranti all’interno del piano di
investimenti adottato da Anas, per conser-
vare e implementare ulteriormente gli stan-
dard di comfort e sicurezza dell’autostrada,
tali da trasformare l’A2 nella prima smart
road europea.

Detto piano, del valore pari a 1 miliardo
di euro, prevede l’esecuzione di una pluralità
di interventi, sui 58 chilometri compresi tra
le province di Cosenza e Vibo Valentia, volti
ad ottenere un maggior livello di sicurezza
per la circolazione, quali, ad esempio, il
risanamento del corpo stradale, l’adegua-
mento delle opere presenti e degli impianti.
senza escludere varianti localizzate nel tratto
tra Cosenza e Altilia.

Infine, Anas segnala che dal 20 luglio
scorso, in previsione dell’esodo estivo, ha
rimosso tutti i cantieri di manutenzione
dall’autostrada, avviando, inoltre, a servizio
dell’utenza, una serie di attività finalizzate
alla qualità e sicurezza del viaggio, quali il
monitoraggio e la vigilanza del traffico 24
ore su 24 sia attraverso le 20 sale operative
presenti sul territorio, unitamente alla sala
operativa nazionale e al personale su strada,
un servizio di informazione in tempo reale
attraverso il sito aziendale www.stradeana-
s.it e il numero verde gratuito « Pronto
Anas ».

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

D’INCÀ e BRUGNEROTTO. — al Mini-
stro delle infrastrutture e dei trasporti. —
Per sapere – premesso che:

con delibera della giunta regionale del
Veneto n. 88 del 29 ottobre 2015 è stato
confermato il proseguimento delle proce-
dure tecnico-amministrative per l’approva-
zione, da parte del CIPE, del progetto pre-
liminare dell’itinerario della Valsugana Val-
brenta-Bassano superstrada a pedaggio, no-
nostante alla data odierna il Ministero delle
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infrastrutture e dei trasporti non abbia
dato seguito alla procedura di cui agli ar-
ticoli 165 e 168 del decreto legislativo n. 163
del 2006: in particolare, non si è giunti
all’indizione della conferenza di servizi
presso il CIPE per l’approvazione del pro-
getto preliminare;

il progetto, prefigurando una nuova
infrastruttura a pagamento, non affronta e
non risolve i problemi viari della Valbrenta
in quanto la esistente strada statale 47
rimarrà l’unica alternativa gratuita alla quale
si sovrapporrà, per un tratto a nord di Pian
dei Zocchi, il nuovo asse stradale;

da diversi mesi la strada statale 47
della Valsugana versa in evidenti condizioni
di dissesto, in particolare nel tratto fra
Primolano e Carpanè dove il manto stra-
dale si presenta – in entrambi i sensi di
marcia – deformato, irregolare, con di-
verse buche di dimensioni pericolose, con
diffusi ammaloramenti e distacco di parti
di conglomerato bituminoso;

la strada statale 47 in Veneto è di
competenza di ANAS fino al confine regio-
nale, superato il quale la competenza passa
in capo alla provincia Autonoma di Trento;

in aprile 2015 una cittadina segnalava
le criticità sulla strada statale – tratto
Veneto tra Arsiè e Grigno a Veneto Strade,
società della regione Veneta incaricata della
manutenzione della viabilità provinciale e
regionale. Veneto Strade a maggio rispon-
deva (prot. urp. n. 522/15) di non avere
competenza sulla strada statale 47 e di aver
girato la richiesta ad ANAS, che però non
ha mai risposto;

a maggio 2015 il primo firmatario del
presente atto inoltrava un’ulteriore segna-
lazione sui problemi della strada statale 47
via pec ad ANAS, al Ministro per le infra-
strutture, al governatore del Veneto Luca
Zaia e a Veneto Strade, non ottenendo
alcun riscontro;

la mancanza di collegamenti ferro-
viari diretti e comodi dal territorio mon-
tano della provincia di Belluno a Trento,
costringe tutti coloro, che per motivi di
lavoro devono effettuare questa tratta, con

frequenza settimanale o giornaliera, a per-
correre, con i propri mezzi, un tratto di
strada estremamente pericoloso, formato
da un tracciato stretto e tortuoso, percorso
da camion e automobili, con presenza di
dislivelli dell’asfalto, che non permettono
una perfetta aderenza dei pneumatici al
manto stradale, con evidenti rischi per la
propria incolumità e per la pubblica sicu-
rezza;

la pericolosità della strada statale 47 è
ben nota anche ad ANAS che recente-
mente, per limitare i problemi causati dalla
mancata asfaltatura, si è vista costretta ad
emettere un’ordinanza di limitazione della
velocità (da 90 km/h a 70 km/h) per ga-
rantirne la sicurezza, ed a posizionare nei
tratti più pericolosi dei jersey in calce-
struzzo che separano le corsie di marcia
per evitare collisioni fra gli automezzi;

le ultime asfaltature degne di nota che
hanno interessato il tratto più pericoloso
della strada statale 47 Valsugana sono state
eseguite nel 2004 e da allora l’Anas ha
eseguito per lo più rattoppi o sistemato
brevi tratti del manto stradale;

la scorsa primavera, dopo innumere-
voli solleciti, anche sulla base delle decine
di incidenti con danni alle vetture in tran-
sito, era arrivata la promessa che la strada
sarebbe stata sistemata e che i lavori si
sarebbero dovuti concludere entro lo scorso
autunno, cosa che non è avvenuta;

il malcontento è ulteriormente lievi-
tato constatando che nel limitrofo territo-
rio trentino la manutenzione viene fatta
regolarmente, al contrario del lato vicen-
tino in questione dove la manutenzione
viene svolta con gravi ritardi rispetto alle
richieste e alle necessità d’intervento;

undici anni di relativo abbandono ap-
paiono decisamente troppi per una strada
trafficata ed importante come la Valsu-
gana;

non è più procrastinabile un inter-
vento di rifacimento consistente e defini-
tivo del manto stradale, e non sono più
accettabili soluzioni provvisorie con rat-
toppi e raffazzonamenti temporanei lungo
la sede viaria;
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è necessaria una complessiva riquali-
ficazione del sistema infrastrutturale esi-
stente, realizzando maggiori standard di
sicurezza e di fluidificazione del traffico,
risolvendo prioritariamente alcune stroz-
zature e criticità localizzate nel comune di
San Nazario (nel centro di Carpanè e nella
zona Merlo), e mitigando gli impatti esi-
stenti nei confronti degli elementi di sen-
sibilità (aree abitate, aree di interesse tu-
ristico o di vulnerabilità ambientale);

la popolazione e le istituzioni locali
chiedono a gran voce interventi tempestivi
ed urgenti, affinché sia salvaguardata la
sicurezza di tutti gli automobilisti che tran-
sitano lungo l’arteria stradale –:

se sia a conoscenza del problema,
come intenda procedere e con quali tem-
pistiche affinché l’ANAS provveda alla messa
in sicurezza della strada statale 47 Valsu-
gana, in modo da garantire gli standard di
sicurezza stradale, e proceda ad un piano
periodico di manutenzioni del manto stra-
dale, oltre a risolvere, per quanto di com-
petenza, le criticità localizzate nel comune
di San Nazario (nel centro di Carpanè e
nella zona Merlo). (4-11856)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali di questo Ministero e dalla società
Anas.

In merito alla manutenzione del tronco
della strada statale 47 « della Valsugana » in
gestione diretta Anas, compreso tra Citta-
della e il confine con il Trentino-Alto Adige,
si segnala che, nel tratto compreso tra Car-
penè e Primolano, durante i mesi di marzo
e aprile 2015, sono stati eseguiti lavori di
asfaltatura per il ripristino del piano viabile,
per un importo complessivo lordo pari a
circa 246 mila euro.

Anas ha comunicato, altresì, che nel corso
del 2016 sono stati effettuati i seguenti in-
terventi manutentori:

pavimentazioni, in tratti saltuari, tra le
progressive chilometriche 30+200 e 63+750
per un importo di 250.000,00 euro;

interventi di ripristino e rafforzamento
della sovrastruttura stradale ammalorata in
tratti saltuari, tra il chilometro 30+450 (lo-
calità Cittadella) e il chilometro 73+000
(località Primolano) affidati in regime di
accordo quadro (articolo 59, comma 4 del
decreto legislativo n. 163 del 2006 per un
importo di circa 872.000,00 euro;

interventi di rappezzatura, in tratti sal-
tuari, per la messa in sicurezza dei piani
viabili tra il chilometro 33+000 (Tezze sul
Brenta) e il chilometro 36+000 (Rosà) per
un importo complessivo di circa 120.000,00
euro;

lavori di disgaggio delle pareti rocciose
da massi pericolanti, nel tratto compreso tra
i chilometri 68+950 e chilometri 69+000 per
un importo di 50.000,00 euro;

servizio di pronto intervento della ma-
nutenzione del verde per procedere all’ab-
battimento delle alberature pericolose e alla
potatura delle stesse, per un importo di circa
70.000.00 euro;

lavori di protezione del piano stradale
mediante la messa in sicurezza delle scar-
pate e delle pendici rocciose, in tratti sal-
tuari, per un importo di circa 65.000,00
euro.

Inoltre, la predetta società ha comuni-
cato che per garantire la sicurezza e fluidità
della circolazione stradale provvede a tutte
quelle lavorazioni di manutenzione ordina-
ria che comprendono:

sgombero neve e trattamenti antighiac-
cio;

pronto intervento e ripristino incidenti
ed emergenze;

ripasso della segnaletica orizzontale e
sostituzione della segnaletica verticale obso-
leta e/o danneggiata;

manutenzione del verde;

ripristino delle barriere di sicurezza,
manutenzione delle opere d’arte e idrauli-
che;

Anas segnala, infine che per l’anno in
corso lungo la statale in argomento sono
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previsti i seguenti interventi manutentori
riferiti al contratto di programma 2016:

lavori di rappezzature, in tratti sal-
tuari, tra il chilometro 30+000 e il chilo-
metro 64+000, (in corso di attivazione) per
un importo di circa 68.000,00 euro;

lavori di ripristino statico di opere d’arte,
sostituzioni appoggi e giunti, rifacimento cor-
doli e protezioni laterali per un importo di
circa 3.500.000,00 di euro.

Per gli interventi manutentori riferiti al
contratto di programma 2017 è previsto:

intervento di ripristino e rafforzamento
della sovrastruttura stradale ammalorata, in
tratti saltuari, tra il chilometro 30+450 (Cit-
tadella) e il chilometro 73+000 (Primolano)
affidati in regime di accordo quadro per un
importo di circa 2.150.000,00 di euro.

Il Vice Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

FANTINATI. — Al Ministro della giusti-
zia, al Ministro dell’interno. — Per sapere –
premesso che:

Il 3 febbraio 2017, il quotidiano online
« Verona Sera » riferiva di « un’interdittiva
antimafia del prefetto di Verona Salvatore
Mulas. Ad essere colpita è stata la ditta di
trasporti Verotransport di Nogarole Rocca
(provincia di Verona), che già nell’estate
scorsa aveva ricevuto un simile provvedi-
mento, insieme ad altre aziende »;

all’epoca, scrive il giornale, la prefet-
tura aveva, infatti, accertato il legame fa-
miliare e imprenditoriale tra chi ammini-
strava la ditta e i tre fratelli Franco, con-
dannati per mafia in quanto appartenenti
alla ‘ndrina dei « Pesce », una delle più
potenti della ‘ndrangheta, con sede nella
provincia di Reggio Calabria;

le indagini avevano fatto emergere la
contiguità tra la Verotransport e i fratelli
Franco: alla prima confluivano mezzi, di-
pendenti e sedi, appartenuti alle ditte di
quest’ultimi;

per proseguire l’attività, continuando
a guidare l’azienda seppur colpito dalla
prima interdittiva, il titolare aveva utiliz-
zato come copertura un dipendente vero-
nese, incensurato;

i dati diffusi, ad aprile, dall’Osserva-
torio civico per la legalità Verona e raccolti
nel rapporto 2015 intitolato « Mafie e ille-
galità. Uno sguardo sulla città e la provin-
cia di Verona » e le dichiarazioni del pre-
fetto, così come di altre importanti cariche
istituzionali suggeriscono di non sottovalu-
tare il fenomeno delle infiltrazioni mafiose
a Verona, in particolare quelle della ‘ndran-
gheta, la mafia calabrese;

lo stesso prefetto, alla fine del 2015,
aveva messo in guardia sull’operato delle
organizzazioni criminali che « usano la no-
stra città come cassaforte. I veronesi sono
bravissimi a creare ricchezza ma devono
stare attenti che questa ricchezza non venga
aggredita » –:

quali iniziative di competenza il Mi-
nistro interrogato intenda adottare per ren-
dere più capillare e incisiva l’azione di
prevenzione contro l’infiltrazione della cri-
minalità organizzata in Veneto, raffor-
zando, inoltre, le azioni di contrasto per la
tutela della legalità. (4-15508)

RISPOSTA. — La collocazione del Veneto in
prossimità di aree di confine – con impor-
tanti snodi quali il porto di Venezia-Mar-
ghera, gli aeroporti internazionali di Venezia-
Tessera e Marco Polo, nonché un tessuto
economico e imprenditoriale caratterizzato
da un’alta presenza di piccole e medie im-
prese – ha prodotto, nel tempo, una ric-
chezza diffusa. La regione è divenuta quindi
un « polo » di interesse sia per la criminalità
proveniente dalle regioni ad alta incidenza
mafiosa sia per gruppi criminali di origine
straniera.

Sebbene non risulti, allo stato, una pre-
senza « strutturata » della criminalità orga-
nizzata di stampo mafioso, è stata documen-
tata l’operatività nel territorio di soggetti
riconducibili a organizzazioni criminali cam-
pane, calabresi e siciliane, la cui progressiva
infiltrazione nel tessuto economico regionale
si concretizza, prevalentemente, nell’acqui-

Atti Parlamentari — XXXVI — Camera dei Deputati

XVII LEGISLATURA — ALLEGATO B AI RESOCONTI — SEDUTA DEL 19 SETTEMBRE 2017



sizione di attività imprenditoriali in diffi-
coltà.

Le attività di tali soggetti sono capillar-
mente monitorate, al fine di prevenire even-
tuali condotte criminali, e – più in generale
– le Forze di polizia svolgono una costante
azione di contrasto delle infiltrazioni della
criminalità organizzata, come dimostrato dalle
numerose operazioni di polizia condotte e
dalle misure patrimoniali applicate nel corso
dell’ultimo triennio.

In particolare, il 13 febbraio 2017 scorso,
la Direzione investigativa antimafia, insieme
alla Polizia di Stato, all’Arma dei carabinieri
e alla Guardia di finanza, ha eseguito, nelle
città di Padova, Venezia, Verona, Vicenza e
altre numerose province italiane, un’ordi-
nanza di custodia cautelare nei confronti di
tre persone responsabili di associazione di
stampo mafioso, estorsione, rapina, usura e
frode fiscale. Con la medesima ordinanza
sono state eseguite 14 perquisizioni utili ad
acquisire documentazione contabile ed extra-
contabile.

Nel corso dell’attività investigativa tesa a
verificare eventuali infiltrazioni mafiose di
origine calabrese in Valpolicella (tra le pro-
vince di Vicenza e Verona), sono state indi-
viduate 36 persone, tutte indagate per i me-
desimi reati. Tra queste figura un soggetto
contiguo a personaggi affiliati alle cosche
crotonesi che operano nel settore edile.

Ulteriori attività investigative hanno por-
tato, inoltre, al sequestro di numerose so-
cietà finanziarie e ingenti capitali, per sva-
riati milioni di euro, e alla confisca di
numerosi beni mobili e immobili.

Per quanto riguarda, in particolare, la
provincia di Verona – citata nell’interroga-
zione –, si fa presente che la contrazione
della produzione, del commercio locale, delle
esportazioni e dell’occupazione, si è tradotta
in una riduzione delle potenzialità impren-
ditoriali e, spesso, nella decozione e nel
fallimento di imprese anche di consistenti
dimensioni. Ciò ha determinato un terreno
favorevole alla possibile infiltrazione di ca-
pitali e interessi illeciti.

In tale contesto, secondo le linee concor-
date in sede di comitato provinciale per
l’ordine e la sicurezza pubblica, particolare
attenzione viene dedicata alle attività pro-

duttive e commerciali che si insediano nella
provincia, nonché al settore degli appalti
pubblici, attraverso la verifica da parte degli
organi di polizia dell’esistenza di eventuali
connessioni dei titolari delle imprese inte-
ressate con la criminalità organizzata o di
eventuali forme di riciclaggio di capitali
illeciti.

La prefettura di Verona ha impresso,
quindi, particolare impulso agli accerta-
menti di possibili forme di infiltrazioni ma-
fiose nelle società, attraverso le verifiche
espletate in occasione delle richieste di rila-
scio di certificazioni antimafia nell’ambito
dei contratti pubblici.

Analoga attenzione è stata dedicata al
monitoraggio delle imprese e delle società
che richiedono l’iscrizione nella cosiddetta
white list, cioè nell’elenco dei fornitori, pre-
statori di servizi ed esecutori di lavori non
soggetti a tentativo di infiltrazione mafiosa
operanti nei settori sensibili.

Al termine delle relative istruttorie, la
prefettura di Verona, nel 2015, ha emesso
778 informazioni antimafia e 2.750 comu-
nicazioni antimafia, mentre ha iscritto 135
imprese nella white list; nel 2016, ha emesso
870 informazioni antimafia e 3.970 comu-
nicazioni antimafia, mentre ha iscritto 218
imprese nella white list.

Inoltre, l’attività di prevenzione e contra-
sto svolta tra il 2015 e i primi mesi del 2017
dalla predetta prefettura ha portato all’ado-
zione, nell’arco di un anno e mezzo, di nove
interdittive antimafia nei confronti di altret-
tante imprese, tra cui anche la Verotran-
sport srl, citata nell’interrogazione. Questi
provvedimenti si aggiungono alle sette in-
terdittive antimafia emesse negli anni pre-
cedenti.

Nell’ambito di tale attività, sono stati
esercitati i poteri di accesso e di accerta-
mento nei cantieri delle imprese interessate
all’esecuzione di lavori pubblici, in base alle
previsioni del codice antimafia.

Al momento, sono in corso mirati accer-
tamenti che potrebbero portare all’emissione
di nuovi provvedimenti interdittivi e sono
programmati ulteriori accessi ai cantieri ope-
rativi per la realizzazione di lavori pubblici,
nonché presso sedi di società attenzionate.
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Per quanto riguarda, più in generale, il
territorio regionale, è sempre assicurato l’im-
pegno corale dei Prefetti, attraverso una
continua e costante azione di coordina-
mento, svolta nei territori provinciali, con
una forte cooperazione della Magistratura,
che si esplica anche attraverso la partecipa-
zione dei procuratori alle riunioni dei co-
mitati provinciali per l’ordine e la sicurezza
pubblica. Ciò allo scopo di costituire, nel
rispetto delle precipue competenze, un fronte
comune e unitario per il contrasto alla
criminalità mafiosa.

In tale contesto, sono molteplici i proto-
colli di legalità e le iniziative avviate dalla
prefettura di Venezia e dalle altre prefetture
del Veneto proprio al fine di tutelare la
legalità e prevenire le infiltrazioni della cri-
minalità organizzata nel tessuto economico
e sociale della regione.

L’11 febbraio 2011, le prefetture del Ve-
neto hanno sottoscritto insieme al Presi-
dente di Confindustria un « Protocollo di
legalità » finalizzato a prevenire i tentativi di
infiltrazione della criminalità organizzata nel
settore dei contratti pubblici, servizi e for-
niture. Tale accordo, a tutt’oggi valido, per-
segue lo scopo di accrescere ulteriormente la
collaborazione tra imprese e pubbliche au-
torità.

Il successivo 10 giugno 2011, le stesse
prefetture, con la Commissione regionale
dell’Abi, gli istituti di credito e i confidi
presenti in Veneto, hanno siglato un Proto-
collo regionale antiusura. L’accordo prevede,
tra l’altro, la promozione di iniziative mirate
a rafforzare l’attività di prevenzione, basata
sull’informazione e l’educazione all’uso re-
sponsabile del denaro, anche attraverso l’in-
dividuazione di percorsi tesi a facilitare l’ac-
cesso al credito legale.

Il 9 gennaio 2012, su iniziativa della
prefettura di Venezia, alla presenza del Mi-
nistro dell’interno, del presidente della re-
gione Veneto, dei prefetti delle province ve-
nete, del presidente dell’Upi e del presidente
dell’Anci Veneto, è stato sottoscritto un « Pro-
tocollo di legalità ai fini della prevenzione
dei tentativi di infiltrazione della criminalità
organizzata nel settore dei contratti pubblici
di lavori, servizi e forniture ». L’accordo è

stato rinnovato e aggiornato nel 2015, alla
luce della nuova normativa anticorruzione.

Le prefetture venete, il 22 ottobre 2013,
hanno sottoscritto un accordo con Enel spa,
per prevenire i tentativi di infiltrazione ma-
fiosa nel settore degli appalti della predetta
società.

Un protocollo di legalità è stato siglato
anche con il presidente di Autovie Venete spa
nel 2016, per prevenire i tentativi di infil-
trazione della criminalità organizzata nel
settore dei contratti pubblici relativi ai la-
vori per la realizzazione della terza corsia
dell’autostrada A4 Venezia-Trieste. L’accordo
costituisce un importante strumento per con-
ciliare le esigenze di sicurezza, trasparenza
ed efficacia dei controlli antimafia e anti-
corruzione con quelle di semplificazione e di
minor aggravio per le imprese in termini di
gestione, tempi e costi degli interventi.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

FAUTTILLI. — Al Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti. — Per sapere –
premesso che:

il sistema aeroportuale romano Fiu-
micino-Ciampino rappresenta il principale
polo aeroportuale italiano, con valenza ora-
mai consolidata sul traffico nazionale, in-
ternazionale, europeo e delle linee low cost;

gli aeroporti di Fiumicino e di Ciam-
pino da anni presentano criticità legate
all’eccessivo aumento del traffico e dell’i-
nadeguatezza infrastrutturale;

in particolare, l’aeroporto di Ciam-
pino è passato da circa 1 milione di pas-
seggeri l’anno per il periodo 1961-2011, a
circa 5 milioni e mezzo annui, registrati tra
il 2015 e il 2016 ed è prossimo alla satu-
razione;

per questo, il succitato aeroporto di
Ciampino è oggetto di forti contestazioni da
parte di comitati spontanei nati nei comuni
di Ciampino, ma anche di Roma e Marino,
per i continui disagi causati dalla critica
situazione sopra ricordata. Si fa presente,
inoltre, che l’aeroporto di Ciampino per la
sua collocazione e conformazione, ben dif-
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ficilmente potrebbe essere oggetto di inter-
venti correttivi;

non migliore la situazione dello scalo
principale romano, Fiumicino, che nel solo
2016 ha fatto registrare un traffico pari a
41,7 milioni di passeggeri, ed è già sotto-
posto a importanti lavori di adeguamento
per fare fronte al sempre maggior traffico
che si trova ad affrontare;

appare, quindi, evidente che i due
maggiori scali del Lazio non possano da
soli affrontare un traffico in sempre mag-
giore aumento, visto anche lo sviluppo delle
linee low cost;

è quindi auspicabile che si giunga in
tempi rapidi alla decisione, già più volte
annunciata, della localizzazione di un terzo
scalo aeroportuale regionale, che possa al-
leviare le condizioni critiche dei due attual-
mente esistenti;

si ricorda in particolare che già nel
2007 una risoluzione della IX Commissione
della Camera dei deputati aveva chiesto al
Governo di attuare gli interventi di sua
competenza per decongestionare il traffico
che grava in particolare su Ciampino, de-
finendo anche la fattibilità della realizza-
zione di un ulteriore scalo tra gli altri
esistenti nel Lazio;

nella regione Lazio, al momento, esi-
stono sei aeroporti « minori », tra i quali si
potrebbe indicare quello adatto al ruolo di
terzo polo aeroportuale regionale;

a parere dell’interrogante sarebbe au-
spicabile una scelta rapida per risolvere
quanto prima la situazione sopra esposta;

al riguardo, è, sempre a parere del-
l’interrogante, auspicabile che si proceda
con la scelta dell’aeroporto « Comani » di
Latina, che appare il meglio attrezzato sia
per la contiguità con la linea ferroviaria
Roma-Napoli, sia per la mancanza di vin-
coli ambientali ed archeologici, sia per la
centralità geografica, trovandosi, infatti, vi-
cino a Roma ed a Napoli, e che richiede-
rebbe minori interventi, e quindi minori
spese, per gli adeguamenti necessari;

inoltre, i benefici per la provincia di
Latina sarebbero certamente importanti,

anche dal punto di vista dell’occupazione
per un territorio troppo spesso sottovalu-
tato e negletto –:

quali iniziative di competenza intenda
intraprendere il Ministro interrogato per
affrontare concretamente il problema della
congestione del sistema aeroportuale ro-
mano illustrato in premessa, attuando, tra
l’altro, quanto già previsto dalla risoluzione
della IX Commissione approvata ormai 10
anni fa. (4-16087)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, cui si risponde
per delega della Presidenza del Consiglio dei
ministri, si forniscono i seguenti elementi di
risposta sulla base delle informazioni fornite
dai competenti uffici di questo Dicastero e
dall’Enac.

Il decreto del Presidente della Repubblica
17 settembre 2015, n. 20, ha individuato gli
aeroporti di interesse nazionale ai sensi del-
l’articolo 698 del Codice della navigazione e
in coerenza con le previsioni del piano na-
zionale degli aeroporti, quale atto presuppo-
sto del medesimo decreto del Presidente della
Repubblica, di pianificazione dell’intera rete
aeroportuale italiana.

Tale piano ha fissato le direttrici su cui
fondare lo sviluppo integrato del settore
aeroportuale, così definite:

creazione di una visione di sistema e di
sviluppo della rete nazionale di trasporto nel
suo complesso per renderla sostenibile e
competitiva, nell’ambito dei nuovi orienta-
menti delle reti transeuropee di trasporto,
tenendo conto della vocazione dei territori,
delle potenzialità di crescita della capacità
degli aeroporti stessi di intercettare la do-
manda di traffico;

incentivazione alla costituzione di reti
o sistemi aeroportuali, per superare situa-
zioni di inefficienza, ridurre i costi e con-
sentire una crescita integrata degli aeroporti,
con possibili specializzazioni degli stessi, an-
che al fine di superare la conflittualità tra
aeroporti situati a distanze minimali nel-
l’ambito dello stesso bacino territoriale;

promozione dell’accessibilità dei terri-
tori caratterizzati da carenze di modalità di
trasporto;
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focalizzazione efficace degli investi-
menti sia in termini di capacità aeroportuale
che di accessibilità agli aeroporti stessi;

razionalizzazione della spesa e dei ser-
vizi in un’ottica di efficientamento;

realizzazione di un disegno industriale
« in itinere » suscettibile di un aggiorna-
mento periodico delle politiche tese al go-
verno del sistema aeroportuale.

In tale prospettiva e in conformità agli
indirizzi dell’Unione europea in materia, nel
piano si è previsto che la creazione di nuovi
aeroporti o il potenziamento di infrastrut-
ture esistenti deve rispondere a criteri di
necessita di soddisfacimento della domanda
di trasporto nei territori interessati, tenuto
anche conto, quindi, dell’eventuale capacità
non utilizzata di altri scali situati nei relativi
bacini di utenza, e di efficienza sotto il
profilo della spesa, evitando distorsioni di
concorrenza e la proliferazione di scali eco-
nomicamente non redditizi.

Al riguardo, si evidenzia che, in partico-
lare negli orientamenti in materia di aiuti di
Stato agli aeroporti e alle compagnie aeree di
cui alla comunicazione della commissione
Ue 2014/C 99/03, tra le condizioni affinché
gli aiuti agli investimenti siano considerati
compatibili con la disciplina comunitaria è
incluso il « contributo al raggiungimento di
un obiettivo comune ». « Tuttavia il molti-
plicarsi di aeroporti non redditizi o la cre-
azione di ulteriore capacità inutilizzata non
contribuisce a un obiettivo di interesse co-
mune. Se un progetto di investimento è
destinato principalmente a creare nuova ca-
pacità aeroportuale, la nuova infrastruttura
deve, a medio termine, soddisfare la do-
manda attesa delle compagnie aeree, dei
passeggeri e degli spedizionieri nel bacino di
utenza dell’aeroporto. Ogni investimento, che
non abbia soddisfacenti prospettive di uti-
lizzo a medio termine o che riduca le pro-
spettive a medio termine dell’infrastruttura
esistente nel bacino d’utenza non può essere
considerato utile ai fini di un obiettivo di
interesse comune ».

Peraltro, si precisa che la specifica pro-
grammazione delle infrastrutture aeropor-
tuali nel nostro Paese è soggetta alle previ-
sioni dei Master Plan e dei contratti di

programma oggetto di revisione periodica e
approvati, rispettivamente, dal competente
Enac e dai Ministeri delle infrastrutture e
dei trasporti e dell’economia e delle finanze.

Ciò premesso, si fa presente che il decreto
del Presidente della Repubblica n. 201 del
2015 in linea con quanto previsto nel ri-
chiamato Piano nazionale degli aeroporti,
ha individuato, in relazione al bacino del
centro Italia, quali aeroporti di interesse
nazionale, gli scali di Roma Fiumicino, Roma
Ciampino, Perugia e Pescara, riconoscendo
all’aeroporto di Roma Fiumicino un ruolo
di particolare rilevanza strategica nel mede-
simo bacino, nonché di gate intercontinen-
tale e di primario hub nazionale.

Inoltre, con specifico riferimento al si-
stema aeroportuale della Capitale, si sotto-
linea che lo stesso è stato oggetto di regola-
zione del decreto del Presidente del Consiglio
dei ministri 21 dicembre 2012 di approva-
zione dell’atto unico costituito dalla Con-
venzione per la gestione totale e dal con-
tratto di programma « in deroga » stipulato
tra l’Enac e la società Aeroporti di Roma,
successivamente integrato con l’atto aggiun-
tivo del 27 dicembre 2012. Con gli atti
regolatori suindicati è stato previsto il po-
tenziamento della capacità infrastrutturale
di Fiumicino. con conseguente trasferimento
di voli commerciali da Ciampino a Fiumi-
cino al fine di ridurre l’impatto ambientale
del traffico su Ciampino.

In conformità ai predetti atti regolatori
la pianificazione aeroportuale dello scalo di
Roma Ciampino è stata impostata preve-
dendo una considerevole riduzione del nu-
mero dei movimenti e quindi dei passeggeri,
in considerazione anche delle istanze avan-
zate dai comitati locali dei cittadini, mentre
quella dello scalo di Roma Fiumicino pre-
vede nel lungo periodo il potenziamento
delle infrastrutture di volo e dei terminal, in
modo da intercettare il trend di crescita del
traffico passeggeri. assicurando al contempo
gli attesi livelli di servizio all’utenza.

I vigenti atti di regolamentazione, piani-
ficazione e programmazione in materia quindi
non contemplano nel medio periodo ulte-
riori scali nel bacino di riferimento e sem-
brano essere in grado di intercettare i vo-
lumi di traffico previsti. È evidente che
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qualora vi fossero segnali diversi di man-
canza di capacità aeroportuale verranno fatte
le opportune valutazioni per rendere il si-
stema aeroportuale della capitale in grado di
soddisfare la domanda di traffico futuro.

La gestione del sistema aeroportuale della
capitale è stata definitivamente regolata at-
traverso l’emanazione del decreto del Presi-
dente del Consiglio dei ministri 21 dicembre
2012, che ha approvato l’atto unico costi-
tuito dalla Convenzione per la gestione to-
tale ed il contratto di programma in deroga
stipulato tra Enac e la società aeroporti di
Roma successivamente integrato con l’Atto
aggiuntivo del 27 dicembre 2012.

Il posizionamento del Sistema aeropor-
tuale romano all’interno della rete di tra-
sporto aereo nazionale era stato in principio
valutato da Enac attraverso lo « Studio sullo
sviluppo degli aeroporti italiani » pubblicato
nel settembre 2010, con un assetto che pre-
vedeva l’Hub principale rappresentato da
Fiumicino, un city airport su Ciampino e
uno scalo per il traffico low cost su Viterbo.
La versione definitiva del piano nazionale
degli Aeroporti, pubblicata come allegato al
decreto del Presidente della Repubblica n. 201
del 2015, rivede tale assetto, prevedendo
oltre allo scalo di Fiumicino, un unico se-
condary airport su Ciampino, cancellando
la previsione del terzo aeroporto del Sistema.

Comunque, già le modifiche apportate al
contratto di programma Enac-AdR avvenute
attraverso il citato atto aggiuntivo, escludeva
la valorizzazione dell’aeroporto di Viterbo in
favore di un trasferimento di voli commer-
ciali da Ciampino a Fiumicino.

In tutti i casi dal 2012 ad oggi la piani-
ficazione aeroportuale dello scalo di Roma
Ciampino è stata impostata prevedendo una
considerevole riduzione del numero dei mo-
vimenti – e quindi dei passeggeri – fissando
il limite dei 65 movimenti/giorno. Tale pre-
visione tiene anche conto delle istanze avan-
zate dai comitati locali dei cittadini.

Conseguentemente la società di gestione
ha consegnato un piano di sviluppo aero-
portuale al 2044 che prevede la riconver-
sione dello scalo di Roma Ciampino in un
secondary airport con operatività sullo scalo
solo per alcune destinazioni legate ad un
traffico minore, prevalentemente leisure in-

coming, con un bacino di traffico contenuto
integrativo e complementare rispetto a quello
del principale scalo del sistema della capi-
tale. Il piano attualmente in procedura di
valutazione di impatto ambientale (VIA)
presso il Ministero dell’ambiente e della tu-
tela del territorio e del mare prevede infatti
3,5 milioni di passeggeri/anno (costanti dal
2021 in poi) e 65 movimenti/giorno.

Infine, in merito alla carenza infrastrut-
turale, Enac fa presente di aver approvato in
linea tecnica il piano di sviluppo aeropor-
tuale dello scalo di Roma Fiumicino al fine
di prevedere nel lungo periodo il potenzia-
mento delle infrastrutture di volo e dei ter-
minal, in modo da intercettare il trend di
crescita del traffico passeggeri previsto, as-
sicurando al contempo gli attesi livelli di
servizio all’utenza. Anche il suddetto piano è
attualmente in procedura di valutazione di
impatto ambientale (VIA) presso il Ministero
dell’ambiente e della tutela del territorio e
del mare.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

FEDRIGA, MOLTENI e GIANLUCA PINI.
— Al Ministro delle infrastrutture e dei tra-
sporti, al Ministro dell’interno. — Per sapere
– premesso che:

nell’ottobre 2016 il dirigente del com-
partimento della polizia ferroviaria dell’E-
milia Romagna, dottor Grazioso Fusco, ha
ufficialmente reso noto il progetto di Tre-
nitalia concernente il ricollocamento del
personale in servizio alla polizia ferroviaria
di Bologna presso una nuova caserma nello
scalo ferroviario di San Donato, la cui
ristrutturazione è terminata a gennaio;

il trasferimento di tutti gli alloggiati
nella caserma San Donato con il conte-
stuale abbandono della caserma Casarini
dovrebbe essere ormai imminente;

la decisione di basare un presidio di
polizia nella zona di via Casarini a Bologna
fu determinata dieci anni fa dalla situa-
zione di illegalità e degrado in cui era
sprofondata l’area e venne assunta subito
dopo lo sgombero degli occupanti abusivi
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dello stabile prescelto. La caserma delle
forze dell’ordine avrebbe contribuito a ri-
qualificare il quartiere e aumentare il li-
vello di sicurezza;

per una serie di scelte, l’onere econo-
mico dell’affitto dello stabile finì in capo
all’ente ferroviario, e nacque la caserma
della polizia ferroviaria;

per dieci anni il quartiere ha ospitato
un presidio di polizia con cinquanta uo-
mini e donne in divisa, con evidente van-
taggio per la sicurezza dei residenti;

sulla base di motivi apparentemente
economici, si pensa adesso di impedire ai
poliziotti di continuare ad utilizzare lo sta-
bile di via Casarini, trasferendoli nell’e-
strema periferia della città, all’interno di
uno scalo ferroviario chiuso al pubblico, in
uno stabile che si trova a diversi chilometri
dalle strade più trafficate e da fermate di
mezzi pubblici;

dal 1956, per legge, le Ferrovie dello
Stato hanno l’onere di provvedere d’intesa
con il Ministero dell’interno all’accaserma-
mento del personale assegnato ai servizi di
polizia ferroviaria;

alcune organizzazioni sindacali della
polizia, in particolare il Sap, contestano
l’opportunità della decisione di ricolloca-
mento, in quanto comporterebbe un netto
deterioramento delle condizioni di vita dei
poliziotti;

anche le autorità locali sembrano con-
venire sull’inopportunità dello spostamento
dei poliziotti dalla caserma Casarini, come
risulta anche dall’impegno del prefetto a
convocare un tavolo tecnico allo scopo di
evitarlo –:

quali iniziative il Governo intenda as-
sumere per risolvere la questione eviden-
ziata in premessa, considerando il fatto
che, a quanto consta agli interroganti, a
Bologna esistono diversi luoghi nella dispo-
nibilità di Trenitalia idonei ad ospitare i
poliziotti e tenendo conto, dell’interesse a
tutelare il benessere degli appartamenti
alla polizia di Stato. (4-15798)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle

informazioni pervenute dal gruppo Ferrovie
dello Stato (Fsi) e dal Ministero dell’interno
(Mint), si forniscono i seguenti elementi di
risposta.

Nel merito del progetto di riallocazione
della caserma Polfer di Bologna il Gruppo
Fsi riferisce quanto segue.

La società Ludis nel 2005 acquista l’im-
mobile di via Casarini 23, subentrando – in
qualità di locatore – nel contratto di loca-
zione già esistente per le esigenze alloggiative
della Polfer; la manutenzione straordinaria
del suddetto immobile è a carico della pro-
prietà, mentre quella ordinaria è a carico
delle società del gruppo Fsi.

Negli ultimi anni del rapporto locativo, si
sono registrati fenomeni di infiltrazioni di
acqua piovana e addirittura nel 2016 un
rilevante problema alla funzionalità dell’im-
pianto di condizionamento di riscaldamento
e produzione di acqua calda sanitaria con
perdite di gas che ha reso necessario l’inter-
vento dei Vigili del fuoco.

La Direzione territoriale produzione di
Bologna di Rete ferroviaria italiana (Rfi)
non ha potuto prendere in carico nel tempo,
la manutenzione ordinaria di impianti poi-
ché la società Ludis non aveva rilasciato le
certificazioni di conformità previste dalla
normativa vigente. Con diversi solleciti rap-
presentata alla società Ludis l’urgente ne-
cessita di procedere con gli interventi di
manutenzione straordinaria richiesti da Pol-
fer; la situazione sopra descritta ha ovvia-
mente determinato gravi carenze manuten-
tive dell’immobile in questione.

Il combinato disposto della grave situa-
zione manutentiva dell’immobile e della con-
testuale disponibilità del Ferrotel sito nello
scalo merci di Bologna San Donato, prece-
dentemente in uso al personale di Trenitalia,
ha conseguentemente indotto Rete ferrovia-
ria italiana ad avviare senza indugio, muo-
vendo comunque dal parere positivo espresso
dal Ministero dell’interno, la ricollocazione
della caserma Polfer di Bologna al fine di
offrire una decorosa situazione alloggiativa
al personale Polfer.

Il Ministero dell’interno precisa al ri-
guardo, che nel mese di gennaio del 2016 i
vertici del citato gruppo Fsi, in considera-
zione. come sopra evidenziato, delle nume-
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rose problematiche di natura strutturale ed
impiantistica dell’immobile per le quali hanno
rappresentato difficoltà ad ottenere inter-
venti tempestivi da parte della società pro-
prietaria, hanno proposto alla Direzione cen-
trale per la polizia stradale e ferroviaria, una
ricollocazione del personale Polfer presso la
struttura del Ferrotel, sito nello scalo merci
di Bologna San Donato.

Il Gruppo Fsi, ha nel contempo prean-
nunciato a seguito di un processo di razio-
nalizzazione dei costi, avrebbe proceduto alla
risoluzione del contratto di locazione del-
l’immobile di via Casarini, decisione che di
fatto è stata ufficialmente comunicata nel
successivo mese di giugno.

Il Ministero delle infrastrutture e dei
trasporti evidenzia che tenuto conto della
problematica correlata alla titolarità degli
interventi manutentivi e di messa a norma
della caserma e constatata l’assenza di valide
alternative, il servizio di polizia ferroviaria,
su conforme avviso del dirigente del com-
partimento interessato e a seguito di speci-
fico sopralluogo, ha espresso parere favore-
vole al trasferimento degli alloggi collettivi
presso la struttura di San Donato, che grazie
ad alcuni lavori di adeguamento consentirà
di alloggiare in stanze singole 60 operatori.
Tale valutazione è stata effettuata anche alla
luce del fatto che detta ricollocazione non si
ritiene possa pregiudicare in qualche modo
l’operatività del personale e, quindi, l’effi-
cienza del dispositivo di vigilanza.

Inoltre, il ministero delle infrastrutture e
dei trasporti fa presente che il dirigente del
compartimento ha manifestato la propria
disponibilità ad adottare soluzioni volte a
limitare il disagio del personale dovuto alla
maggiore distanza dal luogo di lavoro, atti-
vandosi sia nel senso di verificare la possi-
bilità per il personale Polfer di fruire della
mensa di servizio presso la nuova struttura,
sia richiedendo agli organi comunali com-
petenti l’individuazione di una fermata dei
mezzi di trasporto pubblico in area prossima
allo scalo in questione, cercando, altresì, di
acquisire un mezzo di trasporto idoneo ad
effettuare un servizio navetta tra la caserma
e la stazione ferroviaria.

Il gruppo Fsi, riferisce che tale progetto,
che ha visto la riqualificazione del Ferrotel

si avvia a conclusione con la imminente
consegna dei 60 alloggi previsti.

Per completezza d’informazione, per gli
aspetti riguardanti la sicurezza, il Mint ri-
ferisce che presso il settore operativo di
Bologna centrale, ove è già presente una
stanza adibita ai controlli di polizia, adia-
cente alle celle di sicurezza, è stato indivi-
duato anche un ulteriore locale nella zona
hall del settore alta velocità (Av), che con-
sentirà di svolgere i predetti controlli anche
nel livello sotterraneo della stazione.

Inoltre il ministero delle infrastrutture e
dei trasporti informa che il compartimento
polizia ferroviaria per l’Emilia Romagna ha
in dotazione 45 metal detector portatili per
l’attività di controllo, di cui sei assegnati al
settore operativo di Bologna centrale.

Altresì, per il personale in servizio presso
il settore operativo di Bologna centrale, la
dotazione di giubbotti antiproiettile (Gap),
ridotta nel 2014 a 10 unità, è stata integrata,
per cui, attualmente, il compartimento per
l’Emilia Romagna ha in dotazione 32 giub-
botti antiproiettile.

Inoltre, sempre con riferimento gli aspetti
riguardanti i controlli e la sicurezza in sta-
zione, il gruppo Fsi fa osservare quanti,
segue.

È in fase di studio un progetto tale da
consentire a tutte le forze dell’ordine un
collegamento radio con i binari sottostanti.

Peraltro, nell’ambito del piano indu-
striale del gruppo Fs è prevista la progres-
siva adozione di tornelli nelle stazioni della
rete. Il modello di accesso all’hub ferrovia-
rio della stazione di Bologna è stato svilup-
pato sulla base di soluzioni progettuali già
adottate per le altre grandi stazioni di « te-
sta » quali Roma, Milano e Firenze, ed adat-
tate in considerazione del peculiare lay-out
di Bologna che vede l’affiancarsi della nuova
stazione Av al complesso storico già ivi pre-
sente.

Il gruppo Fsi, nel sottolineare che l’o-
biettivo di elevare il livello di sicurezza delle
stazioni ferroviarie, con particolare atten-
zione ai principali hub rimane elemento
fondante, della propria strategia di sviluppo,
comunica che sono in fase di approfondi-
mento nuovi modelli di gestione e controllo
dei flussi delle stazioni « passanti », me-
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diante l’utilizzo di un mirato set di tecno-
logie tra loro opportunamente integrate; una
volta individuata la soluzione il medesimo
gruppo procederà a valutarne le opportunità
da un punto di vista dell’efficacia operativa
e dei costi-benefici.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

FEDRIGA. — Al Ministro della difesa. —
Per sapere – premesso che:

ben 228 dipendenti dell’ufficio Mari-
dist (distaccamento della Marina militare)
di via Acton a Napoli risultano ormai in-
dagati per assenteismo nell’ambito di una
inchiesta denominata « Fantasma »;

nei confronti dei 228 dipendenti di
Maridist sono stati emessi dal pubblico
ministero Filippo Beatrice, della sezione
reati contro la pubblica amministrazione
della procura di Napoli, altrettanti avvisi di
conclusione delle indagini preliminari;

il reato ipotizzato dal pubblico mini-
stero Beatrice è di truffa ai danni dello
Stato;

stando a quanto si è appreso, gli in-
dagati – la quasi totalità del personale
civile dell’ufficio secondo gli accertamenti
svolti dai carabinieri, firmavano i registri
delle presenze e poi si allontanavano dal-
l’ufficio, spesso dopo appena pochi minuti,
senza farvi più ritorno;

i fatti contestati si riferiscono al pe-
riodo marzo-aprile 2007;

risulta che i carabinieri, attraverso
appostamenti durati due mesi, abbiano ri-
preso con videocamere nascoste, le imma-
gini dei dipendenti che si allontanavano
dalla sede del distaccamento;

all’assenteismo si sarebbero aggiunti
altri illeciti amministrativi di varia na-
tura –:

quali iniziative, per quanto di compe-
tenza, il Governo intenda assumere per
evitare in futuro il ripetersi di episodi si-

mili a quello generalizzato in premessa e
per recuperare il danno erariale subito.

(4-16083)

RISPOSTA. — In relazione alla vicenda men-
zionata dall’interrogante rendo noto che, dei
228 impiegati civili di Maridist indagati per
assenteismo nel febbraio 2009:

208 sono stati assolti, in particolare
206 con formula piena (« Perché il fatto non
sussiste »);

9 (il 3 per cento del personale civile in
forza ai comandi marittimi di Napoli) sono
stati condannati al termine di procedimenti
con rito alternativo (patteggiamento);

dei rimanenti 11 non vi è riscontro da
parte dell’Amministrazione della difesa, in
quanto cessati dal servizio tra il 2007 e il
2009;

Ai 9 dipendenti condannati l’Amministra-
zione della difesa ha irrogato la sanzione
disciplinare della sospensione dal servizio
con privazione della retribuzione da 11 giorni
a 6 mesi; ai 2 assolti « perché il fatto non
costituisce reato » sono stati comminati un
rimprovero scritto e una multa.

Il danno erariale sofferto è stato recupe-
rato nei confronti delle 9 persone condan-
nate mediante trattenute sullo stipendio delle
stesse.

Faccio presente che, quale misura imme-
diata, l’Amministrazione della difesa aveva a
suo tempo proceduto a disporre due inchie-
ste – una sommaria e una amministrativa –
mettendo contestualmente in mora, a titolo
precauzionale, tutto il personale civile coin-
volto.

In merito alle iniziative adottate per scon-
giurare eventuali ulteriori casi analoghi, già
dal 2010 si è passati dal sistema di rileva-
zione autografa delle presenze – in vigore
all’epoca dei fatti – a un sistema automa-
tizzato.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Domenico Rossi.

GAGNARLI. — Al Ministro dell’interno.
— Per sapere – premesso che:

dopo l’aggressione avvenuta la setti-
mana scorsa nella stazione milanese di
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Villapizzone nella quale un ferroviere ha
rischiato di perdere un braccio a causa di
un colpo di machete, il sindacato dei fer-
rovieri esprime il proprio stato d’animo e la
paura di dover lavorare nelle attuali con-
dizioni;

i sindacati di polizia (comunicato
COISP del 17 giugno 2015) convocati dal
Ministero dell’interno in data 18 giugno
2015, fanno sapere che riguardo alla con-
venzione già stipulata con Trenitalia per la
quale la stessa può usufruire di agenti per
la scorta sui treni da disporre come ritiene
più opportuno, gli agenti non siano più
disposti ad ulteriori concessioni e denun-
ciano l’utilizzo non ottimale del servizio,
effettuato con logiche più mirate al rispar-
mio che all’interesse di tutti i viaggiatori;

in seguito all’episodio di Milano si era
paventata l’ipotesi di soppressione, a par-
tire dal 26 giugno 2015, di alcuni treni che
percorrono tratte troppo pericolose se non
si fosse decisa la presenza delle forze d’or-
dine a bordo. Era stata così stilata una
« lista nera » di 15 convogli pericolosi, tra i
quali anche i regionali Firenze-Arezzo delle
7:08 e Firenze-Viareggio delle ore 7:53, che
interessano la regione di appartenenza del-
l’interrogante;

in data 19 giugno, a seguito del sud-
detto incontro con i sindacati, il Ministero
dell’interno ha scongiurato le soppressioni
e comunicato che i 15 treni pericolosi sa-
ranno scortati, dal prossimo 26 giugno,
dalla polizia ferroviaria;

la polizia di Stato, come tutti i settori
della pubblica amministrazione, patisce una
carenza di organico di circa 18.000 unità e
un riordino del settore si rende sempre più
necessario;

il Vice Ministro dell’interno, in rispo-
sta all’interrogazione della sottoscritta n. 4-
03703 sul piano di razionalizzazione delle
risorse della polizia, ha dichiarato che lo
stesso piano, sottoposto ad inizio 2014 al
parere delle autorità provinciali di pub-
blica sicurezza, non è ancora definito, in
quanto ha dovuto lasciare il passo al dise-
gno di legge governativo sulla riorganizza-
zione delle pubbliche amministrazioni, con-

tenente alcune importanti indicazioni pro-
prio in tema di riorganizzazione del si-
stema della sicurezza. Il disegno di legge,
attualmente all’esame del Parlamento, tor-
nerà poi sul tavolo del Governo per la
definizione del piano di razionalizzazione;

il piano strategico dovrebbe tener conto
di « indicatori di contesto » tali da affron-
tare i fenomeni delittuosi con approccio
più territoriale, compensare e distribuire
diversamente il personale delle due forze a
competenza generale sul presidio del ter-
ritorio, razionalizzare i presidi delle quat-
tro specialità di base della polizia di Stato
(stradale, ferroviaria, postale e di fron-
tiera);

nel frattempo, tuttavia, rimangono in
essere i tagli alla Polfer già effettuati, i
sindacati dei ferrovieri confermano la loro
preoccupazione per i recenti casi di aggres-
sioni, ed i sindacati delle forze di polizia
rimangono contrari ad ulteriori conces-
sioni a Trenitalia che, comunque, grazie
alla convenzione, ha potuto risparmiare
quasi 40 milioni di euro sulla spesa della
vigilanza privata, salvo poi gestire il servi-
zio in maniera, a giudizio dell’interrogante,
discutibile;

intanto, l’ultimo dei decreti del capo
del dipartimento di pubblica sicurezza del
Ministero dell’interno, datato 21 maggio
2015, sancisce le chiusure di altre 13 sot-
tosezioni Polfer in Italia: Golfo Aranci in
Sardegna, San Giovanni Valdarno e Li-
vorno San Marco in Toscana, Mortara in
Lombardia, Catania Aquicella, Palermo
Brancaccio, Vittoria e Castel Vetrano in
Sicilia, Roma smistamento e Roma Traste-
vere nel Lazio, Villa Opicina in Friuli Ve-
nezia Giulia, Verona Porta Vescovo e S.
Candido a Verona ed in Trentino Alto
Adige –:

cosa intenda fare il Ministro interro-
gato, alla luce di quanto esposto in pre-
messa, per gestire questa fase di transi-
zione nell’attesa del nuovo piano di razio-
nalizzazione, in modo da evitare che l’acu-
tizzarsi della problematica della sicurezza
sui treni e nelle stazioni ferroviarie, si
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ripercuota sul personale ferroviario o sui
pendolari. (4-09602)

RISPOSTA. — L’episodio segnalato nell’in-
terrogazione è avvenuto a bordo di un treno
regionale di Trenord sulla tratta Rho-Mi-
lano Rogoredo e, a seguito di indagini espe-
rite da personale della squadra mobile della
locale questura, si è concluso con l’arresto
di quattro cittadini sudamericani, autori del-
l’aggressione ad un capo treno ed a un suo
collega libero dal servizio.

In proposito l’interrogante chiede mag-
gior sicurezza nelle stazioni ferroviarie e sui
treni e un incremento delle risorse umane
da destinare alle attività di prevenzione e
repressione dei reati, al fine di contrastare il
compimento di atti vandalici e danneggia-
menti nonché il fenomeno delle aggressioni
o rapine a bordo dei treni.

L’argomento evidenziato attiene a un set-
tore basilare per la mobilità nel Paese, ca-
ratterizzato da imponenti volumi di traffico.
Su base giornaliera, sono più di 3 milioni e
mezzo le persone che transitano nelle oltre
2.500 stazioni italiane e più di 8.000 i con-
vogli circolanti sulla linea ferroviaria na-
zionale.

La sicurezza di queste persone viene ga-
rantita dalle 4.400 unità della polizia ferro-
viaria attraverso assidui e mirati controlli,
in coordinamento con le altre forze di po-
lizia territorialmente presenti.

Si informa, al riguardo, che la sicurezza
di queste persone viene garantita dalle 4.400
unità della polizia ferroviaria attraverso as-
sidui e mirati controlli, in coordinamento
con le altre forze di polizia territorialmente
presenti.

Nel corso del 2016 sono stati effettuati
205.000 servizi di vigilanza presso le stazioni
ferroviarie, 44.000 servizi di scorta a bordo
treno con 96.000 treni scortati, 17.000 ser-
vizi antiborseggio in abiti civili, oltre 26.000
pattugliamenti lungo le linee ferroviarie e
poco meno di 2.000 servizi straordinari di
controllo del territorio.

Sono stati inoltre assicurati servizi quo-
tidiani a bordo dei convogli notturni ed è
stata intensificata la vigilanza su quei con-
vogli e in quelle tratte ove si sono rilevate
maggiori criticità.

Si sottolinea che, durante i servizi de-
scritti, sono state controllate 941.000 per-
sone, di cui 1.245 arrestate e 11.360 deferite
in stato di libertà all’autorità giudiziaria.
Sono state altresì elevate 14.000 contravven-
zioni. Grazie alle misure messe in campo,
nel 2016 si è registrata una riduzione degli
episodi di criminalità predatoria, con un
calo dei furti del 27 per cento rispetto al
2015.

Anche gli altri indici di delittuosità fanno
emergere una diminuzione della quasi tota-
lità dei fenomeni: con una diminuzione delle
rapine del 37 per cento, dei danneggiamenti
del 9 per cento, dei furti di rame del 47 per
cento, del lancio di oggetti contro i treni del
24 per cento, con un aumento delle sole
frodi ai danni delle imprese ferroviarie.

Si è registrato, infine, un calo delle ag-
gressioni, tanto di quelle al personale delle
imprese ferroviarie, con una diminuzione
del 5 per cento, quanto di quelle ai viaggia-
tori, con una diminuzione del 13 per cento.
Riguardo a quest’ultimo aspetto - cioè le
aggressioni - vi è un altro dato che si ritiene
rassicurante: nel 67 per cento dei casi, i
responsabili di condotte criminose sono stati
tratti in arresto e deferiti all’autorità giudi-
ziaria.

Nel contesto appena delineato, risultano
essenziali le sinergie informative ed opera-
tive instaurate con le diverse imprese ferro-
viarie. Al riguardo, si segnala che, con ca-
denza mensile o all’insorgere di problema-
ticità, la polizia ferroviaria individua, con-
giuntamente alle predette imprese, i treni
ritenuti critici sulla base dell’indice di de-
littuosità e dell’esposizione degli stessi a po-
tenziale rischio di aggressioni.

In relazione agli elementi di conoscenza
così acquisiti, vengono effettuate scorte mi-
rate sui convogli segnalati, nonché servizi
negli scali ferroviari interessati dal transito
dei convogli medesimi, realizzando in tal
modo un efficace dispositivo di filtraggio già
all’atto della partenza. Inoltre, dal 2008 è
attivo il numero telefonico di emergenza
1600 per il collegamento terra-treno, che
consente al personale ferroviario di mettersi
in contatto diretto con la sala operativa
della polizia ferroviaria più vicina per ga-
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rantire un intervento immediato delle pat-
tuglie.

D’altra parte, nel settore svolgono un
ruolo importante anche le tecnologie a di-
sposizione. È sempre maggiore infatti il nu-
mero delle stazioni ferroviarie e dei treni
dotati di dispositivi di videosorveglianza. Si
tratta di una tendenza senz’altro da conso-
lidare, trattandosi di impianti basilari, tanto
come fattore deterrente quanto per l’indivi-
duazione di eventuali responsabili di atti
illeciti.

Si ritiene che il quadro delle misure e dei
risultati appena illustrati testimoni l’atten-
zione che l’Amministrazione dell’interno ri-
volge alla sicurezza lungo la rete ferroviaria
nazionale. L’obiettivo è quello di raggiungere
standard sempre più elevati, sia facendo
leva sul consolidamento della collabora-
zione con le imprese ferroviarie sia attra-
verso la riorganizzazione della polizia ferro-
viaria.

Sotto quest’ultimo profilo, si rappresenta
che il capo della polizia - direttore generale
della pubblica sicurezza, avvalendosi delle
prerogative riconosciutegli dall’articolo 9,
comma 1, del decreto del Presidente della
Repubblica 22 marzo 2001, n. 208 (« Rego-
lamento per il riordino della struttura or-
ganizzativa delle articolazioni centrali e pe-
riferiche dell’Amministrazione della Pub-
blica Sicurezza »), sta realizzando un primo
adeguamento organizzativo della polizia fer-
roviaria alle mutate esigenze operative, te-
nuto conto che in alcuni scali ferroviari,
interessati da un sensibile decremento del
flusso di convogli e di passeggeri, la perma-
nenza di presidi fissi non corrisponde a
criteri di efficienza e di efficacia. In tali scali
la vigilanza e la sicurezza possono essere
assicurate nell’ambito degli ordinari piani
coordinati di controllo del territorio, con il
concorso di limitrofi uffici della polizia fer-
roviaria.

Il futuro assetto della specialità ferrovia-
ria è oggetto di approfondimento anche nel-
l’ambito di una progettualità più generale
volto a ottimizzare la dislocazione e la fun-
zionalità dei presidi della Polizia di Stato e
dell’Arma dei carabinieri su tutto il territo-
rio nazionale, alla luce dei criteri direttivi
dettati dalla cosiddetta legge Madia. Tale

progettualità sarà poi trasposta in un de-
creto ministeriale, da emanarsi ai sensi della
legge n. 121 del 1981.

La polizia ferroviaria è coinvolta in tale
riordino di valenza strategica, essendo evi-
dente la necessità di adeguarne l’operatività
alle notevoli trasformazioni registratesi nella
sicurezza dei traffici ferroviari, in ragione di
molteplici fattori di cambiamento, a comin-
ciare dallo sviluppo dell’alta velocità per
arrivare alla separazione della rete di traf-
fico dai gestori di servizio e alla trasforma-
zione delle grandi stazioni, diventate, da sem-
plici luoghi di transito, punti di incontro e di
allocazione di attività commerciali.

Per giungere a una compiuta definizione
del progetto in questione, sono in fase di
elaborazione, da parte di appositi gruppi
interforze istituiti presso l’Ufficio coordina-
mento e pianificazione delle forze di polizia
del dipartimento della pubblica sicurezza, i
criteri volti a rimodulare la "rete dei presidi"
in rapporto alle specifiche realtà dei terri-
tori, secondo una logica che consenta di
coniugare efficienza ed efficacia evitando
diseconomie di scala.

I gruppi di lavoro non hanno ancora
terminato la loro attività, ma si assicura fin
d’ora che ogni possibile opzione sarà oggetto
di attenta valutazione, la quale non potrà
mai andare a scapito della sicurezza dei
viaggiatori e del personale ferroviario.

Si informa inoltre che, al fine di fron-
teggiare, in particolare, il fenomeno dell’e-
vasione, delle vendite abusive e dei furti a
danno dei viaggiatori e dei reati a danno del
personale ferroviario, Rete ferroviaria ita-
liana ha avviato un progetto di istituzione di
appositi varchi di accesso nelle principali
stazioni.

I predetti varchi, ubicati in prossimità
dei binari, vengono monitorati da personale
di sicurezza del gruppo ferrovie e, consen-
tendo un maggior controllo nella zona di
arrivo/partenza dei treni, contribuiscono a
ridurre in maniera determinante i fenomeni
illeciti in stazione e a bordo treno.

Considerato che circa il 90 per cento
delle aggressioni si verifica a bordo in con-
seguenza della mancanza di titolo di viaggio,
Trenitalia ha anche costituito uno specifico
"pool antievasione", composto da personale
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debitamente formato che, muovendosi su
tutto il territorio e coadiuvato all’occorrenza
dalla polizia ferroviaria, offre supporto al
personale di front-line sia a terra che a
bordo treno, intervenendo in modo partico-
lare sui convogli ritenuti maggiormente a
rischio. Questa attività contribuisce in ma-
niera significativa alla prevenzione delle ag-
gressioni ai clienti e al personale ferroviario.

Il Vice Ministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

GAGNARLI e GALLINELLA. — Al Mi-
nistro delle infrastrutture e dei trasporti. —
Per sapere – premesso che:

i lavori infrastrutturali alla galleria
dell’interconnessione pari di Orte sud, di-
rezione nord, comporteranno alcune varia-
zioni di orario per il periodo estivo, alcune
soppressioni e, in alcuni casi, raddoppio dei
tempi di percorrenza, su tutte le stazioni
umbre e toscane della tratta Roma-Fi-
renze;

ad esempio, il treno IC 598 in par-
tenza da Roma alle ore 18,16 sarà antici-
pato di 50 minuti, alle ore, 17,25, determi-
nando un evidente disagio per i pendolari
della tratta Terontola-Roma che lavorano
nella capitale, i quali si vedrebbero co-
stretti ad anticipare l’orario di uscita da
lavoro, non sempre possibile, oppure a par-
tire da Roma Termini alle ore 19,25, con
arrivo a Terontola alle ore 22 circa, dopo
oltre 16 ore fuori casa;

anche la percorrenza prevista per il
periodo estivo (1 ora e 56 minuti per Or-
vieto; 2,19 per Chiusi; 2,37 per Terontola-
Cortona) scoraggia i pendolari e, nel com-
plesso, questa situazione risulta difficil-
mente compatibile con le esigenze lavora-
tive e di vita di qualsiasi persona;

in data 25 luglio 2017 gli interroganti
hanno chiesto spiegazioni di tali variazioni
anche ai vertici di Trenitalia dai quali si
attendono risposte –:

se, alla luce di quanto esposto in pre-
messa, il Ministro interrogato non ritenga
opportuno, per il periodo interessato dai
lavori, promuovere l’individuazione da parte

di Trenitalia di una soluzione che non
penalizzi così tanto i pendolari dei territori
maggiormente coinvolti, come la Valdichiana.

(4-17494)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per il trasporto e le infrastrutture
ferroviarie di questo Dicastero e da Ferrovie
dello Stato italiane (Fsi), si forniscono i
seguenti elementi di risposta.

In premessa, occorre evidenziare che il
nuovo contratto di servizio a media e lunga
percorrenza 2017-2026, relativo ai servizi di
trasporto ferroviario passeggeri rientranti nel
perimetro del servizio universale, assicura il
rinnovo del materiale rotabile, l’aumento
dell’offerta e l’introduzione di nuovi servizi a
bordo treno, oltre il mantenimento di col-
legamenti anche in situazioni di problemi
infrastrutturali.

Per quanto concerne i disagi segnalati,
relativi ai collegamenti ferroviari ad Orte
conseguenti a lavori infrastrutturali, si fa
presente che trattasi prevalentemente di tra-
sporto ferroviario regionale. Com’è noto, se-
condo la normativa vigente (decreto legisla-
tivo n. 422 del 1997) la programmazione e
gestione dei servizi ferroviari regionali, che
assicurano principalmente la mobilità la
clientela pendolare, è di competenza delle
singole regioni i cui rapporti con Trenitalia
sono disciplinati da specifici contratti di
servizio.

In merito. poi, ai collegamenti effettuati
in regime di mercato, in quanto non oggetto
di alcun corrispettivo pubblico, si ricorda
che questa amministrazione non può effet-
tuare alcun cambiamento o stabilire alcuna
modifica a questo tipo di servizi, in quanto
gli stessi sono svolti in autonomia commer-
ciale da parte delle imprese ferroviarie so-
stenendosi esclusivamente con i ricavi da
traffico.

Per quanto concerne invece i collega-
menti rientranti nell’ambito del contratto di
servizio MIT-MEF-FSI, considerato che i
lavori infrastrutturali erano programmati
da tempo, si era già proceduto ad una ri-
chiesta di tracce proprio per mantenere in
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servizio i collegamenti intercity rientranti
nella competenza statale.

Pertanto, per poter mantenere in essere il
servizio, il collegamento IC 598 ha dovuto
cambiare orario nell’unica traccia oraria
disponibile messa a disposizione da Rete
ferroviaria italiana, gestore dell’infrastrut-
tura; in alternativa, l’unica possibilità era
quella di sopprimere il collegamento per
mancanza di tracce disponibili.

In aggiunta, FSI precisa che dal 29 luglio
al 3 settembre, per i lavori in argomento sul
binario pari dell’interconnessione di Orte
con la linea ad alta velocità, il gestore del-
l’infrastruttura per tutti i treni che viaggiano
in direzione sud-nord – compresi i regionali
– ha previsto, alternativamente:

l’istradamento sulla linea storica fino a
Orte con fermata in quest’ultima stazione e
tempi di percorrenza incrementati, nel caso
degli intercity Roma/Ancona/Perugia/Firenze/
Trieste si tratta di un anticipo di partenza
per recuperare da Orte l’orario originario;

l’istradamento sulla linea AV con la per-
dita della fermata di Orte.

In vista delle variazioni al programma di
circolazione, Trenitalia aveva richiesto che i
due intercity Napoli-Milano, i due intercity
Roma-Trieste e l’intercity Roma-Firenze fos-
sero istradati sulla linea direttissima Roma-
Firenze con la perdita della fermata di Orte;
ciò proprio per evitare un anticipo di par-
tenza eccessivo, conseguente all’istradamento
sulla linea storica.

In particolare, per l’intercity 598 Roma-
Firenze tale richiesta era motivata dal target
di clientela maggiormente interessato (pen-
dolari), Purtroppo, per interferenze sulla cir-
colazione della linea direttissima, il gestore
dell’infrastruttura ha potuto accogliere la
richiesta solo per tre dei cinque intercity
interesssati e cioè: l’intercity 590 Napoli-
Milano, l’intercity 592/3 Roma - Trieste e
l’intercity 596 Napoli-Milano.

Per i treni intercity quindi, sono state
adottate, complessivamente, le seguenti mo-
difiche:

IC 534 ed IC 540 Roma-Ancona: par-
tenza anticipata di 35 e 37 minuti;

IC 546 Roma-Perugia: partenza antici-
pata di 48 minuti;

IC 598 Roma-Firenze: partenza antici-
pata di 51 minuti;

IC 588/9 Roma-Trieste: partenza antici-
pata di 30 minuti;

IC 590 e 596 Napoli-Milano istradati
sulla linea direttissima con perdita della
fermata di Orte;

IC 592/3 Roma-Trieste istradato sulla
linea direttissima con perdita della fermata
di Orte.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

GALLINELLA e CIPRINI. — Al Ministro
dell’interno, al Ministro dell’economia e delle
finanze, al Ministro per la semplificazione e
la pubblica amministrazione. — Per sapere
– premesso che:

risulta agli interroganti che, nel co-
mune di Corciano, sono state riscontrate
delle irregolarità in merito alla costituzione
di un fondo premi di produttività di parte
variabile, previsto dal regolamento comu-
nale e costituito sulla base dei requisiti e
delle regole dettate dai vari contratti col-
lettivi nazionali di lavoro: dalla verifica dei
bilanci comunali, infatti, sembrerebbe che
il recupero dell’evasione tributaria sia stato
inserito, anno per anno, tra gli obiettivi
prestabiliti al fine di legittimare l’eroga-
zione di questi emolumenti premianti;

in particolare, la situazione patrimo-
niale del comune, relativa al recupero del-
l’evasione Ici (e Imu) risulta poco chiara:
nonostante tra il recupero stimato e quello
reale ci sia sempre stato uno scarto elevato
(non superando mai il 2 per cento), la
quota destinata al fondo di produttività
suddetto si è mantenuta, in percentuale,
costante nonché molto al di sopra di quanto
previsto nel succitato regolamento (inizial-
mente, nel 2005, la quota era fissata al 2
per cento, successivamente, dopo il 2010 al
10 per cento dei recuperi reali effettuati);

si può anzi affermare che il fondo
premi di produttività sia cresciuto progres-
sivamente;
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anche nel 2010, quando il Governo ha
voluto porre un tetto agli stipendi accessori
all’interno del programma di revisione della
spesa previsto dal decreto-legge n. 78 del
2010, convertito, con modificazioni, della
legge n. 122 del 2010, il comune di Cor-
ciano ha stabilito la quota di parte valibile
del fondo di produttività a circa 70.000
euro, pur non essendo stato rispettato il
patto di stabilità nel 2006 (condicio sine
qua non per poter procedere all’incre-
mento del fondo – articolo 4, comma 1, del
Contratto collettivo nazionale di lavoro enti
locali che stabilisce che tra i requisiti per
l’integrazione delle risorse destinate al fi-
nanziamento della contrattazione decen-
trata integrativa debba esserci il rispetto
del patto di stabilità interno per il triennio
2005-2008);

nel 2016 con la determina n. 367 del
15 aprile 2016, nel comune di Corciano non
è stata costituita per la prima volta la parte
variabile del Fondo, perché non si ritene-
vano soddisfatti i requisiti richiesti dall’ar-
ticolo 4 del contratto collettivo nazionale di
lavoro del 2008-2009, ma successivamente,
con la determina n. 983 del 22 settembre
2016 lo stesso si costituisce per la cifra di
88.000 euro; cifra inserita nel bilancio du-
rante l’esercizio, dopo l’approvazione del
bilancio di previsione, con l’assenso dei
revisori dei conti (protocollo comunale
n. 30439 del 22 settembre 2016);

secondo quanto richiamato dalla de-
liberazione n. 263/2016 della Corte dei conti,
Sezione regionale di controllo per il Veneto,
gli adempimenti a cui le amministrazioni
locali devono attenersi in sede di apposta-
mento delle risorse del Fondo, soprattutto
nell’ambito della determinazione della quota
variabile, sono molto rigidi, avendo que-
st’ultima parte un « carattere occasionale o
essendo soggette a variazioni anno per
anno »: la parte variabile non può quindi
consolidarsi nei fondi, ma trovare applica-
zione « solo nell’anno in cui sono state
discrezionalmente previste e alle rigide con-
dizioni, da riscontrarsi anni per anno, in-
dicate nel CCNL di riferimento » –:

se i Ministri, ciascuno per le proprie
competenze, non ritengano di assumere

iniziative per approfondire i fatti esposti in
premessa, eventualmente promuovendo una
verifica da parte dei servizi ispettivi di
finanza pubblica della ragioneria generale
dello Stato e dell’ispettorato per la fun-
zione pubblica presso il comune di Cor-
ciano per escludere ogni dubbio circa il
pieno rispetto della normativa vigente.

(4-14789)

RISPOSTA. — Si risponde all’interrogazione
in esame, con la quale, nel segnalare alcune
questioni relative alle spese di personale del
comune di Corciano, in provincia di Peru-
gia, viene richiesto anche l’intervento dei,
servizi ispettivi di finanza pubblica della
Ragioneria generale dello Stato per una ve-
rifica sul pieno rispetto della normativa
vigente in materia.

Nell’interrogazione si fa uno specifico
riferimento:

a) all’appostamento di una quota di parte
variabile del fondo di produttività nell’anno
2010 pari a circa 70.000 euro « pur non
essendo stato rispettato il patto di stabilità
nel 2006 »;

b) al fatto che, nel 2016, la parte variabile
del fondo « si costituisce per la cifra di
88.000 euro... cifra inserita nel bilancio du-
rante l’esercizio, dopo l’approvazione del bi-
lancio di previsione, con l’assenso dei revi-
sori dei conti ».

Al riguardo si rammenta, preliminar-
mente, che la facoltà di utilizzare risorse
aggiuntive, finalizzate alla contrattazione in-
tegrativa, è disciplinata dall’articolo 40 del
decreto legislativo 30 marzo 2001, n. 165
che, al comma 3-quinquies, prevede che
« ...gli enti locali possono destinare risorse
aggiuntive alla contrattazione integrativa nei
limiti stabiliti dalla contrattazione nazionale
e nei limiti dei parametri di virtuosità fissati
per la spesa di personale dalle vigenti di-
sposizioni, in ogni caso nel rispetto dei vin-
coli di bilancio e del patto di stabilità e di
analoghi strumenti del contenimento della
spesa ».

In più occasioni la Corte dei conti ha
individuato il rispetto del patto di stabilità
quale condizione indispensabile per l’appo-
stamento delle risorse aggiuntive alla con-
trattazione integrativa (vedasi sezione Veneto
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delibera n. 37/2010/PAR; sezione Lombar-
dia delibera n. 972/2010/PAR; sezione Pie-
monte delibera n. 29/2012/PAR: sezione Lom-
bardia delibera n. 36012012/PRSE).

Tuttavia, con riferimento all’arco tempo-
rale degli effetti di tale mancato rispetto,
esso viene considerato, al più, con riferi-
mento "all’esercizio finanziario venturo o in
corso" (cfr. in particolare deliberazione se-
zione regionale di controllo della regione
Lombardia 250/2013/PAR).

La violazione del patto di stabilità in uno
specifico anno – il 2006 nel caso in esame
– non precluderebbe, quindi, la possibilità
dell’utilizzo di risorse aggiuntive per il pe-
riodo segnalato dall’interrogazione.

Ciò premesso – e più specificamente con
riferimento al punto a) sopra descritto — si
ritiene ulteriormente opportuno precisare
che la normativa richiamata dall’interroga-
zione, puntualmente identificabile nell’arti-
colo 9, comma 2-bis del decreto-legge 31
maggio 2010, n. 78, convertito con modifi-
cazioni dalla legge 30 luglio 2010, n. 122,
pone precisi limiti alla crescita dei fondi per
la contrattazione integrativa « a decorrere
dal 1° gennaio 2011 ». Si tratterebbe, quindi,
di una previsione ricadente in tempi succes-
sivi e quindi non rilevante in relazione ai
fatti esposti, con riferimento al fondo del
2010.

Anche la quantificazione richiamata con
riferimento agli atti del 2016, secondo quanto
esposto nell’interrogazione non può, di per
se, essere indicata quale violazione di legge,
in quanto l’appostamento di euro 88.000,
quale quota di parte variabile del fondo,
rientra nelle facoltà dell’amministrazione,
purché effettuato nel rispetto delle regole
previste dal contratto collettivo nazionale di
lavoro nonché delle disposizioni normative
vigenti di contenimento della spesa di per-
sonale.

Per tutto quanto sopra esposto, con ri-
ferimento, infine, ad un eventuale approfon-
dimento dei fatti richiamati nell’interroga-
zione, anche prevedendo una mirata verifica
ispettiva, si ritiene doveroso precisare che i
Servizi ispettivi di finanza pubblica della
ragioneria generale dello Stato, a norma
dell’articolo 14 della legge 31 dicembre 2009,
n. 196, recante le norme di contabilità e

finanza pubblica, « in relazione alle esigenze
di controllo e di monitoraggio degli anda-
menti della finanza pubblica », effettuano
periodiche verifiche sulla regolarità della
gestione amministrativo-contabile delle Am-
ministrazioni pubbliche, sulla base di una
complessiva programmazione annuale.

Tale programmazione viene redatta valu-
tando sia le tematiche da approfondire se-
condo l’incidenza della stesse sulla finanza
pubblica, sia selezionando gli atti con para-
metri oggettivi, estrapolati dalle banche dati
utilizzate dal dipartimento della ragioneria
generale dello Stato.

Al fine di corrispondere, quindi, alle ri-
chieste dell’interrogante, nelle descritte pro-
grammazioni verranno valutate le proble-
matiche segnalate, al fine di un eventuale
inserimento nei piani ispettivi.

Il Sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze: Pier
Paolo Baretta.

GARAVINI, GIANNI FARINA, FEDI, LA
MARCA e PORTA. — Al Presidente del Con-
siglio dei ministri, al Ministro degli affari
esteri e della cooperazione internazionale. —
Per sapere – premesso che:

sono circa 800.000 i connazionali, ci-
vili e militari, che dopo l’armistizio di Cas-
sibile furono arrestati e deportati in Ger-
mania o nei territori occupati dalla Wehr-
macht; concedendo loro una « medaglia d’o-
nore », la Repubblica italiana ha voluto
riconoscere il sacrificio dei propri cittadini
che durante la seconda guerra mondiale
rifiutarono il nazi-fascismo e si impegna-
rono per difendere i valori della Resi-
stenza;

la legge 27 dicembre 2006, n. 296,
prevede che il riconoscimento e la conse-
gna della medaglia sia estesa anche ai fa-
miliari dei deceduti; è stabilito, inoltre, che
le domande di riconoscimento dello status
di lavoratore coatto, eventualmente già pre-
sentate dagli interessati alla Organizza-
zione internazionale per le migrazioni (OIM),
sono riconosciute valide a tutti gli effetti
della presente legge; a tal fine si prevede
che l’Organizzazione internazionale per le
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migrazioni, tramite la sua missione di Roma
trasmetta al comitato istituito dalla legge
presso la Presidenza del Consiglio le istanze
di riconoscimento sinora pervenute in-
sieme alla documentazione eventualmente
allegata;

quattro anni dopo l’istituzione della
medaglia, la trasmissione dei dati dall’Or-
ganizzazione internazionale per le migra-
zioni al Comitato di cui al comma 1274
dell’articolo 1 della legge 27 dicembre 2006,
n. 296, non aveva ancora trovato attua-
zione; in risposta all’interrogazione n. 5-
05715 (XVI legislatura) il Sottosegretario di
Stato agli affari esteri pro tempore, detta-
gliando gli ostacoli che si erano fino ad
allora presentati nella trasmissione dei dati,
assicurava la massima collaborazione per
fare in modo che le circa 115.000 istanze
presentate a suo tempo all’Organizzazione
internazionale per le migrazioni, potessero
essere quanto prima esaminate dal Comi-
tato;

gli aventi diritto risultano raramente
informati dell’istituzione di tale riconosci-
mento; al fine del raggiungimento dello
scopo della legge, è dunque essenziale che
le istanze a suo tempo presentate all’Orga-
nizzazione internazionale per le migrazioni
siano integralmente trasmesse al Comitato
presso la Presidenza del Consiglio, sul quale
deve poi gravare l’onere di informare gli
aventi diritto della facoltà di ritirare la
medaglia;

come dimostra la recente consegna
della medaglia al Ministro della cultura
francese Aurélie Filippetti, il cui nonno
italiano fu deportato in un campo di con-
centramento nazista tra gli aventi diritto al
riconoscimento si contano anche numerosi
connazionali residenti all’estero, che si sa-
crificarono per i valori della Resistenza, e
per i quali occorre assicurare il massimo
impegno, affinché vengano effettivamente
messi al corrente della possibilità di otte-
nere la medaglia;

l’onere complessivo derivante dall’isti-
tuzione della medaglia d’onore ai cittadini
deportati nei campi nazisti, inizialmente
previsto nell’importo di 250.000 euro, non

è mai stato integrato con nuovi stanzia-
menti –:

se le istanze di riconoscimento pre-
sentate in passato all’Organizzazione inter-
nazionale per le migrazioni siano state in-
tegralmente trasmesse al Comitato per l’in-
dividuazione degli aventi diritto e se, con-
seguentemente questi ultimi siano stati
individualmente informati della facoltà di
ottenere la medaglia;

se gli stanziamenti fino ad ora effet-
tuati risultino sufficienti per coprire le spese
di gestione dei dati eventualmente tra-
smessi dall’Organizzazione internazionale
per le migrazioni e i costi necessari per
informare individualmente gli aventi di-
ritto;

se sia stato assicurato il massimo sforzo
per attivare i canali d’informazione degli
emigrati italiani in Europa, affinché anche
i connazionali all’estero siano messi al cor-
rente dell’istituzione della medaglia d’onore.

(4-16202)

RISPOSTA. — La Farnesina si è adoperata,
nell’ambito delle proprie competenze, fin da
subito per l’applicazione dall’articolo 1,
comma 1274, della legge finanziaria 2007,
che ha istituito il « comitato per le medaglie
d’Onore » presso la Presidenza del Consiglio
(PDC).

Il comitato, costituito nel marzo del 2007,
è coadiuvato dal dipartimento per il coor-
dinamento amministrativo (DICA) della Pre-
sidenza del Consiglio per l’istruttoria delle
domande di concessione del riconoscimento
agli aventi diritto, ex internati nei campi di
lavoro in Germania nella seconda guerra
mondiale, della medaglia d’onore.

Secondo quanto comunicato dalla Presi-
denza del Consiglio, ad oggi sono state istruite
circa 22.200 domande. Nel 2012 l’organiz-
zazione internazionale per le migrazioni
(OIM), tramite il Ministero degli affari esteri
e della Cooperazione internazionale, ha tra-
smesso al Comitato gli elenchi contenenti i
nomi degli internati sia italiani che stra-
nieri.

Prima di tale data, da parte dell’ammi-
nistrazione degli esteri è stato necessario un
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lungo e complesso processo di contatti avuti
con la OIM e le competenti autorità tedesche
per ottenere il trasferimento dell’archivio
delle domande di indennizzo a suo tempo
raccolte dalla OIM per conto della fonda-
zione tedesca « memoria, responsabilità, fu-
turo ». Tramite l’ambasciata d’Italia a Ber-
lino, la predetta fondazione ha fatto perve-
nire un documento con le indicazioni pro-
cedurali per accedere alla documentazione
relativa alle varie istanze già presentate da
ex-internati italiani. Secondo tali indica-
zioni, l’acquisizione da parte di terzi di copia
della documentazione in parola (custodita
su supporto informatico presso l’archivio
federale di Coblenza) è ammessa a condi-
zione che la persona a cui la documenta-
zione stessa è riferita abbia dato il suo
preventivo assenso e che la visione sia nel-
l’esclusivo interesse della medesima. In tale
fattispecie, si fa rientrare anche il caso di
ricerca di elementi di supporto per l’asse-
gnazione alla stessa persona di un emolu-
mento/onorificenza. È peraltro richiesto che
il diretto interessato abbia presentato richie-
sta e dato il proprio assenso per l’emolu-
mento/onorificenza in parola, nel rispetto
delle disposizioni della legge tedesca sulla
tutela della « privacy ». Si può capire quindi
che il gran numero di istanze e gli anni
trascorsi non hanno reso agevole la verifica
dei requisiti richiesti ai fini della conces-
sione della medaglia.

A seguito del ricevimento degli elenchi
sono stati individuati circa 3000 nominativi
di soli cittadini italiani aventi diritto. Il
comitato ha quindi potuto procedere all’as-
segnazione del riconoscimento attribuendo
oltre 800 medaglie di anno in anno. Si
precisa che lo stanziamento iniziale di euro
250.000 previsto dalla citata legge è stato
totalmente utilizzato, pertanto gli oneri sono
sostenuti con fondi di pertinenza della Pre-
sidenza del Consiglio.

Per quanto riguarda, infine, l’ultimo punto
la pubblicizzazione della normativa sulla
concessione della medaglia d’onore, è stata
effettuata sulla rete internet da soggetti isti-
tuzionali, patronati e associazioni. Anche la
Farnesina ha provveduto a divulgare la pro-
cedura di concessione delle medaglie d’o-
nore, tanto che molti connazionali residenti

all’estero hanno ricevuto o sono in procinto
di ricevere il riconoscimento direttamente
dalle sedi diplomatiche e consolari.

Sul sito web della Presidenza del Consi-
glio-DICA sono pubblicate una nota espli-
cativa delle prescrizioni normative, le mo-
dalità di presentazione delle domande con
annessa modulistica e i decreti del Presi-
dente della Repubblica di concessione del
riconoscimento, recante l’elenco dei benefi-
ciari.

Il Sottosegretario di Stato per gli
affari esteri e la cooperazione
internazionale: Vincenzo
Amendola.

LOREFICE, MANTERO, DI VITA, SIL-
VIA GIORDANO, GRILLO, COLONNESE,
NESCI e BARONI. — Al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

il Ministero dell’interno ha attivato
nel 2014 uno specifico numero verde (43002)
per contrastare il bullismo e la droga nelle
scuole italiane;

il sopra citato numero è presente an-
che nella pagine istituzionali del Ministero;

questo numero consentiva, attraverso
un sistema di smistamento, il coordina-
mento delle prefetture e il coinvolgimento
dei commissariati e dei comandi territoriali
dei carabinieri, per permettere alle forze
dell’ordine interventi tempestivi;

si trattava di un’iniziativa che, nel
rispetto del principio di sussidiarietà, ten-
tava di supportare i ragazzi e le famiglie
nella prevenzione e nel contrasto del feno-
meno del bullismo e della piaga della droga;

da alcune segnalazioni ricevute da
parte di ragazzi e di associazioni giovanili
emerge che a questo numero verde non
risponde più nessuno da settembre 2016,
ovvero dall’apertura dell’anno scolastico in
corso;

è stato altresì riscontrato che in-
viando un sms al presunto numero verde,
contrariamente a quanto proposto dal Mi-
nistero all’atto del lancio del servizio nel
2014, il numero non è verde, in quanto il
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costo dell’sms viene addebitato all’utente
che lo invia;

il problema della disattivazione del
servizio è stato sollevato da oltre un mese
al Ministero, ma nulla è cambiato al ri-
guardo;

da una telefonata effettuata alla que-
stura di Torino è emerso che il servizio sia
stato effettivamente sospeso –:

se tale servizio sia stato o meno di-
sattivato e quali siano eventualmente le
ragioni che hanno dettato questa scelta;

quale fosse la spesa preventivata per
l’erogazione del servizio oggi disattivato;

quali siano le prossime iniziative con-
crete e durature in materia di prevenzione
e contrasto del bullismo e del cyberbulli-
smo che il Ministero intende attuare per
aiutare i ragazzi e le loro famiglie e se
siano previsti incrementi di spesa in materia.

(4-15020)

RISPOSTA. — Il Ministero dell’interno de-
dica da tempo la massima attenzione alle
attività di prevenzione e sensibilizzazione sui
temi del bullismo, del cyberbullismo e della
sicurezza in rete, tramite numerose inizia-
tive rivolte a studenti, genitori e insegnanti
su tutto il territorio nazionale.

Per quanto riguarda, in particolare, l’i-
niziativa citata nell’interrogazione, si precisa
che il servizio denominato « Progetto SMS »,
attivato dal dipartimento della pubblica si-
curezza in occasione dell’inizio dell’anno sco-
lastico 2014/2015, consisteva nella possibi-
lità di inviare tramite SMS segnalazioni ine-
renti agli episodi di bullismo e allo spaccio
di sostanze stupefacenti in ambito scola-
stico.

Il servizio era completamente gratuito
per l’utente e i costi sostenuti a tal fine
dall’amministrazione sono stati pari a 30.420
euro annui, più iva.

I dati relativi alle segnalazioni pervenute
da parte degli utenti, nonché i risultati degli
interventi operati dalle forze di polizia in
esito a tali segnalazioni, sono stati forniti
dalle questure alle prefetture, che hanno
provveduto a elaborarli.

L’analisi del traffico complessivo ha ri-
velato un impiego marginale e secondario di
tale strumento, sia con riferimento all’ele-
mento quantitativo (numero delle segnala-
zioni) sia qualitativo (risultati operativi con-
seguiti).

Pertanto, l’approssimarsi dell’anno sco-
lastico 2016/2017 ha imposto una rifles-
sione sull’opportunità di prosecuzione del
progetto, in esito alla quale, l’8 settembre
dello scorso anno, è stata richiesta alla
società contraente la cessazione del servizio.

Contestualmente e in alternativa al pre-
detto progetto, al fine di fornire un servizio
più efficace e verosimilmente più gradito ai
giovani, è stata progettata una nuova appli-
cazione utilizzabile sia per smartphone che
per tablet.

Detta applicazione consentirà al singolo
utente di comunicare alla questura di rife-
rimento eventuali informazioni inerenti a
episodi di spaccio di sostanze stupefacenti e
casi di bullismo, utilizzando campi testuali
(titolo, note e segnalazioni) e campi multi-
mediali (foto, video).

Le segnalazioni potranno essere inviate
mediante l’uso delle seguenti funzionalità:
registrazione utente; autenticazione utente
tramite user e password oppure social login;
gestione della segnalazione utente; possibi-
lità di visualizzare su mappa la posizione
dell’utente che apre una segnalazione; ge-
stione canale chat per inviare messaggi agli
utenti; pannello invio messaggi push con
possibilità di configurare testo, immagini e
canale.

Tale progettualità è attualmente in fase di
realizzazione.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

MARCON. — Al Ministro degli affari
esteri e della cooperazione internazionale. —
Per sapere – premesso che:

l’Italia veniva visitata in media, ogni
anni, da circa 200 tibetani della diaspora,
monaci e laici, che venivano per visitare i
buddhisti del nostro Paese, per partecipare
a conferenze e incontri interreligiosi o sem-
plicemente per trovare i loro parenti che
lavorano qui;
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si tratta dei tibetani che, dopo l’inva-
sione cinese del 1949, vivono in esilio in
India e hanno come « capitale » Dharamsala,
dove vive anche il Dalai Lama;

queste persone viaggiano con un do-
cumento rilasciato dal Governo indiano che
è riconosciuto come passaporto valido dalla
maggioranza dei Paesi dell’area Schengen,
dal Canada, dagli Usa e dall’Australia, oltre
che da molti Paesi asiatici;

fino a poche settimane fa tale docu-
mento veniva accettato senza problemi an-
che dall’Italia per il rilascio dei visti tem-
poranei delle persone in visita nel nostro
Paese;

ora, improvvisamente e senza motiva-
zioni contingenti, l’Italia ha deciso di non
riconoscere più questo documento, lo stesso
con cui viaggia in tutto il mondo il Dalai
Lama;

quindi l’ambasciata italiana a Delhi e
il consolato di Mumbai non rilasciano più
visti ai tibetani residenti in India. Germa-
nia, Francia, Spagna, Austria, Olanda e gli
altri paesi dell’area Schengen continuano
ad accettare come valido, invece, il loro
documento di viaggio;

uno dei paradossi della situazione che
si è venuta a creare è che l’Italia riconosce
il buddismo come religione, tanto che nel
2015 più di 70 mila contribuenti hanno
scelto l’Unione buddhista italiana per la
destinazione dell’8 per mille, ma allo stesso
tempo impedisce ai suoi maestri di venire a
parlarne in Italia –:

per quali ragioni non venga più con-
cesso il visto ai tibetani della diaspora in
India;

come si intenda assicurare ai tibetani
della diaspora il rilascio del visto per en-
trare nel nostro Paese. (4-17449)

RISPOSTA. — Si tiene in via preliminare a
sottolineare che non vi sono stati cambia-
menti sul piano normativo, da oltre dieci
anni, nella posizione relativa ai visti in
favore di tibetani muniti di « Identity certi-
ficate » rilasciato dalle autorità indiane.

Ai sensi dell’allegato X al « Manuale per
il trattamento delle domande di visto e la
modifica dei visti già rilasciati », basato sulle
decisioni della commissione C(2010) 1620
del 19.3.2010, C(2011) 5501 del 4.8.2011 e
C(2014) 2727 del 29.4.2014, insieme con
alcuni paesi europei (tra essi, l’Estonia, la
Grecia, l’Ungheria, Malta, il Portogallo, la
Polonia, l’Islanda e la Slovenia) l’Italia non
ha infatti riconosciuto l’« Identity certifi-
cate » rilasciato dalle autorità indiane alle
persone provenienti dal Tibet.

Si conferma che, al pari delle analoghe
situazioni, in cui il diretto interessato non
sia titolare di un documento di viaggio va-
lidamente riconosciuto dall’Italia, l’unica pos-
sibilità per concedere l’ingresso nel nostro
Paese alle persone titolari del predetto « Iden-
tity certificate » è il rilascio di un visto a
validità territoriale limitata (VTL), ossia va-
lido solo per l’Italia, apposto su un apposito
lasciapassare generato dall’applicativo infor-
matico per la gestione dei visti d’ingresso
L-VIS, utilizzando l’« Identity certificate » ai
soli fini dell’identificazione dell’interessato.
Si tratta della fattispecie indicata dall’arti-
colo 25(3) del codice europeo dei visti (re-
golamento (CE) N. 810/2009).

I casi di mancato rilascio di visti VTL
verificatisi nel corrente anno sono stati do-
vuti alla carenza di documentazione presen-
tata a corredo della domanda e non rispon-
dono a modifiche nell’interpretazione della
norma.

Le domande di visto d’ingresso a favore
di tibetani su invito motivato di università,
istituti di ricerca, centri culturali e religiosi,
continueranno ad essere valutate con la
dovuta flessibilità e il necessario pragmati-
smo alla luce della normativa in vigore,
attraverso una adeguata considerazione dei
motivi che giustifichino l’emissione di visti a
territorialità limitata, tra i quali non rientra
il turismo. È in particolare opportuno che,
per facilitare il rilascio del visto, che i ri-
chiedenti siano muniti di un permesso di
reingresso in India sin dal momento della
richiesta del visto.

L’avviso comparso sul sito della società
di outsourcing VFS, incaricata della gestione
degli appuntamenti allo sportello e del primo
esame della completezza della documenta-
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zione, relativo alla non accettazione delle
domande di visto da parte di titolari di
Identity certificate, è stato rimosso in quanto
non corretto.

Il Sottosegretario di Stato per gli
affari esteri e la cooperazione
internazionale: Benedetto della
Vedova.

MARTELLA. — Al Ministro dell’interno.
— Per sapere – premesso che:

la campagna elettorale per il rinnovo
dell’amministrazione comunale di Mira fa
registrare una escalation di tensione con
episodi che non vanno minimizzati;

in particolare le cronache riportano
che, mercoledì 17 maggio 2017, poco prima
di un incontro organizzato a sostegno del
candidato del centrosinistra, Marco Dori,
presso la località Dogaletto, alcuni vandali
hanno buttato dei chiodi lungo la strada
che porta alla frazione;

l’episodio è stato denunciato alle forze
dell’ordine, in quanto è risultato evidente
che si trattasse di una azione di boicottag-
gio dell’iniziativa pubblica che comunque si
è tenuta regolarmente dopo che il candi-
dato sindaco con i residenti hanno pulito la
strada raccogliendo i chiodi che erano stati
sparsi;

tale gesto avrebbe potuto provocare
incidenti e mettere a rischio l’incolumità di
automobilisti e passanti –:

se, in considerazione di quanto ripor-
tato in premessa, il Ministro non intenda,
tramite gli uffici territoriali competenti,
rafforzare le misure di controllo in occa-
sione di eventi pubblici legati alla campa-
gna elettorale amministrativa al fine di
garantirne la massima sicurezza.

(4-17246)

RISPOSTA. — Con l’interrogazione in esame
l’interrogante chiede se il Ministro dell’in-
terno non intenda, tramite gli uffici territo-
riali competenti, rafforzare le misure di con-
trollo in occasione di eventi pubblici legati

alla campagna elettorale per le elezioni am-
ministrative.

La richiesta prende spunto da un episo-
dio accaduto il 17 maggio scorso, in località
Dogaletto, nel comune di Mira, dove, in vista
della imminente tornata elettorale, era pro-
grammato un comizio del partito democra-
tico allo scopo di permettere al proprio
candidato alla carica di sindaco di incon-
trare la cittadinanza.

Nell’occasione, ignoti hanno gettato dei
chiodi sulla strada che conduce alla citata
località; atto questo che avrebbe potuto ar-
recare seri problemi alla circolazione se non
addirittura mettere in pericolo la stessa in-
columità degli automobilisti.

In merito a tale fatto, non risultano
siano state presentate denunce né che le
Forze di polizia abbiano ricevuto richieste di
intervento.

Inoltre, si informa che, nel prosieguo, la
campagna elettorale per il rinnovo dell’Am-
ministrazione comunale di Mira si è svolta
senza problematiche per l’ordine e la sicu-
rezza pubblica e senza che si siano registrati
fatti penalmente rilevanti.

Su un piano più in generale, si segnala
che, come avviene di consueto in vista dello
svolgimento delle consultazioni elettorali, il
capo della polizia ha interessato le autorità
provinciali di pubblica sicurezza, raccoman-
dando la massima sensibilizzazione delle
misure a tutela dell’ordine pubblico e a
garanzia del regolare svolgimento delle ma-
nifestazioni elettorali e dei comizi.

Inoltre, non potendosi escludere che frange
estremiste potessero porre in essere inizia-
tive improntate all’illegalità, il capo della
polizia ha disposto, da un lato, di conferire
il massimo impulso all’attività di preven-
zione a carattere generale anche attraverso
una mirata azione di controllo del territorio,
dall’altro, di implementare i dispositivi di
sicurezza a protezione delle personalità e
degli obiettivi ritenuti a rischio per la cir-
costanza, con particolare riferimento alle
sedi di partito e di movimenti politici.

In attuazione di tale direttiva nazionale,
il questore di Venezia ha predisposto accu-
rati servizi di controllo e ordine pubblico,
finalizzati a garantire il regolare svolgimento
delle manifestazioni a carattere politico pro-
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pagandistico e ad evitare situazioni di criti-
cità nei nove comuni della provincia inte-
ressati dalla tornata elettorale, tra i quali
quello di Mira.

Il Vice Ministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

MELILLA, SCOTTO, FRANCO BORDO,
QUARANTA, SANNICANDRO e KRONBI-
CHLER. — Al Ministro delle infrastrutture e
dei trasporti. — Per sapere – premesso che:

la Federconsumatori d’Abruzzo ha giu-
stamente rilevato dai nuovi orari ferroviari
che entreranno in vigore l’11 dicembre
2016, ulteriori criticità per il già malandato
sistema ferroviario abruzzese;

in particolare, sulla Pescara-Roma non
ci sono più treni dopo le ore 9,23, cosa che
esclude tutta la fascia della prima parte
della giornata, mentre da Roma il primo
treno che collega la Capitale a Pescara
parte alle ore 14,30, il secondo alle 16,45, il
terzo alle 18,45 e poi più niente;

praticamente da Roma non c’è più
nessun collegamento mattutino per Pe-
scara;

è vero che col nuovo orario ferrovia-
rio il tempo di percorrenza è ridotto a 3
ore e 22 minuti, ma è bene ricordare che
nel 1970 il rapido Pescara-Roma impiegava
3 ore;

il punto più preoccupante è che i treni
sulla tratta Pescara-Roma e viceversa ora
sono 6, mentre con il nuovo orario ferro-
viario scendono a 3;

dunque si è in presenza di un netto
peggioramento dell’offerta di treni che si
tradurrà in un enorme « regalo » al tra-
sporto privato su gomma via autostrada;

è veramente grave la scelta di Treni-
talia che continua a considerare di « serie
B » i cittadini abruzzesi, come se non me-
ritassero una offerta accettabile di treni sia
quantitativamente che qualitativamente;

in queste condizioni è facile intuire
che prima o poi si porrà il problema della
stessa permanenza della relazione ferrovia-

ria Pescara-Roma allo stesso modo in cui
anni fa fu soppressa la relazione Pescara-
Napoli e con essa i collegamenti anche
locali tra Sulmona e Carpinone con un
grave danno per le popolazioni montane
interessate e per lo sviluppo turistico del
bacino sciistico dell’Altopiano delle cinque
miglia e dei 2 parchi nazionali della Majella
e d’Abruzzo attraversati da quel meravi-
glioso treno chiamato la Transiberiana d’A-
bruzzo;

Trenitalia lavora costantemente, ad av-
viso degli interroganti, per indebolire la
relazione Pescara-Roma, lasciando in pro-
spettiva le tratte Avezzano-Roma da un
lato e Sulmona-Pescara dall’altro, e chiu-
dendo la tratta centrale Sulmona-Avez-
zano, oggettivamente la più problematica;

sembra agli interroganti che si in-
tenda quasi dimostrare che c’è una scarsa
utenza tra Pescara e Roma, scegliendo orari
irrazionali, treni vecchi e lenti, con una
diminuzione dell’offerta di treni, di fatto
scoraggiando gli utenti che così faranno la
scelta della macchina o dell’autobus –:

quali iniziative intenda assumere per
richiamare Trenitalia ad un comporta-
mento corretto nei confronti degli utenti
abruzzesi e laziali della relazione ferrovia-
ria Pescara-Roma. (4-14855)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per il trasporto e le infrastrutture
ferroviarie di questo Ministero e dalla so-
cietà Ferrovie dello Stato.

In applicazione del decreto legislativo 19
novembre 1997, n. 422, la programmazione
dei servizi di trasporto ferroviario regionale.
è di competenza delle singole regioni i cui
rapporti con Trenitalia sono disciplinati da
appositi contratti di servizio, nell’ambito dei
quali vengono definiti, tra l’altro, il volume
e le caratteristiche dei servizi da effettuare,
sulla base delle risorse economiche che cia-
scuna regione destina al trasporto ferrovia-
rio nel proprio territorio.

L’impresa ferroviaria comunica che ri-
spetto alla programmazione in vigore fino al
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10 dicembre 2016 sulla relazione Pescara-
Roma, scelta operata dalla regione Abruzzo
con il nuovo orario è stata quella di creare
collegamenti di qualità con tempi di percor-
renza più ridotti e nelle ore di maggiore
interesse per il flusso dei viaggiatori diretti
verso la Capitale.

Il tempo di percorrenza di 3 ore e 22’,
infatti, favorisce la mobilità non solo da
Pescara in direzione Roma (con arrivo a
Roma Termini anziché Tiburtina), ma lo
spostamento di tanti pendolari con fermate
intermedie a Chieti, Sulmona, Avezzano. Ta-
gliacozzo e Carsoli.

Inoltre, Ferrovie dello Stato evidenzia
che la programmazione attuale prevede col-
legamenti diretti con la Capitale con par-
tenze da Pescara nelle ore di maggior traffico
pendolari (h. 5.23, 7.30, 9.23) e collegamenti
con rottura di carico a Sulmona e Avezzano
nelle fasce intermedie (h. 11.15, 12.15. 15.10.
17.15), che consentono, comunque. di raf-
forzare le interconnessioni tra Sulmona ed
Avezzano.

Infine, l’impresa ferroviaria fa presente
che per la tratta centrale Sulmona — Avez-
zano, sono previsti ulteriori sette collega-
menti che si sommano ai tre regionali veloci
diretti a Roma, rendendo quindi l’offerta
capillare in tutto l’arco della giornata e
saturando l’intera capacità della linea.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

PAGLIA. — Al Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti, al Ministro dello svi-
luppo economico. — Per sapere – premesso
che:

la legge di bilancio 2017 è intervenuta
sul Fondo nazionale del trasporto, restrin-
gendone di fatto la capacità;

questo starebbe producendo conse-
guenze sulla possibilità di contribuzione
delle regioni ai sistemi di trasporto locale,
come si evince chiaramente in Lombardia,
dove trasferimenti dallo Stato passereb-
bero da 854 a 831 milioni di euro;

per esemplificare ulteriormente, e sulla
base di notizie di stampa, in un’area come

quella di Cremona e Mantova, ciò signifi-
cherebbe perdere almeno 1 milione di euro,
a fronte dei 24,5 disponibili per il 2016;

si deve considerare anche che una
regione ricca come la Lombardia aveva
potuto sopperire con risorse proprie su
tagli degli anni precedenti, ma non è scon-
tato che questo possa avvenire fino in fondo
anche per l’anno in corso;

le possibilità finanziarie della Lom-
bardia non possono d’altronde essere rite-
nute esemplificative di quelle di altre re-
gioni italiane;

complessivamente, utilizzando sem-
pre come riferimento l’area Cremona-
Mantova, la riduzione complessiva delle
risorse disponibili per il trasporto pubblico
locale potrebbe arrivare a 2,5 milioni di
euro, ovvero il 10 per cento di quanto
stanziato per il 2016;

tale compressione non potrebbe che
avere un effetto diretto sulla qualità del
servizio e in particolare sulla quantità di
corse giornaliere disponibili, oltre a costrin-
gere i soggetti gestori a rivedere i propri
business plan, rimettendo in discussione i
contratti di servizio –:

se la situazione descritta relativa-
mente al comprensorio Cremona-Mantova
sia rappresentativa di un quadro nazionale;

quali iniziative di competenza il Go-
verno intenda assumere per reperire le
risorse necessarie, per garantire il rilancio
di un servizio essenziale come il trasporto
pubblico locale, indispensabile soprattutto
per le fasce più deboli della popolazione e
pilastro di un diverso, ecologico modello di
mobilità. (4-15755)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per i sistemi di trasporto ad impianti
fissi e per il trasporto pubblico locale di
questo Dicastero, si forniscono i seguenti
clementi di risposta.

Come già evidenziato in altri atti di
sindacato ispettivo, la qualità del trasporto
pubblico locale e una mobilità urbana
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efficiente rappresentano una vera e propria
priorità nazionale. È per questo motivo,
nonché per l’esigenza di semplificare e ren-
dere più efficiente il settore, che è stato
avviato un processo di riforma orientato
dal principio della centralità del cittadino-
utente.

Nella riforma si introdurranno, tra l’al-
tro, misure a tutela dell’utenza in caso di
disservizi e misure di lotta all’evasione ta-
riffaria, sempre nel perseguimento dell’effi-
cienza nell’erogazione dei servizi.

Inoltre, l’acquisizione in tempi rapidi di
materiale rotabile su gomma e su ferro
consentirà la sostituzione dei mezzi obsoleti
e più inquinanti, affinché la qualità del
servizio possa raggiungere in tempi rapidi gli
standard europei in termini di comfort,
efficienza energetica ed emissioni inqui-
nanti.

Si prevede, altresì, la definizione di un
apposito piano strategico nazionale della mo-
bilità sostenibile finalizzato alla complessiva
riorganizzazione della mobilità su gomma.
ispirata a principi di efficienza e sostenibi-
lità, da attuare attraverso un programma di
interventi per il rinnovo degli autobus ac-
compagnato alla ricerca e allo sviluppo di
modalità di alimentazione alternativa anche
con la realizzazione delle necessarie infra-
strutture.

Inoltre, occorrerà definire la dinamica
delle risorse statali destinate al settore di-
stribuendole con più equità — superando il
criterio della spesa storica — tenendo conto
in modo premiante dei ricavi da traffico, dei
costi standard e dei livelli adeguati dei ser-
vizi, senza tralasciare le agevolazioni fiscali
a favore dell’utenza per incentivare l’uso dei
mezzi pubblici e ridurre quello dei mezzi
privati, così da decongestionare il traffico
anche con benefìci di carattere ambientale.

In tale quadro è stato approvato il decreto-
legge n. 50 del 2017, convertito dalla legge
n. 96 del 21 giugno 2017, con il quale si
prevede la stabilizzazione del fondo desti-
nato al finanziamento del trasporto pub-
blico locale con 4.789.506.000 euro per l’anno
2017 e 4.932.554.000 euro per gli anni dal
2018 in poi.

Infine, per quanto riguarda il presunto
minore importo erogato alla regione Lom-

bardia per l’esercizio 2017 è necessario ri-
levare che a seguito delle penalità previste, a
carico delle regioni che non raggiungono gli
obiettivi di efficientamento fissati, tale mi-
nore importo potrebbe essere integrato par-
zialmente o totalmente dai recuperi deri-
vanti dall’applicazione di tali penalità.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

PALMIZIO. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

il dipartimento della pubblica sicu-
rezza del Ministero dell’Interno ha recen-
temente riproposto, durante alcuni incon-
tri con le organizzazioni sindacali di cate-
goria, il piano di chiusura di 251 presidi
della polizia di Stato, piano già formulato
la scorsa primavera;

i tagli in questione, fortemente conte-
stati dai sindacati di polizia, che stanno
conducendo una campagna di sensibilizza-
zione in tutto il Paese, sono fortemente
penalizzanti soprattutto per gli uffici della
polizia postale e delle comunicazioni, in
quanto è prevista la chiusura di una set-
tantina di presidi che porterà un serissimo
nocumento nella lotta ai reati pedoporno-
grafici on line e alle truffe informatiche;

i tagli e le chiusure interessano in
maniera determinante anche la polizia fer-
roviaria e la polizia stradale, azzerando
anche le squadre nautiche e alcuni uffici di
frontiera marittima strategici, come quello
di Gioia Tauro;

la soppressione potrebbe interessare
anche numerosi commissariati cittadini di
pubblica sicurezza, nell’ottica di una spen-
ding review che non riduce sprechi e inef-
ficienze ma colpisce invece l’apparato della
sicurezza, tentando di colmare la carenza
di organico, che ammonta a circa 18.000
unità, tagliando semplicemente i presidi e
facendo ricadere sugli utenti le conse-
guenze altamente negative che una minor
presenza di presidi di polizia sul territorio
comportano;

il Ministro interrogato, atteso nella
giornata del 14 gennaio 2015, in Commis-
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sione affari costituzionali per rispondere ai
numerosi quesiti riguardanti il piano di
riordino della Polizia, ha preferito espri-
mersi in una trasmissione radiofonica « Ra-
dio anch’io » su Radiouno Rai – dichia-
rando che sul personale e gli uffici di
polizia « non abbiamo chiuso niente: da
quando ci sono io al Viminale fin qui il
segno è stato più »;

nella medesima trasmissione radiofo-
nica, il Ministro ha dichiarato: « Attraverso
la collaborazione con i colossi del web
dobbiamo costruire insieme un “contromes-
saggio” di valori positivi rispetto alla reto-
rica terroristica » –:

se il Governo intenda sospendere il
prospettato e ad avviso dell’interrogato « fe-
roce » progetto di chiusura selvaggia degli
Uffici di polizia e procedere, invece, ad una
riforma seria che conduca ad una razio-
nalizzazione ragionevole e concordata del
sistema della sicurezza italiana;

come intenda coniugare la campagna
del Dipartimento della pubblica sicurezza
« Vita da social », contro il cyberbullismo e
i reati informatici, con la chiusura di 73
uffici della polizia postale e delle comuni-
cazioni in tutta Italia;

se non ritenga invece utile incremen-
tare i presidi di polizia postale, considerate
le sue stesse dichiarazioni su come i terro-
risti utilizzino il web per pianificare atten-
tati, finanziarsi e colpire gli obiettivi.

(4-17247)

RISPOSTA. — Con l’interrogazione in esame
si richiama l’attenzione del Governo sulla
ventilata chiusura di una serie di presìdi
della polizia di Stato sul territorio nazionale,
con particolare riferimento alle sezioni della
polizia postale e delle comunicazioni.

La questione della chiusura di alcuni
presìdi della polizia di Stato sul territorio
nazionale e, quindi anche di alcune sezioni
della polizia postale e delle comunicazioni, è
legata all’attuazione di un piano di raziona-
lizzazione sottoposto al parere delle autorità
provinciali di pubblica sicurezza nei primi
mesi del 2014.

Il piano è ancora in attesa di definizione,
anche a causa dell’approvazione della legge

n. 124 del 2015, con cui il Parlamento ha
delegato il Governo ad adottare importanti
misure di riorganizzazione delle amministra-
zioni pubbliche.

Per quanto attiene in particolare al rior-
dino del sistema della pubblica sicurezza, il
legislatore ha chiarito che il nuovo assetto
organizzativo dovrà essere volto ad evitare
duplicazioni e sovrapposizioni dispersive nel-
l’esercizio delle funzioni di polizia, nonché
favorire la gestione associata dei servizi stru-
mentali in adesione ai princìpi di efficienza
della spesa pubblica.

Tali princìpi sono stati recepiti nell’arti-
colo 3 del decreto legislativo n. 177 del
2016, con cui è stato stabilito che la razio-
nalizzazione della dislocazione delle forze di
polizia sul territorio sarà determinata con
decreto del Ministro dell’interno, privile-
giando l’impiego della polizia di Stato nei
comuni capoluogo e dell’Arma dei carabi-
nieri nel restante territorio, fatte salve spe-
cifiche deroghe per particolari esigenze di
ordine e sicurezza pubblica.

Per giungere alla compiuta definizione di
tale disegno di valenza strategica, sono stati
istituiti, presso il dipartimento della pub-
blica sicurezza, appositi gruppi interforze
che non hanno ancora terminato la loro
attività.

Si rappresenta che anche la polizia po-
stale e delle comunicazioni è coinvolta nel
riordino in questione, essendo evidente la
necessità di adeguarne l’organizzazione alle
notevoli trasformazioni registratesi nel set-
tore.

Infatti, alle tradizionali mansioni di scorta
e tutela di beni e servizi postali se ne sono
affiancate e sostituite altre del tutto diffe-
renti, caratterizzate da spiccate connotazioni
di alta specializzazione tecnologica e orien-
tate al contrasto del crimine informatico
nelle sue forme più variegate.

Muovendo da tale constatazione, il piano
di razionalizzazione punta a concentrare le
più spiccate e qualificate risorse professio-
nali nei compartimenti dei capoluoghi re-
gionali e nelle sezioni provinciali in cui
operano procure distrettuali con ampia com-
petenza in tema di reati informatici.

Si assicura, comunque, che le professio-
nalità attualmente in servizio presso le se-
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zioni continueranno a operare sul territorio,
prevedendo tale rimodulazione un loro im-
piego nei reparti investigativi delle locali
questure.

Il nuovo assetto organizzativo della po-
lizia postale e delle comunicazioni sarà ispi-
rato ad esclusive esigenze di efficientamento
e di adeguamento alla trasformazione tec-
nologica del Paese, senza che ne venga a
soffrire la qualità del « prodotto » sicurezza
né la prossimità con i luoghi di residenza dei
nostri cittadini.

È impensabile, d’altra parte, che il Mi-
nistero dell’interno possa depauperare un
servizio, quello della polizia postale e delle
comunicazioni appunto, deputato a presi-
diare un ambito di interesse strategico per il
Paese.

L’informatica e i sistemi di comunica-
zione sono, infatti, diventati strumenti di
uso abituale delle associazioni criminali di
tipo mafioso e di tipo terroristico, e il con-
trasto di tali sodalizi su internet richiede,
nella logica di corrispondere simmetrica-
mente alla minaccia, l’adeguamento costante
delle tecnologie in uso, oltreché - ovvia-
mente - dei livelli di professionalità delle
risorse umane in dotazione.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

PETRAROLI. — Al Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti. — Per sapere –
premesso che:

il porto di Taranto, fra i primi in Italia
per traffico di merci, è localizzato sulla
costa settentrionale dell’omonimo golfo e
riveste un ruolo importante sia da un punto
di vista commerciale che strategico;

le installazioni del porto mercantile
ed industriale sono distribuite lungo il set-
tore nord occidentale del Mar Grande, ed
immediatamente al di fuori di esso in di-
rezione ovest. È provvisto di tre accessi di
cui due operativi, la sua gestione è affidata
all’autorità portuale la cui sede è all’in-
terno del porto stesso;

da un articolo della rubrica « le in-
chieste » del giornale on-line « La Repub-
blica.it », dal titolo I porti d’oro del sistema

incalza pubblicato in data 21 aprile 2015, si
apprende del coinvolgimento del porto di
Taranto nel cosiddetto « Sistema Incalza »
legato agli appalti sulle grandi opere, che
ha visto coinvolto l’ex top manager del
Ministero delle infrastrutture e dei tra-
sporti Ercole Incalza;

secondo i carabinieri del Ros (rag-
gruppamento operativo speciale) « l’ex-
ministro Claudio Signorile e suo figlio Ja-
copo, per vicende riguardanti appalti pub-
blici, erano in rapporti, sia con Incalza sia
con Stefano Perotti », figlio di Massimo
Perotti ex direttore generale di ANAS ed ex
presidente della Cassa per il Mezzogiorno,
arrestato negli anni ‘80;

i carabinieri del Ros e i pubblici mi-
nisteri di Firenze stanno cercando di ap-
profondire le modalità di assegnazione del
maxi appalto della piastra logistica di Ta-
ranto e soprattutto sulla composizione del-
l’ATI che dal 2002 guida i lavori;

l’opera vale circa 219,1 milioni di euro,
naturalmente lievitati rispetto ai 156,1 mi-
lioni previsti dalla prima delibera CIPE del
2003, stanziati per migliorare la dotazione
infrastrutturale del porto e realizzare una
piattaforma logistica integrata per lo scam-
bio delle merci tra le navi e la rete ferro-
viaria;

nella compagine delle imprese un pic-
colo ma decisivo ruolo è svolto dalla Logsy-
stem International. La società ha una sede
principale a Roma (in via XX settembre) e
un bilancio dai numeri contenuti (179 mila
euro i ricavi nel 2013 e 989 euro gli utili
alla fine dell’anno). La sua composizione
azionaria non passa inosservata: il 50 per
cento è controllato dalla Proter srl, società
partecipata al 75 per cento da Jacopo Si-
gnorile (figlio dell’ex-ministro Claudio) e al
25 per cento da Felice Borgoglio, ex parla-
mentare dei socialisti italiani. Il 5 per cento
di Logsystem è poi in mano ad Eurolog srl
(altra società dove figurano ancora Jacopo
Signorile e Borgoglio), mentre il restante 45
per cento è detenuto dalla Argo Finanzia-
ria, azienda del gruppo Gavio, presieduta
da Beniamino Gavio. Nel CDA della Logsy-
stem siede l’ex ministro del Psi Claudio
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Signorile, l’uomo che negli anni ‘80 portò
con sé Ercole Incalza al Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti;

all’interno dell’informativa i Ros dei
carabinieri annotano anche una cena al
ristorante « Pani e pesci » di Roma tra l’ex
supermanager delle infrastrutture e dei tra-
sporti e i due Signorile, padre e figlio. Per
i soggetti seduti intorno al tavolo, la piastra
di Taranto è un’opera decisiva anche in
virtù delle imprese e degli amici presenti in
ATI. La famiglia Gavio, prima di tutto, la
stessa che attraverso l’Argo Finanziaria al-
meno fino al 2010 ha pagato incarichi di
consulenza al genero di Incalza, Alberto
Donati –:

se il Ministro interrogato sia infor-
mato su quanto descritto in premessa, se
intenda verificare, per quanto di compe-
tenza, la correttezza degli appalti concessi
per la costruzione della piastra logistica di
Taranto, e quali iniziative intenda adottare
per garantire maggiore trasparenza nelle
gare d’appalto di opere pubbliche.

(4-11354)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
nerale per la vigilanza sulle autorità por-
tuali, le infrastrutture portuali e il trasporto
marittimo e per vie d’acqua interne del
Ministero delle infrastrutture e dei trasporti,
si evidenzia quanto segue.

L’autorità di sistema portuale del Mar
Jonio riferisce che con delibera Cipe n. 74
del 2003, in data 29 marzo 2003 è stato
approvato il progetto preliminare dell’infra-
struttura strategica piastra portuale di Ta-
ranto per un importo complessivo dell’in-
vestimento pari a 156,149 milioni di euro, di
cui di 37,544 milioni di euro a carico del
privato concessionario, proposto, in project
financing, dal promotore Grassetto Lavori
s.p.a (mandataria), Grandi Lavori Fincosit
s.p.a. e Logsystem s.r.l. (mandanti).

La proposta di intervento prevedeva la
realizzazione in quattro lotti funzionali, ov-
vero: 1) piattaforma logistica: 2) strada dei
Moli: 3ampliamento IV sporgente: 4) dar-
sena ad ovest del IV sporgente e la gestione,

per complessivi anni 30, della piattaforma
logistica.

Il progetto proposto è stato posto a base
di gara pubblica in ambito comunitario (con
pubblicazione del bando in Guce 29 ottobre
2004, in Guri e, per estratto, su quattro
quotidiani) a seguito della quale, con il
contratto sottoscritto il 9 marzo 2006, l’au-
torità portuale di Taranto ha affidato in
concessione al R.T.I Grassetto Lavori s.p.a
(capogruppo e mandataria) – Grandi Lavori
Fincosit s.p.a. – Logsystem s.r.l. - Logsystem
International s.r.l. – Sina s.p.a. – Magazzini
Generali Lombardi s.r.l.(mandanti), la pro-
gettazione definitiva ed esecutiva, le esecu-
zioni dei lavori di realizzazione del nodo
infrastrutturale del Porto di Taranto – Pia-
stra logistica integrata al sistema transeu-
ropeo intermodale del « corridoio adriatico e
la gestione funzionale ed economica della
piattaforma logistica ».

Con atto rep. n. 347, in data 11 luglio
2007 la società di progetto, denominata Ta-
ranto logistica s.p.a., subentrava, nel rap-
porto afferente la convenzione citata, al R.T.I.
aggiudicatario.

Il concessionario, sulla base del progetto
preliminare approvato, delle indagini e studi,
oltre che del puntuale rilievo delle interfe-
renze, ha redatto il progetto definitivo del-
l’opera strategica (quattro interventi) in-
viando lo stesso alle amministrazioni ed enti
interessati, ai sensi dell’articolo 166, comma
3, del decreto legislativo n. 163 del 2006 e
successive modificazioni e integrazioni, ai
fini dell’acquisizione dei pareri sede di con-
ferenza di servizi istruttoria convocata presso
questo Dicastero per il giorno 20 dicembre
2007.

Il complesso ed articolato iter istruttorio
procedimemtale esperito in sede di confe-
renza di servizi precitata, fino all’approva-
zione del progetto definitivo a cura del Cipe,
ha comportato la necessità di adeguare il
progetto stesso, sulla base dei pareri e delle
prescrizioni indicate, tra gli altri, dal Mini-
stero dell’ambiente e del territorio e del mare
per la valutazione di impatto ambientale, dal
Ministero dei beni ed attività culturali per
l’espressione del parere paesaggistico, dalle
società ed amministrazioni interferite per la
risoluzione delle interferenze.
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In data 18 novembre 2010 il Cipe, con
delibera n. 104, ha approvato il progetto
definitivo della piastra portuale di Taranto,
sensi del citato articolo 166, del decreto
legislativo n. 163 del 2006 e successive mo-
dificazioni e integrazioni, con prescrizioni e
raccomandazioni, da recepire in sede di re-
dazione del successivo livello di progetta-
zione esecutiva e/o prima dell’inizio dei la-
vori.

Si aggiunge poi che la predetta delibera
n. 104 del 2010, per le motivazioni ivi ri-
portate, ha approvato l’intervento piastra
portuale di Taranto per un importo com-
plessivo pari a 219,1 milioni di euro.

L’importo di 219,1 milioni di euro è
ripartito segue:

189,7 milioni di euro per le opere at-
tinenti la piastra portuale, inclusivi di 33,6
milioni di euro derivanti dal costo delle
prescrizioni (17,5 milioni di euro) e dall’a-
deguamento prezzi al 2008 (16,1 milioni di
euro);

29,4 milioni di euro per la vasca col-
mata, di cui 20,0 milioni di euro per i lavori
di realizzazione e 9,4 milioni di euro per i
lavori di sistemazione finale a verde e for-
mazione di dune con trasporto in discarica
del materiale in esubero, realizzabili solo
dopo il completamento della colmata in
vasca con materiali provenienti dal dranag-
gio.

Il contratto aggiuntivo, stipulato il 25
agosto 2011 tra l’autorità portuale ed il
concessionario, ha tenuto conto di quanto
approvato in definitivo con la citata delibera
n. 104 del 2010.

A seguito della redazione ed approvazione
del Progetto esecutivo si è provveduto a
consegnare i lavori al concessionario con
verbale sottoscritto in data 30 agosto 2013.

Ad oggi i lavori sono in corso d’esecu-
zione nel sostanziale rispetto del cronopro-
gramma approvato e dell’apposito « Proto-
collo di legalità ai fini della prevenzione dei
tentativi di infiltrazione della criminalità
organizzata relativamente alla realizzazione
“della Piastra portuale” di Taranto e delle
opere connesse » sottoscritto dall’Autorità por-
tuale di Taranto e dalla prefettura di Taranto
in ottemperanza alle disposizioni della deli-

bera Cipe n. 104 del 2010 di approvazione
della progettazione definitiva.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

GIANLUCA PINI. — Al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

negli ultimi mesi, a Modena e provin-
cia, vi è stato un incremento dell’attività
predatoria che ha creato un clima di allar-
mismo e tensione, soprattutto nelle fasce di
popolazione più deboli ed esposte come a
esempio gli anziani;

numerose sono state le iniziative, sia
di privati che di associazioni, per stigma-
tizzare questo pericoloso trend negativo
come serate informative, fiaccolate, rac-
colte di firme che, in particolare nei mesi di
novembre e dicembre 2016, hanno occu-
pato gran parte della cronaca dei mass
media locali;

anche a causai delle circostanze sopra
generalizzate, nella consueta classifica an-
nuale del Sole 24 ore del 12 dicembre 2016,
Modena si è piazzata all’83o posto su 110
città italiane, mentre in una recente ricerca
della locale ConfCommercio, è emerso che
sono sempre meno numerose le persone
che denunciano i reati di cui sono vittime;

i sindacati della polizia di Stato hanno
puntato il dito contro la mancanza di uo-
mini e di mezzi a più riprese, sia per la
Questura di Modena che per i Commissa-
riati di P.S. di Carpi, Sassuolo e Mirandola;

in risposta a ciò, il capo della polizia,
prefetto Gabrielli, durante la sua visita a
Modena nel novembre 2016 ha minimiz-
zato i problemi, affermando che non vi è
nessuna emergenza e che l’organico è leg-
germente superiore a quello previsto dalla
pianta organica;

in contraddizione con il capo della
polizia, il questore di Modena Paolo Fas-
sari, in un’intervista pubblicata il 14 di-
cembre 2016 dalla Gazzetta di Modena, ha
affermato che sarebbero necessari 10 agenti
supplementari per avere una volante in più
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in città, la quale però « non smuoverà il
problema » (dei furti n.d.r.), e che « le vo-
lanti sono in coda fra un sopralluogo di
furto e un altro », ammettendo quindi espli-
citamente che esiste un problema di sicu-
rezza, oltre ad una carenza d’organico;

nella stessa intervista, il questore di
Modena ha affermato che alcuni reati sono
« scippetti o rapinette », sminuendo grave-
mente il problema e offendendo plateal-
mente ed inutilmente le vittime di tali reati;

in un incontro in questura con un
nutrito gruppo di liceali a proposito di
mafie, il questore di Modena, rispondendo
alla domanda « I modenesi non erano abi-
tuati al radicamento della criminalità or-
ganizzata ? » ha affermato, come riportato
dalla Gazzetta di Modena del 14 dicembre
2016, che « se ne faranno una ragione »
rivolto agli stessi ragazzi che ascoltavano;

da un articolo della Gazzetta di Mo-
dena del 17 dicembre 2016, si è appreso che
il sindacato della polizia di Stato Siulp e il
sindacato della polizia municipale Sulpl
hanno criticato la decisione del questore di
Modena di vietare i servizi congiunti già
programmati a Sassuolo e a Carpi, nono-
stante gli ottimi risultati conseguiti negli
anni in tema di polizia giudiziaria e ordine
e sicurezza pubblica –:

quali iniziative il Governo intenda as-
sumere al fine di garantire le adeguate
risorse di uomini e di mezzi per combat-
tere nel modenese la dilagante piaga dei
reati predatori e contrastare efficacemente
il radicamento delle mafie;

quali iniziative il Governo ritenga op-
portuno adottare nei confronti del questore
di Modena, Paolo Fassari, in relazione alle
dichiarazioni pubbliche relative alla neces-
sità di agenti supplementari, che contrad-
dicono quelle del capo della polizia Pre-
fetto Gabrieli per il quale non se ne ve-
drebbe la necessità e in relazione a quelle
che per l’interrogante costituiscono affer-
mazioni gravi ed offensive, sia nei confronti
delle vittime dei reati, sia per quanto con-
cerne il radicamento della criminalità or-
ganizzata;

quali iniziative il Governo intenda al-
tresì adottare sempre nei confronti del que-

store di Modena, in ragione delle sue di-
chiarazioni che lo porrebbero, per l’inter-
rogante, in apparente contrasto con lo stesso
Ministro interrogato, che nel corso della
più recente riunione del Comitato di analisi
strategica antiterrorismo, ha enfatizzato
l’importanza del coinvolgimento pieno de-
gli amministratori locali e dei corpi di
polizia municipale nella prevenzione del
terrorismo. (4-15114)

RISPOSTA. — Con riferimento ai temi trat-
tati nell’interrogazione in esame, si premette
che la prefettura di Modena ha messo in atto
numerose iniziative in tema di sicurezza e
prevenzione dei reati, che sono state condi-
vise anche in sede di comitato provinciale
per l’ordine e la sicurezza pubblica.

Tra queste si segnala in particolare il
rinnovo, in data 29 luglio 2016, del Patto per
Modena Sicura, avente durata triennale, che
prevede, tra gli impegni salienti: il contrasto
dei reati predatori, il potenziamento del mo-
nitoraggio delle principali forme di illegalità,
un maggior impulso alla polizia di prossi-
mità, un sistema di interscambio informa-
tivo a supporto del comitato provinciale per
l’ordine e la sicurezza pubblica e l’imple-
mentazione dei sistemi di controllo tecnolo-
gico del territorio.

In attuazione del patto, si sta operando
costantemente per la razionalizzazione dei
servizi e delle risorse disponibili, per il raf-
forzamento del regime di interazione e coo-
perazione tra le diverse componenti, statali e
locali, deputate alla tutela della sicurezza e,
inoltre, per lo sviluppo di strategie di pros-
simità, sussidiarietà e complementarietà nel
quadro della « sicurezza partecipata » che,
proprio a Modena, nel 1998, trovò la prima
applicazione a livello nazionale.

In tal senso, in seno al comitato provin-
ciale per l’ordine e la sicurezza pubblica,
sono stati favorevolmente valutati – sia per
Modena sia per le altre amministrazioni
comunali – l’impiego del volontariato in
ausilio alla polizia locale e forme di « con-
trollo di vicinato » che si svolgono in un
quadro di legalità e costruttiva collabora-
zione con le forze di polizia.

Si sta, inoltre, procedendo all’attualizza-
zione e alla rivitalizzazione del protocollo
« Mille occhi sulla città », siglato nel 2012,
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che prevede il coinvolgimento delle compo-
nenti non istituzionali della vigilanza a sus-
sidio dell’attività delle forze di polizia. Il
documento, siglato a suo tempo nella città di
Modena, verrà aperto all’adesione degli altri
comuni della provincia.

Anche l’installazione di sistemi di video-
sorveglianza rientra fra le risposte delle Am-
ministrazioni comunali all’esigenza di mag-
gior controllo e il citato comitato provin-
ciale ha proceduto al tempestivo esame dei
progetti presentati e alla loro approvazione.

Un cenno particolare merita l’adozione
nella città di Modena, fra le prime in Italia,
del « Sistema centralizzato nazionale con-
trollo targhe e transiti », collegato con il
sistema di videosorveglianza cittadino, ora
in fase di implementazione e di imminente
applicazione.

Sul fronte del contrasto del terrorismo, è
stato istituito un tavolo tecnico permanente
presso la questura, con la partecipazione di
tutte le forze di polizia, insieme alle polizie
municipali. Tale modulo cooperativo è stato
sperimentato favorevolmente durante le ini-
ziative promosse per le festività di fine anno
ed è poi stato replicato ed esteso ad altre
situazioni di interesse.

Anche sul tema del contrasto all’immi-
grazione clandestina, con riferimento agli
indirizzi del Ministro dell’interno e alle di-
rettive impartite dal capo della Polizia, si è
dato corso con buoni risultati a un pro-
gramma d’azione col concorso delle forze di
polizia, in stretta relazione con le polizie
municipali.

Rimanendo in tema di interazione tra le
forze di polizia e le polizie municipali, sono
state gettate le basi per un rafforzamento di
sempre più costruttive relazioni ed efficaci
modalità di cooperazione, compresa l’effet-
tuazione di operazioni di prevenzione e con-
trasto congiunte in specifiche aree cittadine,
individuate sulla base di priorità condivise
nel comitato provinciale per l’ordine e la
sicurezza pubblica.

L’attenzione e l’impegno delle autorità
provinciali di pubblica sicurezza e delle forze
di polizia sono al massimo livello anche per
quanto riguarda il contrasto della crimina-
lità organizzata. In questo specifico ambito,
per quanto riguarda le azioni di carattere

amministrativo, la Prefettura attua mirati
controlli nel campo degli accertamenti an-
timafia, anche attraverso l’attuazione del
sistema delle cosiddette white list.

L’efficacia delle predette iniziative è con-
fermata dai dati relativi all’andamento della
delittuosità a Modena e provincia. Nel con-
fronto tra l’anno 2015 e il 2016, infatti, si è
registrata una significativa diminuzione dei
delitti censiti, con una flessione dell’8,3 per
cento in ambito provinciale e dell’8,7 per
cento nel capoluogo.

Con particolare riferimento ai reati a
carattere predatorio, nello stesso periodo, in
ambito provinciale, il numero delle rapine è
calato del 9 per cento, mentre quello dei
furti è calato del 5,7 per cento. Indicatori
statistici sostanzialmente analoghi si sono
registrati per il capoluogo.

Per quanto riguarda le dichiarazioni pub-
bliche relative all’organico della Questura,
che gli organi di stampa hanno attribuito al
questore di Modena, si precisa che sono state
ufficialmente smentite con appositi comu-
nicati stampa, diffusi il 17 e il 21 dicembre
2016. Al riguardo, sono state fornite le se-
guenti precisazioni.

Il 13 dicembre 2016, presso la questura
di Modena, si è svolto il convegno Malavita
organizzata al Nord e in Emilia. Specificità
e caratteristiche, organizzato dal sindacato
Silp Cgil. In un clima di assoluta cordialità
e condivisione, si è affrontato il tema della
sicurezza sul territorio e del fondamentale
contributo dei cittadini quali attori compar-
tecipi.

A margine del convegno, il questore di
Modena ha risposto alla domanda di un
giornalista in merito al potenziamento del-
l’organico per combattere i reati predatori,
dichiarando: «Dobbiamo però renderci conto
che anche quando in una città come questa
fosse possibile porre in campo una volante
in più, che tradotto in termini numerici
sono dieci uomini in più, difficilmente reati
come il furto in appartamento avrebbero
una reale flessione se non in presenza di una
sicurezza partecipata che veda l’intervento di
tutte le componenti ».

Tale dichiarazione si riallacciava a in-
contri avuti con i comitati di cittadini, che
avevano già manifestato l’intenzione di ri-
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appropriarsi del territorio e collaborare con
le forze di polizia.

Nei giorni seguenti, tuttavia, gli organi di
stampa hanno estrapolato solo alcuni pas-
saggi della sua risposta, stravolgendone il
senso, ed aggiunto frasi mai pronunciate dal
questore.

Nei predetti comunicati, è stato precisato,
inoltre, che i rapporti tra Polizia di Stato e
polizia locale sono improntati alla massima
collaborazione, nel rispetto delle reciproche
competenze.

In ordine alla situazione effettiva degli
organici delle forze di polizia, si informa che
nella provincia di Modena sono impiegate
1.297 unità: 515 della polizia di Stato, 526
dell’Arma dei carabinieri e 256 della Guar-
dia di finanza. Ciò a fronte di una previsione
tabellare di 1.457 unità, con carenze che
risultano sostanzialmente in linea con le
medie nazionali.

Comunque, tali carenze non riguardano
la questura e i commissariati dipendenti,
dove si registra una situazione particolar-
mente favorevole rispetto alla carenza media
del comparto di riferimento (+1,1 per cento
rispetto a -14,5 per cento).

In merito alle dotazioni strumentali, nel-
l’ambito di un contratto appena concluso,
sono stati assegnati 56 personal computer
alla questura e altri 35 ai commissariati di
Carpi, Mirandola e Sassuolo. Inoltre, 11
computer e 2 scanner sono stati destinati
all’ufficio denunce della questura, mentre
altri 3 computer sono stati assegnati ai
commissariati dipendenti.

Per quanto attiene alla dotazione veico-
lare, la questura di Modena e i commissa-
riati dipendenti dispongono attualmente di
un adeguato numero di automezzi e cioè:

22 autovetture allestite per il controllo
del territorio, in linea con la dotazione pre-
vista dal decreto del Capo della Polizia del
30 settembre 2002;

14 autovetture in colore di istituto, a
fronte delle 18 spettanti secondo il predetto
decreto;

32 autovetture in colore di serie a
fronte delle 21 spettanti.

In occasione dell’immissione in servizio,
nel corso del corrente anno, di un congruo

numero di ulteriori vetture, approvvigionate
con fondi della programmazione finanziaria
2016 e 2017, sarà esaminata la possibilità di
assegnare alla questura di Modena ulteriori
di mezzi preposti al controllo del territorio,
tenendo conto delle esigenze operative di
tutti gli uffici e reparti dislocati sul territorio
nazionale.

Infine, per quanto riguarda l’equipaggia-
mento delle forze di polizia, si precisa che
non risultano particolari carenze e che even-
tuali situazioni di criticità potranno essere
evidenziate attraverso le consuete procedure
di richiesta materiali.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

PRATAVIERA, MATTEO BRAGANTINI,
CAON e MARCOLIN. — Al Ministro delle
infrastrutture e dei trasporti. — Per sapere
– premesso che:

il 25 novembre 2015, ANAS s.p.a. alla
presenza del Ministro delle infrastrutture e
dei trasporti, ha presentato il « piano plu-
riennale 2015-2019 » per la sistemazione e
la messa in sicurezza della rete stradale ed
autostradale nazionale;

dal comunicato stampa prodotto da
ANAS e dal Ministero delle infrastrutture e
dei trasporti in occasione della suddetta
presentazione si apprende che con questo
provvedimento vengono stanziati « oltre 20,2
miliardi di euro per più di 3.600 km di
strade, di cui 8,8 miliardi di euro per il
completamento di itinerari, 8,2 miliardi di
euro destinati alla manutenzione straordi-
naria, e 3,2 miliardi per nuove opere »; e
che « tra gli itinerari per i quali sono stati
programmati interventi di riqualificazione
o di manutenzione straordinaria » vi è an-
che la « E45/E55 Orte-Mestre », per la quale
è stata destinata la cifra di « 1,671 miliardi
di euro »;

con riferimento a questo dato com-
plessivo si deve rilevare che, mentre per il
tratto che interessa la regione Emilia Ro-
magna, il piano pluriennale prevede nel
dettaglio le opere di riqualificazione e messa
in sicurezza, per il tratto, cosiddetto terzo
lotto, che interessa la regione Veneto non si
rinvengono specifiche di sorta;
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il rilievo sta destando una forte pre-
occupazione, in quanto il tratto veneto, che
si estende per ben 71 chilometri (che inte-
ressano i comuni di tre province, ovvero
Padova, Rovigo e Venezia) su 156 comples-
sivi della E55, cioè la famigerata strada
statale 309 « Romea », è una strada peri-
colosissima;

si ricorda, a tal proposito che la strada
in questione, la cui gestione è in capo alla
società ANAS spa, è stata classificata, come
riportato dai rilevamenti statistici dell’Aci e
dell’Istat, come una delle strade più peri-
colose d’Italia, secondo i parametri relativi
al numero di incidenti stradali per chilo-
metro e al numero di decessi per incidente;

ancora, « La Romea è una delle strade
più pericolose d’Italia, ci sono cinque inci-
denti al giorno – si legge su Change.org –
e ha un indice di mortalità più che doppio
rispetto alle altre statali. Ma non è solo
fatalità – continua il testo, che punta l’in-
dice contro le condizioni delle strade – la
E45 è stata pensata negli anni ‘60, quando
le automobili, erano molto più piccole ri-
spetto a quelle di oggi, ed è larga in media
da 13 a massimo 18 metri, molti meno dei
25 che la legge prevede »;

è opportuno ricordare che, il 13 gen-
naio 2016, in risposta all’interrogazione n. 5-
06949 in Commissione IX, il Ministro, in
merito a tale questione, ha affermato:
« Quanto ai prossimi investimenti per la
sicurezza, segnalo che la strada statale 309
Romea, facente parte dell’itinerario inter-
nazionale SGC E45/E55 (Strada di Grande
Comunicazione), è inserita nello Schema di
Piano Pluriennale 2015-2019, recentemente
sottoscritto con il MIT. In detto schema, per
l’itinerario in questione è programmato,
nel quinquennio 2015-2019, un investi-
mento pari a 1.600 milioni di euro che
garantirà il miglioramento delle condizioni
di sicurezza mediante l’adeguamento della
piattaforma stradale, la realizzazione di
rotatorie e l’eliminazione di curve perico-
lose. Altri interventi sui piani viabili, di
minore entità, sono previsti nei prossimi
piani di manutenzione straordinaria e po-
tranno concretizzarsi sulla base delle ri-
sorse che si renderanno disponibili. Più in

generale, circa i programmi di messa in
sicurezza della rete viaria statale nazionale,
si evidenzia che, nel predetto Schema di
Piano Pluriennale 2015-2019, sono previsti
interventi di manutenzione straordinaria
per un importo pari a 8,2 miliardi, nei
quali sono compresi anche gli interventi
sulla strada statale 309 Romea »;

il problema dunque è la poca chia-
rezza e la mancanza di informazioni certe
per quanto riguarda la messa in sicurezza
di questo tratto stradale e anche, in gene-
rale, per quanto riguarda la viabilità e la
messa in sicurezza delle principali arterie
di collegamento della regione Veneto –:

quali iniziative urgenti il Ministro in-
terrogato abbia intenzione di assumere al
fine di definire un programma di interventi
urgenti per la messa in sicurezza del trac-
ciato dell’attuale strada statale 309 Romea
e della superstrada E-45 finalizzato alla
riqualificazione e al potenziamento delle
infrastrutture esistenti, al fine di migliorare
la viabilità e la sicurezza su queste arterie.

(4-12979)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni assunte presso la direzione ge-
nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali di questo Ministero e la società
Anas.

L’itinerario della E55 da Cesena a Mestre
è costituito nel tratto Veneto dalla strada
statale 309 Romea. con una lunghezza di
circa 71 chilometri su un totale di 127.

Le caratteristiche dimensionali e di trac-
ciato, condizionate dai vincoli ambientali
delle aree attraversate, risalgono agli anni
’50 e non hanno subito modifiche adeguate
nonostante il continuo incremento dei vo-
lumi di traffico, ciò ha reso indifferibile un
intervento di messa in sicurezza complessivo
dell’intera strada.

Anas informa di avere predisposto un
piano di potenziamento e di riqualificazione
dell’intero itinerario E45/E55 (Orte-Mestre),
per un importo complessivo di circa 1.600
milioni di euro, di cui circa 540 milioni
destinati alla E55.
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Detto piano prevede, per il tratto veneto
della E55, sia interventi manutentivi che
riqualificativi immediatamente eseguibili con
un impatto minimo sul territorio nonché
interventi più rilevanti che richiedono un
maggiore approfondimento progettuale e spe-
cifici processi autorizzativi.

In attesa di poter disporre delle risorse
finanziarie previste nel citato piano, Anas ha
anticipato le somme necessarie per attivare
un primo appalto per il tratto descritto,
mediante accordo quadro, del valore di 13
milioni di euro, la cui conclusione della
procedura di gara è prevista per la fine del
corrente mese di luglio e la stipula del
contratto entro settembre 2017. L’appalto
riguarda interventi più urgenti di manuten-
zione del corpo stradale.

Sono, previsti, per il suddetto tratto, nelle
appaltabilità 2016-2017, interventi per circa
80 milioni di euro che riguardano princi-
palmente il ripristino di pavimentazioni, l’a-
deguamento delle barriere di sicurezza, l’in-
serimento di piazzole di sosta, la manuten-
zione straordinaria e il ripristino statico dei
ponti e viadotti e rifacimento dei giunti di
dilatazione delle opere.

Anas informa, altresì, che sono in corso
studi sugli interventi di messa in sicurezza
delle intersezioni a raso tramite la realizza-
zione di rotatorie e di varianti al tracciato in
corrispondenza dei centri abitati di Volto e
Rosolina.

Per queste ultime attività è in fase di
redazione uno studio di fattibilità compren-
dente valutazioni di carattere trasportistico,
di impatto sul territorio, di fattibilità tecnica
e di analisi costi benefici per la validazione,
modifica o integrazione degli interventi pre-
visti. Tale studio sarà propedeutico alla re-
lativa progettazione nel rispetto delle annua-
lità di appaltabilità previste.

Anas segnala, inoltre, che sulla base delle
priorità emerse da specifiche campagne di
indagine provvederà ad attuare adeguati in-
terventi di mitigazione ambientale e di ri-
duzione del rischio acustico.

Per quanto riguarda gli interventi relativi
all’itinerario E45 Anas ha comunicato che
per le annualità 2016 - 2017 - 2018 saranno
attivati tutti gli interventi per il risanamento
dell’infrastruttura esistente e per il miglio-

ramento delle condizioni di sicurezza. È
prevista la stesa di nuova pavimentazione
sulla quasi totalità dell’itinerario, la sosti-
tuzione e l’adeguamento delle barriere di
sicurezza (guard-rail), l’adeguamento alle
norme trans europee delle gallerie, una nuova
segnaletica, il ripristino statico e l’adegua-
mento sismico dei viadotti oltre all’installa-
zione di un completo sistema tecnologico per
il controllo e la gestione del traffico sulla
strada in modo dinamico.

Mentre, per le annualità 2019-2020 sono
allo studio interventi per il miglioramento, il
potenziamento e la risoluzione di nodi critici
anche mediante la realizzazioni di varianti
al tracciato.

Per detti interventi sono in fase di attua-
zione gli studi di fattibilità avanzati per la
verifica di sostenibilità in relazione al loro
rapporto costi benefici. Appena saranno in-
dividuati gli interventi prioritari si proce-
derà alla progettazione e all’appalto delle
opere.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

PRATAVIERA, TANCREDI, MATTEO
BRAGANTINI, CAON, CIRACÌ e PIZZO-
LANTE. — Al Ministro della salute, al Mi-
nistro degli affari esteri e della cooperazione
internazionale. — Per sapere – premesso
che:

si conclude domani 31 maggio, a Gi-
nevra (Svizzera), l’annuale Assemblea mon-
diale della sanità — AMS — dalla quale il
Governo cinese ha imposto l’esclusione di
Taiwan dichiarando pubblicamente, per
bocca del suo Ministro della sanità, che il
motivo di tale pretesa è l’ostilità politica nei
confronti del Governo taiwanese in carica a
seguito delle democratiche elezioni svoltesi
nell’isola lo scorso anno;

Taiwan ha una popolazione di 23 mi-
lioni di abitanti che vivono in pace e li-
bertà; essi sono cittadini di un Paese – tra
i più avanzati e moderni nei diritti civili,
politici, religiosi e sindacali – che rappre-
senta, secondo le statistiche internazionali,
la 18o economia mondiale e il cui inter-
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scambio con l’Unione è europea è di 45
miliardi di euro annui dei quali oltre 4
miliardi con l’Italia;

la esclusione di Taiwan dall’AMS rap-
presenta un evento inaudito, grave e inac-
cettabile, anzitutto perché totalmente con-
trario a quanto stabilito nell’atto costitu-
tivo dell’AMS e dell’Organizzazione mon-
diale della sanità — OMS — che da essa
dipende, nel quale atto è categoricamente
stabilito l’esclusiva finalità della preven-
zione, della tutela e della cura della salute
dell’umanità intera, escludendo qualunque
discriminazione di carattere politico, raz-
ziale, religioso ed economico;

la motivazione politica dell’assurdo
ostracismo nei confronti di Taiwan è altresì
evidenziata dal fatto che per otto anni, dal
2009 al 2016, Cina e Taiwan, – quest’ultima
con lo status di « Osservatore » – hanno
convissuto senza problemi nell’ambito della
AMS;

a Ginevra si è ugualmente recato il
Ministro della sanità taiwanese il quale,
fuori dalla sede della AMS, ha avuto in-
contri bilaterali con colleghi Ministri di 31
Paesi e con responsabili di 28 organizza-
zioni internazionali che operano nel campo
della salute e della cooperazione sanitaria;

molti interventi, durante i lavori del-
l’Assemblea, si sono espressi a difesa della
doverosa apoliticità della assemblea stessa
e della OMS, ed hanno sostenuto il diritto
di Taiwan di continuare a farne parte; tra
queste voci, particolarmente significative
quelle dei Ministri della sanità degli Stati
Uniti, di Australia, Germania, Canada, non-
ché di numerosi altri Paesi asiatici, africani
e latino-americani;

l’autorevole agenzia di notizie Asia-
News, organo del Pontificio istituto mis-
sioni estere, in un articolo del 22 maggio
2017, dedicato alla esclusione di Taiwan
dall’AMS, ha riportato quanto rivelato dal-
l’Associated Press in merito alle polemiche
scoppiate sulle sconcertanti spese per viaggi
e soggiorni di funzionari dell’OMS, a co-
minciare dal direttore generale, guarda caso
cinese, che ne è stato al vertice, per 11 anni,
fino alla scorsa settimana quando l’AMS ha

eletto il suo successore, l’ex Ministro della
sanità dell’Etiopia. Secondo l’Associated Press
nel 2016 sono stati spesi 201 milioni di
euro in biglietti aerei e alloggi a fronte di 71
milioni per la lotta all’Aids e all’epatite e 61
contro la malaria –:

se i Ministri interrogati siano a cono-
scenza di quanto esposto in premessa e
quali orientamenti intendano esprimere al
riguardo;

se non ritengano di manifestare in
tutte le appropriate sedi, qualora non l’a-
vessero già fatto, una chiara posizione a
difesa della apoliticità della Ams/Oms e di
sostegno al diritto del popolo taiwanese, e
dei suoi legittimi e democratici rappresen-
tanti, di continuare a partecipare all’Ams e
alle attività della Oms;

se non ritengano di dover fermamente
adoperarsi, anche di concerto con gli altri
Paesi della Unione europea, affinché vi
siano tanto il categorico rispetto dello sta-
tuto dell’Ams/Oms quanto una maggiore
sobrietà e trasparenza nell’utilizzo dei fondi,
anche italiani ed europei, destinati a tali
organizzazioni. (4-16794)

RISPOSTA. — La partecipazione di Taiwan
in qualità di osservatore all’annuale assem-
blea mondiale della sanità ha avuto luogo,
dal 2009 al 2016, in virtù di un meccanismo
di intesa tra la Repubblica popolare cinese e
il segretariato dell’Organizzazione mondiale
della sanità, in linea con il principio della
« One-China Policy » e con le risoluzioni
n. 2758 dell’Assemblea Generale delle Na-
zioni unite e n. 25.1 dell’Assemblea mon-
diale della Sanità.

Per quanto concerne la 70a Assemblea,
riunitasi dal 22 al 31 maggio 2017, la man-
cata partecipazione taiwanese è riconduci-
bile alla presente contingenza dei rapporti
tra le due sponde dello Stretto di Taiwan a
seguito del voto a Taipei nel 2016. La netta
vittoria riportata dal Partito democratico
progressista ha infatti accentuato la sensi-
bilità di Pechino, anche in relazione alla
circostanza che il Partito democratico pro-
gressista non ha mai formalmente aderito, a
differenza del Partito Nazionalista, al cosid-
detto consenso del 1992 basato sulla for-
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mula « una Cina, due interpretazioni ». Ne è
derivato un irrigidimento delle relazioni tra
i due lati dello Stretto, in contrasto con la
prolungata fase di distensione culminata
nell’incontro al vertice del novembre 2015 a
Singapore tra il presidente Xi ed il leader
nazionalista Ma.

L’Italia e l’Unione europea si adoperano
da sempre affinché l’organizzazione man-
tenga un’agenda apolitica, come dimostrato
dagli sforzi compiuti anche nel corso del-
l’ultima assemblea al fine di adottare per
consensus una decisione sulle condizioni
sanitarie nei territori palestinesi occupati, e
sono consce dell’utilità della partecipazione
dell’isola all’assemblea mondiale della sa-
nità per il rafforzamento del sistema sani-
tario globale. Allo stesso tempo vi è la con-
sapevolezza che il segretariato dell’organiz-
zazione mondiale della sanità non è in con-
dizione di procedere autonomamente all’invito
nei confronti di Taiwan, dal momento che
tale eventualità dipende dal suddetto mec-
canismo di intesa con la Repubblica popo-
lare cinese. Pertanto, l’uscita dall’attuale fase
di impasse nel dialogo tra le sponde dello
Stretto potrebbe costituire la premessa per il
superamento delle circostanze che que-
st’anno hanno impedito la partecipazione
dell’isola di Taiwan all’Assemblea mondiale
della sanità.

Da parte nostra auspichiamo il ristabi-
limento di quel clima di fiducia necessario
per lo sviluppo di rapporti di costruttiva
collaborazione nei vari ambiti settoriali e
continueremo a mantenere l’attenzione sulla
questione, in considerazione della sua rile-
vanza non solo nell’ambito regionale ma
anche per le potenziali implicazioni per il
sistema sanitario globale.

In particolare, il Governo, anche a se-
guito dell’approvazione di una mozione uni-
taria in materia al Senato, si impegna a
considerare attivamente, insieme ai partner
dell’Unione europea, modalità compatibili
con la « One-China Policy » per consentire
la partecipazione come osservatore di Tai-
wan nei contesti multilaterali (tra cui l’As-
semblea mondiale della sanità), nei quali la
sua presenza corrisponda all’interesse della
popolazione taiwanese e della comunità in-
ternazionale.

Si rappresenta infine che nel quadro delle
periodiche riunioni sulle questioni di bilan-
cio dell’organizzazione, il nostro Governo è
impegnato, a fianco dei partner europei, a
monitorare che da parte di quest’ultima vi
sia un’integrale trasparenza nella gestione
dei fondi. Tale impegno verrà mantenuto e
rafforzato con il nuovo direttore generale
dell’organizzazione.

Il Sottosegretario di Stato per gli
affari esteri e la cooperazione
internazionale: Benedetto
Della Vedova.

PRODANI. — Al Ministro della difesa, al
Ministro dell’ambiente e della tutela del ter-
ritorio e del mare, al Ministro dell’economia
e delle finanze. — Per sapere – premesso
che:

nella frazione Aquilinia in comune di
Muggia (Trieste) sorge una collina denomi-
nata Monte San Giovanni. Sulla sommità
del rilievo e delimitato da un lato dalla via
Raffineria, si trova un complesso militare
interrato realizzato durante la seconda
guerra mondiale ed utilizzato fino al 1957;

il manufatto bellico è composto da
diverse cisterne sotterranee adibite a de-
posito di idrocarburi e collegate da un
sistema di corridoi. Esistono tre vie di
accesso di cui la principale è protetta da
una cupola paraschegge in cemento ar-
mato. Una condotta interrata della lun-
ghezza di un chilometro circa collegava il
sito con la raffineria di oli combustibili
Aquila, operante fino al 1987; detta con-
dotta non appare mappata nelle cartografie
né presa in carico o monitorata dagli enti
preposti e le sue condizioni di servizio,
integrità, reale sviluppo e tracciato sul ter-
ritorio sono dunque sconosciute;

il volume indicativo del complesso è di
430 metri cubi e nel libro « I sotterranei di
Trieste » di Paolo Guglia ed Enrico Halupca
(ed. Italo Svevo) realizzato dalla Società
Adriatica di Speleologia – sezione di spe-
leologia urbana di Trieste sono state pub-
blicate diverse fotografie dell’interno delle
gallerie e degli accessi oltre alla pianta e
alle sezioni del sito;
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l’area appartiene al demanio dello Stato
– Ramo Guerra, anche se dal 2014 risulta
essere in corso un’istruttoria d’intavola-
zione a favore di un soggetto privato. Desta
preoccupazione tale operazione in quanto
un qualunque soggetto privato non pare
assolutamente in grado di fornire alla col-
lettività le necessarie garanzie d’intervento
in caso di sinistro e la solidità finanziaria
per farsi carico della successiva messa in
sicurezza definitiva (ovvero inertizzazione
e riempimento) del complesso militare di
cui in oggetto;

all’interrogante giungono reiterate se-
gnalazioni sulla potenziale pericolosità del
sito, che sembrerebbe non essere mai stato
sottoposto a verifiche dagli enti preposti e
a una messa in sicurezza con successiva
bonifica ed inertizzazione definitive;

l’ubicazione stessa dell’installazione –
ricavata in cima alla collina e ricoperta da
materiale di riporto – rappresenta una
fonte di preoccupazione in quanto l’even-
tuale collasso di qualche cisterna potrebbe
rendere instabile il versante con rischio
evidente di discesa verso la zona abitata;
ciò vale anche per eventuali necessarie ope-
razioni di inertizzazione ovvero di riempi-
mento delle cisterne bonificate con inerti il
cui peso potrebbe innescare cedimenti su
strutture di tale vetustà con le temute im-
prevedibili conseguenze statiche in assenza
di preventive verifiche;

anche l’eventuale fuoriuscita di idro-
carburi dalle cisterne sotterranee potrebbe
avere delle ripercussioni qualora dovessero
raggiungere le vicine falde acquifere. Ri-
schio quest’ultimo che potrebbe essersi già
verificato visto lo stato di abbandono dei
serbatoi;

l’area in oggetto, esterna al perimetro
del SIN (sito di interesse nazionale) di
Trieste, ovvero in quanto tale mai prima
appunto caratterizzata, è situata in un ter-
ritorio classificato dal piano regolatore del
comune di Muggia come zona S5A – verde
di connettivo –:

se i Ministri interrogati, in accordo
con gli enti locali, intendano promuovere il
dovuto monitoraggio delle cisterne inter-

rate a Monte San Giovanni, attivandosi per
favorire, nel minor tempo possibile, la messa
in sicurezza e la bonifica definitiva e non
provvisoria della struttura militare di-
smessa;

se non si ritenga opportuno provve-
dere alle necessarie operazioni di bonifica
e di messa in sicurezza, prima della ces-
sione di un sito del demanio militare ad un
soggetto privato. (4-08323)

PRODANI e RIZZETTO. — Al Ministro
della difesa, al Ministro dell’ambiente e della
tutela del territorio e del mare, al Ministro
dell’economia e delle finanze. — Per sapere
– premesso che:

le alture di Montedoro, a qualche chi-
lometro di distanza da Trieste, separano i
comuni di Muggia e di San Dorligo della
Vane – Dolina, digradando dal confine con
la Slovenia al mare Adriatico;

nel sottosuolo queste nascondono un
sistema di depositi militari per combustibili
realizzato nel 1941, attualmente in stato di
abbandono, che comprende una ventina di
cisterne, a cui si aggiungono gallerie blin-
date e condutture interrate e mimetizzate
in superficie;

le aree in questione, inserite tra zone
agricole abitualmente coltivate e zone re-
sidenziali e commerciali e non incluse nel
S.I.N (sito di interesse nazionale) di Trieste,
risultano appartenenti al demanio militare
dello Stato;

nell’atto n. 5-04303 del 17 dicembre
2014, il primo firmatario del presente atto
ha illustrato la situazione di abbandono dei
depositi militari di Montedoro ed ha chie-
sto, al Governo di accertare lo stato di
conservazione delle ex strutture militari e
di provvedere all’eventuale messa in sicu-
rezza;

il 21 febbraio 2015, il primo firmata-
rio del presente atto ha inoltrato un espo-
sto alla procura della Repubblica presso il
tribunale di Trieste per segnalare la peri-
colosità dovuta agli ex depositi sia per
l’intersecazione con la rete dell’acquedotto
sia per la prolungata assenza di manuten-
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zione. Nell’istanza ha chiesto un intervento
urgente per accertare e valutare la situa-
zione delle aree interessate, nonché indivi-
duare eventuali responsabilità ed omis-
sioni;

nell’atto n. 4-08323 del 9 marzo 2015
il primo firmatario del presente atto ha
illustrato una vicenda simile, riguardante il
complesso militare in disuso di Monte S.
Giovanni, nella frazione di Aquilinia (Mug-
gia), composto da cisterne sotterranee adi-
bite a deposito di idrocarburi e collegate da
un sistema di corridoi. Ai Ministri destina-
tari ha chiesto « di promuovere il monito-
raggio delle cisterne interrate attivandosi
per favorire, in breve tempo, la messa in
sicurezza e la bonifica definitiva e non
provvisoria della struttura militare di-
smessa »;

il 29 gennaio 2016, la direzione regio-
nale del Friuli Venezia Giulia dell’Agenzia
del demanio, ha trasmesso la relazione
« Schede n. TSB0178 e TSB0213 Ex Depo-
siti militari carburanti e lubrificanti loc.
Montedoro e Aquilinia » a seguito delle
risultanze delle indagini ambientali preli-
minari concluse il 30 dicembre 2015;

dal documento si evince che l’attività
di indagine è stata diretta inizialmente a
verificare eventuali presenze di potenziali
elementi inquinanti nei depositi sotterranei
inutilizzati ivi presenti;

alla ditta specializzata, incaricata di
eseguire le ispezioni, è stata anche com-
missionata « la completa interdizione del
compendio TSB0178, ripristinando la re-
cinzione lungo la strada pubblica e la si-
gillatura dei chiusini dei boccaporti a dei
serbatoi per evitare sia problemi di sicu-
rezza, sia che entri acqua piovana nei me-
desimi »; l’11 dicembre 2015 è stato conse-
gnato alla ditta il servizio di indagini per
l’analisi di rischio sito specifica per la ca-
ratterizzazione dei cespiti citati;

l’impresa incaricata ha compiuto le
indagini di rischio del sito specificatamente
previste per ricercare residui riconducibili
ad attività di stoccaggio di idrocarburi; « le
ispezioni, però, non hanno riguardato solo
i depositi interrati compresi in entrambi i

compendi demaniali, ma sono stati effet-
tuati anche i sopralluoghi dei rimanenti
manufatti ivi insistenti, incluso l’esame dei
soprassuoli della boscaglia all’interno dei
siti per ricercare altre possibili fonti o
tracce di inquinanti (...) »;

infine, dalla relazione è emerso che
« al fine di quantificare i fondi necessari da
richiedere per le bonifiche, a complemento
della relazione del piano preliminare di
caratterizzazione dei siti sono state fornite
indicazioni preventive di massima dei pos-
sibili costi degli interventi di bonifica da
attuarsi a seguito delle indicazioni conte-
nute nel piano in aggiunta a quelle che
saranno indicate dalla Province » e si è
previsto di incaricare « professionisti esperti
della materia per la progettazione opera-
tiva d’interventi di bonifica o di messa in
sicurezza permanente dei serbatoi, per po-
ter mettere a gara le suddette bonifiche e le
pulizie » –:

se il Governo sia a conoscenza dei
fatti esposti in premessa;

se intendano spiegare con chiarezza e
secondo quali modalità saranno articolati
gli interventi previsti dalla relazione del-
l’Agenzia del Demanio;

quali iniziative intendano intrapren-
dere, per quanto di competenza e di con-
certo con gli enti locali, per attuare i ne-
cessari interventi di bonifica e di messa in
sicurezza degli ex depositi militari.

(4-14955)

RISPOSTA. — L’ex deposito lubrificanti
« Aquilinia » e l’ex deposito carburanti « Mon-
tedoro » di Muggia – oggetto dell’interroga-
zione – a causa di una trascrizione errata
erano stati intestati catastalmente alla di-
fesa, ma, di fatto, non erano stati consegnati
dall’Amministrazione finanziaria a quella mi-
litare che, peraltro, non li ha mai utilizzati.

In considerazione di tali evidenze, la di-
fesa ha chiesto all’agenzia del demanio della
regione Friuli Venezia Giulia di sollecitare
l’ufficio interessato affinché provvedesse al
cambio d’iscrizione delle infrastrutture in
questione.

Si specifica, al riguardo, che il tribunale
di Trieste – ufficio tavolare, con decreto in
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data 8 settembre 2015, ha disposto di « An-
notare » a nome dello Stato Italiano – e non
più della Difesa – gli immobili in questione.

Relativamente ai necessari interventi di
bonifica e di messa in sicurezza dei siti, si
sottolinea che la difesa non ha alcuna com-
petenza al riguardo, considerato anche che
gli stessi non rientrano nella disponibilità
patrimoniale del Dicastero.

Si rende noto, tuttavia, che sulla base
delle notizie acquisite dall’Agenzia del dema-
nio regionale (Friuli Venezia Giulia), per tali
beni non sono stati rilevati residui d’inqui-
namento ambientale.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Gioacchino Alfano.

RAMPELLI. — Al Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti. — Per sapere –
premesso che:

sono stati nuovamente bloccati i la-
vori del terzo macrolotto della strada sta-
tale n. 106 Ionica, un lavoro da oltre un
miliardo di euro di costo complessivo che
interessa i trentotto chilometri di percorso
compresi tra l’innesto della strada statale
n. 534 sino a Roseto Capo Spulico;

il terzo macrolotto ricade nell’ambito
di applicazione della legge n. 443 del 2001,
recante « Delega al Governo in materia di
infrastrutture e insediamenti produttivi di
interesse nazionale », la cosiddetta legge
obiettivo, ed era un intervento inserito nel
primo programma delle infrastrutture stra-
tegiche di cui alla delibera CIPE n. 121 del
2001;

la realizzazione dell’opera infrastrut-
turale era stata prevista anche dall’accordo
di programma per il sistema delle infra-
strutture di trasporti nella regione Cala-
bria, stipulato dalla Presidenza del Consi-
glio dei ministri e dal Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti e dal Ministro
dell’ambiente e della tutela del territorio e
del mare con la regione Calabria in data 16
maggio 2002, e fu poi inserita nel piano
dell’Anas per il periodo 2003-2012, e nel
piano degli investimenti Anas per il qua-
driennio 2007-2011;

nel dicembre 2008 l’Anas ha emesso il
bando con una base d’asta di poco più di

960 milioni di euro, alla quale ha fatto
seguito l’aggiudicazione provvisoria dei la-
vori in capo alle società Astaldi e Impregilo
per 791 milioni di euro nel dicembre 2010,
poi rimasta bloccata per un anno a causa
di una clausola della delibera del Cipe
n. 103 del 2007 relativa alla effettiva di-
sponibilità dei fondi previsti;

nel dicembre 2011 una nuova delibera
del Cipe ha disposto la cancellazione di tale
clausola, consentendo all’Anas di aggiudi-
care definitivamente l’appalto, cosa poi av-
venuta nel febbraio 2012 in favore delle
società Astaldi, capogruppo, con il sessanta
per cento, e Impregilo con una partecipa-
zione minoritaria del quaranta per cento;

nell’agosto del 2016, dopo ben quin-
dici anni dall’avvio dell’iter burocratico per
la realizzazione del tratto stradale, il Cipe
ha approvato la prima parte, relativa una
spesa di 276 milioni di euro, del progetto
definitivo del macrolotto, « con l’impegno
all’approvazione in tempi brevi della se-
conda tratta » e dei relativi finanziamenti,
pari a 842 milioni di euro;

il 1o marzo 2017 la Corte dei conti ha
rinviato al Ministero delle infrastrutture e
dei trasporti la parte di progetto che aveva
già ritenuto finanziabile, formulando al-
cuni rilievi e chiedendo chiarimenti entro i
successivi venti giorni, ma il Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti ha ritenuto di
ritirare la delibera, riportando tutto l’iter
del progetto indietro di un intero anno;

la strada statale Jonica è una delle
strade con il più alto tasso di incidenti
mortali di tutta l’Italia, e ogni intervento di
ammodernamento e messa in sicurezza do-
vrebbe essere considerata di interesse prio-
ritario per tutti gli organismi coinvolti nella
fase decisionale e di erogazione dei finan-
ziamenti;

il ritiro della delibera senza alcun
tentativo di rispondere ai rilievi formulati
dalla Corte dei conti lascia supporre che
l’atto fosse davvero inadeguato, e ha fatto
nascere il sospetto, pubblicamente espresso
da parte dell’associazione « Basta Vittime
Sulla Strada Statale 106 », che « la presen-
tazione della delibera Cipe ad agosto 2016
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è stata semplicemente una manovra poli-
tica di bassa lega che costoro hanno inten-
tato ai danni della popolazione calabrese in
vista del referendum costituzionale di di-
cembre » –:

quali urgenti iniziative intenda assu-
mere per consentire la realizzazione del
terzo macrolotto della strada statale n. 106.

(4-15904)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame, si forniscono i
seguenti elementi di risposta.

In merito alle ragioni che hanno rallen-
tato l’implementazione del progetto dei la-
vori di costruzione del 3° megalotto della
strada statale (SS) 106 Jonica dall’innesto
con la strada statale 534 (chilometri 365+150)
a Roseto Capo Spulico (chilometri 400+000),
Anas riferisce che la durata temporale di due
mesi tra l’approvazione del progetto defini-
tivo a parte della stessa società (27 novem-
bre 2013) e l’invio degli elaborati (inizio
febbraio 2014) a tutti i soggetti interessati
all’opera, che sono oltre 30, è motivata dal
tempo necessario per la predisposizione delle
copie dei documenti progettuali, per il ver-
samento degli oneri istruttori e la pubblica-
zione degli avvisi al pubblico sui quotidiani
a tiratura nazionale.

Inoltre, Anas segnala di aver presentato,
in data 10 febbraio 2014, ai sensi degli
articoli 165, 166, 167, 183 e 185 del decreto
legislativo n. 163 del 2006, al Ministero del-
l’ambiente e della tutela del territorio e del
mare (Mattm), al Ministero dei beni e delle
attività culturali e del turismo (MIBACT) e
alla regione Calabria, la richiesta di com-
patibilità ambientale del progetto definitivo
per la parte in variante (articoli 167, comma
5, e 183 dello stesso decreto) attivando, con-
testualmente, il procedimento per l’approva-
zione del progetto, con l’apposizione del vin-
colo preordinato all’esproprio e la dichiara-
zione di pubblica utilità sulle aree interes-
sate dai lavori.

Nell’ambito della verifica di ottempe-
ranza del progetto alle prescrizioni conte-
nute nella delibera Cipe del 2007 n. 103 –
che prevedeva uno stanziamento di 154 mi-
lioni di euro sui fondi della legge n. 443 del
2001 e subordinava l’intervento al reperi-

mento della totale copertura finanziaria del-
l’opera – e nel corso della conferenza di
servizi convocata presso questo Ministero, ai
sensi dell’articolo 166 sempre del medesimo
decreto legislativo, emergeva la necessità da
parte del proponente di fornire ulteriori
chiarimenti nonché la documentazione di
approfondimento sul progetto definitivo e
sullo studio di impatto ambientale, atti tra-
smessi alle amministrazioni competenti con
nota del 6 febbraio 2014 e successiva pub-
blicazione dell’avviso sui principali quoti-
diani il 10 febbraio.

È utile, altresì, far presente che il Mattm
- commissione Via, presso il quale era stata
attivata il 14 febbraio 2014 la procedura,
richiedeva ad Anas il 5 aprile 2014, la do-
cumentazione integrativa del progetto sotto
il profilo ambientale. Il proponente provve-
deva, quindi, a trasmettere a tutte le ammi-
nistrazioni interessate le integrazioni richie-
ste dandone avviso sui quotidiani a tiratura
nazionale in data 21 maggio 2014.

Successivamente, nell’ambito degli incon-
tri svolti presso i ministeri competenti al
rilascio delle autorizzazioni ambientali e pa-
esaggistiche oltre che nel corso della confe-
renza di servizi, emergeva la necessità di
fornire ulteriori documenti che venivano
depositati nei mesi di luglio e agosto 2014
presso le autorità ambientali competenti.

Anche per tale documentazione Anas ha
effettuato la comunicazione agli enti inte-
ressati mediante avviso pubblicato sui quo-
tidiani in data 9 agosto 2014.

Tutto ciò premesso, appare evidente che
l’iter autorizzativo sia risultato particolar-
mente complesso in ragione della rinnovata
valutazione d’impatto ambientale condotta
dai Ministeri competenti (Mattm e Mibact)
per la parte in variante del progetto defini-
tivo rispetto a quella dell’elaborato prelimi-
nare, anche in considerazione delle nume-
rose osservazioni presentate dai cittadini e
dalle associazioni interessate all’intervento.

Le determinazioni conclusive del proce-
dimento Via e della conferenza di servizi
hanno comportato un consistente aumento
dei costi dell’intervento, che sono risultati
superiori al limite di spesa indicato nella
delibera Cipe di approvazione del progetto
preliminare.
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Ai fini del perfezionamento dell’istrutto-
ria presso questa Amministrazione per l’e-
laborazione della proposta di approvazione
al Cipe è stato, quindi, acquisito il parere
n. 40 del 15 luglio 2016 del consiglio supe-
riore dei lavori pubblici (massimo organo
tecnico consuntivo dello Stato incardinato
presso questo ministero) ai sensi del nuovo
codice appalti: in tale parere venivano for-
mulate delle osservazioni in particolare sul
secondo tratto del megalotto 3, mirate a una
revisione dell’elaborato progettuale sulla base
dei pareri espressi dalle numerose ammini-
strazioni coinvolte nel procedimento, non
sempre tra loro congruenti, e alle disponi-
bilità finanziarie destinate all’intervento.

Il 10 agosto 2016 questo Dicastero ha
sottoposto, quindi all’approvazione del Cipe
la sola prima tratta, il cui progetto definitivo
– pur recependo le prescrizioni impartite
dallo stesso Cipe e quelle del Mattm e Mibact
– è rimasto sostanzialmente inalterato ri-
spetto al preliminare approvato nel 2007;
contestualmente è stato chiesto al Cipe il
rinvio a nuova istruttoria per il progetto
della tratta 2, da eseguirsi nel rispetto delle
prescrizioni del Consiglio superiore dei la-
vori pubblici.

Tuttavia, la Corte dei conti ha mosso
rilievo in ordine alla delibera Cipe del 2016,
n. 41, di approvazione della sola prima tratta;
lo stesso Cipe, d’intesa con questo Ministero,
ha ritirato la citata delibera al fine di effet-
tuare i necessari approfondimenti.

Nel merito sono stati chiesti chiarimenti
al consiglio superiore dei lavori pubblici.

Di conseguenza, solo a seguito della di-
samina dell’esito di detti chiarimenti, si po-
trà valutare l’iter procedurale più idoneo da
adottare nella ferma convinzione da parte di
questo Ministero che l’opera debba essere
realizzata, come si è avuto modo di assicu-
rare anche nel corso di un recente incontro
con i sindaci dei comuni interessati.

Con l’approvazione del Cipe si conclu-
derà l’iter procedurale autorizzativo tale da
consentire ad Anas lo sviluppo dei progetto
esecutivo e l’avvio dei lavori.

Infine, per completezza di informazione,
si riporta la situazione delle risorse finan-
ziarie ad oggi destinate al 3° megalotto della
strada statale 106 Jonica per i lavori di

costruzione dall’innesto con la strada statale
534 (chilometri 365+150) a Roseto Capo
Spulico (chilometri 400+000): l’intervento
in fase di progettazione è finanziato per
969,4 milioni di euro, mentre il completa-
mento è inserito nella proposta di contratto
di programma 2016-2020 ed è finanziato per
150 milioni di euro a valere sulle risorse del
fondo unico Anas.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

RAMPELLI. — Al Ministro delle infra-
strutture e dei trasporti. — Per sapere –
premesso che:

da più di una settimana risultano in-
terrotti e/o sospesi i lavori di manutenzione
sul ponte posto in località Cannavino in
provincia di Cosenza sulla strada statale
107 Silana-crotonese, in gestione all’Anas
spa;

la suddetta strada statale rappresenta
l’unica arteria di collegamento a scorri-
mento veloce tra le provincie di Crotone e
Cosenza;

la chiusura di detta arteria rischia di
apportare un danno economico irrepara-
bile a tutti i territori interessati, vista l’im-
minente stagione estiva e considerata la
vocazione turistica degli stessi territori;

le popolazioni interessate stanno su-
bendo dei pesantissimi disagi dovuti all’au-
mento dei tempi di percorrenza tra le di-
verse località, atteso che l’inesistenza di
percorsi alternativi impone l’attraversa-
mento dei centri abitati con rischi a cose e
persone –:

se sia informato dei fatti esposti in
premessa e quali iniziative intenda assu-
mere, per quanto di competenza, al fine di
risolvere le descritte problematiche.

(4-17155)

RISPOSTA. — Con riferimento all’atto di
sindacato ispettivo in esame si forniscono i
seguenti elementi di risposta sulla base delle
informazioni pervenute dalla direzione ge-
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nerale per le strade e le autostrade e per la
vigilanza e la sicurezza nelle infrastrutture
stradali di questo Ministero e dalla società
Anas.

Anas informa che il viadotto Cannavino,
presente sulla strada statale 107 « Silana
Crotonese », al chilometro 43,000, nel terri-
torio comunale di Celico, in provincia di
Cosenza, è attualmente interessato da lavori
di manutenzione straordinaria.

Inoltre, ha comunicato che le attività di
risanamento del cordolo, della rimozione
della vecchia pavimentazione, dell’installa-
zione di nuove barriere di sicurezza, dell’in-
stallazione della rete di protezione e della
rimozione dei vecchi giunti proseguono senza
interruzioni.

Sempre Anas, infine, segnala che il co-
mitato operativo viabilità (COV), istituito
presso la prefettura di Cosenza, ha indivi-
duato i percorsi alternativi che nelle more
delle attività manutentive potranno ridurre
al minimo i disagi per l’utenza.

Il Viceministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti: Riccardo
Nencini.

RAMPI, COMINELLI e MANZI. — Al
Ministro degli affari esteri e della coopera-
zione internazionale. — Per sapere – pre-
messo che:

da diverse fonti si apprende che il
Governo italiano avrebbe negato l’ingresso
di personalità e monaci buddisti tibetani
che devono recarsi in Italia per assemblee
ed eventi religiosi che tradizionalmente si
svolgono in questo periodo dell’anno al
Monastero Buddista di Pomaia;

la motivazione, a quanto consta agli
interroganti, sarebbe la facilità con la quale
i titoli di viaggio che abilitano i monaci
buddisti a viaggiare in Europa potrebbero
essere facilmente contraffatti –:

se quanto riportato in premessa cor-
risponda al vero;

quali ne siano le motivazioni;

come questa decisione nazionale sia
compatibile con le norme europee e con le
convenzioni internazionali sul riconosci-

mento di passaporti e lasciapassare, tenuto
conto della difficile posizione della piccola
comunità tibetana i cui membri vivono da
molti anni o sono nati in India, ma dispon-
gono solo di una sorta di passaporto per
rifugiati valido solo per l’India e del fatto
che le autorità di tale Paese non concedono
altro documento riconosciuto da tutti i
Paesi europei, compresa l’Italia, come va-
lido per ottenere regolari visti Schenghen
per l’Europa;

come sia compatibile tale decisione
con la tutela dei diritti fondamentali ri-
guardanti la libertà di culto, di associa-
zione e di espressione e la parità di trat-
tamento che deve essere assicurata a tutte
le confessioni religiose. (4-17408)

RISPOSTA. — Si tiene in via preliminare a
sottolineare che non vi sono stati cambia-
menti sul piano normativo, da oltre dieci
anni, nella posizione relativa ai visti in
favore di tibetani muniti di « Identity certi-
ficate » rilasciato dalle autorità indiane.

Ai sensi dell’allegato X al « Manuale per
il trattamento delle domande di visto e la
modifica dei visti già rilasciati », basato sulle
Decisioni della Commissione C(2010) 1620
del 19 marzo del 2010, C(2011) 5501 del 4
agosto del 2011 e C(2014) 2727 del 29 aprile
del 2014, insieme con alcuni Paesi europei
(tra essi, l’Estonia, la Grecia, l’Ungheria,
Malta, il Portogallo, la Polonia, l’Islanda e la
Slovenia) l’Italia non ha infatti riconosciuto
l’« Identity certificate » rilasciato dalle auto-
rità indiane alle persone provenienti dal
Tibet.

Si conferma che, al pari delle analoghe
situazioni, in cui il diretto interessato non
sia titolare di un documento di viaggio va-
lidamente riconosciuto dall’Italia, l’unica pos-
sibilità per concedere l’ingresso nel nostro
Paese alle persone titolari del predetto « Iden-
tity Certificate » è il rilascio di un visto a
validità territoriale limitata (VTL), ossia va-
lido solo per l’Italia, apposto su un apposito
lasciapassare generato dall’applicativo infor-
matico per la gestione dei visti d’ingresso
L-VIS, utilizzando l’« Identity certificate » ai
soli fini dell’identificazione dell’interessato.
Si tratta della fattispecie indicata dall’arti-
colo 25(3) del codice europeo dei visti (Re-
golamento (CE) N. 810/2009).
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I casi di mancato rilascio di visti V IL
verificatisi nel corrente anno sono stati do-
vuti alla carenza di documentazione presen-
tata a corredo della domanda e non rispon-
dono a modifiche nell’interpretazione della
norma.

Le domande di visto d’ingresso a favore
di tibetani su invito motivato di università,
istituti di ricerca, centri culturali e religiosi,
continueranno ad essere valutate con la
dovuta flessibilità e il necessario pragmati-
smo alla luce della normativa in vigore,
attraverso una adeguata considerazione dei
motivi che giustifichino l’emissione di visti a
territorialità limitata, tra i quali non rientra
il turismo. È in particolare opportuno che,
per facilitare il rilascio del visto, i richie-
denti siano muniti di un permesso di rein-
gresso in India sin dal momento della ri-
chiesta del visto.

L’avviso comparso sul sito della società
di outsourcing VFS, incaricata della gestione
degli appuntamenti allo sportello e del primo
esame della completezza della documenta-
zione, relativo alla non accettazione delle
domande di visto da parte di titolari di
Identity Certificate, è stato rimosso in quanto
non corretto.

Il Sottosegretario di Stato per gli
affari esteri e la cooperazione
internazionale: Benedetto
Della Vedova.

RIZZO, CORDA, BASILIO, ARTINI, PA-
OLO BERNINI, TOFALO e FRUSONE. — Al
Ministro della difesa. — Per sapere – pre-
messo che:

il decreto legislativo 15 marzo 2010,
n. 66, recante il codice dell’ordinamento
militare, regolamenta agli articoli 279 e
seguenti la disciplina in tema di alloggi di
servizio, fra cui spiccano gli alloggi di ser-
vizio connessi all’incarico, cosiddetti alloggi
ASI, che a mente del successivo articolo
281, primo comma, sono assegnati al per-
sonale dipendente cui sono affidati incari-
chi che richiedono l’obbligo di abitare presso
la località di servizio;

l’articolo 343, punto c), del decreto del
Presidente della Repubblica 15 marzo 2010,

testo unico delle disposizioni regolamentari
in materia di ordinamento militare, pre-
vede che gli incarichi che danno diritto
all’assegnazione di un alloggio ASI sono
individuati dallo Stato maggiore della Di-
fesa, dal Segretariato generale della Difesa
o dagli Stati maggiori di Forza armata e
inseriti in appositi elenchi;

per quanto riguarda l’area di compe-
tenza dello Stato maggiore della Difesa, nel
maggio 2008 venne emanato un elenco de-
gli incarichi che danno titolo all’alloggio
ASI, in base alla disciplina prevista dal
decreto del Presidente della Repubblica 23
gennaio 2004, n. 88, abrogato con l’entrata
in vigore del testo unificato citato. Tale
elenco non risulta essere stato aggiornato
abrogato e pertanto è da ritenere in vigore
anche in base alla disciplina di cui allo
stesso testo unificato;

dall’esame del ridetto elenco si evince
come l’attribuzione di tali alloggi sia rico-
nosciuta non solo a personale militare,
previa ripartizione tra ufficiali e sottuffi-
ciali, a loro volta distinti in tre distinte
fasce di precedenza, ma vieppiù anche a
una quota di personale civile tra cui emer-
gono professionalità per le quali sussistono
ampi dubbi sul mantenimento di tale di-
ritto;

in particolare, risulta che l’alloggio di
servizio connesso all’incarico sia anzitutto
riconosciuto, come soggetti di prima fascia
a pagina 25 del ridetto elenco, ai funzionari
dell’ex ruolo dei cancellieri militari che
prestano servizio negli uffici giudiziari mi-
litari già oggetto di propositi di razionaliz-
zazione alla luce del ridotto carico di la-
voro (ordini del giorno nn. 9/01015/002 e
9/01682-A/028, accolti dal Governo il 9 e 24
ottobre 2013, nonché risposta del 19 di-
cembre 2013 all’interrogazione in Commis-
sione n. 5/01121), di talché risulta dubbia
la permanenza di tale previsione alloggia-
tiva di servizio;

alla suddetta categoria di dipendenti
civili della Difesa si aggiungono poi ulte-
riori professionalità, inserite in seconda e
terza fascia, addette ad uffici del tutto
specifici per i quali dovrebbe quantomeno
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essere attentamente valutata l’opportunità
del mantenimento di tale diritto alloggia-
tivo di servizio (tra questi incarichi che non
paiono agli interroganti giustificare l’allog-
gio di servizio, vi sono a pagina 25 del
citato elenco: « capo ufficio demanio e ser-
vitù militari di reparto infrastrutture »;
« capo ufficio amministrazione di reparto
infrastrutture »; « vice direttore di polo man-
tenimento »; idraulico con patentino di abi-
litazione di 2o grado per la conduzione di
impianti termici dell’Arsenale esercito di
Napoli; « operatore dei servizi di supporto
non vedente presso il Policlinico Militare e
Centro ospedaliero »; « centralinista non ve-
dente presso lo Spolettificio di Torre An-
nunziata »; « elettrotecnico del Policlinico
Militare di Roma »; « operatore edile (idrau-
lico) del Policlinico Militare di Roma ») –:

se, anche in relazione ai profondi mu-
tamenti intervenuti nella struttura della
Difesa, non ritenga di assumere iniziative
per rivedere gli incarichi del personale mi-
litare e civile per i quali cui è riconosciuto
il diritto all’attribuzione dell’alloggio di ser-
vizio connessi all’incarico (cosiddetto al-
loggi ASI), sia nel caso dei funzionari degli
uffici giudiziari militari, che di ulteriori
professionalità in servizio presso altri uffici
centrali e periferici del Ministero della di-
fesa;

se, in relazione a quanto previsto dalla
normativa in vigore, non ritenga inoltre,
per evidenti ragioni di trasparenza e cor-
rettezza dell’azione amministrativa, di do-
ver fornire gli elenchi di tutti gli incarichi,
militari e civili, che danno titolo ad alloggio
di servizio, compresi gli alloggi ASIR, e per
le medesime ragioni di pubblicarli anche
sul proprio sito internet istituzionale.

(4-04189)

RISPOSTA. — Con decreto ministeriale 7
maggio 2014, pubblicato sulla Gazzetta uf-
ficiale del 12 luglio 2014, è stato definito il
piano annuale di gestione del patrimonio
abitativo in dotazione alla difesa con indi-
cazione:

del numero complessivo degli alloggi;

del numero degli alloggi non più rite-
nuti utili alle esigenze istituzionali della
difesa;

degli alloggi alienabili;

dei parametri di reddito per il manteni-
mento degli alloggi in conduzione da parte
del personale ritenuto meritevole di tutela.

Tanto premesso, in merito alle questioni
evidenziate nell’atto, si precisa che l’articolo
343, comma 2, lettera c) del decreto del
Presidente della Repubblica n. 90 del 2010,
prevede che le variazioni degli incarichi de-
stinatari di alloggi di servizio connessi al-
l’incarico (ASI) siano proposte allo Stato
maggiore della difesa per le valutazioni e
l’eventuale approvazione da parte degli Stati
maggiori di Forza armata per l’area tecnico
– operativa e dal segretariato generale della
difesa (segredifesa) per quanto riguarda l’a-
rea tecnico – amministrativa.

Con riferimento, invece, alle criticità
espresse sull’attribuzione di alloggi di servi-
zio anche ad « una quota di personale civile
tra cui emergono professionalità per le quali
sussistono ampi dubbi sul mantenimento di
tale diritto », si precisa che, tra le tipologie di
incarichi citati nell’atto di sindacato ispet-
tivo, due riguardano l’area tecnico-ammini-
strativa interforze, mentre sette riguardano
quella tecnico-operativa dell’Esercito. Per
quanto riguarda la prima area, per l’inca-
rico di « Funzionario dell’ex ruolo dei can-
cellieri militari » è, tuttora, prevista l’asse-
gnazione di alloggio ASI; mentre per l’inca-
rico di « Centralinista non vedente presso lo
Spolettificio di Torre Annunziata », lo stesso
non risulta ricompreso nell’aggiornamento
emanato dallo Stato maggiore della difesa
nel luglio 2013. Per quanto concerne la
seconda area, lo Stato maggiore dell’Esercito
ha rappresentato che l’elenco emanato nel
2008, a seguito delle mutate esigenze opera-
tive e funzionali, è recentemente stato og-
getto di aggiornamenti e varianti.

Ad ogni buon conto, nell’ambito della
revisione periodica delle assegnazioni, gli
Stati maggiori di Forza armata e Segredifesa
provvederanno a verificare le posizioni dei
singoli assegnatari.

Con riferimento, invece, ai richiamati
aspetti di trasparenza, ogni dipendente della
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difesa può accedere agli elenchi delle titola-
rità facendone richiesta al comando di ap-
partenenza.

Si rende noto, infine, che nel disegno di
legge di stabilità per il 2015, attualmente
all’esame del Senato in seconda lettura, sono
contenuti alcuni provvedimenti relativi agli
alloggi di servizio con annessi locali di rap-
presentanza (ASIR), che, qualora approvati,
passeranno dagli attuali 55 a 6 A.S. 1698
articolo 2, comma 114), mentre altre dispo-
sizioni sulla riduzione della magistratura
militare, presenti nel testo originario del
provvedimento A.C. 2679, articolo 31, commi
8, 9, 10, sono state stralciate per estraneità
di materia.

La Ministra della difesa: Roberta
Pinotti.

ELVIRA SAVINO. — Al Presidente del
Consiglio dei ministri, al Ministro dell’in-
terno. — Per sapere – premesso che:

i brogli negano la volontà popolare ed
alimentano, in netto contrasto con l’evolu-
zione democratica e l’assoluta trasparenza
del sistema, la sfiduci dei cittadini verso la
classe politica, le istituzioni e verso lo stru-
mento più alto dell’espressione della sovra-
nità popolare, quale è appunto il diritto di
voto;

le accuse di brogli caratterizzano or-
mai il post elezioni del nostro Paese, sia che
si tratti delle consultazioni referendarie,
delle elezioni politiche nazionali ed e eu-
ropee, ovvero delle elezioni amministrative;

la « storia elettorale » italiana è sem-
pre stata caratterizzata dal sospetto di bro-
gli, a partire dalla stessa unità del Regno
d’Italia e dal plebiscito del 1860 per l’an-
nessione del Regno di Napoli al Regno
d’Italia;

soggetto alle stesse accuse fu, da parte
dei monarchici, il referendum per la repub-
blica del 1946;

più recentemente, tra i casi di pre-
sunti brogli più eclatanti si possono ricor-
dare, a titolo esemplificativo, le elezioni
europee 2009, svolte alla presenza degli
osservatori internazionali dell’Ocse, le ele-

zioni regionali in Piemonte nel 2010 e i vari
casi denunciati in Campania, Calabria e
Sicilia nel 2010, le primarie del partito
democratico a Napoli nel gennaio 2011 e
così via;

è innegabile dunque che la manipo-
lazione della volontà popolare rappresenti
un rischio concreto ed attuale;

lo stesso legislatore ha implicitamente
dato conferma dell’esistenza del fenomeno,
intervenendo in materia di reati elettorali e
ampliando la fattispecie del reato di scam-
bio elettorale politico-mafioso;

occorrerebbero in realtà semplici ac-
corgimenti per eliminare definitivamente
ogni sospetto di inquinamento elettorale e
garantire una effettiva libertà e segretezza
del voto;

nei Paesi dell’Unione europea le urne
per la raccolta dei voti sono differenti; in
alcuni di essi sono utilizzate urne traspa-
renti, in altri si ricorre a urne opache; in
alcuni casi esse vengono chiuse ermetica-
mente, mentre in altre circostanze gli scru-
tatori hanno la facoltà di aprirle in qual-
siasi momento;

si rende necessario definire pertanto
uno standard di sicurezza più simile ai
sistemi vigenti comunitari in grado di ga-
rantire che la scheda consegnata all’elet-
tore sia la stessa che viene effettivamente
restituita;

a tal proposito, sarebbe sufficiente
rendere l’elettore visibile, seppur di spalle,
rispetto della riservatezza e segretezza del
voto;

senza l’adozione di stringenti logiche
« anti-broglio », i tentativi deviazione dei
risultati elettorali continueranno a condi-
zionare la vita democratica del nostro Pa-
ese;

costruire un sistema « anti-broglio »
significa intervenire con vincoli e controlli
sia sul processo di voto che di spoglio
elettorale;

a prescindere da un eventuale sciogli-
mento anticipato delle Camere, il nostro
Paese, a giudizio dell’interrogante, si sta
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avviando verso una nuova importantissima
tornata elettorale –:

se il Governo non ritenga opportuno
assumere tempestive iniziative normative
volte a prevenire e scongiurare il rischio di
possibili brogli elettorali e di inquinamento
della volontà popolare, sul modello dei si-
stemi attualmente vigenti in alcuni Paesi
dell’Unione europea. (4-15459)

RISPOSTA. — La materia oggetto dell’inter-
rogazione - iniziative normative volte a pre-
venire il rischio di possibili brogli elettorali
e di inquinamento della volontà popolare -
è attualmente all’attenzione del Parlamento.
Infatti, come è noto, nello scorso mese di
febbraio la Camera dei deputati ha appro-
vato la proposta di legge A.C. 3113-A, che
reca modifiche ai testi unici di cui ai decreti
del Presidente della Repubblica 30 marzo
1957, n. 361 e 16 maggio 1960, n. 570. Il
provvedimento è ora all’esame della com-
missione Affari costituzionali del Senato della
Repubblica.

Il disegno di legge introduce alcune mi-
sure dirette ad assicurare maggiore traspa-
renza nello svolgimento delle operazioni elet-
torali e impedire eventuali distorsioni del
voto. A tal fine, vengono modificate diverse
disposizioni relative a urne e cabine eletto-
rali, alla composizione degli uffici elettorali
di sezione, alla trasmissione dei plichi e al
numero di elettori per seggio.

In particolare, si prevede che le urne
siano in materiale semitrasparente, così da
rendere possibile la verifica della sola pre-
senza di schede elettorali al loro interno.

Per le cabine, la proposta prevede che
esse siano chiuse su tre lati, che il lato
aperto sia rivolto verso il muro e che la loro
altezza sia diminuita, riparando solo il busto
dell’elettore.

Il Sottosegretario di Stato per
l’interno: Gianpiero Bocci.

SCOTTO. — Al Ministro dell’interno. —
Per sapere – premesso che:

in data 20 giugno 2017 ricorreva la
celebrazione della giornata mondiale del
rifugiato e per l’occasione l’associazione

Amnesty international insieme ad altre or-
ganizzazioni e reti che si occupano di tutela
dei diritti umani organizzavano un flash
mob in piazza del Pantheon a Roma;

nel corso dell’iniziativa prendevano
parola diversi attivisti, avvocati e rappre-
sentanti delle organizzazioni;

in particolare, al termine dell’inter-
vento di un avvocato che aveva preso la
parola per spiegare gli effetti del decreto
cosiddetto « Orlando-Minniti » esprimendo
il suo parere contrario, lo stesso veniva
avvicinato e poi fermato per l’identifica-
zione da agenti della polizia di Stato lì
presenti in piazza;

come si evince dal video pubblicato
dalla testata giornalistica Fanpage.it, la stessa
sorte toccava agli altri attivisti lì presenti
che chiedevano spiegazioni rispetto a quanto
stesse accadendo;

inoltre, sempre dal video pubblicato
da Fanpage si vede il funzionario di polizia
che sorprendentemente chiede a un attivi-
sta di Amnesty se intenda dissociarsi dalle
parole pronunciate dall’avvocato durante il
suo intervento;

ad opinione dell’interrogante quanto
accaduto rappresenta un fatto gravissimo e
un pericoloso precedente; ci si chiede da
quando esprimere un’opinione comporta
l’identificazione da parte delle forze di po-
lizia posto che non costituisce reato criti-
care i provvedimenti adottati dal Governo e
dal Parlamento in Italia nè è vietato citare
pubblicamente il nome dei ministri della
Repubblica; soprattutto non ci si spiega
come sia stato possibile che le forze del-
l’ordine abbiano chiesto pubblicamente se
intendessero dissociarsi a persone parteci-
panti all’evento su parole pronunciate da
altri nel corso di iniziative pubbliche;

sembrerebbe, quindi, che a Roma il
20 giugno 2017 sia andata in scena quella
che appare all’interrogante una brutta pa-
gina di oscurantismo e di sospensione di
fatto dei diritti costituzionali garantiti dalla
Repubblica, inaccettabile per un Paese de-
mocratico –:

se il Ministro interrogato sia a cono-
scenza di quanto esposto in premessa, quale
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sia il suo orientamento al riguardo e come
intenda procedere su quanto accaduto;

quali iniziative urgenti intenda intra-
prendere per evitare che simili gravi epi-
sodi si ripetano in futuro. (4-17054)

RISPOSTA. — Come riferito nell’interroga-
zione, nella serata del 20 giugno 2017, in
piazza della Rotonda, a Roma, si è svolta
una manifestazione patrocinata dall’associa-
zione Amnesty International, per sensibiliz-
zare la cittadinanza in occasione della gior-
nata mondiale del rifugiato.

Al termine dell’iniziativa, una persona,
utilizzando l’impianto stereofonico amplifi-
cato, ha incitato la folla, pronunciando pa-
role offensive e ingiuriose nei confronti delle
istituzioni e, in particolare, della polizia di
Stato.

Nella circostanza, poiché nessuno degli
organizzatori era in grado di fornire notizie
sulla sua identità, il personale in servizio di
ordine pubblico ha provveduto all’identifi-
cazione della persona, Gianluca Di Candia,
deferendola all’autorità giudiziaria per i re-
ati di cui agli articoli 290 (vilipendio della
Repubblica, delle istituzioni costituzionali e
delle forze armate) e 336 (violenza o minac-
cia a pubblico ufficiale) del codice penale.

Nel frangente, altre quattro persone, che
avevano cercato di ostacolare le attività di
identificazione degli operatori di polizia, cir-
condandoli e inveendo nei loro confronti
con ingiurie e minacce, sono state deferite
all’autorità giudiziaria per il reato di vio-
lenza o minaccia a pubblico ufficiale.

Su un piano più generale, si assicura che
la gestione dei servizi di ordine pubblico
predisposti dalle autorità di pubblica sicu-
rezza, in occasione di manifestazioni pub-
bliche, è costantemente ispirata a criteri di
equilibrio e di prudenza, in modo da con-
temperare i diritti costituzionalmente garan-
titi di riunione e di libera espressione del
pensiero con le esigenze di tutela della si-
curezza e della pubblica e privata incolu-
mità.

Eventuali fatti illeciti posti in essere du-
rante tali eventi vengono attentamente mo-
nitorati dal personale di polizia in servizio di
ordine pubblico e le persone individuate
sono tempestivamente deferite all’Autorità
giudiziaria per la valutazione di eventuali

profili di rilevanza penale, come avvenuto
nel caso di specie.

Il Viceministro dell’interno: Fi-
lippo Bubbico.

VITO. — Al Ministro della difesa, al Mi-
nistro della salute, al Ministro dell’interno.
— Per sapere – premesso che:

la disciplina dell’attività certificativa
dei medici del ruolo professionale dei sa-
nitari della polizia di Stato, nonché dei
medici militari in servizio permanente ed
in attività di servizio, per il rilascio ovvero
il rinnovo della licenza di porto d’armi è
stata oggetto di diversi atti normativi ca-
ratterizzati da indirizzi e volontà eteroge-
nei;

con decreto del Ministro della sanità
del 14 settembre 1994 la citata competenza
certificatoria è stata estesa anche ai medici
di tale categoria operanti individualmente
ed al di fuori delle strutture pubbliche di
appartenenza. Con il successivo decreto del
Ministro della sanità del 28 aprile 1998
viene, al contrario, eliminato il riferimento
ai « singoli medici appartenenti alla polizia
di Stato », sostituendolo con le sole « strut-
ture sanitarie militari e della polizia di
Stato »;

a seguito di sospensione del decreto
del 1998 da parte del TAR Veneto, sono
state emanate diverse circolari ministeriali
e note dell’ispettorato generale della sanità
militare del Ministero della difesa che, nel-
l’ambito di un’attività interpretativa e spe-
cificativa delle disposizioni di riferimento,
hanno contribuito al consolidamento di un
regime di incertezza in ordine all’attività di
erogazione dei certificati di idoneità psico-
fisica strumentali all’ottenimento della li-
cenza di porto d’armi per i singoli medici
operanti in qualità di libero professionisti;

da ultimo, sono stati respinti, da re-
centi pronunce del TAR Lazio, alcuni ri-
corsi presentati da ufficiali medici, finaliz-
zati all’annullamento del decreto del 1998,
nonché di alcuni provvedimenti dell’ispet-
torato generale della sanità militare, volti
all’ottenimento di un riconoscimento defi-
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nitivo del loro diritto allo svolgimento del-
l’attività libero-professionale in relazione
al rilascio di certificazioni di idoneità al
porto d’armi, sulla base della considera-
zione dell’esistenza di un grave rischio per
la sicurezza pubblica che deriverebbe dal-
l’affidamento al singolo medico operante
come libero professionista di un’attività com-
plessa e delicata quale quella in questione;

la sistematica incertezza nell’interpre-
tazione delle citate norme e negli orienta-
menti espressi da parte dei vari soggetti
istituzionali coinvolti causa notevoli diffi-
coltà –:

se i Ministri interrogati intendano as-
sumere iniziative per fornire un indirizzo
chiaro ed univoco sulla complessa materia,
anche attraverso l’adozione di un decreto
interministeriale, specificando e discipli-
nando definitivamente la competenza (o
meno) delle sopracitate categorie di medici
all’emissione di certificati di idoneità fina-
lizzati al rilascio ovvero al rinnovo del
porto d’armi in regime di libera profes-
sione, al fine di favorire un’uniforme ap-
plicazione della normativa in ossequio ai
principi della certezza del diritto e del
legittimo affidamento. (4-15435)

RISPOSTA. — Nel merito delle questioni
poste con l’interrogazione in esame, sentito
anche il Ministero dell’interno, si rappre-
senta che i criteri tecnici per l’accertamento
dei requisiti psicofisici minimi per il rilascio
e il rinnovo delle diverse licenze relative al
porto d’armi sono stati disciplinati col de-
creto del Ministero della salute del 14 set-
tembre 1994, recante « Requisiti psicofisici
minimi per il rilascio ed il rinnovo dell’au-
torizzazione al porto di fucile per uso di
caccia e al porto d’armi per difesa perso-
nale ».

Il citato decreto individua, nell’articolo 3,
le categorie di sanitari abilitati a valutare la
sussistenza dei requisiti psicofisici descritti
negli articoli precedenti, stabilendo che l’e-
missione delle relative certificazioni è com-
piuta dagli uffici medico-legali e dai distretti
sanitari delle unità sanitarie locali o dalle
strutture sanitarie militari o della polizia di
Stato o dai singoli medici del ruolo profes-
sionale dei sanitari della Polizia di Stato o

da medici militari in servizio permanente e
in attività di servizio.

Con il successivo decreto del 28 aprile
1998, il Ministero della salute ha rivisto la
propria posizione in merito ad alcuni aspetti,
tra i quali, l’individuazione dei sanitari abi-
litati all’accertamento e alla certificazione
della sussistenza dei requisiti psicofisici ri-
chiesti.

In particolare, all’articolo 3 del decreto
del 1998 si stabilisce che « l’accertamento
dei requisiti psicofisici è effettuato dagli uf-
fici medico-legali o dai distretti sanitari delle
unità sanitarie locali o dalle strutture sani-
tarie militari e della Polizia di Stato ».

Rispetto al decreto del 1994, quindi, la
competenza certificatoria è stata attribuita
alle strutture – militari o della Polizia di
Stato – e non più ai singoli medici delle
citate amministrazioni. Ciò, in linea con
quanto effettuato rispetto agli uffici medico-
legali e alle Usl, richiamate nella medesima
norma.

La ratio di tali disposizioni è quella di
attribuire potere certificatorio alla struttura
sanitaria pubblica e non a singole categorie
di sanitari che, in tal caso, potrebbero ope-
rare anche extra moenia rispetto all’ambito
sanitario pubblico nel quale operano.

L’articolo 3 del citato decreto del 1998 è
stato impugnato dinanzi al Tar del Veneto,
che ha accolto la richiesta di emissione di
un provvedimento cautelare di sospensione
degli effetti, con conseguente reviviscenza –
limitatamente alla disposizione oggetto d’im-
pugnativa – dell’articolo 3 del decreto del
1994.

Successivamente, con sentenza n. 5654
del 2016, il Tar del Lazio ha respinto il
ricorso, ripristinando la completa efficacia
del decreto ministeriale del 28 aprile 1998.

Al riguardo, il Dipartimento della pub-
blica sicurezza del Ministero dell’interno, in
data 14 giugno 2016, ha emanato una cir-
colare in cui è stato ribadito che « l’attività
certificativa de qua dovrà essere svolta dai
medici della Polizia di Stato solo presso
l’ufficio sanitario di appartenenza ».

Si rappresenta, infine, relativamente al-
l’intervento normativo auspicato nell’atto,
che l’articolo 6, comma 2, del decreto legi-
slativo del 26 ottobre 2010, n. 204, ha pre-
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visto l’emanazione di un decreto del Mini-
stro della salute, di concerto con il Ministero
dell’interno, con il quale dovranno essere
disciplinate le modalità di accertamento dei
requisiti psico-fisici per l’idoneità all’acqui-
sizione, alla detenzione e al conseguimento

di qualunque licenza di porto delle armi,
nonché al rilascio del nulla osta all’acquisto
di armi.

Il Sottosegretario di Stato per la
difesa: Domenico Rossi.
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